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 मौखिक  उत्तर शुभ्र ००  १८  १९६१

 flo  स०  सो०  मेरे  लिये  यह  बताना  कठिन  है  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  की  खुफिया

 पुलिस  इतना  समय  बंदों  लगा  रही  है  ।

 श्री  भक्त  पिछली  बार  यह  बताया  गया  था  कि  झूठ  अफसरों  को  इस  बारे  में  मुभ्नत्तिल

 किया  गय  सस्पेंड  किया  गया  मे  यह  जानना  चाहता  हुं
 कि

 क्या  वे  अब  भी  ples
 य

 शौर

 भी  कार्यवाही  की  गई  या  उन्हें  t-gradz  कर  दिया  गया  है  ?

 पडा०  स०  मो ०  दास  :  उन्हें  अभी  पुनर्नियुक्त  नहीं  किया  गया  है  ।  वे  प्रमी  तक  मुरत्तिब  हैं  ।

 स०  सो०  art  *. चक
 क्या  यह  सच  है  करि  fears  श्रेणी  तूतिया  श्रेणी  के  कर्म  चा  रियों

 के  विरुद्ध  विभागीय  जांच  का  काय  gat  हमें
 पूरा  हो  गया  कौर  चतु  श्रेणी  की  जाँच  का

 कार्य  ZeRO  में  पुरा  हो  गया  था  ?  तो  जांच  कार्य  पुरा  हो  जाने  के  बाद  भी  वे  प्रभी

 मुश्किल  केसे  हैं  ak  क्या  इस  प्रविधि  में  उन्हें  कोई  वेतन  झर  भत्ते  दिये जा  रहे  हैं  ?

 डा०  स०  सो०  नियमों  के  aqar<  उन्हें  जो  कुछ  दिया  जाना  वह  उन्हें  दिया

 जा  रहा हैं  ।  मेरा  ख़्याल  हैं  कि  जांच  का  काय  तो  पुरा  हो  गया  है  ।

 fat  रामकृष्ण गुप्त  7  इस  श्र्तिकाण्ड  से  लगभग  कितना  नुकसान  gar  है  ?

 डा० स०  सो०  दास  /  लगभग ५  लाख  रुपये

 ait  भवत  क्या  पुलिस  विभाग  ने  इस  मंत्रालय  को  कोई  सुचना  दी  हैं  कि  कब  तक  वहू

 कार्य  समाप्त  करेगा  ate  कब  तक  इसकी  रिपोर्ट  प्रा  जायेगी  !

 डा०  साठ  मो०  दास  :  नहीं  ।

 fot  स०  सो०  बनर्जी  :  एक  प्रदान  के  उत्तर में  उन्होंने  यह  बताया  था  कि  उस  डिपो  में  ५,७४,

 WER  रुपयों की  कीमत की  वस्तुएं  थीं  जबकि  बिकी  में  केवल  €०,०००  रुपये  दिखाये  गये  थे  ।  क्या

 इसी  कमी  को  छिपाना  के  लिये  यह  श्रश्निकान्ड  किया  गया  था  !

 डा०  स०  मो  दास  :  इसका  उत्तर  देना  कठिन  है  ।  जब  तक  पुलिस  की  जांच  का  उत्तर  न

 झा  जाये  |  तब  तक  इसका  जवाब  देना  कठिन  है  |

 पनी  गोरे  :  कण  यह  सच  है  कि  स्वर्गीय  श्रीमती  राय ने  इस  अग्निकाण्ड के  सम्बन्ध  में  सरकार
 को  कुछ  जानकारी  देने  का  यत्न  किया  था  यदि  हां  तो  उसने  वा  जानकारी  दी  थी  ?

 घात
 श्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हमने  इस  बारे में

 समाचार-पत्रों में  पढ़ा  श्रीमती  राय  से  हमें कोई  पत्र  प्राप्त  नहीं  हुआ है है  ।

 झ्ञारीरिक  मनोरंजन  युवक  कल्याण  सम्बन्धी  समन्वय  समिति

 +

 (  श्री  रामकृष्ण गुप्त  :

 1* १५७८.
 /

 श्री  भक्त  दीवान

 श्री  दी०  Wo  stat

 कया  दिक्षा  मन्त्रों  २३  १९६०  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  १०८१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  शारीरिक  मनोरंजन  कौर  युवक  कल्याण  की  सभी  योजनायें  का

 करने के  लिये  नियुक्त की  गयी  समिति ने  अपनी  रिपो
 तैयार

 करली  कौर

 गंडमुल  stot  में



 Rs  १यप े  !  मौखिक  उत्तर  ।  LAO

 यदि  at,  तो  क्या  उसकी  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 मंत्री  का०  लो०  :  नहीं  ।

 (a)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 हमारा  विचार  था  कि  वह  समिति  इसी  मास  के  area  तक  अपनी  रिपोर्ट  पेदा  कर  परन्तु

 दुर्भाग्य  है  वहू  ऐसा  कर  नहीं  सकी  |  उस  का  अनुमान  है  वह  अब  इस  मास  के झन्त  तक  उसकी  एक  बैठक

 rit  झर  उसमें  इन  योजनाओं  को  तय  किया  जायेगा  ।

 रामकृष्ण  गुप्त
 ४

 क्या  समिति  ने  यह  बताया  है  कि
 वह  मार्च  के  अन्त

 तक
 अपनी  रिपोर्ट

 कयों  नहीं  पेश  कर  सकी  ?

 गुंडा  हों  नाम  श्रीमाली  :  में  समझती हूं  कि  उसका  एक  कारण  प  वह  यह  है  कि  इस

 समिति  में  जो  संसद-सदस्य  हैं  वे  किसीਂ  न  किसी  काय  में  व्यस्त  रहे  ह्  ||  परन्तु  इस  मास  क  at  x

 समिति  बैठक
 होरही

 रामकृष्ण  गुप्त
 +

 कया  समिति  ने  इस  सम्बन्ध  में  अन्य  स्थानों
 का

 दौरा  किया  है

 का
 ०

 ला०  श्रीमाली :  समिति ने  अनेक  स्थानों  का  दौरा  कियां  है  ।

 भरी  भक्त  दर्शन  :  चूंकि  यह  विषय  बड़ा  महत्वपूर्ण  है  तौर  स्वयं  राष्ट्रपति  जी  ने  कभी

 न  सरिस्का  जाने  के  बाद  वक्तव्य  दिया  है  कि  इस  विषय  में  सभी  तरह  की  योजनाओं  का

 को्ाडइितेशन  किया  इसलिये  इस  रिपोर्ट  के  आने  के  बाद  गवर्नमेंट  कोई  मसला

 ‘SSAA  पहले  क्या  इस  सदन  को  इस  सम्बन्ध  में  प्रप ने  विचार  प्रकट  करने  का  मौका  दिया  जायगा !?

 डा०  काठ  साठ  भीमा ली  :  यह  रिपोर्ट झा  तो  उस  के  बाद  हम  विचार  करेंगे  कि  इस  पर

 कया  कार्यवाही की  जाये
 ।

 में  माननीय  सदस्य  को  इस  इतना  ही  श्रीनिवासन  देना  चाहता  हूं
 कि  इस

 बारे  में  कोई  थी  चीज़  ऐसी  नहीं  की  जिससे  साधारणतः  किसी  को  waite  क्योंकि में

 हुं  कि  इसमें  सभी  लोग  दिलचस्पी  लेते  हैं  प्रौढ़  यह  को  दिदा  की  जायगी  कि  जहां  तक  हो

 जस  काम  को  अच्छी तरह  से  बढ़ाया  जा  सके  कौर  इसका  ठीक  तरह से  समन्वय  हो  सके  |

 fat  दें  प०  नायर  ।  उस  समिति  के  सदस्यों  में  से  कौन  कौन  से  सदस्य  दारी  रिक  शिक्षा
 का  प्रतिनिधित्व  करते  हैं  ate  कौन  कौन  मनो  का  पौर  कौन  कौन  युवकਂ  कल्याण  का

 करते

 डा०  ..11-
 लाठ  श्रीमाली

 :  इस  प्रकार  का  प्लग  अलग  प्रतिनिधित्व  तो  उसमें  नहीं  है  ।

 समिति  में  कुछ  संसद-सदस्य  हैं  ।  वे  हैं--श्री  महावीर  श्री  waite  पण्डित  हुदी
 चाव  तौर  श्रे मँपीਂ  अम्मू  स्वामीनाथन  ।  इसके  प्लि रि कत  समिति  में  श्री  जी०  डी०

 श्री  पी०  एम०  जोसेफ  पैर  श्री  फायदा  तथा  कुछ  wer  लोग  हैं  ।  ये  सभी  लोग  विभिन्न  प्रकार के
 का  में  में  रुचि  लेते  परन्तु  वे  किसी  का  प्रतिनिधित्व  नहीं  करते  ।

 श्री  म०  ato  द्विवेदी  :  मे  यट  जालना  चाहता हूं  कि  क्या  राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना  सम्बन्धी

 बिस्तार  शौर  इस  तरह  के  श्र  कामों  के  बारे  में  इस  समिति  में  विचार  किया जा  रहा  यदि

 तो  कहां  तक
 ?

 sith  में



 भश्त्र  मौखिक  उत्तर  {5  RES

 Blo  का०  ला०  श्रीमाली  :  इन  सारी  बातों  पर  कमेटी  विचार  करेगी  ।  उस  की
 आफ  रेफरेंस  ये

 शारीरिक  शिक्षा  संस्थानों  में  चरित्र  निर्माण  तथा  अनुशासन
 सम्बन्धी  विभिन्न  योजनाकारों  के  लाभों  का  मूल्यांकन  करना  कौर  उन  ator

 को  परिभाषित  करना  ।

 राष्ट्रीय  अनुशासन  इसी  के  त अन्तगत  झा  जाता है  1)

 दोहरेपन  कौर  संसाधनों  के  व्यथ  जाने  से  होने  नुकसप्रन  से  बचत  के  लियें

 विभिन्न  यो  नामों  में  उपयुक्त  समन्वय  उत्पन्न  करने  के:लिये,सिफ़ा रिंदों

 विद्याथियों  में  दारी  रिक  सको  चरित्र  निर्माण  तौर  अतुरा सन  बढ़ानें

 के  लिये  अत्यधिक  लाभदायक  योजनाओं  के  विकास  के
 उपाय  खोजने  1...

 श्री  विभूति  मिलन  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  मे  देशਂ  के  eg
 को  सहायता  कौर  राहत  देने  का  विचार  किया  है  कौर  इस  के  अलावा  क्या  उन  बड़े  बढ़े

 प्रोफेसर  शादी  से  इस  विषय  में  सलाह  ली  जिन  को  नैतिकता  कौर  चरित्र  के  बारे  में  ज्ञान

 डा०  काठ  ला०  श्रीमाली  :  अखाड़ों  को  आधिक  सहायता  दी  जाती  है  और  हम  कोशिश  कर

 रहे हैं  कि  इसका म  को  अक  बढ़ाया  जाये  ।  हमारे जो  रेसलर  उन  को  अन्तर्राष्ट्रीय  खेलों  में  भी

 भेजा  जाता  है  ।

 जी  दें  प०  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  वर्तमान  stat  से  शारिक

 मनोरंजन  झयूदि  का  विकास  किया  जा  सकता  बया  सरकार  ने  सांसों  के  सम्बन्ध  में  भी

 रिपोर्ट  तैयार  करने  के  लिये  समिति  से  कहा  है  ?

 डा०  कण
 ला०

 श्रीमाली
 माननीय  सदस्य  ने  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  लिखा  हैं  हम

 इस  बारे  में  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  में  जानना  चाहता हूं  कि  इस  समाचार  में  कहां  तक  सत्यता  है  कि  कमेटी  को

 अपनी  रिपोर्ट  देने  में  इस  लिये  देरी  हो  रही  है  कि  इस  के  सदस्यों  के  दृष्टिकोण  में  बड़ा  भारी  मतभेद

 बड़ा  गहरा  अन्तर  है  ।  इस  बारे  में  प्रकाश  डाला  जा  सकेगा  ?.

 ही  काफ  लाठ  श्रीमाली  :  मुझे  पता  नहीं  कि  माननीय  सदस्य  किस  मतभेद  की  बात  द्धि

 रहे  हैं  ।

 लौह  वयस्क

 oop
 it

 sit

 कथा  सान  कौर  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  फि  :

 उड़ीसा  खनन  निगम  द्वारा  उत्पादित  लौह  वयस्क  का  रेल  पर्यन्त  निःशुल्क  मूल्य
 कया

 खानों  के  मुख्य  द्वार  ( freee)  )  और  निकटतम  रेलवे  स्टेशन  के  बीच  कितना  फासला

 कौर

 faa  पं प्रे जी  में



 प्रदीप  १८८३
 मौखिक  उत्तर

 1०  हे

 अन्य  खानों  में  34T  दित  लौह-ग्राहक  की  की  मतों की  तुलना  में  यह  कीमत  कितनी हैं  ?

 खान  इंधन  मंत्री  के  सभा-सचिव (att  गजेन्दर  प्रसाद  रेल  पन्त

 रैनि:शुल्क  मूल्य  विभिन्न  स्टेशनों  पर  अलग  अलग  है  कौर  यह  खान से  स्टेशन  की  दूरी  कौर  नीलेकणी  के

 बाद  मूल्यांकित  वयस्क  के  प्रेम  पर  निर्भर  करता  है  ।  यह  जानकारी  देना व्यापारिक दुष्टि
 से  निगम

 के  हित  में  नहीं  है
 ।

 (=)  मुख्य  द्वार  शीर  स्टेशन  के  बीच  को
 फासला

 निम्नलिखित है  :--

 १.  महाराजपुर  १३  मील

 २.  खण्ड  डेरा  ६  मील

 संक्रदीही  २०  सील

 ¥,  तुंगा यें सुनी  *  *  *  र८  मीलਂ

 लोहे  की  रेल  पर्यन्त  निःशुल्क  लागत  भीਂ  प्रत्येक  खान  की  war  अलग हूँ  और  वह

 ae  पर  निर्भर  करती  है  और  इसलिये  aa  खानों  में  उत्पादित  लौह  वयस्कों  से  उसकी  तुलना  नहीं

 सकी  जा  सकती  |

 श्री  नथवानी  :  मुख्य  द्वार  से  स्टेशन  तक  परिवहन  का  साधन  क्या  है  ?

 felt  गजेन्  प्रसाद  सिन्हा  :  ora  खनन  उद्योगों के  समान  ही  यहां  भी  सड़क  के  ढारा  ही

 सरिवन  किया  जाता  है  ।

 नथवानी
 :

 परिवहन  पर  प्रति  मील  प्रति  टन  कितना  खर्च  प्रात  है  ?

 -peit  गजे  प्रसाद  सिन्हा  :  मेरे  पास  इस  समय  ये  aes  नहीं  हैं  ।

 नथवानी  :  rai  यह  किसी  हमारे  इस्पात  कारखाने को  संभरित  किया  गया

 श्री  गजेन्  प्रसाद  सिन्हा  :  हम  लगभग  १,५००  टन  प्रति  मगस  उत्पादन  कर रहे थे  ।

 उत्पादन  बड़  गया है प्रौर वह वह  ६०,०००  टन  तक  पहुंच  गया  है  ।  परन्तु  क्योंकि  लौह  अयस्क  राज्य
 श्यामा  निगम  के  द्वारा  संगीत  किया  जाता  इसलिये  मुझे  यह  ज्ञात  नहीं  है  कि  कया  यह  अयस्क

 किनी  इस्पात  कारखाने  को  संगीत  किया  गया  है  या  नहीं  ।

 fat  रामनाथन  चेट्टियार  :  कया  यह  निगम  सरकार का  है  ?

 गजेन्  प्रसाद  इस  पर  भारत  सरकार  कौर  उड़ीसा  सरकार  का  बराबर  बराबर

 अधिकार  है  ।

 fat  मुरारका
 :  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  यह  बताया  था  कि  खनन  पर

 Qo.  ३०  रुपये  प्रति  टन  की  लागत  आती  है  अब  यह  ज्ञात  हुआ  है  किं  रेलें  पर्यन्त  निःशुल्क
 कीमत  १७  रुपये  टन  से  भी  अधिक  है  ।  तो  क्या  परिवहन  पर  ६  था  ७  रुपये  प्रति  ca  खां  सा

 माता है
 ?

 पूरी  asta  प्रसाद  सिन्हा
 :

 मेँ  पहले ही  बता  चुका हूं  कि  इसकी  कीमत  रेलवे  स्टेशन  से

 विभिन्न  मुख्य  द्वारों  तक  अलग  अलग  होती  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  माननीय  सदस्य  को  ये  भ्रांकड़े

 कहां  से  प्राप्त  हुए  हैं  कि  कुलਂ  १७
 eq  प्रति  टन

 खर्च  भ्राता हैं  ।

 faa  अंग्रेजी  में
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 pat  माननीय  सभा-सचिव  ने  बताया  है  कि  खनन  की  लागत  १०  रुपये  प्रति

 टन  है  wit  रेल  पर्यन्त  निःशुल्क  लागत  १७  रुपये है  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं
 कि  यदि

 मुख्य  द्वार
 सें

 स्टेशन  अधिक  से  अधिक  ३०  मील  की  दूरी  पर  भी  हो  तो  भी  क्या  एक  टन  के  सड़क  द्वारा  परिवहन

 पर  ७  नासिक्य  का  खर्च  Al  सकता है  ?

 गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  मैँ  इस  बारे  में  निश्चित  झांकने  नहीं  बता  सकता  क्योंकि  वह  तो

 प्रत्येक  खान  की  दूरी  पर  निर्भर  करता

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  पूछ  रहे  हैं  कि  यदि  अधिकतम  दूरी  ३०  मील

 भी  हुई  तो  भी  क्या  उस  पर  इतन  अधिक  aa  झरा  जाता है
 ?

 far  तथा  तेल  मंत्री  कछ  दे०  ag  बताना कठिन  है  कि  क्या  उसका  विक्रय

 मूल्य  १७  रुपये  है  जिसमें  ३  रुपये  सड़क  द्वारा  परिवहन  का  खच  सम्मिलित  है  ।

 pat  झा चार  :  उड़ीसा  की  खानों  से  लौह  वयस्क  की  कीमत  मैसूर  की  खानों  की  कीमत

 की  तुलना  में  कपी हूँ
 ?

 fall  के०  दे०  मालवीय  उड़ीसा  खनन  निगम  की  कीमत  wigte  खानों  की  तुलना  में

 कम  है  ।

 स्केअरी  में  तांबा  गलाने  का

 +

 J
 रोका

 गश  ह  नथवानी :

 कया  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगें  कि  :

 क्या  राजस्थान  में  खेती  नामक  स्थान  में  तांबा  गलाने  का  संयंत्र  स्थापित  करने

 बारे  में  बातचीत  पुरी  हो  चुकी

 यदि  तो  इसके  मुख्य  निबंधन  और  वत  कया  शौर

 यह  arr
 कब  तक  स्थापित  हो  जायेगा  ?

 खान  ईधन  मंत्रो  के  सभा-सचिव  (sit  गजेन्द्र  प्रसाद  :  यह्
 परियोजना  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  को  सौंप  दी  गयी  है  जो  कि  इस  समय  qm  मर्दो  ata
 संस्थाओं  से  प्राप्त  प्रस्तावों  पर  विचार  कर  रहा  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 geuy  तक  निर्धारित  रूप  से  चालू  कर  देने  का  विचार  है  ।

 fort  मुरारका
 :

 खेतरी  में  स्थापित  किये  जा  रहे इस  कारखाने के  लिये  किस  किस  देश  से

 बातचीत की  जा  रही  है  ?

 गूँजी  गजेन्दर  प्रसाद  सिन्हा
 :

 प्रारम्भ  में  पोलैण्ड  सरकार  से  कुछ  बातचीत  की  गयी  थी  ।  उसके

 बाद  हमने  कुछ
 प्रौढ़

 बड़ी  फर्मों  से  भी  सम्पर्क  स्थापित  किया  कौर  ८  या  ६  फर्मों  से  प्रस्ताव  प्राप्त

 1 का हुए  हैं  ak  वे  विचाराधीन  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 फ्री  मुरारका  :  क्यो  यह  प्रस्ताव केवल  स्केटिंग  प्लान्ट  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  है  या

 कि  खनन  के  लिये  भी  है  ?

 खान  ste  तेल  मंत्री  के  दे०  :  यह  प्रस्ताव  केवल  बरामदों  सम्बन्धी

 सेवाशर्तों  के  लिये  है  ।  वे  हमें  के  सम्बन्ध  में  मंत्रणा  भी  देंगे  पौर  कारखाने  के  निर्माण  की

 देखभाल भी  करेंगे  ।  हमें कुल  झूठ  या  नौ  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  प्लोर  फिलहाल  तीन  या  चार  को  चुन

 लिया  गया  है  ।  शेष  भ्र भी  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ।

 fon  कासलीवाल  :  इस  कारखाने  की  कितनी  क्षमता  होगी  ?

 fait  के०  दे०  साबित :  वर्तमान  के  इ  सकी  क्षमता  कम  से  कम  १०,०००

 टन  तांबा  पिघलाने की  होगी  t

 श्री  नथवानी  :  क्या  केवल  १०,०००  टन  की  क्षमता  मितव्ययी  समझी  जा  सकती  है  ?

 fat  के०  दो  मालवीय  :  a

 fet  ao  ब०  fare  राव  :  कया  यह  बातचीत  केवल  ्  सेवायों  के  लिये  ही  है  या  कि

 विदेशी  मुंद्रा  तथा  विदेशी  उघार  के  सम्बन्ध  में  भी  है  ?

 पं श्री  के०  दे०  मालवीय  :  कोई  बातचीत  चल  नहीं  रही  है  ।  हमने  तो  विभिन्न फर्मों  से

 aaa  सेवायों  और  परियोजनाओं  की  रिपोर्ट  तयार  करने  के  बारे  में  प्रस्ताव  मांगे  हैं  ।  लगभग

 फर्मों  से  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  ।  कुछ  एक  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  उनमें से  हम  एक  को

 चुनेंगे  और  वहीं  फर्म  हमारी  ् परामशदाट  होगी  ।

 fon  हरिशचन्द्र माथुर  :  कया  ag  सच  नहीं  है  कि  वहां  पर  उपलब्ध  तांबे  की  मात्रा  बहुत

 झिझक  होगी  ।  क्या  वहां  कोई  बड़ा  कारखाना  नहीं  लगाया  जाना  चाहिये  ?

 शी कं  मालवीय  म  भी  यही  चाहता  था  कि  इससे  दुगनी  क्षमता  होनी  चाहिये  ।

 परन्तु  फ़िलहाल  तो  १०,०००  टन  की  क्षमता  का  कारखाना  लगाया  जा  रहा  है  |  उसके  बाद  क्षमता

 बढ़ायी जा  सकेगी

 रामकृष्ण गुप्त  :  उस  कारखाने  की  स्थापना  पर  कितनी  लागत  जायेंगी  ?

 गयी  के०  दे०  लगभग  १०  करोड़  रुपये  ।

 fat  लठ  ao  राव
 :

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  की  प्रारूप  रूपरेखा  में  उस  परियोजना

 को  उस  सुची  में  सम्मिलित  किया  गया  हैं  जिनके  लिये  विदेशी  ऋण  की  व्यवस्था  कर  ली  गयी  है  ।

 क्या  इसके  लिये  बिदेशी  ऋण  की  व्यवस्था  कर  ली  गयी  है
 ?

 fait  to  मालवीय ः  यह  मामला  माननीय  वित्त  मंत्री  का  है  ।  मैंने  तो  केवल  घन  खर्चे

 करना है  ।  हमें  इस  परियोजना  के  लिये  भ्र नुम ति  दे  दी  गयी  है  कौर  हम  इस  कार्य  को  बढ़ाने

 का  विचार रखते  हैं  ।

 मुरारका :  इस  स्थान  खेती  को  रेलवे  लाइन  से  मिलाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  व्या

 वाही की  गयी  है  ?

 मल  wast  में
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 के०  दे०  मालवीय  :.  खानों  तक  एक  रेलवे  लाइन  बनाने  के  प्रदान  पर  विचार  किया

 रहा है  मंत्रालय  द्वारा  इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  था  ।  यदि  रेल  न  भीं  बनी  तो  भी

 हुम  सामान  को  ase  से  ला  या  ले  जा  सकते  है  ।

 fait  मुरारका
 :

 एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  रेलवे  मंत्री  ने  यह  बताया  था
 कि

 उन्हें  इस  प्रकार

 का  कोई  सुझाव  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  कौर
 न

 ही
 इस

 स्थानਂ  को  रेलवे  से  कोई  सम्बन्ध  स्थापित

 किया  जा  रहा  है  ।
 क्या  मानवीय  मंत्री  से  रेलवे  मंत्रालय  को  इस  प्रकार  की  कोई  सुझाव  भेजा

 था

 या  नही ं?

 पश्च  है ०  मालवीय  :  इस  प्रश्न  पर  दोनों  मंत्रालयों  द्वारा  विचार  किया  गया  था  ।  परन्तु

 ऐसा  ज्ञात  होता  है  किं  हमें  झपना  प्रबन्ध  स्वयं  करा  asa  में  कह  नहीं  सकता  कि  क्या  यह

 सुझाव  औपचारिक  रूप  से  रेलवे  मंत्रालय  के  पास  भेजा  गयां  था  या  नहीं  ।

 श्री  हरिचन्द माथुर  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  योजना  शझ्रायोग  के  एक  सदस्य  श्री  त्रिवेदी

 हाल  ही  में  उस  स्थान  पर  गये  यदि  तों  उनका  वहां  जानें  का  उद्देश्य  क्या  था
 ?

 पुरानी  के०  दे०  मालवीय  :  मुझे  इसके  लिये  सुचना  की  जरूरत  है  ।

 रचकर  लोगों  की  जनगणना

 FIRGR.  श्री  विभूति  सीजन
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः Pt

 (#)  कया  यह  सच  है  कि  इस  जनगणना
 में  बेघर

 लोगों
 की

 भी  गणना  की  गई

 यदि  ता  कया  बेघर
 लोगों

 की  गणना  अखिल  भारतीय  आधार
 पर  की

 गई

 इस  में  कहां  तक  सफलता
 मिली  हैं|  शौर

 किसी  व्यक्ति  की  किस  आधार  पर  x  माना  गया  है  :

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  कौर

 (7)  गणना  के  सही  होने  का  पता  कौर  जांच  के  बाद  लगेगा
 ।

 बेघर  उस  व्यक्ति  को  माना  जाता  है  जो  रात  को  किसी  मकान  या  छत
 वाले  किसी  कमरे  में  नहीं  रहता  है  ।

 गी  विभूति  सिर
 :

 क्या  सरकार  ने  यह  अनुमान  लगाया  है  कि  भारत
 में

 कितने  बेघर
 लोग  हैं

 1  श्रीमती  प्राथमिक  उनकी  गणना  तो  अभी  अभी  की  गयी  है  ।

 att  विभूति  ~
 माननीया  गृह-कार्य  उपमंत्री  ने  ait  ait  भारत  की  कुल

 बतायी  है  ।
 क्या  सरकार  के  पास  बेघर  लोगों  के  कोई  श्रतुमानतः  झांकने हैं  ?

 इस  बारे  में  अभी  शर  अधिक  जांच  की  जरूरत  है

 faa  wast  में
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 पाकिस्तान  से  प्राकृतिक  गेस

 (  श्री  बरुआ
 |  श्री  ०  '  का

 ०

 ite  oo)
 marae

 दी ०  ao

 att  जीत  fag  सरहदी

 श्पोसतीं ईला  पार्लचोधरी

 क्या  सान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  पाकिस्तान  से  प्राकृतिक  गेंस  खरीदनें  के  लिए  पाकिस्तान  सरकार  के  साथ  चल

 रही  बातचीत
 समाप्त

 हो  चुकीਂ

 क्या  भारत  सरकार  झर  पाकिस्तान  qq  सरकार  के  प्रतिनिधिमंडल के  बीच  नई  में

 बातचीत  हुई

 क्या  भारत  सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार  से  कुछ  बातों  का  स्पष्टीकरण  करने  के  लिए
 कहा  ate

 यदि  तो  ये  बातें  क्या  हू  प्रो  इका  स्पष्टीकरण हो  चुका है
 ?

 चान श्र तेल मंत्री तेल  मंत्री  कें ०  दे०  मालकोस  नहीं  ।

 हां  ।

 गैस  की  पहुंचाने  की  संभरण  की  शर्तें  तथा  उसके

 उपयोग में  मितव्ययता  सम्बन्धी  अन्य  ata  ब्योरों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  मांगी  गयी  थी  ।

 बहीं  से  एक  उत्तर  प्राप्त  हों  गया  है  जिसमें  उक्त  बातों  सम्बन्ध  में  लान कौरी  दी  गयी  है  ।  पाकिस्तान

 सरकार  ने  भी  कुछ॑  CH  बातें  पूछी  हैं  ।  पाकिस्तान  से  प्रतिर्मिधिमण्डलं भारत  जायेगा  तो  उस

 समय  उसके  साथ  इन  सभी  बातों  के  सम्बन्ध  में  fare  विमर्श  किया  जायेगा  ।

 fat 6.0  चे  ae  :  क्या  पाकिस्तान  ने  ही  सब  से  पहले  te  को  बचने  के  लिखे  भारत  से

 प्रस्ताव  किया  था  यी  कि  भारत  ने  प्रस्ताव  किया

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसका  उत्तर  जानने  से  कोई  विशेष  लाभ  होगा
 ?

 fait  प्र०
 चे

 बरुआ
 :

 पाकिस्तान  से  कितनी  गैस  खरीदने  का  विचार  है  वह  किस  मूल्य
 पर

 खरीदी  जायेंगी  ah  कि  प्रयोजन  के  लिये  उसे  इस्तेमाल  किया  जायेगा
 ?

 पूँजी  के०  दे०  मालवीय  उसकी  मात्रा  के  सम्बन्ध  में  कभी  तक  तय  नहीं  किया  गया  है  ।

 पाकिस्तान से  गस  खरीदने  के  सिद्धान्त  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  कर  लिया  गयां  है  ।

 fait  श्रीधर  :  बया  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  की  प्राकृतिक  गैस  की  कीमत  बहुत  अधिक  है

 कौर  बह  ब्या षा रिक दृष्टि  से  उपयोगी सिद्ध  नहीं  होगी  और  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  और

 चीत  कयों  की  जा  रही  हैं
 ?

 tat  अंग्रेजी  में
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 श्री हे०  दे०  साबित  :  यदि  इसके  दाम  बहुत  अधिक  हुए  तो  भारत  सरकार उसे  नहीं
 खरीदेगी  |  |

 tot  मनजीत  सिह  सरहदी  :  उस  प्रतिनिधिमण्डल से  जो  बातचीत  की  क्या

 प्रारम्भिक  बातचीत  होगी  या  कि  विचार  विम  सम्बन्धी  होगी  ।

 fat  के०  दे०  मालवीय  दोनों  प्रकार  की  ।

 श्री दी०  चे  फार्मा  :  इस  सम्बन्ध  में  दोनों  देशों  की  मितव्ययता के  सम्बन्ध  कसे  स्थापित

 किया  जायेगा
 ?

 fail  के०  दे०  मालवीय  :  मेंने  यह  तो  नहीं  कहा  है  कि  दोनों  देशों  की  अर्थव्यवस्था  में  नम्बर

 स्थापित  करने  का  हमारा  कोई  विचार  है  ।  मैने  तो  केवल  यही  कहा  था  कि  दोनों  देशों  ने  यह  सिद्धान्त

 स्वीकार  कर  लिया  है  कि  यदि  वे  हमें  प्राकृतिक  गैस  संभरित  करेंगे  तो  हम  ले  लेंगे  क्योंकि  वह  हमा

 लियें  लाभंदायक  है  ।

 fot  गोरे  :  क्या  इस  बातचीत  के  दौरान  इस  करार  के  सामरिक  महत्व  को  भी  ध्यान  में  रखा

 जायेगा  ?
 यदि  हम  पाकिस्तान  से  गैस  खरीदेंगे  तो  पाकिस्तान  किसी  भी  समय  उस  गैस  का

 संभरण  बन्द  कर  सकता  है  ?

 fait  झ  दे  arate  :
 इन  सभी  बातों  पर  विचार  किया  जायेगा

 fait  कासलीवाल  :  राजस्थान  सरकार  ने  पाकिस्तान  से  इस  गेस  को  लेने  से  इन्कार  कर

 दिया  है  तो  झर  किस  राज्य  सरकार  ने  इसे  लेना  स्वीकार  किया  है  कौर  किस  किस  परियोजना  के
 लिये  ?

 प्री के०  दे०  मालवीय  :  मुझे  ज्ञात  नहीं  ह  कि  कया  राजस्थान  सरकार  ने  इसे  लेने  से  पक्का

 इन्कार  कर  दिया  है
 ।

 परन्तु  we  राज्य  भी  तो  हैं  ।  जिन्होंने  इन्कार  नहीं  किया है  ।  इसके

 सम्बन्ध  में  विचार  करना  तो  भारत  सरकार  का  काम  है  ।

 श्री  रघुनाथ सिह  +  कि  मंत्री  जी  ने  राजस्थान  की  उनको  खबर  नहीं  है  ।  उसके

 अतिरिक्त  दो  ही  राज्य  पाकिस्तान  की  सीमा  पर  ate  हैं  यानी  सौराष्ट्र  a  गुजरात  AK  पंजाब  |

 तो  क्या  पंजाब  सरकार  ने  या  गुजरात  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  लिखा  है  कि  उनको  अपनी

 प्रोजेक्ट्स  के  लिए  गेस  की  आवश्यकता  है
 ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय  :  में  ने  यह  तो  नहीं  कहा  कि  मुझे  राजस्थान  की  खबर  नहीं  है  ।  मैं  ने  तो

 यह  कहा  था  कि  मुझे  यह  नहीं  मालूम  है  कि  राजस्थान  ने  इन्कार  कर  दिया  है  कि  हमको  गैस  की  जरूरत

 नहीं है  ।  में  यह  कह  रहा  था  कि  हमको  उद्योगों  के  लिए  बिजली  बढ़ाने की  जरूरत  इसलिये

 पूरे  तौर  से  सारे  देश  के  लाभ  को  सामने  रखते  हुए  विचार  चाहे  वह  गुजरात की  जरूरत  या

 राजस्थान  की  हो  या  पंजाब  या  किसी  ake  प्रदेश  की  जरूरत  हो  ।

 went  :  सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार  से  इस  सम्बन्ध  में  कोई  शासन

 मांगने  का  यत्न  किया  है  कि  पाकिस्तान  किसी  भी  राजनीतिक  हत  को  बाघा  नहीं  बनने  देगा  ताकि

 ——$—— 0
 इस  गैस  के  सम्बन्ध  में  हम  निश्चित  होकर  दीर्घकालीन  करार  कर  सकें

 ?

 अंग्रेजी में भ
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 के०  दे०  नहीं  अभी  तक  तो  हमने  इस  प्रकार  के  प्रदान  नहीं  पूछें  हैं  ।  आशा

 है  कि  कोई  उपयुक्त  अवसर  भ्रान्त  पर  दोनों  कौर  के  व्यक्ति  बैठेंगे  उन  सभी  बातों  पर  विचार

 हमने  पाकिस्तान  को  ag  तिथि  बता  दी  है  जब  वह  यहां  करायेंगे  ।  इस  मास  के  ara  तक

 वे  पहुंच  जायेंगे

 pat  गोरे
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  यह  गैस  सीमा  के  पार  से  उपलब्ध

 क्या  सरकार  इस  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  करने  से  पहले  इस  बात  को  जानने  का  यत्न  करेगी  कि  क्या

 झपने  देश  में  ही  यह  गैस  उपलब्ध  हो  सकती  है  ?

 fait  के०  दे०  मालवीय  :  हम  यत्न कर  रहे  हैं  |

 श्री  रघुनाथ  fag:  मे  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  के  कौन  कौन  से  राज्य  की  सरकारों

 ने  यह  गैस  लेने  के  वास्ते  अपनी  सहमति  दी  ate  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  हिन्दुस्तान  की  राज्य

 कारों  से  इस  बारे  में  कोई  सलाह  की  है  कि  उनकी  क्या  आवश्यकता

 श्री  है०  दे०  मालवीय
 :

 जी  उनसे  पूछताछ  की  गयीਂ  है  कौर  की  जा  रही  है  ।  मुझे  यह  ब्यौरा

 तो  मालूम  नहीं  है  कि  किस  राज्य  ने  गस  लेने  के  लिये  कहा  है  ar  किस  ने  ना  कहा  है  ।  लेकिन  मैं

 यह  जानता हूँ  कि  सबसे  सलाह  महावीर  किया  जा  रहा  है

 fat  का सलो वाल  :  यह  रग  स  किस  किस  परियोजना  में  इस्तमाल  की  जायेंगी  ?

 fat Fo  दे०  मालवीय
 :

 उन  सभी  परियोजनाओं की  गणना  नहीं  कर  सकता  जिनके  लिये

 यह  गेस  इस्तैमाल की  जायेगी
 |

 परन्तु  मुख्य  रूप  से  उर्वरक  शादी  की  परियोजनाओं

 में  उसे  इस्तैमाल किया  जायेगा  ।

 कच्चे  तेल  का  शोधन

 श्री  प्र०  चे  यूरा :

 ४  श्री  हेम

 श्री  हुरिइखन्द्र माथुर  :

 FAT  खान  इंधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्टैण्ड  वैक्युम  बर्मा  शैल  नामक  दो  तेल  कम्पनियों  ने  एक  संयुक्त  वक्तव्य

 में  खान  और  तेल  मन्त्री  द्वारा  लोक  सभा  में  गर-सरकारी  कम्पनियों  द्वारा  भारत  में  उत्पन्न  कच्चे

 तेल  के  उपयोग  सम्बन्धी  बातचीत  कीਂ  मन्द  प्रगति  के  बारे  में  दिये  गये  वक्तव्य  पर  झा इच ये  प्रकट

 किया  शौर

 यदि  तो  इस  समय  इस  सम्बन्ध  में  वास्तविक  स्थिति  क्या  है
 ?

 fara  site  तेल  मंत्री  के०  दे०
 प्रेस  में  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  समाचार

 पढ़ें हैं  ।

 '  तेल  तथा  प्राकृतिक  गेस  श्रायोग
 a

 भारत  स्थित  विदेशी  तेल
 कम्पनियों

 में
 बातचीत

 वल  रही है

 अमूल्  भेजी
 में
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 fait qe  do  :  क्या  इन  दो  कम्पनियों  ने  अझंकलेस्वर  क्षेत्र से  प्राप्त  होने

 अशोधित  तेल  को  शोधित  करना  स्वीकार  कर  लियां  यदि  तो  किन  किन  शर्तों  पर
 ?

 fait  के  मालकोश  :  हां  ।  एक  करार  कर  लिया  गया  है  कि  उन  दो

 नियों  द्वारा  बम्बई  में  झंक॑लेइवर  के  तेल  को  इस्तेमाल  किंया  जायेगा  ।

 fat  हेम  कया  यहँ  सच  नहीं  है  कि  विदेशी  कम्पनियों  से  किये  गये  मूल  करार  के  अधीन

 बे
 इस

 दे
 में

 पैदा  हमने  वालें
 तेल  को

 शोधित  करने  के  लिये  बोध्य  है  पौर  यदि
 तो  सरकार  इसके

 लिये  नयी
 बातचीत  क्यों  ate  रही  है

 ?'

 fat फेक  दे  मालवीय  :  हां  कुछ  शर्तों  के  अधीन  ।

 श्री  हरिशचन्द्र साथर  :  उक्त  दोनों  कम्पनियों  के  जेनरल  मैनेजरों  ने  सभा  में  माननीय  मन्त्री

 द्वारा  कही  गयी  बातों  का  स्पष्टतया  निराकरण  किया  है  झर  यह  कहा  हैं  कि  बातचीत  का  निर्णय  करना

 तो  मन्त्रालय पर  fae  करता है  ।  में  जानना  चाहता  हुं  किਂ  वास्तविक  स्थिति  क्या  है
 ?

 श्री कण  दे०  साल लीय :  इन  सभी  प्रश्नों  को  फिर  से  उठाने  का  लाभ  नहीं  है  ।  यह  सच  है

 कि  म  निराश  हो  गया  था  ate  मने  यह  कहा  था  कि  हो  सकता  है  कि  इसका  कोई  पड़े
 ।

 परन्तु

 उसके  बाद  बातचीत  ठीक  प्रकार
 से  चल

 रही  है
 |  सिद्धान्त  के  रूप॑  में  करार  भी  कर  लिया  गया  है  शरीर

 ब्योरे  तैयार  किये  जा  रहे  हैं  ।

 port  बासप्पा  :  श्रंकलेदबवर  के  तेल  को  बम्बई  तक  लाने  की  वहीं  पर  तेल  शोधक  कार

 खाना  लगाने  के  बारे  में  क्या  कोई  योजना  है  ?
 ~  ्

 गंश्नी के० है०  मालवीय :  हम  दोनों  काम  करेंगे  तेल  बम्बई  भी  भेजेंगे गुजरात  में

 तेल  दोधक  कारखाना  भी  स्थापित  करेंगे

 युद्ध  के  खतरे  के  लिये  जहाजों  का  बीमा

 श्री  श्रीनारायण दास
 TRY

 राधा  रमण

 क्या  वित्त  मन्त्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बया  युद्ध  के  खतरे  के  लिये  जहाजों  का  बीमा  कराने  के  बारे  में  भारत  सरकार  के  विचारार्थ

 प्रस्थापना प्रस्तुत  की  गंयी  है

 यदि  तो  वास्तविक  प्रस्थापना  क्या  और

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 वित्त  उपमंत्री  तारकेश वरी  fart

 प्रस्थापना  यह  है  कि  सरकार  युद्ध  के  खतरे  की  दृष्टि  से  भारतीय  जहाजों के  बीमे  पर
 विचार  करे  ।

 प्रस्थापना  पर  ars  वाले  वित्तीय  खर्चे  अन्य  बातों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है

 पची  श्रीनारायण  दास
 :

 इस  सम्बन्ध  में  किन  किन  बातों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 तारकेश्वर  .:  :  कि  में  ने  eee  सम्पूर्ण  योजना  किसा  जा

 रहा है  ।  जब  तक  उसके  ब्योरों  पर  विचार  न  कर  लिया  जाये  तब  तक  मैं  कुछ  भी  नहीं  बता  सकती  1

 जी  शोलारायण  दास  :  इस  सम्बन्ध  में  अन्तिम  निर्णय  कब  तक  कर  लिया  जायेंगा

 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा  :  मैं  निश्चित रूप  नहीं  बता  सकती

 fat  रामनाथन  चेट्टियार  :.  बया  ईस्टर्न  ae  बोस्टन  कार्पोरेशनों के  जहाजों  का  बीमा

 भारतीय  बीमाकर्ताशओं  किया  जाता  है  या  कि  विदेशी  बीमा कर्ताओं  ढारा
 ?

 तार्केश्वर  :  जहां  तक  युद्ध  के  खतरे  का  बीमा  भारतीय

 बीमाकर्ताओओं द्वारा  नहीं  किया  जाता  |  बीमा  केवल  ब्रिटिश  बीमा कर्ताओं  द्वारा  किया  जाता  है  ।

 श्री  रघुवाथ सिंह  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  हिन्दुस्तानी  जहाज  उनका  कितना

 परसेंट  इंश्योरेंस  हिन्दुस्तान  में  होता  है  कौर  कितना  बाहर  होता  है
 ?

 श्रीमती  तारकेश्वरी  सिन्हा  =  जहां  तक  वार  रीडर्स  इंश्योरेंस  क़रा  सवाल  है  यह  हिन्दुस्तान

 मैं  tat tz  होता  यह  इंटयोरेशमूनाइडेड  Fora  में  ra  Fees  A at ra  सागर  भोर  दुख  दूत ऐ  ऑक्सीडेंट्स  के  वास्ते  इंश्योरेंस  होता  है  ।  वहां  यूनाइटेड  किंगडम  में  इंश्योरेंस  दो  aes  का  होता  है

 UH  इंश्योरेंस  तो  वार  रिस्क  क्लब्स  के  द्वारा  किया  जाता  है  प्रौढ़  दूसरा  प्रोपेन  ्य मा कट  के  BIT  क्या

 जाता है  ।

 pat  मुरारका  :  भारतीय  नौवहन  कम्पनियों  द्वारा  इस  बीमे  के  प्रीमियम  के  रूप  में  fate

 कम्पनियों  को  कितनी  राशि  ser  की  जाती  है
 ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  भारतीय  जहाजों  हारा  इस  समय  शान्ति काल  के  पर
 लगभग  १४  लाख  रुपये  करदा  किये  जाते  हैं  ।

 श्री  इन्द्रजीत  लाल  लाहौला  अभी  मंत्री  महोदया  ने  '  फरमाया  कि  वार  रीडर्स

 इया  a  यहां  हिन्दुस्तान  में  नहीं  होता  |,  तो  कया  मं  जान  सकता  हं  कि  ऐसा  द  नहों  हाता

 कौर  उसके  यहां  पर  न  होने  को  क्या  वजह
 ?

 श्रीमती  तार कश् वरी  सिन्हा  उसी  के  बारे  में  तो  यह  सारा  सवाल  ह  ।  उसके  बारे  में

 जांच  पड़ताल  की  जा  रहीं  है  ।

 झभिलंख  विधान  सम्बन्धों समिति  की  रिपोर्ट

 भा श्री  मप्त-: ्य
 1*  १५६८७  भी  ही०  ना०

 मुकर्जी
 :

 शिक्षा  मन्त्री  २३  दिसम्बर  gee  ०  के  marisa  प्रदान  संख्या  २३५२  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  दह  करने  कि

 क्य  प्रस्तावित  अभिलेख  विधान  के  बारे  में  सलाह  देने  के  लिये  नियुक्त  की  गयी  समिति

 ने  अपनी  पेल  दी  है  ;.

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  सिफारिशों  क्या  कौर

 faa  wast  में
 tArchiral  Lesgislation
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 इन  पर  कया  कार्यवाही की  गयी  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  (to  का  ला०  :  हां

 शौर  इस  समय  तक  प्रतिवेदन  गोपनीय  पत्र  है  शौर  केवल  सरकारी  उपयोग  के

 लिये  है  ae  सम्बद्ध  केन्द्रीय  मंत्रालयों  एवं  भारतीय  ऐतिहासिक  श्रमिकों  ग्रा योग  के  परामर्श  से  इस

 का  परीक्षण किया  जा  रहा  है  ॥

 faut  रामकृष्ण गुप्त  +  क्या  कोई  विधेयक  बनाया  जा  रहा  है  भ्र  यदि  at  तो  ag  कब

 किया  जायेगा  ?

 गया  का०  Ato  शौ साली  :  मामला  विचाराधीन  है  ।  जैसा  मैंने  समिति  ने  कुछ

 feat  की  हैं  जिनमें  से  एक  यह  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  केन्द्रीय  अभिलेखागार  के  लिये  एक  केन्द्रीय

 विधान  बनाना  चाहिये  ate  राज्य  अझभिलेखागारों  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  भी  ऐसा  हीਂ  विधान

 तैयार  करना  चाहिये  |  इन  सब  बातों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 fat  ato  चं०  र्म चक  वर्तमान  अभिलेख  विधान  में  क्या  त्रुटि  पाई  गई  है  जिसके  कारण  इस

 समिति  की  नियुक्ति  तथा  नया  विधान  बनाने  की  जरूरत  पड़ी  है  ?

 डा०  का0०  लाए  श्रीमाली :  इस  समय  कोई  विधान  नहीं

 fat  भाई  wo  गायकवाड़  :  कया  समिति  द्वारा  पेदा  की  गई  रिपोर्ट  सभा  पटल  पर  रखी
 जाएगी ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  जैसा  कि  मैंने  पहले  मेरे  लिये  ga  समय  यह  बताना

 सम्भव  नहीं  है  ।  हम  इस  मामले  का  परीक्षण  कर  रहे  हैं  ।

 इस्पात  संयंत्रों  में  विशेषज्ञ

 1*  १५८८.  भी  जीत fag  स्वान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 भिलाई  आर  दुर्गापुर  में  स्थित  इस्पात  कारखानों  में  इस  समय  कुल  कितने

 विदेशी  विशेषज्ञ  और  प्रविधि  कार्य  कर  रहे  हैं  ;  भर

 उनके  स्थान  पर  भारतीयों  के  कब  तक  रखे  जाने  की  आशा  है  ?

 खान  इंधन  मंत्री  के  सभा-सक्रिय  (  श्री  गजेन्द्र  प्रसाद
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।

 विवरण

 ३१  १६६१  को  तीन  इस्पात  संयंत्रों  में  काम  करने  वाले  विदेशी  विशेषज्ञों  शौर  दिल्पिकों

 की  संख्या
 इस

 प्रकार  थी
 —

 रूरकेला  दुर्गापर

 निर्माण  संचालन  निर्माण  संचालन  निर्माण  संचालन

 के  द्वारा  नियोजित किये  गये

 (  १)  ठेकेदारों  oy  24s

 (2)  सलाहकारों  शम  98  ge
 (३)  परियोजना  १७३  रद  प्न्छा

 गूँ सर  अंग्रेजी  में
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 निर्माण  काय  पर  विशेषज्ञ  fiesta  ox  निश्चित  safer  के  लिये  लाये  गये  हैं  ae

 ae  जिस  पर  ag  लगे  होते  पूरा  हो  जाता  वे  झपने  देशों  को  लौट  जाते  हैं  ।  संचालन

 कार्य  पर  जो  विशेषज्ञ  उनके  स्थानों  पर  उपयुक्त  भारतीय  विशेषज्ञों  को  लगा  दिया  जाएगा  जब

 उन्हें  प्रशिक्षण  प्राप्त  हो  जाएगा

 श्री  जीत  सिह  सरहदी
 :

 विवरण  से  पता  चलता  है  कि  रूरकेला  संयंत्र  में  निर्माण  कार्य  में

 गे  हुए  ठेकेदारों  ने  ४०५  विदेशी  विशेषज्ञ  क्राम  पर  लगा  रखें  हैं  ।  कैदियों  दवारा  नियुक्त  इन

 विदेशी  विशेषज्ञों  को  बदलना  भारत  सरकार  के  हाथ  में  है  या  ठेकेदारों  के  हाथ  क्या  ठेकेदारों

 की  फर्मे  विदेशी  हैं  या  भारतीस  ?

 खान  शौर  ईंधन  मंत्री  स्वर  जिस  व्यक्ति  का  ठेकेदारों  को

 निर्माण  कार्य  के  लिए  जरूरत  उसे  लाना  उनकी  जिम्मेदारी  है  ।  हम  उनके  माग  में  '  बाधा  नहीं

 बनते  क्योंकि  हमतो  परिशिष्ट  ब्यौरा  के  अनुसार  बना  हुआ  संयंत्र  स्थानीय  कारखाना  चाहते  हैं  ।

 किसी  बिदेशी  को  लाना  या  न  लाना  यह  उन  ठेकेदारों  का  काम  जिन  पर  काम  की  जिम्मेदारी

 ह ै।

 fait  जीत  सिंह  सरहदी
 :

 क्या  रूरकेला में  लगे  हुए  ये  जिन्होंने  voy  विदेशी

 विशेषज्ञ  काम  पर  लगा  रखे  हैं  भिलाई  के  ठेकेदार  विदेशी  फर्मे  हैं  या  भारतीय  फर्म  हैं
 ?

 पसरदार स्वण सिंह ज  fag  में  मा०  सदस्य  को  सके  करना  चाहता  हूं  कि  तुलना  aaa  उचित

 नहीं  होगी  क्योंकि  भिलाई  का  निर्माण  कार्य  पूरा  हो  चुका  है  जब  कि  रूरकेला  में  बड़ा  निर्माण

 कार्य चल  रहा  है  ।

 प्री च०  द०  दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्रों  के  निर्माण  क्षेत्र  में  सब  से  बाद  किन्तु  वहां

 शिलाई  कौर  रूरकेला  की  अपेक्षा  कम  विदेशी  विशेषज्ञ  हैं  ।  इसका  कारण  क्या  है  शेष

 संयंत्र  भी  दुर्गापुर  के  बराबर  स्तर  तक  विदेशी  विशेषज्ञों  की  संख्या  घटा  सकते  हैं  ?

 सरदार can  सिंह  :  यह  सच  है  कि  निर्माण  कार्य  में  दुर्गापुर  में  विदेशी

 विशेषज्ञों  प्रौढ़  शिल्पियों  की  तुलनात्मक  संख्या  बहुत  कम  है  ।  इसका  अंशतः  कारण  यह  है  कि  ब्रिटेन

 के  फर्मों  को  भारतीय  हालात  का  अधिक  अनुभव  था  और  वे  अधिक  अनुपात  में  भारतीय  कर्मचारियों
 की  भर्ती  कर  सके  हैं  ।

 ब्रज  राज  क्या  ठेकेदारों  द्वारा  नियुक्त  किये  गये  विदेशी  लोगों  को  जिनकी

 संख्या  ४०४५  के  लगभग  वेतन  rte  विदेशी  मुद्रा  में  दिया  जाता  कौर  यदि  तो  क्या  सरकार

 ठेकेदारों  को  यह  सलाह  देने  की  वांछनीयता  पर  विचार  करेगी  कि  वे  विदेशी  लोगों  को  काम  पर  त

 लगा  कर  भारतीय  लोगों  के  साथ  काम  करें  ?

 ext  सिह  :  हम
 ठ

 कैदियों  के  कर्मचारियों  को  विदेशी  मुद्रा  नहीं  देते  ।

 fant  कौडियाल
 :

 संचालन  कार्य  में  कब  तक  बिदेशी  विशेषज्ञों  के  स्थान  पर  पुर्णतया  भारतीय
 कर्मचारी  नियुक्त  हो  जाएंगे  ?

 सरदार स्वण सिह ert  जब  निर्माण  पूरा  हो  जाएगा  निर्माण  करने  वाले  लोग  चले  जाएंगे
 ।

 श्री  बासप्पा
 :

 व्या  किन्हीं  भारतीय  लोगों  को  इस  विशेषज्ञता  वाले  कामों  के  लिये
 विदेश

 में  प्रशिक्षित  किया  जा  रहा  हैं  और  यदि  हां
 तो

 उनकी  संख्या  कितनी

 i  मू  a  अंग्रेजी  में
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 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  पहले  ही  विवरण  में  बताया  गया  हूँ
 ।

 '»  सरदार स्वर्ण  fag  s  उन्हें  विदेश  में  प्रशिक्षण  दिलाया  जा  रहा  है  निर्माण  और  संचालन

 दोनों  का  ।

 pat  मुरारका  fray  प्रतीत  है  कि  रूरकेला  Yeo  a  विदेशी

 हैं  गौर  फिर  भी  जर्मनी  के  पन्नों  ने  कहा  है  कि  .  के  कारण

 रुकेगा  .  का  भविष्य  नहीं  है  उन्होंने  इस  जांच  लिये  / एक  दल  की

 सिफारिश की  है  ।  क्या  सरकार  एक  वर्ग  का  इसके  खास-पास  रूरकेला  में  इन  ५१७  लोगों  को  रखने

 का  विचार  रखती  है
 ?

 सरदार  fre  परियोजना  STAM TAZ  पर  लाये  गये  लोगों
 की  संख्या  पर  कोई  है  1:  हम  उनको  बरतन  देने  लिय  जिम्मेवार  नहीं  हैं  और  यह  वास्तव

 में  लोगों  का  काम है  जो  निर्माण  के  प्रभारी  है  वे  यथासंभव  उत्तम  बन्ध  केर  सदस्य

 ने  देखा  होगा  कि  अधिकतर संख्या  शीर्षक  के  सप् रन् तगत  है
 ।  संचालन की  सुझाव  दिय

 हैं  कि  अधिक  जमन  शिल्पियों  की  जरूरत  होगी  1  इस  मामले  पर  हिन्दुस्तान  इस्पात समवाय

 के  प्राविधिक  विशेषज्ञ  विचार  रहे  हैं  कौर  यदि  प्रावश्यक  हुआ  तो  उनमें  से  कुछ  एक  के  स्थान  पर

 लगाय  जायेंगे  था  कुछ  को  विदेशों  से  मंगवाया

 टोकियो  a  विशव संगीत  सम्मेलन

 १४५८९.  श्रीमती  मैमूना  क्या  वैज्ञानिक  अनुसंधान  शौर  सांस्कृतिक-काय  मंत्री

 यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  १९६१  में  टोकियो  में  पूर्व-पश्चिम  संगीत  fara  संगीत

 सम्मेलन  प्रौढ़  संगीत  समारोह  का  आयोजन  होगा  ;

 यदि  तो  क्या  भारत  सरकार  ने  उसमें  भाग  लेनें  का  fara  किया  है  ;

 इस  सम्बन्ध  में  कब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 श्रनुसंघान  nit  aig ian-ata  मंत्री  (2  gata  कौर

 ।

 (7)  भारतीय संगीत  सीखते  नृत्य कारों  भर  का  cw  सांस्कृतिक
 मण्डल  १७  cae:  से  आरम्भ  होने  वाले  fang  संगीत  सम्मेलन  एवं  उत्सव  में  भाग  लेगे  के  लिये

 भेजा गया  है

 श्रीमती  मैमूना  उन  देशों  के  नाम  क्या  है  जिनके  सम्मेलन  में  भाग  लेने  की  संभावना

 है  भर  भारतीय  दल  भारतीय  संगीत  की  किस  शाखा  को  पेदा  क्या  यह  शास्त्रीय  संगीत  होगा

 मा  हलका  संगीत  या  वाद्य  संगीत
 ?

 fat  हुमायूँ  कबीर  :  हमने  सम्मेलन  का  आयोजन  नहीं  किया  इसलिए  हमें  उन  सब  देशों

 नाम  मालूम  ह  जिन्हें  निमंत्रित  किया  गया  है  ।  किन्तु  जहां  तक  भारत  का  सम्बन्ध है

 मुख्यतया  शास्त्रीय  संगीत  पेदा  किया  जाएगा  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fat स०  भारतीय  दल  में  कौन-कौन  लोग  क्या  इसमें  केवल  शास्त्रीय

 संगीत  शामिल  होंगे  और  यदि  तो  संगीतज्ञों  की  संख्या  क्या  होगी  उनके  नाम  क्या  हैं  ?

 pot  gave  कबीर  !  sar  मैंने  कहा  इसमें  संगीत  के  विद्वान  हैं  कौर  उसमें  वाद्य  तथा  गायन
 दोनों  संगीत  की  चीजें  होंगी  और  नृत्य  भारतनाट्यम तथा  कथाकली  होगा  ।  भारत  के  सर्वे  श्रेष्ठ
 कलाकार इसमें  भाग  लेंगे

 fat स०  मो ०  बनर्जी  :  वे  कैसे  चुने  गये  हैं  ?  बया  कलाकार  एक  तालिका  के  दवारा  चुने  गये
 थे  ?  उन्हें किसने  चूना  हैं  ?

 fat  हमा यून  कलाकारों  के  चुनाव  के  लिये  एक  तरीका  निर्धारित  है
 ।

 हमारी

 एक  विशेष  समिति  है  जिसमें  विशेषज्ञों  की  सलाह  ली  जाती  सुचना  ate  प्रसारण  मंत्रालय  के

 प्रतिनिधि  भी  उसमें  हैं  और  एक  मेरे  मंत्रालय  का  प्रतिनिधि  है  कौर  वे  चुनते  हैं  ।  परन्तु इस  मामले

 में  आयोजकों  ने  कुछ  बहुत  प्रसिद्ध  भारतीय  विद्वानों  शर  भाग  लेने  वालों  के  लिये  अपना  अधिमान

 भी  बनाया था  i

 fat  दौ०  do  क्या  इस  सम्मेलन  में  केवल  संगीत  के  तत्वों  के  बारे  में  ही  बातचीत

 होगी  था  इसमें  वास्तविक  संगीत  का  प्रदर्शन  भी  होगा  ?

 जी  हुमायूँ  कबीर
 :

 इसमें  दोनों  चीजें  होंगी
 ।

 fot  हेम  बदला  :  भारतीय  दल  का  नेता  कौन  होगा  सौर  उसने  fear  और  वास्तविक

 संगीत  के  लिये  क्या  किया  है  ?

 fot  हुमा यु नू कबीर  :  हमने  आकाशवाणी  के  चीफ  प्रोडयूसर  ठाकुर  जयदेव  सिंह  नेता

 चुना  है  जिसका  नाम  सिद्धान्तों  तथा  प्रदर्शनों  के  लिये  बहुत  प्रसिद्ध  है  ।

 pat  रघुनाथ  सिंह :  गायन  संगीत  का  प्रतिनिधि  कौन  होगा
 ?

 fot  हुमायूँ  कबीर  मेरे  पास  चार  नाम  g—BITT  भाई  शौर  श्री  पुरषोत्तम

 fat  भा०  ह  टोकियो  में  होने  वाले  विश्व  संगीत  सम्मेलन  के  लिये  कितने

 लोग  भेजे  गये  हैं
 ?

 पूनी  gary कबीर  :  ३०  लोग  चुने  गये  थे  किन्तु  उनमें  से  एक  व्यक्ति  जा  नहीं  सका
 ।

 प्रधान  मंत्री  की  यात्रा  के  faa  विमान

 1१५६१.  श्री  कुम्हार :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  दारा  इस्तेमाल  किये  जाने  वाले  विमानों  में  आवश्यक  फालतू  पूर्व

 sire  श्रौजारों  की  पेटी  रखने  का  कोई  स्थान  होता  है  ताकि  आपात  काल  में  उनका  इस्तेमाल  किया

 जा  सके  जैसा  कि  अभी  हाल  में  काहिरा  में  हम्ना  था  जब  कि  प्रधान  मंत्री  लन्दन  से  भारत  वापस  लौट

 रहे  थे  ;  भीर

 भविष्य  में  इस  प्रकार  की  aera  की  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिये  pea  कया  सावधानी

 मरती  जा  रही  @?  rr  a

 मूल  भंप्रेजी  में

 (Ai)  1.510--2.
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 श्रीमान गुंप्रतिरंक्षा  उपमंत्री  :  हां

 (a)  एक  विवरण सभा  पटल  पर  रखा  जाता  हैं

 विवरण

 भारत  में  विदेशों में  प्रधान  मंत्री  को  उन  की  यास  में  ले  जाने  के  लिये  भारतीय  विमान  बल

 के  जो  जहाज़  उपयोग  में  लाये  जाते  उनमें  हमेशा  उपयुक्त  age
 प्रा वद यक  प्रविधि

 क  उपकरण

 ौर  बाहर  के  स्थानों  पर  विमान  की  सर्विस  करन  के  लिये  सीमित  पुज  होते  हैं  ।

 २.  प्रधान  मंत्री  दारा  एम  र  इंडिया  के  विमानों  में  जो  यत्र  की  गई  उनमें  बाय  में  उड़  सकने

 को  योग्यता  के  दृष्टिकोण  से  सिम्त  gata  किये  गये  थे

 (१)  भारत  मि  विभा  विदा  होम  से  पुर्व  जी  काम  फिया  जाता  है  उसके  लिये  सिंगल  का

 एक  बहुत  वरिष्ठ  इंजीनियर  समूचे  कम  का  दोहरा  निरीक्षण  करने  के  लिये

 नियुक्त  किया  जाता  है  ।

 (२)  एक  वरिष्ठ  इंच  हा  सकने  संभावित  किसी  प्रविधिक  विलम्ब  को  केम

 करने  की  दुष्टि
 है
 से  बाहर  के  स्थानों  पर  किसी  प्रकार  की  प्राविधिक

 मंत्रणा  देने  के  faa  उड़ान  में  साथ  भेजा  जाता  हैं  ।

 (३)  भारत  से  बाहर  प्रधान  मंत्री की  उड़ान  के  हमेशा  यह  war  रही  है  कि  दूसरा

 विमान  पुर्णतया  fare  खड़ा  रहता  है  जब  कभी  विमान  स्थिति  ऐसी  होती  है  ।

 शौ  कुम्भकार  प्रधान  मंत्री  की  यात्रा  के  लिये  कितने  विमान  रखे  जाते  बे  कितने  पुराने  हैं

 शौर  इस  लम्बी  लन्दन  यात्ना  में  किस  का  उपयोग  किया  गया  था
 ?

 गीतिका  मंत्री  कृष्ण  :  यट  दूसरा  प्रदान  है  ।  इस  का मूल  प्रश्न
 से

 कोई

 bak  महीं  है

 सी हेम
 ज  कुछ  पुर्व ों पाय  किये  गय ेथे  उनके  जेसा  कि  विवरण

 में  बत
 गया  प्रधान  मंत्री  की  इस  के  अवसर  पर  विमान  ने  अच्छा  काम  नहीं  किया  ।'  वय  इससे

 यह  पता  नहीं  san  fs  व्यवस्था  खराब  है  फि  gata  भी  ठी  नहीं  रहते
 ?

 pat  कृष्ण  मेनन  :  इस  प्रदान  का  दो  मंत्रालयों  से  सम्बन्ध  है  ।  अभी  मेरी  मेरे  सानिया

 परिवहन  तथा  संच  मंत्री  स  बात  हुई  थी  ।  काहिरा  में  विलम्ब की  इस  घटना  विशेष  के

 मामले में  were  इंडिया  इन्टरनेदादनल का  विमान  था  ।  इंजन  इंधन  हीटर  खराब  हो  गया  था  ।  यह
 विशिष्ट  पुर्जा  कभी  खराब  नहीं  होता  ।  यह  बहुत  विरला  उदाहरण  है  ।  किसी  fara  किसी

 चीज  के  खराब  हो  जाने  की  को  दूर  करने  के  लिये  गह  प्रत्येक  पुर्जा  ले  जानाਂ  सम्भव

 नहीं  होता  |  यदि  इंजन  इंधन  हीटर उस  स्थान  पर  होता  तो  विलम्ब  चार  घंटों  हा  होता  चंकी

 ug  वहां  नहीं  इसे  बम्बई  से  मंगवाना  पड़ा  |

 fait हंस  यह  या  गया  ह  फि  एक  इंजीनियर  जो  विशेषज्ञ  माना  जाता  विमान

 के  देश  से  चलने  से  पहले इस  का  परीक्षण  करता है  ।  जब  विमान  भर  की  ओर  वापिसी  यात्रा

 पर  था  तो  क्या  यह  परीक्षण  किया  गधा  था
 ह

 मसल  प्रंग्रेज  में
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 जी  कृष्ण  मेनन  :  विमान  के  चलने  से  पहने  इंजीनियर  इस  का  परीक्षण  करता  है  ।  जब

 विभाव  श्राफ  में  होता  है  तो  ये  चीजें  हो  जाती  हैं  ।

 भारत  सर्वेक्षण  के  क्षेत्र  दलों  के  क्मसेंचारियों  चोटें

 ११५६३.  थी  स०  सो  ०
 बनर्जी

 :
 कया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  शौर  सांस्कृतिक  काय  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  फि

 है  PERE  से  ३१  eRe  तक  की  अवधि  में  भारतीय  सर्वक्षण  विभाग

 के  क्षेत्र-दलों  में  काम  करने  वाले  घायल  हुए  झर  चिन्ताजनक  रूप  से  रोगग्रस्त  हुए ;

 इनमें  से  कितने  व्यक्ति  दुर्घटनाओं  के  परिणामस्वरूप  मर  गये  कौर  कितने  व्यक्तियों

 की  मृत्यु  रोगग्रस्त  होने  के  कारण

 यदि  कोई  मुआवीया  farm  गया  तो  इन  में  से  प्रत्येक  व्यक्ति  के  आश्रितों  को

 कितना  मुआवीया  दिया  शौर

 feat  मामले  विचाराधीन  हैं  /

 panties  श्रनुसंघान  ait  सांस्कृतिक-फार्य  उपमंत्री  स०  सो०  से

 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  शौर  सभा  पटल  पर  रख  दीਂ  जायेगी  ।

 पूँजी  स०  मो०  बनर्जी  :  मेरे  पास  पूरी  सुचना  gl  इन  पिछले  दो  वर्षों  में  एक  सर्विस  श्री

 सुरेन्द्रनाथ  मर  गया  |

 महोदय  प्रश्न  काल  सरकार  से  सुचना  प्राप्त  करने  के  लिये  है  कौर  सरकार  को

 सुचना  देने  के  लिये  महीं  होता  ।

 नैवेज्ञानिक  अनुसंधान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमा मून  :  औचित्य  प्रदान

 केरूप  में  में  कहूंगा  फि  यदि  उनके  पास  सूचना  है  तो  वे  परन  नहीं  पृष्ठ  सकते  ।

 at  वाजपेयी
 :

 वह  इस  बात  की  पुष्टि  करना  चाहते हैं  ।

 1 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यही  तो  मैं  कह  रहा  था  कि  उन्हें  सूचना  प्राप्त  करनी  चाहिये  कौर

 सूचना  देनी  नहीं  चाहिये  ।

 fait  स०  बाजी  :  क्या  यह  संच  है  कि  पिछले  दो  वर्षों  में  एक  सर्वेयर  मर  एक

 सहायक  सवार  के  बाजू  की  st  में  कम्पाउंड  फ्रैक्चर  तथा  दो  एक  ड्राइवर  एवं  दो

 कुलियों  की  मृत्यु  राजस्थान  शौर  दूसरे  स्थानों  में  हुई  ?

 मठ
 मो

 ०
 दास  :  जब  मेरे  पास  सब  तथ्य  उपलब्ध  होंगे  तो  मैं  उत्तर  दे  सकता  हुँ  ।

 जैसा
 कि

 मैंने  मूल
 पद

 ते  उत्तर  में  बताया  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही  है
 ।

 pelt  हेम  बदा
 :  प्रामीत्य प्रदान  के  रूप  में  मैं  पूछता  हूं  कि  जब  सरकार  उत्तर  देने  सें  प्रसाद है

 तो  कया  इस  सभा  के  एक  सदस्य  चाहे  वह  सरकारी  दल  का  हो  या  विरोधी  दल  यह  अनुमति

 नहीं  है
 कि  ag  सुचना दे  सके  ?

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 उपाध्यक्ष  महोदय  sory  काल  के  बीच  में  नहीं  ।  माननीय सदस्य  वहू  सूचना  झपने  पास  रख

 सकते  हैं  ak  तब  प्रश्न  पूछ  सकते  हैं  जैसा  कि  उन्होंने  सब  किया  है  कया  श्रमिक बात  सच्ची  है
 या  नहीं  कौर  तब  सरकार  उत्तर  देगी  ।  माननीय  सदस्य  यह  नहीं  कह  संकते  कि  सूचना

 दूंगा जो  मेरे  पास  है  शौर  सरकार को  मुझे कुछ  समय  के  लिये  सुना  चाहिये  कौर  सभापति  को  भी

 ध्यान  से  सुनना  चाहिये  ।'

 श्री  बाजपेयी  :  माननीय  सदस्य  ने  जिन  कुछ  दुर्घटनाओं  का  उल्लेख  fear  है वह  दो  वर्ष  पु

 हुई  हैं  ।  यह  कण  बात  है  कि  उन  के  पास  इन  विषयों  के  बारे  में  कोई  सूचना  नहीं  हैं  !

 fat  स०  सो०  बनर्ज  :  में  सानिया  सदस्य  के  प्रश्न  उल्लेख  करूंगा  जिसमें  रह  उल्लेख  है

 फि

 के  सर्वेक्षण  fart  के  अन्तर्गत  क्षेत्रीय  दलों  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  की

 कुल  जिनकी  १  Feu  से  ३१  ZEEE  तक  की  nats  में

 घान  आये  और  जो  बहुत  अधिक  बीमार  हो  गये  1.0

 दो  नाँ  की  qa  सुचना  मांगी  गई  है  ।  हमने  यह  कहा  है  कि  हम  सुचना  एकत्रित  कर  रहे  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जब  यह  प्रापत  हो  जाये  तो  माननीय  सदस्य  को  दे  दी  जाये ं।

 ली  स०  सो०  बीजों  :  कया  यह  सच  है  कि  दल  का  प्रमुख  अफ़सर यय  निदेशक  ने
 उन

 क्षेत्रों
 का

 लगातार  दौरा  किया  जहां  क्षेत्रीय  झंकार  काम  करते  थे  !

 डा०  |; है  मो०  बास  :  कड़ा  नियंत्रण किया  जा  रहा  है

 fat  स०्मो०  बनी  :  कया  यह  सच  है  कि  Reo  के  सहायक  सर्वेयर

 शादी  को  इन  सब  दुर्घटनाओं  के  बाद  कोई  प्रकार  उन  क्षेत्रों  में  नहीं  गया  कौर  उनको  वहां

 छोड़  दिया  गय  है  कि  वे  स्वयं  अपनी  रक्षा  करें  ?

 डा०
 मि

 Ato  दास  मुझे  इसकी  जांच  करनी  होगी  |

 भावड़ा  बिजलीघर  परियोजना  शौर  नंगल  उर्वरक  कारखाने  के  लिये

 साज  सामान

 1१५९४.  थी  मायूर ।  नया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  far

 क्या  यह  सच  है  fs  भाखड़ा  बिजली  घर  परियोजना झर  नंगल  उर्वरक  कार खातें

 के  लिए  फालतू  कलपुर्जों
 को

 छुड़ाने  में  सीमा-शुष्क  सम्बन्धी  seared के  कारण  काफी

 देर  कौर  हानि  हुई

 इस  प्रकार  होने  वाले  विलम्ब  तथा  हासि  को  रोकने  के  लिए  यदि  सरकार  ने  कोई

 हिदायतें
 जारी

 की  हों  waar  जारी  करने  का  विचार  तो  वे  wie

 कण
 मंत्रालय  ने  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  से  सम्पर्क  स्थापित  किया है  ate  उसकी

 कठिनाइयों  का  पता  लगाया  है  ताकि  wes  दूर  किया  जा  सके  /

 वित्त  उपमंत्री  wo  रा०  :  से  सूचना  माँगी  जा

 जन  TT BY हो  जायेगी तो  सभा  फसल  पर  garter रख  दीਂ  जायेंगी ee ०  न  ee  ee  el  re न  २  Soe
 wea

 fas  अंग्रेजी  में



 ङ्घ  रमदे  (  )  मौखिक  उत्तर  रहे

 हरिदचन मायुर । में समझ माथुर  ।  में  समझ  सकता हूं  कि  के  बारे में  सूचना  मांगी  जा

 रही  में  उल्लिखित  निश्चित  शिकायतों  बारे  में  जिसकी  सूचना

 हमें  तब  मिली  जब  हम  हाल  में  भाखड़ा-नांगल  उसके  बारे  में  मंत्रालय  को  मलूम

 grr  चाहिये  ।  कण  उन्होंने  उन  सरकारी  क्षेत्रीय  उपायों  से  gat  है  कि  ya  को  क्यां

 कठिनाइयां  हैं  ake  उन्हें  दूर  fear है  ।  मझे  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  वे  किस  से  पृद्वताछ

 कर  रहे

 शी wo  राठ  भगत  :  विभिन्न  सम्बद्ध  सम्बद्ध  सरकारी  क्षेत्रीय  परियोजना

 नामों  कौर  विभिन्न  कार्यालयों  से  जिनके  अ्रन्दर  वे  जाते  पुछताछ करनी  पड़ती  है  ।  सूचना  केवल

 दिल्ली  से  ही  एकत्र  नहीं  करनी  पड़ती  अपितु  विभिन्न  स्थानों  से  एकत्र  करनी  पड़ती  इसमें  समय

 है  ।  जब  यह  प्राप्त  हो  जाएगी  तो  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी

 श्री  हरिहरन  मार  कया  लोगों  की  कठिनाइयों  कौर
 शिकायतों

 का  पता  लगाने  के

 लिये  जिनका  शुल्क  प्राधिकारियो ंसे  सम्पक  हूँ  मंत्रालयों  मं  कोई  निरीक्षण  कर्मचा शी

 रखने  का  स्थायी  प्रबन्ध  हैं  ?

 fat  ब०  ही०  है  ।

 हरियाना  माथुर  :  वहू  प्रबन्ध  है  प्रौढ़  उन  निरीक्षक  कर्मचारियों  की  रिपोर्टों  के

 बारे  में  मन्त्रालय  का  क्या  अनुमान  है
 ?

 fat स०  रॉ  भगत  :  यदि  प्रदान  पूछा  जाएगा  तो  में  उत्तर

 समूरभंज राज्य बेक का विलय बेक  का  frets

 ११५६५.  डा०  सामन्त  सिंगार  :  क्या  fae  भनक  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उड़ीसा  के  मयूरभंज  राज्य  बैंक  का  स्टेट बैंक  झाफ  इण्डिया में
 किया

 जाना हू

 यदि  तो  किस  तिथि  से

 विलय  के  मयूरभंज  राज्य  बैंक  के  कर्मचारियों  की  क्या  स्थिति  होगी  ;  कौर

 यदि  कुछ  कमेंट्री  फालतू  हो  गये  तो  उन  ही  क्या  वैकल्पिक  रोजगार  प्रदान  किया

 जायगा ?

 उपमंत्री  तारके इव री  हों  श्रीमान

 ६  १९६१

 से  अफसरों  समेत  बैंक  कर्मचारियों  की  विमान  संख्या  ३१  है  |  स्टेट  बैंक  श्राफ

 इण्डिया  उन  कर्मचारियों  को  नौकरी  देगा  जो  उड़ीसा  सरकार  की  जरूरत  से  फालतू  होंगे  उपयुक्त
 समझे  जायेंगे  ।  ऐसे  कर्मचारियों  जिन्हें  स्टेट  बैंक  नहीं  वैकल्पिक  नौकरियां  देने  का  प्रदान

 राज्य  सरकार  के  विचार  करने  का  है
 ।

 डा०  समस्त  बिहार
 :

 इस  विलय  के  क्या  कारण  हैं
 र

 कया  यह  कार्रवाई  किये  जाने  से  पहले

 उड़ीसा  सरकार  का  विचार  gar  गया  था  कौर  यदि  तो  उसका  क्या  मत  था  ?

 +मल  झरंग्रेजी  में
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 puted  तारकेदवरी  सिन्हा  :  वास्तव  में  ग्राम्य  ऋण  सर्वेक्षण  समिति  ने  इस  बैंक
 को  स्टेट

 बैंक  के  साथ  मिलाने  की  सिफारिश  की  थी  ।  विलय
 की

 इस  योजना  को  उड़ीसा  की
 इस  बैक

 के  निदेशक  मण्डल  तथा  स्टेट  बैंक  ने  अनुमोदित  किया
 ।

 रानीगंज  ate  झरिया  कोयला  क्षेत्रों  में  रस्सों  के  माग

 १५६९  श्री  कमल  fag  :  खान  श्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  रानीगंज  और  झरिया  कोयला  क्षेत्रों  में  रेत  की  ढुलाई  के  लिये  रस्सों  के  मांगों  की

 व्यवस्था  करने  का  निश्चय  किया  गया  हूं  ;

 तो  योजना  का  क्या  ब्यौरा  है  काय॑  कब  तक  पूरा  हो  कौर

 इस  समय  देश  में  ए  से  कितने  माग  हैं
 ?

 सान  ate  इंधन  मंत्री  क  सभा  सचिव  गजन्द्रम्रसाद

 श्रीमान  |

 १९६०-६१  के  लिय  खान  अझर  ईधन  विभाग  के  वारिक  प्रतिवेदन  के  अध्याय  १  की

 कंडिकाओओं  ४६  ४७  की  कौर  ध्यान  आकर्षित  किया  जाता  है  जिसकी  प्रतियां  सदस्यों  में  पहले  ही

 परिचालित  की  जा  चुकी  हैं
 ।

 अरब  तक  सब  रज्जुपथों  के  लिये  परियोजना  प्रतिवेदन  तेयार  किये  जा  चुके

 हैं  कौर  सात  में  से  छः  जत्थों  के  लियें  विदवजनीन  टेंडर  मांगे  गये  हैं  ।  कोयला  बोर्ड  इन  सब  रज्जु  पथों

 का  निर्माण  करवाएगा  |

 इस  समय  रज्जू  पथ  हैं  जिनकी  कुल  क्षमता  X&o  टन  प्रति  घण्टा  या  लगभग  २०  लाख

 टन  प्रति  वर्ष  है  ।  थे  सब  गैर-सरकारी स्वामित्व  में  हैं  ।

 पूरी  कमल  सिंह  :  सरकार  को  faa  जमीन  डर  कौर  प्राक्कलन  प्राप्त  करने  में  कितना  समय

 लग  जाएगा

 खान  ate  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  उत्तर  में  बताया  गया  है  कि  सब

 रुपयों  के  लिये  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  किये  जा  चुके  सात  में  से  रज्जु पथों के  लिये

 विषव  जमीन  टेंडर  मांगे  गय  हैं  ।  टेंडर  प्राप्त  होने  में साधारणतया पांच  या  महीने लग  जाते  हैं  ।

 fat (०  ब०  विदुल राव राव  :  &  प्रतीत  होता  है  कि  सरकार  यह  रज्जु पथ  का  निर्माण  कर

 रही है  ।  गेर-सरकारी  कोयला  खानों  को  यदि  भ्रम-सहायता  दी  जा  रही  है  कया  वह  कार्य के

 लिये  जारी  रहेगी ?

 स्वर  सिह  :  उस  रूप  में  नहीं  ।

 मुरारका  :  इस  रज्जु  पथ  की  कुल  लागत  क्या  होगी  कौर  सरकार  कितनी  विदेशी  प्रा शझा
 धा  विदेशी  सहायता  की  आशा  रखती  है  ?

 सरदार स्वर्ण  fag  :  मैं  इसका  भनुमान नच  लगाने  का  प्रयत्न  नहीं  विशेषकर  जबकि
 डर  मांग  गये हैं

 टें  मूल  अंग्रेजी  में



 मौखिक  उत्तर  शहरे गप  शैम्पने

 खोदा  सलिहा सादी

 +

 झ०  qo  तारिक

 १६००

 at  बी०  |. हूँ  wat

 श्री  सार  हर वानी

 क्या  ह-क्राप  111.0  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्यां  पाकिस्तानी  कवि  जोश  मलीहाबादी  ने  भारत  सरकार  से  अनुरोध  किया  है  कि

 उन्हें  भारतीय  नागरिकता  प्रदान  की  जाय  ;

 यदि  तो  इस  बारे  में  भारत  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  कवि  को  भारत  ara  के  लिये  एक  महीनें  में  दो  बार  fear

 गया

 यदि  तो  इस  प्रकार  अनुमति  प्रदान  करने  के  क्या  कारण  हैं

 श्रीमती  । गंगहन्का्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 उसे  केवल  एक  बीसा  दिया  गया  हैं  ताकि  चह  दिल्ली  के  मुशायरे  में  सके
 और  लखनऊ  तथा  बम्बई  जा  सकें  ।

 श्री  भरी  मु०  तारिक  :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  जोश  मलीहाबादी  के  पास  किस  किस्म  का  बीसा

 e—F  ग  किस  श्रेणी  का  बीसा  दिया  गया  है
 ?

 स्री  दातार  :  श्रेणी  ग  का  बिना  |

 fait  wo  सु०  तारिक :  पिछले  दो  महीनों  में  जोश  मलीहाबादी  कितनी बार  भारत  शाय े?

 दातार :  उनकी  विमान  यात्रा  के  बारे  में  है  ।  यह  तीन  महीनों  की  अवधि  के  लिये

 है  ।  मुझे  उनकी  पुरानी  ara  का  पता  नहीं  है  ।

 fat  श्र०  मु०  तारिक
 :  क्या  सरकार  को  यह  पता  है

 कि
 जब  जोश  मलीहाबाद  सदा  के

 लिये

 इस  देश  को  छोड़  कर  गये  और  पाकिस्तान  की  नागरिकता  स्वीकार  तो  उन्होंने एसा  इस  कारण

 पर  किया  कि  उनके  उनके  परिवार  के  लिये  इस  देश  में  कोई  भविष्य  नहीं  था
 ?

 श्र जब कह जब  वह

 पाकिस्तान  गय  तो  उन्होंने  भारत  के  विरुद्ध  कविताएं  लिखीं  ऐसी  स्थिति  में  सरकार  एसे  लोगों  को  जो

 भारत  विरोधी  बिना  कसे  देती  है
 ?

 fat  दातार  :  वह  भारत  के  बीसा  के  साथ  पाकिस्तानी  राष्ट्र जन  के  नाते  यहां  क»  थे  ।  वह
 श्ाकर्रिंसक यात्री  के  रूप  में  ast  थे  ।

 श्री  रघुनाथ  कया  पन्त  जी  को  मालूम  है  कि  जोद  साहब  जब  से  हिन्दुस्तान  से  पाकिस्तान

 गए  हिन्दुस्तान  के  खिलाफ  arr  उगल  रहे  हैं  शौर  हर  प्रकार  से  हिन्दुस्तान  के  खिलाफ  प्रापेगंडा

 कर  रहे  यदि  यह  उसको  मालूम  तो  उनकों  क्यों  बीसा  दिया  गया  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  श्री  दी०  कह  फार्मा  |

 मूल  मं प्रे जी  में
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 pet  वी ०  do  माननीय  मन्त्री  ने  बताया  है  कि  उन्हें  तीन  महीने  के  लिये  बीसा

 गया  है  ।  उन्हं  इतनी  लम्बी  भ्र वधि  के  लिये  बीसा  क्यों  दिया  गया  है  ?

 fait  दातार  :  उनकों  लखनऊ  ae  बम्बई  जाना  था  ।  इसलिये  तीन  महीनों  का  बिना

 दिया गया  है  ।

 |  अन्सार  हर वानी  :  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  भारत  जाने  के  लिये  पाकिस्तानी  राष्ट्र जन
 को  बीसा  देते  समय  इस  बात  का  हमेशा  ध्यान  रखा  जाता  है  कि  वह  वांछित  व्यक्ति  है  ?

 fat  विचार
 :

 वहू  पाकिस्तानी  राष्ट्रजन  है  भ्र ौर  उसे  दिल्ली  में  मुशायरे  में  राने  का  लखनऊ

 शौर  बम्बई  जाने  के  लिये  बीसा  दिया  गया  है  ।

 1  शी  तू  तारिक  :  क्या  भारत  सरकार  को  यह  बात  चिंतित  है  कि  श्री  जोश  मलीहाबादी

 हैदराबाद  के  लिये  कोई  बीसा  लिये  बिना  हैदराबाद  भी  गये  थे  वहां  उन्होंने  एक  मुशायरे  में  भाग

 लिया  तथा  भारत  के  विरुद्ध  कविता  पढ़ी  ?

 fart  दातार  :  मुझे  इसकी  सुचना  नहीं  है  ।  उनका  बीसा  केवल  लखनऊ  बम्बई

 के  लिये है  ।

 के  के  क  के  के  के  क  थी  क झ०  qo  तारिक :  मैँ  जातना  चाहता  हूं  कि

 १  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मम्मी  कहतें  हैं  कि  परमिट  में  के  अतिरिक्त  केवल  दो

 अन्य  स्थानों  की  श्रुति  दी  गई  है  कौर  माननीय  सदस्य  यह  कहते  हैं  कि  वह  हैदराबाद  भी  गये  हैं  ।

 इसलिये  ५  जी  इसकी  जाच  करेंगे  ।  माननीय  सदस्य  क्या  चाहते  हैं  ?

 श्री
 ao  तू  तारिक

 :
 मेरा  प्रदान  यह  है  कि  वह  बिना

 बिना  हैदराबाद गये  भर  वहां  उनके

 विरुद्ध  एक  मुशायरे  में  नारे  लगाये  गये  क्योंकि  उन्होंने  भारत  के  विरुद्ध  कविता  पढ़ी  ।  क्या  भारत

 सरकार  को  इस  के  बारे  में  कोई  सूचना  है  ।

 pate  रघुनाथ  सिंह
 :

 यह  सच  है
 ।

 जवाब  क्यों  नहीं  दिया  जाता  है
 ?

 मैं  चाहता  हूं  कि  जवाब
 दिया  जाए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जब  मिनिस्टर  साहब  नहीं  उठे  हैं  तो  इसका  मतलब  यह  है  कि  उनके

 पास  इसका  जवाब  कोई  नहीं  है  उतना  ही  है  जितना  बह  दे  चुके  हैं  ।

 fait  ae  हर वानी  :  का  यह  सच  है  कि  भूपत  ने  भी  भारत  जाने  को  वीसा  मांगा  था

 फिर  यह  उसको  इन्कार  कर  दिया  गया  ?

 शठ  qo  एना  स्रनुपूरक  पूछना  चाहता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  सहोदर  इस  पर  काफी  चर्चा  हो  चुकी  है  कौर  पर्याप्त  aaah  दी  जा  चुकी  है

 पथी  उठ  मु०  तारिक  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  भारत  सरकार

 1  उपाध्यक्ष
 महोदय  का

 अगला  प्रशन  ।

 लननयनाण

 मूल  अंग्रेजी  में



 मौखिक  उत्तर नस  शप  (ae)  शर =

 ए  एन-१२  यूके ना  परिवहन  विमान

 प्र०  चे

 TORR:
 थो  च्च्  सिह  भदौरिया

 श्री  झासर

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 wr से  भ्र पी  हॉल  में  जो  ए  एन  यूक्केता  परिवहन  विभाग  खरीदे  गये  थे  सनौर  जिन्हें
 खरीदने  का  उद्देश्य  भारत  के  पैंतीस  उत्तरी  सीमा  क्षेत्र  सड़कों  के  निर्माण  के  सड़क

 बनाने  के  भारी  पंत्र  शरीर  सामान ले  जाते  के  वास्ते  उनका  उपयोग  करना  क्यो  वे  विमान  उस

 सीमा  के  निकट  स्थित  किसी  भी  मौजूदा  विमान-पट्टी  पर  नहीं  उत्तर  सकते  ;

 यदि  तो  कया  रूपी  प्रविधियों  ने  भारत  सरकार  से  उन  विपिन-पेटियां  को  चौड़

 करने  कौर  उनका  विस्तार  करने  के  लिए  कहा  है  ;

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  कया  निर्णय  किया  है
 ?

 प्रतिरक्षा मंत्री  (sit  कृष्ण  वेतन  नहीं

 नहीं  ।  जब  सीमान्त  सड़क  परियोजना  के  सीधे  इन  विमान  अवतरण  स्थानों  में

 कुछ  कर  लगातार  पौर  भारी  इस्तेमाल  areas  हुआ  तो  इन  विमान
 श्रवतरण

 स्थानों  में

 सुधार  का  आयोजन  किया  गया  |

 इन  वोजनाश्ों  को  अवश्यक  रूप  से  झाम  जायेगा  |

 प्र०  do  बढया  :  क्या  में  जात  सकता  हूं  कि  रूस  में  तक  कितने  ए  एन  यक्रमों

 परिवहन  विमान  खरीदे  गये  हैं  श्र  उनमें  से  कितने  सीमा  पर  काम  कर  रहे  इस  विमान  के

 चालक  की  राष्ट्रीयता  कौन  सी  है
 ?

 oat  कृष्ण  मेनन  :  यह  कात  इस  प्रशन  से  बहुत  परे  है  परन्तु  जानकारी  कतार  पर  जहां  कहीं

 भो  जनाते  को  ले  जाना  पड़ा  यह  सफलता  से  वहां  उतर  गया  आर  कभी  कोई  कठिनाई  नहीं  हुई  ।

 wert  का  तेलशोधक  कारखाना

 १६०९.
 {reese

 लठ  रॉव

 कया  खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  २३  १९६०  के  तारांकित प्रदान  संख्या  four.

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बरौनी  में  तेलशोधक  कारखाने  के  निर्माण  में

 भर  कया  प्रगति  हुई

 खान  ate  इंधन  मंत्री  के  गजेन्द्र प्रसाद  सिन्हा  )  :
 एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 विवरण

 निर्माण-काय में  प्रगति

 तेलशोधक  कारखाने  के  स्यान  पर  मिट्टी  का  स्वान  ठीक  करना  शादी  के  बारे  में  ठेका

 भेदिया  ग
 फ

 zt  विदेशी
 विशेषञ  के  लिये  एक  होस्टल  के  निर्माण  की  व्यवस्था  की  ज़ा  रही  है  ।

 +a  saat  में



 ५४  मौखिक  उत्तर  १८  VERY

 रेलवे  कालोनी--सड़कें  शौर  इमारतें  :

 हा  वो दाह  में  रेलवे  से  लिये  गये  बस्ती  के  मरम्मत  सौर  संधारण  ८. कोय  ७९  प्रतिदिन

 पुरा  किया
 जा  चुका  है  |

 बस्ती  :

 स्तर  होटल  ग्रौर/ एक |श्रेगी हनन
 के  १००  क्वार्टरों  के  निर्माण  के  लिपे  निर्माणादेश  जारी  किये

 गयें हैं  ।

 %.
 srfararray  :

 शोक  कारख़ाना  उसके  संधारण  शर  चलाने  में  प्रशिक्षण  के  लिये  इन्टरव्यू  के पदचात्

 चुने  गये  २२  भारतीय  शिक्षार्थी  और  एक  प्रशिक्षण  कार्प क्रम  के  झाफिसर-इन्चार्ज  ERE

 के  मध्य  तक  सत  चने  जायेंगे  श्री  र२७  प्रतिनिधियों  का  दूसरा दल  28 R2  में  भारत  से  रवाना

 ६  नार तोप  शिक्षार्थी  ह  टेन  में  ag  लादेन एण्ड  टोकरों  के  यहां  प्रशिक्षण  के  लिये  जायेंगे  |

 ४५.  परियोजना  प्रतिवेदन  :

 परियोजना  अतिरिक्त  REO  में  प्राप्त  हुआ  था  कौर  रूसी  विशेषज्ञों  के  साथ  ही

 पारियों  जता  अतिचेतन  पर  बातचीत  १६६१  में  समाप्त  हुई  थी  ।  परियोजना  की  कार्यसमिति  के

 के  लिये  लागत  प्राक्कलन  प्रौढ़  रूसी  संस्थानों  को  दिये  जाने  दिले  ठेक  के  बारे  में  विचार  feat  जा

 रहा हैं  ।

 fat  राम  कृष्ण  गुप्त  :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  २२  भारतीय  प्रशिक्षार्थी  और  एक

 प्रश  तय  कायें
 कम

 के  प्राफिसर-इन्चाजें  रात  जायेंगे  पौर  ३७  प्रशिक्षार्थियों  का  दूसरा  दल

 ६१  सें  बारत  से  रवाना  होगा  ।  ये  प्रशिक्षार्थी  किस  देश  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  करेंगे  ?

 po  गजेन्  प्रसाद  सिन्हा  :  ये  प्रशिक्षार्थी  रूस  गये  हैं  ।

 fat  त०  ao  faze  राव  :  कुछ  समय  पू  यह  कहा  गया  था  कि  उपकरणों  के  संभरण

 के  लिये  शरीर  रूपी  संस्थाओं  द्वारा  प्राविधिक  सेवा  दिये  जाने  के  बारे  में  वाणिज्यिक  संविदा  द्रव

 RERg  में  डो  क्योंकि  परियोजना  प्रतिवेदन  की  जांच  ही  मार्च  में  पुरी हुई  क्या  में

 जान  सकता  हूं  कि  इस  उपकरण  के  लिये  क्रपादेश  कंब  दिये  जायेंगे  ?

 feat  aster  प्रसाद  सिन्हा  :  यट  मा  में  समाप्त  हुआन  परन्तु  क्या  देश  देने  में  कुछ  समय  लगेगा
 mate  जांच  पूरी  हो  गयी  कुछ  ब्यौरे  अभी  तयार  किया  जाना  है  ।

 fat  त०  wo  fare  tla:  क्या  उपकरण  एक  ब्यौरा  है  ?  यह  पति  आवश्यक  है  ।  इस

 पर  लगभग  २५  से  ३०  करोड़  प्रे  तक  लागत  आयेगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  ag  कोई  पौर  प्रदान  पूछना  चाहते  तो  पुछ  सकते हैं  ।

 to  ब०  faze  राव  :  क्या  मूल  रूप  से  निर्धारित  समय  का  पालन  किया  जायेगा  हर अधतत् चय
 गया  प्र  पस  यूनिट  में  १९६२  के  दौरान  किसी  समय  काम  आरम्भ  हो  जायेगा  ?

 1  सान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  सिंह  )  :  उसमें  कुछ  अधिक  समय  लग  सकता

 है  शौर  इसमें  कुछ  महीनों  का  विलम्ब  हो  सकता  है  परन्तु ठीक  समय  के  बारे  में  ऋधादेन  देने  के  बद

 ही  अवाय जा  सकता  है  ।
 ———  ee  ब्

 अंग्रेजी में



 प्रद  रप८३  लिखित  उत्तर  २४

 fot  त०  ब०  विट्ठल  राव  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  परियोजना  प्रतिवेदन  की  जांच
 जा  चुकी  है  समझौता  हो  गया  इस  बरौनी  तेल-शोधक  का  रखाने  पर  कितनी  लागत  जायेगी  ?

 cant  सिंह  इस  समय  मे  कोई  झांकने  नहीं  बताऊंगा  जब  कि  क्रिया  दे  देने  के  मा मले

 पर  भी  बातचीत  चल  रही  है  ।

 हेम  क्या  इस  परियोजना  प्रतिवेदन  जिसकी  सरकार  जांच  कर  रही  इस

 तेल-वोन  कारखाने  के  उत्पादन  के  तरी के
 में  या  अन्य  किसी  महत्वपूर्ण  चीज  पर  कोई  प्रमुख  प्रभाव

 पढ़ेगा  ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  उत्पादन  का  तरीका  वही  है  जो  परियोजना  प्रतिवेदन  में  उल्लिखित

 बस्त्र  एक  पूर्व  अवसर  शरीर  थ  नेती  तेलशोधक  कारखानों  के  उत्पादन

 के  तरीकों  की  घोषणा  की  गयी  थी  ।  मेरा  wey  यह  है  कि  क्या  इस  परियोजना  प्रतिवेदन  से  उस

 तरीके  पर  कोई  प्रभावਂ  पड़ेगा  जिसकी  काफी  पहले  घोषणा  की  गयी  थी  ?

 fata  स्वर्ण  सिह  :  बीती  के  आरे  में  परियोजना  प्रतिवेदन  स्वीकार  करने  से  नून मती  में

 उत्पादन  तरीके  पर  कोई  प्रभाव  az  पड़ता  ।  जहां  तक  बरौनी  में  उत्पादन  तरीके  का  सम्बन्ध

 यह  परियोजना  पत्ित्रेदन में  बताया  गया है
 ।  अत  :  इसमें  तुलना  का  कोई  आधार  नहीं  है  ।

 fat  विस्ता मणि  पाणिप्रही  :  कया  सरकार  ने  प्रभी  तक  बरौनी  परियोजना  की  प्रा कलित

 लागत  का  हिसाब  नहीं  लगाया  है ?

 १सरदार  स्वर्ण  क्योंकि  अभी  कपा  देश  दिये  जाने  में  कोई  ठीक  ates  नहीं

 बताऊंगा  क्योंकि  उमसे  बातचीत  पर  भी  सरसर  पड़  सकता  है  |

 पची हेम  बसता  :  दोनों  तेल-शोधक  कारखानों  के  उत्पादन  तरीकों  के  सम्बन्ध  में  मेरा  मतलब

 केवल  रक  बात  जानने  से  था  ।  दोनों  तेल-शोधक  कारखानों  के  उत्पादन-तरीकों  के  बारे  में  बताया

 गया  था  ।  में  यह  जातना  चाहता  हूं  कि  क्या  बरौनी  तेल  शावक  कारखाने  के  परियोजना  प्रतिवेदन

 से  सभा  पटल  पर  रखें  गयें  मूल  परियोजना  प्रतिवेदन  पर  कोई  असर  पड़ेगा  ?

 i
 |  सरदार  eat  सिह  :  उसी  तरीके  को  भ्र पना या  जाये ग्र

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न-काल  समाप्त  हो  गया  है  ।

 फरमानों  के  लिखित  उत्तर

 लद्दाख  क्षेत्र  में  सुहागा  के  निक्षेप

 1१५८१.  श्री  विद्याचरण  शुक्ल :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  ब  ताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में  केवल  चुग्गा  घाटी  ही  ऐसा  एक क्षेत्र  है  जहां  पर

 सुहाग  जो  एक  महत्वपूर्ण  औद्योगिक  कच्चा  पदर्श्थ  पया  जाता  है  ;  कौर

 इन  निक्षेपों  के समुचित  खनन  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे

 हैँ
 टी लग NY  "  ि ाा! '-ा-क-ा----नलनच्ल थ! नब ना i  1  ल

 मूल  अंग्रेजी
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 fart  ate  तेल  मंत्री  क े०  वे०  :  सुहागा  के  निक्षेप  जम्मू  आर

 काश्मीर में  है  ।

 लद्दाख  में  सुदामा  के  निक्षेप  के  खनन  का  प्रश्न  जदयू  तथा  काश्मीर  राज्य
 के  विश्ववारा  धीन

 है  ।

 मैसूर  सायरन  एण्ड  स्टील

 _  थी  उस्मान
 झली  खां

 :  क्या  खान
 कौर

 इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  सरकार ने  मैसूर  आयरन  एण्ड  स्टील  को  अपने  हाथ  में  लेने  के  लिए  एक  at

 सरकारी निगम  की  स्थापना  करने  का  निर्णय किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 सान  ate  इंजन  मंत्री  स्वर  :  सरकार जिसका

 मंसूर  mea  एंड  स्टील  वर्क्स  यह  कहा  गया  है  कि  वह  इस्पात  कारखाने  को  निगम  अथवा

 समवाय  के  रूप  में  चलाये  |  राज्य  सरकार  ने  यह  परामर्श  मान  लिया

 यह  समझा  जाता  है  कि  शीघ्र ही  एक  समवाय  बना  दियां  जायगा  ।

 में  इस्पात  कारखाना

 1१५६०.  श्री  इलयापेससाल  :  क्या  खान  शौर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि  :

 क्या  मद्रास  सरकार  ने  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  की  अवधि  में  दक्षिण  अरकॉट  जिले

 में  खनिजों  का  विकास  करने  और  एक  इस्पात  कारखाना  स्थापित  करने  की  कोई  योजना  पेश  की

 z ei;

 (a)  यदि  तो  इस  योजना का  ब्योरा  कौर

 इस  पर  क्या  कार्यवाही की  गयी  है  ?

 खान  शरर  faq  मंत्री  स्वर  :  से  .  मद्रास  सरकार

 ने  मद्रास  राज्य
 में  खनिज  निक्षेपों और  भूगत  जल  संसाधनों की  जांच  सम्बन्धी  योजना  में

 सहायता के  लिये  एक  प्रस्थापना  मेजी

 तुतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारूप  में  नीवेली  के  लिग्नाइट को  इस्तेमाल  करने  वाला  एक

 कच्चा  लोहा  संयंत्र  शामिल  किया  गया  है  कच्चे  लोहे  के  श्रमिक  रूप  से  निर्माण

 कच्चे  माल  की  उपयुक्तता  निर्धारित  करने  के  विचार  से  प्राथमिक  जांच
 की  जा  रही  है  ।

 पुर्तगाली  सशस्त्र  हारा  भारतीय  क्षेत्र  का  अतिक्रमण

 _  थी  अगाड़ी
 गर  १४५६२.

 Ut  सुगन्धि
 :

 क्या  श्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पिछले  कुछ  महीनों  में  पु तंगा ली  सशस्त्र  Fara  दारा  भारतीय  क्षेत्र  का  कोई

 क्रमश  किया  गया  था
 ;

 शौर

 faa  संप्रेषण  में
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 (a)  यदि  तो  इस  घटना  का  ब्योरा क्या  कौर इस  पर  क्या  कार्यवाही की  गयीं

 है

 मिनिशा  मंत्री  कृष्ण  नहीं

 wea  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 सच  राज्य  क्षेत्रों  में  साक्षरता

 *eved.  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  क्या  शिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  संघ  राज्य-क्षेत्रों  में  साक्षरता  बढ़ाने  के  लिय  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के

 अन्तर्गत कोई  योजनायें  बनाई  गई  हैं

 तो  उनकी  रूपरेखा  क्या

 क्या  शिक्षा  की  दृष्टि  से  पिछड़े  हुए  संघ  राज्य-क्षेत्रों को  प्राथमिकता  देने  के  लिये

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के झस्तगंत  कोई  योजना  बनाई  गई  है  ;  श्र

 यदि  तो  उसकी  रूप  रेखा क्या  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  (3t0  का०  ला०  :  से  मांगी  हुई  सूचना  एकत्रित की

 जा  रही  है  भर  एक  विवरण  यथा  समय  सभा-पटल पर  रख  दिया  जाएगा

 रही  लोहा

 भी  पो ०  ठाकुर
 mate

 भी  ठ  स०  तारिक

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 teu  से  १६६०  तक
 की  अवधि  में  प्रतिवर्ष

 स्क्रेपਂ
 की  एक  किस्म )

 का  कितना  वास्तविक  देश  में  उपभोग  कौर  निर्यात

 रद्दी  लोहा  जांच  समिति  के  अनुमान  की  तुलना  में  यह  कितना  था  ;

 १९६१  के  दौरान  कितना  उत्पादन  शर  देश  में  उपभोग  होने  का  अनुमान है न््ष्धर है  झर

 निर्यात के  लिये  fata  कितनी  मात्रा  के  उपलब्ध  होने  की  ara

 क्या  सरकार  स्क्रेप  '  के  निर्यात  सम्बन्धी  नीति  निर्धारित करने  के  लिए

 शरन  भी  पुर्णतः  रही  लोहा  जांच  समिति  की  उपपत्तियों  पर  निर्भर  करती  जो  कि  ar

 उपलब्ध होने  वाली  मात्रा से  गलत  सिद्धहो  चुकी  atc
 जिसका

 प्रमाण  १९४९

 झर  १९६०  से  मिलता  है  ?

 1  लान  कौर  far  सती  स्वन  से  के

 वास्तविक  उत्पादन  देश  में  उपभोग  का  ब्योरा  उपलब्ध  नहीं  है  वर्ष  Myo FT से  १९६०  तक

 के  निर्यात  के श्रांकड॑ निम्न प्रकार निम्न  प्रकार  हैं

 TT  LEXY  *  2&5

 TT  EUS  +  दे  ¢9

 वर्ष  Raxe  93,028

 ce  4°
 TY  P8Eo

 &g ¥ F  मेरे वि  मा  ए

 ait  में
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 प्रवेशद्वार  स्क्रेप  के  देश  में  चालू  भर  भावी
 विवरण  की  विमान  इस  में  किये  जाने  वाले  सुधार  स्क्रेप  के  मूल्य  शर  विभिन्न  प्रकार  के
 स्क्रेप  के  सतत  निर्यात  की  संभावनाओं  सम्बन्धी  प्रदान  की  जांच  करने  के  लिये  एक  समिति  बनाने

 का  फैसला  किया  गया  है  |

 नन्दा  देवी  को  अभियान

 _  1१५६८.  श्रीमती  इला  पाल  चौधरी  :  कया  वैज्ञानिक  झ्तुसंप्रान  और  सांस्कृतिक
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  RX QoK  फुट  ऊंची  नंदा  देवी  चोटी  पर  चढ़ने  के  लिए  एक
 भ्र भि यान  आयोजित  करने का  विचार  है  जिसके सभी  समय  भारतीय  होंगे ;

 यदि
 तो  इस  प्रस्थापना का  ब्योरा  क्या  है  भर इस  पर  कुल  कितना  व्यय  होगा

 ?

 fate  श्रनुसंघान  र  सास्कृतिक  कार्य  उपमंत्री  म०  भो०

 हां  ।  नन्दा  देवी  चोटी  पर  भारतीय  पर्वतारोहण  संस्था  एक  श्रीमान-दल भेज  रही है  जिसमें

 सभी  सदस्य  भारतीय  होंगे  ।

 इस  दल  में  निम्नलिखित  छः  सदस्य  होंगे :

 .
 श्री  गुरदयाल सिंह

 श  .  मेजर  जोन  डायस  |

 थीं  gam  दुबे  ।

 ४.  श्री  हरि  के०  हांग  ।

 y  के ०  एन०  थदानी ।

 द  लेफ्टिनेन्ट डाक्टर  oto  ।

 यह  दल १  १९६१  को  देहरादून से  रवाना  होगा  १९६१ के  धारणा  में
 वापस  शझा यें गा  ।

 इस  अभियान  पर  २८,०००  रुपये  खर्च  होते  का  अनुमान  है  |

 पीपल्स  क्रंडडिंप  मॉस्को

 श्री  जीत  fag  सरहदी :

 शी  रामकृष्ण गुप्त  :

 सुधार
 1१६०३.  मी  हेम  राज  :

 |  शी
 स०

 मो०  बनर्जी
 :

 त्री  इज़्ज़त गुप्त  :

 कया  बेमानी  श्रनुसंघान  wie  सांस्कृतिक  end  मंत्री  २३  PE Ko  के  तारांकित  श्रुत
 १०९६  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  fiver  फ्रैंडशिप  मास्को  के  लिए  उम्मीदवारों  का  उन्तीस

 —
 रुप से  चुनाव  किया जा  चुका  है  ;

 मूल  अंग्रेजी  में

 पताका  Mountaineering  Foundation,



 नजिस  उपर  AXLE Qa  tack े

 यदि  तो  कितने  उम्मीदवार  चुने गये  हैं पौर  चने  गये  उम्मीदवारों  का

 विवरण क्या  है  ?

 चक  श्र  सांस्कृतिक  काय  मंत्री  हुमायूँ  )

 नहीं

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 नागालैंड  के

 FRI gov  श्री प्र०  |... हैਂ  बरुआ  :  क्या  गहन काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नागालैंड  ate  आसाम  के  शिव  सागर  जिले  के  बीच  कोई  सीमा-विवाद  उत्पन्न

 हो  गया है  ;

 यदि  तो  यह  विवाद  किस  बात  पर  है

 सीमा  तय  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 मसह-कार्य  wares सें  राज्य  मंत्री  से  (7). e दस  का

 बाद  में  अन्य  तिथि को  प्रधान  मंत्री जी  हारा  उत्तर  दिया  जायगा  ।

 हायर  सेकंडरी  स्कूल

 १६०४.  शी  भक्त  दलित  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 wae सच  हैकि  केन्द्रीय  शिक्षा  मंत्रालय  ने  राज्यों  को  यह  सुझाव  दिया

 है  कि
 ज

 हाई  स्कूलों में  से  कम  से  कस  ५०  प्रतिशत  को  हायर  सेकेंडरी  स्कूलों  में

 परिवर्तित  कर  दिया  जाये  ;  शौर

 यदि  तो  उक्त  सुझाव  को  कार्यान्वित करने  के  लिये  विभिन्न राज्य  सरकारों

 ने  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 हां

 ।

 राज्य  सरकारें  ,  हायर  सेकेंडरी  स्कूल  खोलने  के  लिए  तीसरी  पंचवर्षीय  झा योजना

 में  व्यवस्था  कर  रही  है
 ।

 राज्य  सरकारें  इस  सुझाव  को  कहां  तक  श्रमल  में  सकी

 हैं  यह  बात  राज्यों  की  भ्रायोजनाएं  मिलने  पर  ही  मालूम  हो  सकेगी

 wet

 1१६०६  श्रीमती  मेसू ना  सुल्तान  :  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  भूतपूर्व  सेनिक  संस्था  के  दसवें  वार्षिक  सम्मेलन  जो  मैचों  १९६१  के

 चौथे  सप्ताह में  में  भूतपूर्व  shat  की  ददा  में  सुधार  करने  के  लिए  क्या

 सुझाव  दिये  गये  थे  ;  atc

 इन  के  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया
 ?

 पुप्रतिरका  मंत्री

 तो  खत्म

 इन  कार्यवाहियों  अथवा  सुझावों  के

 बारे  में  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं

 (=)
 a

 होता  ।

 ध  अंग्रेजी  में
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 लखनऊ

 ११६०७.  भी  रामकृष्ण गुप्त  :  कया  चैज्(निक  झनुसत्थान ale  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  २३

 eho WR के  तारांकित  wer  संख्या  १०८७  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा

 करेंग कि

 लखनऊ की  छतर  मंजिल  की  सुरक्षा  कौर  केन्द्रीय  ashy  संस्था  को  वहां  पर
 रखने के  प्रदान  की  विस्तृत  जांच  करने  के  लिए  fattest  की  जो  विशेष  समिति  नियुक्तਂ  की
 गयी  थी  उसकी  रिपोर्ट  तयार  होने  में  सनौर  क्या  प्रगति  हुई  है

 कया  यहं  पूरी हो  गयी  है
 भर

 यदि  तो  इसका  ब्योरा  क्या

 श्रनुसन्वान  घौर  सांस्कृतिक-काय मंत्री  हुमायूँ

 (a).  समिति  ने  प्रतिवेदन  को  afar  रूप  दे  दिया  है  ।

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [afer  परिशिष्ट  ४,

 अचुवन्तर  संख्या  ६४]  ।

 बिल्ली  में  पाद्य  के  पुस्तक

 #egqog  शी  भक्त  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  स्कूलों  की  पाठ्य-पुस्तकों का  सर्वेक्षण  करने के  लिये  राज्य

 सरकारों को  निदेश  दिये  गयें  हैं

 यदि  तो  इस  सर्वेक्षण  का  उद्देश्य  क्या  ;

 इस  विषय  में  विभिन्न  राज्यों  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है

 दिक्षा  मंत्री  का०  Ato
 नहीं

 ।

 (Ths  set  ही  नहीं  उठता  ॥

 का  तस्कर  व्यापार

 1१६०६,  श्रीमती  deer  कया  वित  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 (#)
 के  सरकार  क  ध्यान  ced  ERR  के  में  त्न

 arta  शोक  के  झन्तगंत  भारत  में  घड़ियों  के  तस्कर  व्यापार  सम्बन्धी  समाचार  ८  झोर

 दिलाया  गया है

 यदि  तो  क्या  इस  कार्य  को  करने  वाले  किसी  शिरोह  का  पता  लगा  है  ;

 सरकार  द्वारा  इस  की  रोक  थाम  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 उपमंत्री  toro  :  हां  ।  सरकर  ने  समाचार  पत्रों  में समा

 सौर
 घड़ियों  के  तस्कर  व्यापार  के  कई  शमले

 क पड़े  गय ेहैं  परन्तु a  घड़ियों  के

 तस्कर ला ऋन नत न्
 व्यापार  से  सम्बन्धित  किसी

 गिरोह
 का  पता

 नहीं  चला  है
 है  ।

 मूल  रंगरेजी  में



 न्श्प  १८८३  !  लिखित  उत्तर  हद है

 राष्ट्रीय कोयला  विकास  निगम

 1१६१०.  श्री  प्र०  $-  नया  खान  शर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 सकी

 क  क्या  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  spate  योजना  कौर  उत्पादन  के  दो  नये

 विभाग  स्थापित  करने  का  विचार  है  ;  ak

 इन  विभागों  का  गठन  सौर  कृत्य  क्या  होंगे  ?

 खान  ate  इंजन  मंत्री  स्वर  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  लिंगम  में

 एक  योजना  विभाग  पहले  ही  है  ।  सन  उस  में  एक  विभाग  स्थापित  करने  की  योजना

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  योजना  विभाग  और  प्रस्तावित

 geared  विभाग  के  गठन  ौर  कृत्यों  के  बारे  में  बताया  गया  है  ।

 विवरण

 योजना  विभाग  एक  वरिष्ठतम  खान  इंजीनियर  के  प्रभार  में  है  ।  निगम  को  योजना  विभाग

 एक  प्रमुख  विभाग  है  ।  यह  निगम  की  सभी  नथी  परियोजनाओं  के  भूतत्वीय  खोज
 के  लिये  कौर

 उत्पादन  के  लिये  ate  यूनिट  स्थापित  करने  के  लिये  क्षेत्रों का  चयन  करने  की  प्रावस्था से  ले  कर
 उपलब्  भूतत्वीय  खनन  आंकड़ों  का  मूल्यांकन  उन  भ्रांकड़ों  पर  आधारित  परियोजना

 प्रजिजेंदत  ैं  गर  करते  oy  जित  यूनिट  की  ote  और  लाभप्रद  स्थिति  के  बारे  में  मालूम
 Brat  इूर्निटों  के  लिये  ata  उपकरणों  की  आवश्यकता  और  श्ादश्यक  प्राविधिक  झर  अन्य

 ब्घक्तियों  के  बारे  में  प्राक्कलन  करने  सीजन  करता  है  तौर  परियोजना  प्रतिवेदन  तयार

 करता है  ।

 निगम  Tearfaa  उत्पादन  विभाग  सदर मुकाम  में  एक  वरिष्ठ  खान  इंजी  नियर  के  प्रभार

 में  स्थापित  किया  जायेगा  और  यह  सामान्यत  निगम  की  उत्पादन  योजनाओं  की  क्या  आवीती  के

 लिये  जिम्मेदार  होगा  |

 दिल्ली  में  कर  की  वसूली

 ३४२१.  श्री  दो०  चं०  फार्मा  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  १६  Gong?

 में  दिल्ली  में  उपहार-कर  धन-कर  के  रूप  में  कितनी  धनराशि  का

 मूल्यांकन  किया  गया  ait  कितनी  धनराशि  sae  की  गयी  ?

 मंत्री  मोरारजी  :  अपेक्षित  जानकारी  निम्न  प्रकार  है  :

 कर को  नाम  मूल्यांकित  a

 राशि  धनराशि
 a

 ग  हजार  eat
 में

 सम्पदा  a4  PERG  हर्ट

 व्यय  कर  UX  र  रे

 उपहार  कर  g9V* क  २४४५

 घन  कर  Fok  २०८३

 पदक  ges  Han  य

 fer  प्रंग्रजी  में
 $28  (Ai)



 प्र  लिखित  उत्तर  रै८  PELE

 श्रब्यापिकाशओं के  लिये  मकान

 ३४९२.  श्री  दी०  चे  कया  शिक्षा  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 (*)  वर्ष  PERE  -६०  प्रौढ़  १६६०-६१  में  महिलाओं  की  शिक्षा  के  लिये  ara  fea  धनराशि
 में  से  dara  राज्य  में  बाहरी  तथा  ग्रामीण  क्षेत्रों  में महिला  शिक्षकों  के  लिये  कितने  मकान  बनायें

 गये  हैं

 क्या  ag  सच  है  कि  महिला  दिक्षा  की  कौर  केन्द्रीय  सरकार द्वारा  पुरस्कृत

 अन्य  को  पंजाब  सरकार  ने  स्वीकार  न  किया  ;  atk

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्री  का०  ato  :  से  विवरण सभा  पटल  पर

 रखा  जता है

 विवरण

 (#)  लक्ष्यों  की  शिक्षा  शर  महिला  अध्यापकों  के  प्रशिक्षण  के  शौर  शिक्षित

 बेरोजगारी  में  सहायता  भर  प्राथमिक  शिक्षा  के  विस्तार  सम्बन्धी  योजनाकारों  के  भ्रमित  केवल

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  ही  महिला  अध्यापकों  के  लिये  क्वाटर  बनाये  जाने  हैं  ।  वह  PEXE—KO  में  बनाये

 गय  वोटरों  की  संख्या  २२  है  शर  वर्ष  १६६०-६१)ें  मंजूर  किये
 गय  क्वार्टरों की

 संख्या  २४७

 है  ।

 कौर  लड़कियों  की  शिक्षा  के  विस्तार  की  योजना  में  कई  उप-योजननायें  हैं  जिन

 में
 से  राज्य  सरकारें  स्थानीय  परिस्थितियों  पौर  निधि  की  उपलब्धता को  देखते हुए  किसी  भी

 योजना  को  क्रियान्वित  कर  सकती  हैं  ।  तदनुसार  पंजाब  सरकार  ने  महिला  शिक्षकों के  लिये

 क्वार्टरों  के  निर्माण  की  उप-योजना  आरम्भ  कर  दी  है  ।

 yaya  सेनिक

 (४१४.  श्री  वी ०  do  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 त

 ERO  में  (  भूतपूर्व  सैनिकों  के  पुनवासी  पर  कितना  व्यय  किया

 गयाहै ;

 कितने  भूतपूर्व  सैनिकों  को  रोजगार  दिया  गया  और  शमी  कितने  बेरोजगार  हैं
 ?

 पुंप्रतिरक्षा  मंत्री  :  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ५,

 झनुवन्ध  संख्या  ६५]

 वर्ष  c&qo  में  ११,१४१  भूतपूर्व सै  नाकों  को  सरकारी  ai  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  में
 रोजगार  मिल  गया है  ।  Rego  के  तरन्त  में  रोजगर  पाने

 में  रु हाथ यता  के  लिये  कास

 fears:  दफ्तरों  के
 रजिस्टरों  में

 + ~ afant
 था  RE,

 Pye
 अंग्रेजी  में



 रद  १८८३े  लिखित  उत्तर  श्र ेरे

 राजस्थान फो  कच्चे  लोहे  का

 द  २४.  श्री  FIT  खान घौर  मंत्री  यह  बताने की  कृप  करेंगे  कि  :

 वर्ष  PEK mR?  में  अब  तक  राजस्थान  को  कुल  कितने  कच्चे  लोहे का  आवंटन

 किया गया  ;  कौर

 उपरोक्त  श्रवंषि  में  कितनी  मात्रा  का  वास्तव  में झावंटन  किया  गया  ?

 खान  श्र  इंधन  मंत्री  स्वरण  fag)  :  झर  (aA).  कच्चे  लोहे  के  श्रावेंटन

 के  लिपे  आयंदा  पद्धति को  PERE  से  समाप्त  कर  दिया  सभी  उपभोक्ता  केवल

 इन्डेन्ट  भर  कर  कच्चा  लोहा  प्राप्त  कर  सकते  RE Ro  में  उत्पादकों  को

 २,७०८  टन  दिया  जाना  था  ।  LEKo  से  १९६१  तक  2,303  मीटरिक  टन  का

 संभरण  किया  गया  ।

 महाराष्ट्र  को  लोहे  की  चादरों  का  संभरण

 श्री  पाटेकर  :  कया  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  १६६०-६१  में  अब  तक  महाराष्ट्र  सरकार  ने  लोहे  की  कितनी  चादरों की  भांग

 की  है  ;  शौर

 (@)  उपरोक्त  श्रवण  में  अब  तक  यह  मांग  किस  ge  तक  पूरी  की  गयी है  ?

 खान  भोर  इबन  मंत्र

 स्वर्ण  fag):  अर

 ८दु,रेप्दटन

 आवंटन  ५३,३८९  टन

 संभरण +*  (2)  १९६६०  से  १६६०  तक

 महाराष्ट्र  समेत  बम्बई  राज्य को  20,583

 टन  का  संभरण  किया  गया  |

 (२)  सितम्बर  से  ERO  तक

 महाराष्ट्र  राज्य  को  82, ¥Ko  टन  के

 संभरण  किया  शय

 महाराष्ट्र  राज्य  को  संभरण  के  पृथक  रूप  से  Re Ko  से  रखे  जाते  हैं इसलिये

 उस  से  पूर्व  की  अवधि  के  लिये  संभरण  के  ग्रां कड़े  नहीं  बताये  जा  रास्ते

 महाराष्ट्र  में  योग्यता-एवं-साघन  छात्रवृत्तियां

 1३४२६.  श्री  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 को  कपा  करेंगे  फि  वर्ष  PER oH-g  में  सौराष्ट्र  में  प्रत्येक  प्रविधिक  संस्था  को  कितने

 साधन  छात्रवृत्तियां
 आवंटित  की  गयी  हैं  ?

 —

 मूल  sat
 में



 ५४४  लिखित  उत्तर  १८  अप्रैल  १९६१

 श्रनुसन्थान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ
 :

 साधन  छात्रवृत्ति  योजना के  अधीन  महाराष्ट्र  में  वर्ष  PEZo—|E  में  प्राविधिक  संस्थानों  को  अचंभित

 छात्रवृत्तियों
 की  संख्या  निम्न  प्रकार  है

 संस्था  को  नास  आवंटित

 बत्तियों  की  संस्था

 १.  प्रथम  डिग्री  पाठ्यक्रम  की  संस्थायें  :

 श  इंजीनियरिंग  पुना  १६

 2  विक्टरी  रिया  जूबिली  टेक्निक  ल  बम्बई

 दे  वाल चंद  कॉलिज  आफ  इंजी  सांगली  *

 fetid  मिट  आफ  केमिकल  टे  वो  बम्बई  विश्व  बम्बई  १०

 लक्ष्मी  नारायण  इंस्टीच्यूट  आफ  नागपुर  *  *

 थ्री  जब  Ho  कालिज  आफ  श्रार्कटिक्च  बम्बई  च  क

 गव नें मेंट  जज  निर्धारित  का  Vara

 Wate  इं जी निया रिंग  करोड

 ९.  डिप्लोमा  पाठ्यक्रम  को  संस्थायें

 ज  गिरते  मेंट  पालीटेक नी  पुन्न

 २0  गवर्नर  मेंट  थोरंगा  बाद  ,

 as  गवर्नमेंट  करार

 र  गवन  मेंट  अम  रावती

 दे  गंजतनमट  पलटे  नागपुर

 12.0  गवर्नमेंट  शोलापुर

 इन्स्टीच्यूट  आफ  इंजी  निर्धारण  एण्ड  afeat .
 सर  शिया  इंस्टीच्यूट  ग्राफ  इलेक्ट्रीकल  पूना

 १७  पूरन मल  रहती  स्मारक  टेक्निकल  इन्ही  लीटर

 बच्  गवर्नमेंट  ट्रेनिंग  इन्स्टीच्यूट  बम्बई

 ge  सेन्ट  एक्स  विकास  टेक्निकल  बम्बई

 ०  वीटो  रिया
 जुबिली  टेक्नीक ल  इंस् टी  बम्बई

 rad  बाल चन्द  कालिज  झप  इंजी  सांगली

 श्र  स्किन  साफ  प्रिटिंग  बम्बई

 34  जलगांव  ी  .

 एक  गवर्नमेंट  Gyan,  बम्बई  +

 कल

 tax  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  रे  ५ Re  १८८३

 चार  प्रदेश  में  बाढ़  से  स्मारकों  को  क्षति

 FRX.  श्री  पॉगरकर  :  क्या  वैज्ञानिक  aa  कौर  सांस्कृतिक-का्षय  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  are  प्रदेश  में  वर्ष  VeRO  में  आई  गम्भीर  बाढ़  से  केन्द्रीय  पुरातत्वीय

 विभाग  के  संरक्षणाधीन  किसी  प्राचीन  स्मारक  को  क्षति  पहुंची  है  ;  कौर

 यदि  at,  तो  fea  प्रकार  की  हानि  हुई  कौर  कितनी  हानि  हुई
 ?

 श्रनुसन्घान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  |: है  मो०  :

 नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रुपये का  मूल्य

 faves.  aft  कालिका  सिह  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  समिति  की  मद्रास  शाखा  में  भारत  के  रक्षित  बैंक  के

 गवर्नर  के  वक्तव्य  के  सम्बध  में  कि  विदेशों  में  गैर-सरकारी  मंडियों  में  भारतीय  रुपये  के  नोट
 rego F से  ३३  प्रतिदिन  डिस्काउन्ट  पर  चल  रहे  इस  डिस्काउन्ट  के  कारणों  की  पूरी

 व्याख्या क्या  है  ;

 रुपये  के  बाह्म  मूल्य  को  पहले  के  स्तर  पर  स्थिर  करने  के  लिये  रक्षित  बेक

 ने  क्या  पग  उठाये  हैं  ;

 क्या  राजकोषीय  नीति  ate  झ्राधिक  स्थिरता  के  बारे  में  सरकार  शर  भारत

 के  रक्षित  बैंक  की  नीतियों  में  कोई  wax  है  ;  ak

 ,
 (३)

 पति  तो  उनके  विचारों  में  क्या  अन्तर  है  ste  उसका  नया  भ्र सर
 पढ़ता

 वित्त  मंत्री  (att  मोरारजी
 :  विदेशों  में  गेर-सरकारी  मंडियों  में

 रुपये  के  नोटों  पर  डिस्काउन्ट  सोना  शहरों  अन्य  प्रतिबन्धित  आयात  के  चोरी छिपे  लाने  के

 लिये  भारतीय  sare  नोटों  के  चोरी  छिपे  बाहर  ले  जाने  से  होने  वाली  विदेशी  मुद्रा  की

 हानि  को  रोकने  के  लिये  सरकार  द्वारा  किये  गये  उपायों  के  कारण  है  ।

 (a)  क्योंकि  यह  गिरावट  केवल  गैर-सरकारी  सौदों  के  बारे  में  अन्य  सभी

 सामात्य  सौदों  के  लिये  यह  शझ्रपरिवर्तनीय  यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 नहीं

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ॥

 सस्थामकोल्टा सील  का  प्राणिकीय  सर्वेक्षण

 favre.  at  सें०  प०  नायर  कया  वैज्ञानिक  waar  कौर  सांस्कृतिक-का्ये

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  भारत  के  प्राणिकीय  सर्वेक्षण  विभाग  ने  केरल  में  प्राकृतिक  ताजा  जल
 की

 शील  सस्थामकोल्टा  झील  के  aga  का  सर्वेक्षण  कर  लिया  है  ;

 wait  में



 लिखित  उत्तर ५  ३६  १८  १६६१

 यदि  तो  उसकी  क्या  विशेषतायें  हैं

 यदि  तो  सर्वेक्षण  कार्यक्रम  में  से  इस  झील  को  क्यों  निकाल  दिया  गया

 है
 ?

 श्रतुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य उपमंत्री  (sto  स०  सो०  ।
 जी

 नहीं

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 भारतीय  संग्रहालय  के  प्राकृतिक  इतिहास  विभाग  के  डा०  एन०  श्रन्नन्दले  ने

 वर्ष  १९०८  में  सस्थामकोल्टा  झील  का  सर्वेक्षण  किया  था  ।  उनको  पता  लगा  कि  पोलियो

 की  दो  जातियों  पौर  स्पो  की  एक  जाति  के  अतिरिक्त  शील  में  जन्तुप्नों  की  wer  जातियां

 नहीं  हूँ  ।  क्योंकि  डा०  अन्नन्दले  द्वारा  संग्रहीत  थे  नमूने  भारत  के  प्राणिकीय  सर्वेक्षण  विभाग

 के  राष्ट्रीय  प्राणिकीय  संग्रहालय  में  मौजूद  हैं  इस  समय  भारत  का  प्रातिपीय  सर्वेक्षण  विभाग

 इस  झील  का  श्र  सर्वेक्षण  करना  श्रावस्ती  नहीं  समझता

 डलहौजी  छावनी

 1३४३०.  थी  दी०  |: है +  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे

 वर्ष  PEXR—Fo  में  डलहौजी  छावनी  as  को  विकास  योजनाओं  के  लिये

 सहाय-प्रदान  के  तौर  पर  कुल  कितनी  धनराशि  की  afer  गयी  att

 उन  योजनाओं  का  क्या  sare  है  जिनके  लिये  अनुदान  मंजूर  किये  गये  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा मंत्री  कृष्ण  ६७,१००  रुपये

 ब्योरा  निम्न  प्रकार  है

 (१)
 eee

 कक  सहर

 stats

 *  V,coe

 २)  सड़कों पर  बत्तियां  लगाना  ¥,o00

 ६  oo (२)  बालून  बाजार  में  रास्तों  पर  पटड़ियाँ  बनाना

 (४)  हरिजनों के  लिये  क्वाटर  बनाना  ¥S®,c00

 ६७,१००

 विश्वविद्यालय के  श्रष्यापकों  के  लेता-क्रम

 २४२३१  श्री  दी०  च्च्  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  दिल्ली  विश्वविद्यालय  sik  इसके  ate  सम्बद्ध  कालिजों  को  श्रघ्यापकों

 की  वेतन  दरें  बढ़ाने  के  लिये  विश्वविद्यालय  अनुदान  भ्रायोग  से  कोई  वित्तीय  सहायता  मिली

 है
 ;

 यदि  तो  वर्ष  FeRO— GI  में  प्रत्येक  को  कितनी  धनराशि  दी  गयी
 ?

 tye  wast  में



 लिखित रथ  १८८३  प्र  ३७

 विश्वविद्यालय मंत्री  का०  ला०
 शर

 के  बारे  में  भ्रघ्यापकों  के  पुनरीक्षित  वेतन-स्तरों  पर  अतिरिक्त  व्यय  Peue—V HTT Tae के  पांच  वर्षों

 की  अवधि  के  लिये  निर्धारित  खंड  श्रनुदान  में  शामिल  है  जब  कि  सम्बद्ध  ak  संघटक

 कालिजों  के  मामले  में  वह  इन  कालिजों  का  संधारण  भत्ता  निर्धारित करने  के  लिये  cate

 व्यय  के  एक  भाग  के  रूप  में  माना  जाता  है  |

 इस  विशेष  प्रयोजन  के  लिये  आयोग  ara  विश्वविद्यालय  को  किसी

 सम्बद्ध  और  संघटक  कालिजों  को  कोई  पृथक  अनुदान  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।

 जम्मू  तथा  में  प्राथमिक  दिया

 FR¥RR.  शी  दी०  do  क्या  frat  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 वर्ष  PEXE—Ko  शौर  १६६०-६१  में  जम्मू  तथा  काइमीर  सरकार  को  प्राथमिक  शिक्षा

 के  विकास  के  लिये  कितनी  विजय  सहायता  दी  गयी  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  काठ  ato  PEXE-Ko  भार  PEK O-K

 में  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  को  निम्नलिखित  भ्रनुदान  मंजूर  किये  गये

 र  ५  ६-६०

 ~

 (x)  प्राथमिक शिक्षा  (Tas Rae,  मिडिल ate  बेसिक

 शिक्षा  की  योजना  के  सम्बन्ध  में  राज्य  क्षेत्र  में  शिक्षण  विकास

 योजनाश्ों पर केन्द्रीय सहायता पर  केन्द्रीय  सहायता  2¥,032,000

 1२)  प्राथमिक  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  पुरस्कृत  SATAY  पर  केंद्रीय

 सहायता  +  ७७,२१६

 कुल  BV,  ८०,
 a

 वच  REK0-FF

 वर्ष  Peqo—K? FH ‘WT में  राज्य  क्षेत्र  में  प्राइमरी  शिक्षा  के  विकास  के  लिये  योजनाओं

 समेत  सभी  शिक्षण  योजनायें  के  बारे  में  २३,३४,०००  रुपये  का  कुल  अनुदान  मंजूर  किया

 2
 +  ।  इस  धनराशि के  try  ats  उपलब्ध  नहीं  हैं  ॥

 इसके  प्राथमिक  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  पुरस्कृत  योजनाओं  पर  कुल

 08, FEE  रुपये  की  धनराशि  मंजूर  की  गयी  है  ।

 भारत  शर  चीन  के  बीच  सांस्कृतिक  ध्यान-प्रदान

 ३४३३.  थी  दौ० ह  :  कया  वैज्ञानिक  aaa  शोर  सांस्कृतिक-कार्य

 wat  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पिछले  एक  बर्ष  में  भारत  ak  चीन  के  बीच  कोई  सांस्कृतिक  विनिमय

 हुए  हैं
 ;

 fat  अंग्रेजी  में



 ५३८  लिखित  उत्तर  १८  re  ६  हैं

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  है
 ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  और  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  (at  हुमायूँ
 :

 ब्र  हां  ।  भारत  ak  चीन  के  बीच  छात्रवृत्ति  धारियों  के  विनिमय  के  कार्यक्रम

 की  १९५८ के  अधीन  १९६०  में  भारत  में  अध्ययन  के  लिये तीन  चीनी

 चीन  भेजें  गये  थे  |
 छात्रवृत्ति पारी

 aa  ate  इससे  gt  चार  भारतीय  छात्रवृत्ति यारी  PELE  में

 गवर्नमेंट  हिदी  शिक्षक  प्रशिक्षण  गुलवर्गा

 के देबी att  बी०  do  क्या  शिक्षा  मंत्री  १२.  १६६०

 श्रतारांकिंत  प्रदान  संख्या  FRRQ  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 गुलबर्गा  में  एक  सरकारी  हिन्दी  शिक्षक  प्रशिक्षण  कालेज  शुरू  करने  के  लिए

 तत्सम्बन्धी  ब्योरा  तैयार  करने  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  ak

 इस  कालेज  के  कब  शुरू  होने  की  सम्भावना  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  शर  राज्य  से  प्राप्त

 पुनरीक्षण  प्राक्कलन  की  जांच  की  जा  चुकी  है  ak  इसके  झ्रावश्यक  waar  की  मंजूरी

 शीघ्र  ही  दे  दी  जायेंगी  ताकि  राज्य  यदि  संभव  हो  अगले  शिक्षा  सत्र  से  कालेज

 शुरू  कर  सके  ।

 एक  यूनानी  यात्री  हारा  सोने  का  तस्कर  व्यापार

 1३४३५.  श्री  ato  do  क्या  विस  मंत्री यह  १२  १९६  ०
 के  ग्रतासंकित

 प्रशन  संख्या  १६३४  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  २९२  PEK  को

 पालम  हवाई  अड्डे  पर  भूमि  सीमा  शुल्क  अधिकारियों  द्वारा  पकड़े  गये  यूनानी  यात्री

 कें  जिसके  पास  १,७  o,o00  रु०  का  सोना  पकड़ा  गया  गये  मुकदमे  में

 ल  कया  प्रगति  हुई

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  ae  मामला  ait  नई  दिल्ली  के

 न्यायाधीश  के  न्यायालय  के  विचाराधीन  है  ।

 उड़ीसा  में  बहरे  कौर  गूंगे  तथा  we  बच्चों  को  दिक्षा  सम्बन्धी  सहायता

 श्री  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 केन्द्रीय  सरकार  ने  उड़ीसा  सरकार  को  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  की  भ्र वधि  में

 राज्य  के  बहरे  शौर  गूंगे  तथा
 अर्घ

 बच्चों  के  कल्याण  ate  शिक्षा  की  सुविचारों  के  लिये

 यदि  कोई  शैक्षणिक  शौर  प्राथमिक  सहायता  दी  तो वह  क्या

 इस  अवधि  में  वहां  पर  ऐसे  बच्चों  के  लिए  इस  सहायता  से  कौन  सी  योजनाएं

 चालू की
 गयी

 हैं  झर  उड़ीसा
 सरकार  ने  उसमें  क्या  योगदान  किया  शौर

 इन  योजनायें
 से  कितने  बच्चों  को  लाभ  पहुंचा

 मूल  अंग्रेज  |  में



 25  (an  लिखित  उत्तर  KARE

 मंत्री  का  लाए  :  exe F से  2eys  तक  इन  दो  वर्षों

 में  उड़ीसा  राज्य  सरकार  को  उड़ीसा  डेफएंड  डूब  स्कूल  को  राज्य  सरकार  के

 हाथ  में  लिये  जाने  की  योजना  को  क्रियान्वित करने  के  लिए  ७,२६७  रु०  दिये  गये  थे  ।

 दूसरी  योजना  के  ay  तीन  वर्षों  में  राज्य  सरकार  को  दिये  गये  अनुदानों  की  सुचना  उपलब्ध

 नहीं है  क्योंकि  पुनरीक्षित  प्रक्रिया  के  अनुसार  अनुदान  योजनाओं  के  चार  समूहों

 प्राथमिक  माध्यमिक  विश्वविद्यालय  शिक्षा  और  अन्य  शिक्षा  योजनाओं  के

 लिए  मंजूर  किये  जाते

 भारत  सरकार  नें  १६६  ०-६१  में  उड़ीसा  राज्य  की  बाल  कल्याण  परिषद्  को  2,8  9,98 0

 रु०  की  मंजूरीਂ  दीਂ  यह  परिषद्  एक  रजिस्टर्ड  संस्था है  भ्रौर  उड़ीसा  के  राज्यपाल

 इसके  सभापति  इस  रकम  की  मंजूरी  ्  शर  गूंगे  एवं  बहरे  बच्चों  के  स्कूल  की

 इमारत  के  निर्माण  के  लिए  दी  गयी  है  ।  यह  रकम  इस  इमारत  पर  वालें  व्यय  का  ६०

 प्रतिशत  भारत  सरकार  नें  १९६  ०-६१  में  उड़ीसा  की  बाल  कल्याण  परिषद्  को  झन्घों

 के  स्कूल  के  फर्नीचर  साज-सामान  की  कुल  लागत  के  ६०  प्रतिशत व्यय  के  लिए
 १४,६४०  रु०  का  अनुदान  मंजूर  किया

 ate  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  और  यथाशीघ्र  समय  पर  उसे

 सभा  पटल  रख  दिया  जायेगा  |

 ad
 +

 ॉ  का  मों  में  र

 J  रास  कृष्ण
 TREY.

 Lat  प्रकाशा वीर

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  २३  १९६ ०  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  २३४४  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  नये  सरकारी  संगठनों  के  नाम  शुरु  में  ही  भारतीय  भाषाओं  में

 रखने के  बार  में  निश्चय  कर  लिया  है  और

 यदि  तो  क्या  निचय  किया  गया  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  नहीं ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 उड़ीसा  के  लिए  स्थल-सेना  की  बटालियन

 ह  राम  कृष्ण
 ३४३८.  श्री  संगीता

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री २३  १९६ ०  के  भ्र तारांकित  संख्या  २६६३  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार में  उड़ीसा  में  स्थल-सैनो ंकी  एक  बटालियन  रखने  की  प्रस्थापना  पर

 विचार  किया

 यदि  तो  क्या  निश्चय  किया  गया

 मूल  भ्रंप्रेजी में
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 प्रतिरक्षा  मंत्री  (att  कृष्ण
 :

 ate  जी
 इस  प्रस्थापना

 पर
 सक्रिय  रूप से  विचार  किया  जा  रहा है  शौर  राज्य  सरकार  से  श्रावक  सुविधाओं  के  बारे में

 परामर्श  किया  जा  रहा

 फ़रो-मंगनी का  उत्पादन

 1२४३६.  श्री  चिन्तामणि  क्या
 खान  कौर  ईंधन  मंत्री यह

 बताने  की

 कृपा  करेंगे  किः

 कया  भारत  में  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  १६  ०,  ०००  टन  फेरो-मैंगनीज

 का  उत्पादन  करने का  जो  लक्ष्य  किया  गया  उसे  प्राप्त कर  लिया  गया

 यदि  तो  शौर

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  १  १६६१  तक  फेरो-मैगनीज  का

 कुल  कितना  आयात  किया

 खान  शौर  ईंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :

 भोर  दूसरी  पंच

 वर्षीय  योजना की  अवधि  के  पन्त  में  १४४५,
 ०००

 टन  की  उत्पादन  क्षमता
 थी

 ।  किन्तु  उत्पादन

 उत्पादन-क्षमता  से  कम  sar  wife  निर्यात  मार्केट में  मन्दा  है

 लगभग  & 9,  ooo ct |

 कोयला धोने  के  कारखाने

 1२४४०,  श्री  रामेशवर  लान  श्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 झपा  करेंगे

 क्या यह  सच  है  कि  सरकार  का  सरकारी  क्षेत्र में  कोयला  धोने  के  कई  नये  कारखाने

 खोलने  का  विचार

 यदि  तो  उनका  arr  क्या

 इस  बात  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  fe  उनकी  स्थापना  निर्धारित  कार्यक्रम

 के श्रनसार भक  हो  क्या  कदम  उठायें  जा  रहे

 खान  vite  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  जी  हां  ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  कोयलें  के  अतिरिक्त  उत्पादन  सम्बन्धी

 प्रारम्भिक  श्रायोजत  से  यह  पता  चला  है  कि  इस्पात  sar  के  लिए  धात्वीय  कोयले  को

 धोने  के  लिए  भोजूदी  दुर्गापुर  के  कोयला  धोने  के  कारखानों  का  विस्तार  करना

 कौर  झरिया  कोयला  क्षेत्र  के  सुदामडीह  क्षेत्र में  कोयला  धोने  का  एक  कारखाना  कौर  बोकारो

 कोयला  क्षेत्र  में  एक  अथवा  दो  कारखानों  की  स्थापना  करना  है  ।

 इसके  प्रदेश  के  कोयले  की  धुलाई  दो  कारखानों  में  किये  जाने  का

 विचार  बड़े  आकार  का  (RX  एम
 ०

 एम
 ०  )  घुला  हुमा  कोयला  रेलवे  को  सप्लाई

 किया  जायेगा  किन्तु  छोटे  HTC  का  भुला  हुआ  कोयला  कारखानों  को  दिया  जायेगा
 |

 प्रोग्रेस  में
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 यद्यपि  तीसरी पंच  वर्षीय  योजना  की  अतिरिकत  श्रावश्यकताश्रों  की  पत्ति  के  लिए

 कोयला  होने के  कारखानों  के  निर्माण  का  कार्य  पूरा  करने  का  प्रत्येक  प्रयत्न किया  जा  रहा  है

 तथापि  धुलाई  की  क्षमता  के  परीक्षण  करने  में  समय  लगता  है  शौर  ये  परीक्षण  तभी  किये
 जा  सकते  यदि  भ्र ति रिक्त  कोयलें  की  न्यूनतम  प्रतिनिधि-मात्रा  उपलब्ध  हो  इस बारे

 में  पहले  से  हीਂ  कार्यवाही  sy  जा  रही

 में  शहरी  बुनियादी स्कूल

 1३४४१.  श्री  पाटेकर :  कया  दिक्षा  मंत्री  ७  १९६ ०  के  अतारांकित प्रशन  संख्या

 WLR F के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृप  करेंगे किः

 क्या  दिल्ली  प्रशासन के  शिक्षा  निदेशालय ने  परीक्षणात्मक  आधार पर  एक  बाहरी

 afar  स्कूल  स्थापित  करने  की
 जो  प्रस्थापना  प्रस्तुत  की  उसे

 झमाझम
 रुप

 से  तैयार

 कर  लिया  गया

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया

 मंत्री  का०  ला०  :  इस  योजना  का  ब्यौरा  तैयार  कियां  जा

 रहा है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 हीरों का  उत्पावन

 fm  नथवानी
 :

 रियो aft

 कया  खान  ate  इंधन  मंत्री  यह  satay  कृपा  करेंग कि  !:

 पिछले  पांच  वर्षों में  हीरों  का  कुल  जितना  उत्पादन  उसका  मूल्य  भर

 सजन  क्या  था  ;

 उनकी  बिक्री  से  कुल  कितना  धन  प्राप्त  हुआ  ;  कौर

 इन  हीरों  की  कटाई  पर  ake  पालिश  कराने  पर  कितना  व्यय  gat
 ?

 era  site  तेल  मंत्री  Bo  दे०  :  कौर  पिछले  पांच  वर्षों
 म

 हीरों  के  उत्पादन  कौर  बिक्री  का  ब्योरा  नीचे  दिया  जा  रहा  है  :--

 मात्रा  मूल्य
 (ara

 १६४६  ४६  दे  ्य

 rays  i9ho  VIR,

 gays  2 Yvo  Vos  SRY  क क

 EXE  २६४,४३०  qv ६८२

 EKO  R,2KE  ०४,  gk  भ  है  अ

 %,  R90  R90G,'SXo  ty

 मूल  aaa  में
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 खानों  से  प्राप्त  परिष्कृत  हीरों  की  सीधे  नीलामी  कर  दी  जाती  है  प्रत  उनकी

 कटाई att  उनको  पुलिंदा  कराने  पर  खर्च  नहीं  आता  ।

 जन  गणना

 at  दामानी  :

 शी  प्रकादावीर

 TRS.  sit
 तक  रा०  मुनि स्वामी

 at  दी०  Wo  फार्मा

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  जनगणना  का  कार्य  समाप्त  हो  चुका  है  ;

 क्या  जनगणना  के  कार्य  में  कोई  ऐसी  कठिनाई  art है  जिसके  कारण  आंकड़ों

 को  पुनः  संग्रह  करने  की  wana  पड़  सकती  है  ;

 पिछली  जनगणना  की  तुलना  में  इस  जनगणना  की  विशेषता  थी  ;

 जनगणना  कार्य  में  कुल  कितने  व्यक्ति  लगाये  गये  थे  शर  सरकार  द्वारा  इस  कार्य

 पर  कितना  व्यय  किया  शर

 विभिन्न  राज्यों
 और  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  लगभग

 कितनी  जनसंख्या है
 ?

 1 गृह-कार्य  उपमंत्री
 :

 जी  केवल  कुछ  इक्का  क्षेत्रों  को  छोड़

 कर

 जी  हां  ।

 RERe  की  जनगणना  को  मुख्य  विशेषताओं  का  उल्लेख  संलग्न  नोट  देखिये

 परिशिष्ट  ५,  myer  संख्या  ९६]  में  किया  गया  है  ।

 लगभग  29,000,000  गणक  शौर  अधीक्षक  इस काम  में  लगे  हुए  fag

 लगभग १  "  करोड़  रु०  मानदेय  के  रुप  में  दिया  जायेगा  |

 उपलब्ध  जानकारी २७  १९६१  को  दोनों  संभागों  के  पटल  पर  रख  दी

 गयी  थी  ।

 राज्यों  के  लिये  लोहे  का  कोटा

 इद  श्री  विभूति सिश  कया  खान  wile  gra  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  वर्ष  teks,  WANS,  १९६०  १९६१  में  राज्य  सरकारों

 को  मकान  बनाने  के  लिए  लोहे  के  सरिये  का  कोई  कोटा  दिया  है

 तो  विभिन्न  राज्य  सरकारों  क  लिए  किस  आधार  पर  कोटा  नियत  किया

 गया  हैं  ;  शौर
 लाा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या  सरकार  लोटे फे  सरिये  के  उचित  वितरण  के  बारे में  राज्य  सरकारों  से  कोई
 ? रिपोर्ट  मांगती  है

 खाव  शर  इंधन  मंत्री  स्वरण  :  we  मकान  बनाने

 के  लिए  इस्पात  का  कोई  अलग  कोटा  नहीं  राज्य  सरकारों  को  कोट  का  वाहन
 सरकारी  विकास  योजनाओं  इस्पात-विधायक  उद्योगों  शर  लघु  उद्योगों  के  faq

 किया  जाता  है  ।  राज्य  सरकारें  कोटे  का  उपयोग  इच्छा  अनुसार  करती  चादरों  (१४

 गेज  से  ate  तारों  को  छोड़कर  शेष  सब  किस्म  के  इस्पात  के  लिए  कोटा-प्रणाली  को

 १९६०-६१  से खत्म  कर  दिया  गया  है  ।  चादरों  सौर  तारों  को  छोड़कर  इस्पात  की  सम्पूर्ण

 मांगों को  पूर्ण  रूप  से  स्वीकार कर  लिया  जाता  है  भर  तदनुसार  इस  का  आयोजन  किया  जाता

 ऐसी  परिस्थिति  में  यह्  कहना  कर्टिन  है  कि  मकान  बनाने  के  लिये  राज्य  सरकारों  का

 क्या  कोटा  रहा  है  ।

 नही ं॥

 भावना में  सूद  मन्दिर

 श्री  सो ०  ठाकुर  :  क्या  dite  झनुसम्धान कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 ३०  EXE  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  २५२०  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 क्या  गुजरात राज्य  के  सबरकंथा  जिले  के  भावनाथ  नामक  स्थान  पर  स्थित

 सूप  मन्दिर  को  इस  बीच  रक्षित  स्मारक  घोषित  कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इसकी  मुरम्मत  और  रक्षा  के  लिए  क्या  कदम  उठाये

 गये  हैं  ;  भर

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 site  सास्कृतिक-कायम  उपमंत्री  स०  ato  :

 जी  नहीं
 :

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 इस  मन्दिर  का  परिरक्षण  करने  का  विचार  नहीं  है  क्योंकि  हाथ मती  कौर

 मेंदा बार  जलाशय  परियोजना  के  निर्माण  के  परमाणु  यह  मन्दिर  जलमग्न  हो  जायेगा
 ।

 q  में
 मल

 aft  दलजीत ३४६.

 |  श्री  दी०  फार्मा

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PERO ER  में  पंजाब  के  कितने  ate  किन  व्यायाम-संगठनों  को  संघ  सरकार

 से  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  हुई  कौर  उनमें  से  प्रत्येक  को  कितनी  रकम  मिली  ;  शौर

 उन  deal  के  arr  क्या  जिन्होंने  वित्तीय  सहायता  के  लिए  आवेदन

 किया  था  किन्तु  जिन्हें  वित्तीय  सहायता  नहींदी  गयी  ?

 रंगरेजी में



 yu  ss  लिखिये  उतर  १८  अपत  PER १

 मंत्रो  1६  लाठ  state  2;

 गवर्नमेंट  कालेज  श्राफ  फिजीकल  पटियाला  ;  २०,०००  Ro |

 )  योग  साधन  शिमला  ;  €८३  रु०  |

 )  एक  भारत  सेवक  समाज
 t

 महन्त  अर्जन  दास  का  धागा

 दिल्ली  नगर  निगम  द्वारा  सार्वजनिक  स्वागत

 ३४४७.  श्री  विभूति  मिश्र  :  कया  गृह-काटे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  १६५८,  TENE,  १९६६०  और  १९६१ में  ३१  जनवरी तक  नगर  निगम

 करा  किये  गये  सार्वजनिक  स्वागत ों  पर  कितना  घन  व्यय  हुआ  ;

 उपरोक्त  अवधि  में  सरकार  इस  सम्ब्रत्ध  में  कितनीਂ  थिक  सहायता

 दी ;

 क्या  सरकार ने  इस  बारे  में  कोई  मानदण्ड  निर्धारित  war  है
 ?

 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री

 oe a  १, ४३,६४७  रुपये

 v9,  eve  रुपय

 Reto  २,६५,६७३  साये

 reget
 कुछ  नहीं

 ।

 अ्रांकड़े  एकत्रित  किए  जा  रहे  त्या  उपलब्ध  होने  पर  सभा  पटल पर  रख  दिए

 जाएंगे  |

 सामान्यतः  नगर  निगम  को  सरकारी  भ्र तिथियों  के  स्वागत  पर  व्यय  की  गई  राशि

 का  दो-तिहाई  भाग  सहायक-नुवान  के  रूप  में  दिया  जाता  है  |

 श्रीनगर के  निकट  खुदाई

 F3¥¥%a  थी  रघुनाथ  सिंह  :  कया  वैज्ञानिक  श्रनुसन्दात  शोर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रीनगर  के  उत्तर  पश्चिम  में  १५  मील  के  फासले पर  जुलाई

 से  ReKo  के  बीच  जो  खुदाई  हुई  है  उससे  यह  पता  चला  रे  कि  यहां के  प्राचीन

 बासी  गढ़ों  में  रहा  थे  ;  कौर

 यदि  इस  खुदाई  से  are  के  इतिहास  शौर  संस्कृति  पर  क्या  प्रकाश

 पढ़ता है  ?

 वैज्ञानिक  श्नुसन्घान  ate  सांस्कृतिक-काय  उपमंत्री  म०  मो०

 a

 कि  यह  लोग  गढ़ों

 ie

 a  और  पालिश  किये  हुए  पत्थरों  ate  हड्डियों  के

 उपकरणों
 को

 इस्तेमाल  करते  थे

 मल  प्रंप्रेजी  म
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 खड़गपुर  के  निकट  भारतीय  वायु  सेना  के  विमान  को  दुर्घटना

 रघुनाथ
 ग  ना

 war  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  वायु  सेना  का  एक  जो  खड़गपुर  के  निकट  कलाईकुंडा

 से  उड़ा  ८  १९६१  को  दुर्घटनाग्रस्त हो  गया  ;

 यदि  at,  तो  इस  दुर्घटना  के  क्या  कारण  थे  श्र  इसका  क्यो

 gat ?

 प्रतिरक्षा मंत्री  कृष्ण  :  जी  हां ।

 जी  दुर्घटना  का  कारण  यह  था  कि  विमान  चालक  ने  काफी  नीचे  बहुत

 तेजी  से  मोड़  लिया  जिसे  वह  पुरी  तरह  संभाल नहीं  पाया  ।  इसके  परिणामस्वरुप

 विमान-चालक  कीਂ  मृत्यु  हो  गयी  ate  विमान  नष्ट  हो  गया  ।

 लोहा  शौर  इस्पात  उत्पादों  के  स्टारडस्ट

 1३४५०. श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :
 क्या

 लान  इंधन
 मंत्री

 यह  बताने

 कौ  कृपा  करेंगे

 १  १९६१  को  विभिन्न राज्यों  में  लोहा  पौर  इस्पात  उत्पादों के

 कन्ट्रोल  स्टाकिस्टों  की  संख्या  कितनी  थी  ;

 सरकार  के  राज्य  सरकारों  के  मरतिरिक्त, इन र्ट।किस्टों इन  स्टाकिस्टों  के  कराची
 को  रोकने  की  कोई  व्यवस्था  है

 पिछले  नो  वर्षों  में  कदाचार  के  oy  में  ऐसे  कितने  स्टाकिस्टों  को

 गया  ?

 क्या  सरकार  ने  तीन  इस्पात  कारखानों  में  उत्पादन  शुरू  होने  के  परिणामस्वरूप

 देवा  भर  में  स्टाकिस्टों  की  मौजूदा  संख्या  में  वृद्धि  करने  की  वांछनीयता  पर  विचार  किया

 हैं  ;  ar

 (=)  यदि  तो  उनकी  राज्यवार  संख्या क्या  है  ?

 खान  घौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag):  ate

 १-१-६०  कौर  ११-६१  को  विभिन्न  राज्यों  में  कम्ट्रोल्ड  स्टाकहोत्ड्स  की  संख्या

 का  ब्योरा देने  बाला  एक  विवरण  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ६७]  सभा

 फर  जाता  है  ।  सरकार  देश  में  कम्ट्रोल्ड  स्टाकहोल्ड्ज  की  स्थिति  पर  पुनर्विचार  कर

 रही  है  पौर  उन  क्षेत्रों  में  जहां  उनखी  संख्या  कम  नई  नियुक्तियां  की  जा  रही  हैं  ।

 लोहा  ate  इस्पात  नियंत्रक  के  अधीन  एक  छोटा  fete  कार्यालय

 आवश्यकता  पड़ने  स्टाकहोल्डस  की  गतिविधियों  की  देखरेख  करता  है  ।  किसी  राज्य

 में  लोहा  ौर  इस्पात  रादेश  के  परिपालन  का  कार्य  राज्य  सरकार  का  दायित्व

 होता  है  प्रौढ़
 राज्यों  को  इस  बारे  में  श्रमिक

 प्रत्यायोजित
 किये  गये  हैं  ।

 stash  में
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 x
 fae  Py  गे  ait  में  नोज |  लर ata  झारोंप  में  किसी  स्टाकहील्डर  को  हटाया  नहीं

 गया  |

 चंडीगढ़  में  वायुसेना  का  हवाई  पट्टा

 रामकृष्ण
 FRERL.

 र्थ

 रामेश्वर

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  फि

 क्या  ae  सत्र  है  कि  चंडीगढ़  को  सीमा  क्षेत्रों
 न चना  t  उड़नों  के  लिए  wear  चुन

 लिए  गया  है  ;  तौर

 यदि  तो  चंडीगढ़  में  हवाई  ager  बचाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गयी

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  (#)  चंडीगढ़  हमारी  वायु  सेना  के  नयें

 केन्द्रों  में  से  एक  है  जहां  से  हमारे  विमान  विभिन्न  झावश्यकताओओं  की  सि  के  लिए

 करोंग े।

 कुछ -  कार्यों  के  लिए  प्राधिकार  दे  दिया  गया  हैं  शौर  अन्य  प्राथमिकताओं  पर

 विचार  किय  जा  रहा  हैं  ।

 पंजाब  में  सैनिक  स्कूल

 श्री  रामकृष्ण

 1३४५२,  ५  श्री  रविवार  भाटिया

 [a  जीत  fag  सरहदी

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जी  हां  ।  स्कूल  को  ग्र स्थायी  रूप  से  करनाल  जिले  के  कुंजपुरा  नामक  स्थान  में

 स्थापित  किया  जायेगा  किन्तु  पन्त  में  इस  स्कुल  को  रोहतक  जिले  के  झज्जर  नामक  स्थान में

 स्थानान्तरित  किया  जहां
 पर  स्कूल  की  इमारत  के  निर्माण  की  art  जारी  हैं  ।

 इस  स्कूल  का  ब्योरा  बताने  वाला  एक  विवरण  परिशिष्ट  न

 बाघ  संख्या  ६८]  संलग्न  है  ।

 बाथ  लक्षण  site  wien  निदेशालय

 श्री  कालिका  वक्ष  निक  भ्रनुसन्धान  और  सांस्कृति कन काय
 मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  के  सर्वेक्षण  विभाग  के  वायु  सर्वेक्षण  ate  प्रशिक्षण  निदेशालय  ने  क्या

 सफलताय  प्राप्त  को  हैं  ;
 ~

 इस  निदेशालय  के  अधीन  कितनी  पार्टियां  काम  कर  रही  हैं  att  प्रत्येक

 पार्टी  क्या  बिशेष  काय  किया  गया  है

 >
 हिमालय  के  fea  भाग  का  सर्वेक्षण  किया  गया  &  |  इ  अर

 यदि  इच  निदेशालय  का  कोई  were  सार्वजनिक  बिक्री  के  लिए  उपलब्ध

 तो  उसका  नाम  क्या  है

 aa  अंग्रेजी  में
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 निक  seer  शौर  सांस्कृतिक-कार्य उपमंत्री
 Rus

 शठ  lo  :

 आर  MOAT  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  देखिये  परिशिष्ट  ५,  झ्तुअस्थ a
 कप  घ्श्प  सभा-पटल पर  रतवा  जाता  हैं  ।

 कौर  कोई  नहीं  ।

 उडीसा  के  गांवों  में  झल  सम् भरण

 1१४५४.  शो  चिन्तामणि  पाशिगय्रहो  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कथा

 करेंगे  चि

 (#)  कया  उड़ीसा  सरकार को  गांवों  जल  संभरण  करने  की  पोलनाझओं  को

 कार्यान्वित  करने  के  लिए  PEKL—EX  में  कोई  ania  आवंटित  की  गयी  थी

 यदि  तो  कितनी  ;  श्र

 सह  आवंटन  फिन  योजनाओं  के  लिए  गया  है

 pears  उप मन्त्री  जी  ||

 राज्य  सरकार  द्वारा  पिछड़े  हुए  क्षेम  के  झन्तगंत  अस्थायी  रूप  ऐ  विम्मलिखिस

 maze  किये  गये  हैं

 लास  Fo

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां  ¥  oo  लाख रू०

 १.५०  लाख रु० अनुसूचित  जातियां

 गैर-प्रधिसुचित  ख़ादिम  जातियां  ०  fo  लीखें रू०

 जाड़े  लाख रू०
 a

 (=)  कामों  की  खुदाई  के  किन्तु  जहां  श्रावक  हो  ast  पर

 नमी  PF  जा  cts  हैं  waar  उनकी  मुरम्मत  की  जा  सकती  है  ।

 त्रिपुरा  के  मुसलमानों
 की

 नोटिस  जारी  किया  जाना

 ४५५.  शी  दीदार देव  :  कया  बिधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  के  सब-डिवीजनल  अधिकारी  मैं  वहां  के

 मुसलमानों  को  PEqo  ake  १९६१  के  दौरान  are  प्रतिनिधित्व  १६४०  की

 घारा  22  अर  बिदेशी  ग्र पि नियमन  के  झन्स्गत  नोटिस  जारी  किये  थे  ;

 कया  ag  मी  सच  हैं  कि  ऐसे  नोटिस उन  मुसलमानों को  भी  जारी  किये  गये  हैं

 लो  प्रथम  सामान्य  निर्वाचन  के  समय  से  मतदाता  हैं

 fag  में  मुसलमानों  को  श्रब  तक  कितन  नोटिस  जारी  किये  गये  हैं

 आर

 क्या  सरकार  ने  त्रिपुरा  के  न  लोगों  जों  भारत  के  विभाजन  सो  पहले

 से
 कहां

 रह  रहे  नागरिक्ता-प्रमागपत्र  जारी  किये  थे
 कहकर आ  me  ig:  lf  ee  ा-लााभंनकी

 पु मूल  सं ग्रेजी में

 528  (Ai
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 बिधि  उपमंत्री  से  जानकारी  इकट्ठी  जा

 रही  है  धौर  उसे  यथासमय  सभा नपं टल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 पदाधिकारियों के  व्यवहार  सम्बन्धी  समाचार

 1१४५६.  भी  aren  कया  गुहिका  मंत्री  यह  बताने  की  कृष  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  ध्यान  ५  १९६१  के  कथाਂ  साप्ताहिक

 में  एक  पदाधिकारी  के  व्यवहार  में  प्रकाशित  समाचार  की  झोर  दिमाग  गया

 जिसका  बातें  है  एक  इन्टरव्यू  प्र

 यदि  तो  क्या  इस  बारे  में  कोई  जांच  की  गयी  आर  उस  जांच  को

 उप पत्तियां कण  हैँ  ?'

 TiE-aTa  मंत्रालय  मं  राज्य  मन्त्री  :
 जी  ह

 जी  हां  ।  इस  मामले  की  अभी  तहकीकात  की  at  रही  हैं  ।

 पंजाब  में  विद्यार्थी केन्द्र

 1३४५७.  शी  अजित  सिह  सरहदी  :  कया  दिक्षा  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  स्वीकृत  योजना  के  अन्तर्गत  दूसरी

 वर्षीय  योजना  की
 a

 पंजाब  में  कितने  ऐसे  विद्यार्थी  विद्यार्थी गृह  ak  स्वास्थ्य

 केन्द्र  स्थापित  किये  जिनमें  रहने  की  व्यवस्था  नहीं

 इन  पर  कुल  कितना  व्यय  किया  गया
 ?

 शिक्षा  सन् तली  (To  का०  Ato  xg,  जिनमें  २०  का  निर्माण  हो  रहा
 z

 |

 3,090,000  स०  (32-2-2EE 2  तक ॥

 आसान  ate  के  स्थान  पर  खुदाई

 1३४५८.  नरसिम्हन  कया  ame  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  मिस्र  में  भारतीय  पुरातत्व-विशेषज्ञों  क  एक  दल  की  यात्रा के

 परिणामस्वरूप  क्या  पासवान  बांध  के  स्थान  पर  खुदाई  करने  का  कोई  विचार  है

 वैज्ञानिक  seat  शौर  सॉंस्कृतिक-कार्य  उप मन्त्री  मठ  Ato

 उड़ीसा जतन  समिति

 1३४५४.  शी  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  कित  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  राष्ट्रपति  के  शासन  के  लागू  होने  से  पहले  उड़ीसा  सरकार  द्वार  नियुक्त  की

 गमी  वेतन  समिति  की  सभी  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  किया  जायेगा

 यदि  तो

 क्या  सरकार  को  यह
 विदित

 है  कि  इस  वेतन  समिति  की  सिफारिशों  के  कारण

 राज्य  सरकार  के  चतुर्थ  श्रेणी
 के

 कर्मचारियों में  बड़ा  भ्र सत् तोष  फला gm
 wk

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 यदि  हां  तो  सरकार  वेतन  समिति  की  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करनें  के  लिए

 क्या  कदम  उठाने  का  विचार  कर  रही

 मन्त्री  मोरारजी  :  वेतन-कमों  के  बारे में  वेतन  समिति  की

 सिफारिशों  कुछ  असंगतियों  को  दूर  करने  की  शर्त  के  स्वीकार  कर  लिया  गया  है

 और  शेष  सिफारिशों  पर  विचार  किया  जा  रहा

 असंगतियों
 का  समाधान  होते  नीतियों  को  क्रियान्वित  करने  के  लिए  कदम

 उठाय  जाया  ।

 चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  कुछ  भम्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  कौर  उनकी  जांच  की
 जा  रही

 ~~  ३
 संघीय  राज्य  क्षेत्रों  में  मेल

 1३४६०.  श्री  कालिका fag  :  क्या  गुह-कराये मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 संघीय  राज्य  क्षेत्रो ंमें  कौन-कौन  से  महत्वपूर्ण  मेले  किन  किन  स्थानों पर  ,  किन

 किन  तारीखों  कितनी  अवधि  के  लिए  हुए  अन्य  ब्यौरे  क्या क्या

 )  ने  प्रत्यक्ष  या  स्वयंसेवी  अभिकरणों  के  जरिये  लोक  स्वास्थ्य

 तथा  व्यवस्था  की  क्या-क्या  सुविधाएँ

 सरकार  के  प्रचार  कार्यक्रमों  के  लिए  उपयुक्त  मेलों  का  उपयोग  करने  का  कयों
 तरीका  है  ?

 TAS -eTa  मन्त्रालय  में  राज्य  सन्तरी  (str
 :

 से  विवरण  संलग्न  है  ।

 स  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  डी०  wys/ee]

 भारतीय ara  कल्याण

 1३४६१.  भी  कालिका सिंह
 :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  बाल  कल्याण  परिषद्  ने  भारत  में  बालकों  के  मानसिक  और

 शारीरिक  स्वास्थ्य  संबंधी wd  कार्यक्रम  के  बारे  में  wa  तक  क्या  सफलता  प्राप्त  की

 उपर्युक्त  संगठन  को  मंत्रालय  ने  अब  तक  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  है  ;

 क्या  स्वयंसेवी  समीकरणों  ate  व्यक्तियों ने  इस  संगठन  को  अपना  सहयोग

 दिया  at

 (*)  यदि  तो  उपर्युक्त  स्वयंसेवी  अभिकरणों  ate  व्यक्तियों  के  नाम  क्या  हैं  ?

 स्त्री  कोल  ला०  :
 से  विवरण  संलग्न है  ।

 विवरण

 शर  भारतीय  बाल  कल्याण  परिषद्  एक  स्वयंसेवी  संगठन  जो

 सोसाइटीज  रजिस्ट्रेशन  १८६०  के  अधीन  रजिस्टर्ड  शिक्षा  मंत्रालय  का  इसमें

 कोई  प्रतिनिधि  नहीं  होता  लेकिन  समय  समय  पर  परिषद्  को  दिये  जानें  वाले  अनुदानों  के

 मामले  को  छोड़कर  इसके  भौतिक  कायों  पर  उसका  कोई  नियंत्रण  नहीं

 मूल  अंग्रेजी  में



 शुरू पू  ०
 लिखित  उत्तर  १८  WTA,  VEEL

 अब  तक  दी  गयी
 वित्तीय  सहायता  इस  प्रकार  e——

 २,०००  रुपये  वर्ष  FEYUVRRS  के  लिए  तदर्थ  अनुदान

 9,322  रुपये  PERSE  में  चौकियों  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  बाल  कल्याण

 झ्रध्ययन  सम्मेलन  में  भाग  लेने  के  लिए  एक  दल

 भेजने के  लिए

 ११,०००  रुपये  वर्ष  PENS—HE  के  लिए  केन्द्रीय  अफसर  के  लिए  रखरखाव

 अनुदान

 १६,०००  रुपये  +  वर्ष  १€  XE—Go  के  लिए  रखरखाव  अनुदान

 3,852  रुपये  ध  LE Qo~—Ke  में  लिस्बन में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  बाल  कल्याण

 संघ  की  सामान्य  परिषद्  की  बैठक  में  भाग  लेने  के

 लिए  एक  प्रतिनिधि भेजने  के  हेतु

 8,000  रुपये  में  दिल्ली के दो' मांवों के  दो  गांवों  में  बच्चों के  रदन

 की  carat  का  अध्ययन  करने  के  लिए  ।

 उड़ीसा  में  मये  प्राथमिक शिक्षक

 1३४६९.  स्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  नया  दिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उड़ीसा  राज्य  में  दिक्षित  बेरोजगारों  को  सहायता की  योजना  के  ata  से  aa  तक  उस

 योजना  के  अधीन  स्वीकृत  ६,०००  शिक्षकों  में  से  कुल  कितने  नये  प्राथमिक  शिक्षक  उड़ीसा

 में  कब  तक  नियुक्त  किये जा  चुक  हैं
 ?

 tat  मन्त्रों  ला०  ॥  ६,०००  शिक्षक  ।

 कलकता  पुलिस  द्वारा  मुत  व्यक्तियों  की  पहचान  का  नमा  तरीका

 tee
 शो  घोषाल  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  कलकत्ता  पुलिस  ने  इम्पोजिदान  श्रॉफ  फोटोग्राफीਂ  प्रक्रिया  से  मृत
 व्यक्तियों  को  पहचानने  के  किसी  नये  तरीक  का  आविष्कार  किया  है  ;  गौर

 यदि  तो  क्या  उसका  प्रयोग  किया गया  हैऔर  इस  तरीके  का  क्या  ब्योरा

 पेयर-काय  सामान्य  में  राज्य-मन्त्री  :  नही ं।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता

 पर  उत्पादन शुल्क

 FIERY.  श्री  |" है  सके  तारिक s  व्या  वित्त  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ऊनी  दा क्ति चालित  करघों  से  रियायत  वापस ले  लेने  और

 शुद्ध  पर  उत्पादन  शुल्क  बढ़ाने  के  कारण  कश्मीर  के  शाल  कौर  रेशम  fantail  के  बीच

 गहरी  चिनता  शर  श्रांति
 er

 मूल  अंग्रेजी  में



 चल  tay  लिखित  उतर  शुभ्र

 क्या  यह  भी  सच  हूं  कि  शुद्ध  रेशम  पर  उत्पादन  शुल्क  अर्थिक  बड़ा  दिय

 जाने  से  काश्मीर  में  रेश्म  उद्योग  पर  काफी  बुरा  wat

 क्या  इस  उद्योग  के  महत्व  को  देखते  हुए  कुछ  सहायता देने  ऋ  सरकार का  विचार

 ate

 यदि हाँ हाँ  तो  यह  किस  प्रकार  की  सहायता  होगी
 ?

 बिस  wert  मोरारजी  :  २  से  ४  करघे  रखनें  बाले  ऊनी

 चालित  करघों  से  कुछ  रियायत  वापस  ले  लेने  के  विरुद्ध  कश्मीरी  frat  a

 जज weer  प्राप्त  हुए  हैं  लेकिन  यह  कहने  के  लिए  कोई  नहीं  है  कि  वहाँ  wait है

 ge  रेशम  के
 पर

 उत्पाद-शुल्क  बढ़ाया  नहीं  गया  रेशम  के
 धागों  पर

 तरी
 कर

 बिक्रीकर  की  ang  प्रतिष्ठित  उत्पादन  शुल्क

 नही ं।

 नहीं  ।

 प्रशन  उत्पन्न नहीं  होता ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  लोक-निर्माण  विभाग  के  टक  की  दुर्घटना

 ३४६४५,  at  eer राम  गृह-कार्य मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  क  लोक-निर्माण  विभाग  का  एक

 व्रत  सड़क  पर  च  में  गिर  गया

 उसमें  कितने  श्रमिकों  को  चोट  ak

 उन्हें  क्या  सहायता  दी

 गृह-किये  मन्त्रालय  में  से  tc  ?  ६११

 को  प्रातःकाल  88. fo  aq  हिमाचल  sere  लोक-निर्माण  विभाग  का  एक  ट्रक  भारत

 तिब्बत  सड़क  पर  शिमला  से  so  मील  द्र  रामपुर  के  निकट  एक  ass  में

 गि रंग या  था  ।  इस  में  १२  व्यक्तियों  की  मृत्य  ate  एक  व्यक्ति  घायल

 मरने  वालों  में  एक  स्कूल  का  छात्र  भी  था  जिसे  उसकी  प्रार्थना  पर  रामपुर  में  स्कूल  तक

 जान  के  लिये  ट्रक  में  बैठा  लिया  गया  art  शिमला  क्षतिपूर्ति  aaa  ने  छात्र  के  अतिरिक्त

 aa  मत  व्यक्तियों  के  उत्तराधिकारियों  को  देने  के  लिये  २३,०००  रुपये  की  राशि  स्वीकार

 की  जिसका  भुगतान  किया  जा  रहा  है  घायल  व्यक्ति  को  चिकित्सा के  बाद  angie  के  जार

 में  चिकित्सकों  की  रिपोर्ट  प्राप्त  होनें  पर  क्षतिपूर्ति दी  जायगी  ।

 विदेशियों का  अधिनियम

 1३४६६  दशरथ देव  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEXE—Ko  और
 १९६०-६१  में

 निगुरा  में  विदेशियों  fife  के  नवीन

 कितनी  नोटिस  तामिल  की

 उस  के  कितने  मामले  गयें  ;
 मौर

 (7)
 कितने  मामलों  में  सजा  दी  गयी  ?

 लला

 पमूल श्रंग्रेजी में



 ARR  लिखित  उत्तर  १८  ree

 जगह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मन्त्री  :

 १९६०-६१

 Axo  ¥RR

 RE  प्र

 2  कोई  नहीं  ।

 काशी  हिन्दू  विश्वविद्यालय के  शिक्षक

 1 ३४६७.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 काशी  हिन्दू  के  कितने  शिक्षकों  की
 सेवा  १  १६६०

 से
 समाप्त

 कर  दी  गयी है  ;

 उस  के  बया  कारण  हैं  ?

 eat  कात  बना  :  हां

 इन  शिक्षकों की  सेवा  को  शौर  चरागे  जारी  रखना  विश्वविद्यालय  afer  में  हानिकारक

 समझा  गया  |

 सालवन  म  fare  दुर्ग  का  किला

 1३४६८.  श्री  झा सर
 :

 कया  वैज्ञानिक  झतुसन्धान  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  महाराष्ट्र  राज्य  सरकार ने  रत्नागिरी  जिले  में  मालवन के

 fare  ot  की  मरम्मत के  लिये  कुछ  रकम  मांगी  है  ;

 यदि  तो  वह  रकम  कितनी  है  ;

 क्या  वहू  रकम  मंजूर  की  गयी  है  ?

 श्नुसन्घान  site  सास्कृतिक-कार्य उप मन्त्री  स०  सो०  :

 नहीं  ।

 शर  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होतें  ।

 स्टेनलेस  स्टील

 ,
 1३४६६.

 भी  कालिका  कया

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 भारत  में  स्टेनलेस  स्टील  के  उत्पादन  की  स्थिति कया  है  ;

 (a)  भारत  में  कौन  कौन  से  कारखाने  स्टेनलेस  स्टील  के  उत्पादन  में  विशेषता  प्राप्त

 कर  रहेहैं  ;

 तीसरी  पंचवर्षीय
 योजना

 में
 स्टेनलेस  टीस

 दे  जयादा
 के  कया  लक्ष्य हैं  ?

 aa  sat  में



 ~  लिखित  उत्तर  र  दे {any

 सान  घौर  इंधन  मन्त्रों  स्वर्ण  fag):  देश  में  कभी  स्टेनलेस  स्टील

 के  उत्पादन  की  कोई  क्षमता  नहीं  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता

 अनुमान है  कि  PER XE  तक  लगभग  ५०,०००  टन  स्टेनलेस  स्टील  की  आवश्यकता

 होगी  और  airs  प्रायोजन  यह  श्रावव्यकता  TH  करने  के  लिये  ही  है  ।

 गोहाटी तल  शोषक  कारखाना

 श्री  दी०  चं०  फार्मा  :  क्या  खान  कौर  बंघन  मंत्री  यट  बताने  को  कृपा  करेंगे
 कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  गोहाटी  में  सरकारी  क्षेत्र  के  तेल  शोधक  कारखाने

 को  ब्रह्मापुत्र  नदी  के  उस  पार  सिलीगुड़ी  के  बड़ी  लाइन  के  स्टेशन  के  साथ  एक  पाइपलाइन  से  जोड़ने

 की  एक  योजना  पर  विचार  कर  रही  है  ;
 °°

 aft
 तो  इस  योजना  का  क्या  ब्यौरा है  ;  शर

 (71)  उस  पर  कितनी  रकम  खर्च  की  ?

 लान शौर  तल  मन्त्री  है ०  न  से  (71)  इंडियन  शायद  कम्पनी

 लिमिटेड  जो  पूर्णतः  सरकारी  संगठन  कौर  जो  तेल  दोधक  कारखाने  की  शोषित

 qe  के  वितरण  के  लिये  उत्तरदायी  उन  वस्तुभ्नों  को  ब्रह्मपुत्र  नदी  के  उस  पार  सिलीगुड़ी  की

 पौर  उस  से  क  भेजने  की  विभिन्न  योजनाओं  पर  विचार कर  रही  है  ।  ब्रह्मापुत्र पुल  तैयार

 हो  जाने  नदी  के  उस  पार  परिश्रमी  किनारे  पर  रेलवे  स्टेशन  तक  वस्तुभ्नों  को  भेजने  के  लिये  माल
 डिब्बा-नौका सेवा  काम  में  लायी  जायगी  ।  जागें  चल  कर  एक  पाइप  लाइन  बनाने  की  योजना  की

 छानबीन कम्पनी  कर  रही  है  लेकिन  तक  कोई  विस्तृत  योजना  तैयार  नहीं  की  गयी है  ।

 गुलमर्ग  में  बीत कालीन खेलकूद  केन्द्र

 1३४७१-  sit  ही०  चे  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  यह  संच  है  कि  गुलम  को  स्केटिंग  fem  सहित  दयित कालीन  खेलकूद  केन्द्र  के  तौर
 थर  विकसित  करने  के  लिये  योजनायें  तैयार  हैं  ;

 (=)
 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  से  कोई  सहायता

 मांगी  गयी है  ;
 र्

 कितनी  रकम  मांगी  गयी  है  ?

 शिक्षा  मन्त्री  का०  ला०  सरकारी कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 नहीं

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 दिल्ली में  we  निष्

 ग ३४७२  श्री  ato  wo  शर्मा  :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 में  सार्वजनिक  स्थानों  में  दाराब  पीना  रोकने  के  लिये  कया  कार्यवाही की  गयी

 या  की  जाने  वाली  है  er

 मूल  dist  ज्ञ



 पशु  लिखित  उत्तर  MAA,
 FG  झष  2857

 a9  pr  aq  तक  सद निषेध  के  लिखे  प्रचार  पर  कितनी दिल्ली  में  सचसिषेघ  लागू  किये  जा  े  ल  तवा  सच

 रकम  खर्च  की  ययी  ;  तौर

 (4  )  उस  का  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 गृह-कार्य  सन्यासी में  राज्य  मन्त्री  निम्नलिखित  कार्यवाही की  मथी

 (१)  देशी  शराब  की  दूकानों  के  साथ  लगे  बाबे  बन्द  कर  दिखे मये  हैं  ।

 (२)  उपहार-पनाहों  के  शराब  के  लाइसेंस  वापस  ले  कर  वहां  दा राव  का  सपोस

 बन्द  कर  दिया  गया  है  ।

 (३)  केवल  वास्तविक सदस्यों  को  acta  बेचने की  अनुमति  देने  के  लिये  क्लबों  को

 लाइसेंस दिये  गये  हैं  ।

 (४)  wera के  लाइसेंस  रखते  वाले  होटलों  में  शराब  केवल  वहां  रहने  दालों  को

 कमरों  में  ही  दी  जायसी  a

 (५)  सिनेमा  के  पास  के  बार-लाइसेंस  वापस ले  लिखे गये  हैं

 VE,GIE  ।

 ठीक  ठीक  शब्दों  में  परिणाम  का  अंदाज़  लगाना  कठिन  हे  लेकिन  मयनिषेष  के  प्रचार

 का  जनता  के  दिमाग  पर  प्रभाव पढ़  रहा  है  ।

 महव  में  प्रदूषित  जातियों  तथा  waft  जातियों  के  लिए  कृषि-बस्तियां

 1३४७३.  शी  इलयापेरुमाल  :  क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 वर्ष  १९६०-६१  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  समिति  यॉ जना त्रों  के  अधीन  मदान  राज्य

 में  अनुति  चत  जातियों  श्रतुसूचित  आदिम  जातियों  के  लिये  किन  किन  जगहों  पर  कृषि

 बस्तियां चालू  की  गयी  हैं  ;  कौर

 अभी  तक  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  मंजूर  किये  गये  अनुदानों  में  से  कितनी  रकम  काम  में

 लायी जा  चुकी  है  ?

 tend  उप मन्त्री  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  समिति  कार्यक  के

 gala  मद्रास  राज्य  में  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना में  अनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसुचित
 जातियों  के  लिये  कोई  कृषि  बस्तियां  चालू  नहीं  की  ययी  फिर  भी  PER a-<!  में  सलेम  जिले

 में  नंबर  और  मदुराई  जिले  में  के सम पट्टी  नावक  स्थानों  पर  हरिजनों  तथा  पिछड़े  वर्गों  के  लिये
 दो  लैंड  कालोनाइजेंदान  को  आ्ापरेटिन  सोसाइटियों  की  ययी  हैं  ।

 १६६०-६१  में  ऐसी  १२  समितियां  चालू  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  मंजूर

 किये  गये  २.७०  लाख  रुपये  की  रकम  में  से  उपयुक्त  समितियों  के  लिये  REqo—kt  में  ९,३१४.

 सपना  काम  में  लॉस  गया

 नवेली  लिग्नाइट  fore  में  इंजीनियर  site  टेक्नो  दिया

 शी  इलयावेशमाल  :  अया  खान  और  इंजन  मंत्री  बह  बताने की  कूता  करे

 निबोली  लिग्नाइट  निगम  में  कितने  इंजीनियर  शौर  टेक्नीशियन  काम
 कर  रहे  हैं  ;

 मल  अंग्रेजी  में



 Re  १८८४  (aw)]  लिखित  उसर  ALEK

 उन  में  से  कितनों को  अब  तक  तकनीकी  श्रवन  के
 fort  विदेश

 भेजा  सजा  है

 (4)  उन
 में  से  कितने  अनुसूचित जातियों  के  हैं  ;  शरीर

 है है  इस  के  सिये  कितनी  रकम  खर्ज  की  गयी  है

 खान  श्र  इंधन  मन्त्री  स्वरण  :  ?  LECT को  HER  य

 42.0  ।

 इंजीनियरों कौर  टेक्निशियनों  की  कुल  संख्या  में  से  १५  श्मुसूचित  जातियों  के  हैं  i

 किसी  को  Fraw  नहीं  भेजा  गया  है

 (4)  ६.६२,१०२  रुपये  1

 ware  राज्य  म  निधि  सुचित  झा दिस  जातीय

 ग ३४७४  शी  इलवापेरमाल  :  कया  मुह-कार्ड  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  मद्रास  राज्य  में  गर-प्रधिसुचित  ख़ादिम  जातियों  की  उन्नति  के  लिये  ae  राज्य

 को  कोई  रकम  दी  गयीं  है

 यदि  तो  कितनी  ;  शौर

 यदि  नहीं  तो  क्या  कारण  हैं  ?

 गुह  कार्य  weet  भ्राता  )  :  पिछड़े  वर्ग  क्षेत्र  से  ewig  haa

 जातियों  के  कल्याण  के  लिये  मद्रास  राज्य  को  निम्नलिखित  रकम  दी  गयी  थीं
 माए एए

 राज्य  क्षत्र  केन्द्रीय  क्षेत्र  कसम

 रुपयों  में

 चपल  क
 ध  RO  WE.  Ro

 राज्य-क्षेत्र के  मामले  न्द्रीय  सहायता  ५०  प्रतिशत और  केन्द्रीय  क्षेत्र  में  १००  प्रतिशत

 हैं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 दक्षिण  भारत  में  अनुसूचित  जातियों  के  लिये  पानी  को  सुविधायें

 PRR.  भी  :  क्या  गुह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  पन्न  कौर  केरल  राज्यों  में  म्रमुसूचित  जातियों को  पानी  की

 सुविधाएं  देने  के  लिये  १९६०-६१  में  श्री  तक  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  समर्थित  योजनाओं के  WATT

 कितने  gait  के  लिये  मंजूरी  दी  गयी  है  ;  ae

 प्रत्येक  राज्य  में
 कितना खर्चे  हुआ  ?

 watt में
 ‘Pa  otified  ‘Tribes



 भ्र  लिखित  sax  १८  vege ह

 गृह-कार्य  उप मन्त्री  घौर  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 राज्य का  नाम  मंजूर  कयोंकि की

 रुपयों  में

 १.  मद्रास  foo  ४६

 २.  श्राद्ध  प्रदेश  देश  श्र

 ३.  मसूरी  क  2,05

 ४.  केरल

 यड़  को  विश्वविद्यालय  में  ्रक्रीकी-एदियाई  जलस्रोत  विकास  प्रशिक्षण  कन्

 थ्री  ले०  झांसी  :
 क्या  ये  ज्ञानिक  प्रनुसन्धान  भोर  सास्कृतिक  काय  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विश्वविद्यालय  श्रमदान  wart  ने  रुड़की  विश्वविद्यालय  में  श्रफ़िकी-एद्ियाई

 स्त्रोत  विकास  प्रशिक्षण  केन्द्रों  की  अनुदान  देना  जारी  रखना  मंजूर  कर  लिया  है  ;

 कितने  देशों  ने  प्रशिक्षार्थी  भेजे  ate  PEXO-UE  से  १६५६-६०  में  कितने  प्रशिक्षार्थी

 इस  केन्द्र में  जाये

 वैज्ञानिक  स्यान  ite  सास्कृतिक कार्य  मन्त्री  (str  gary
 :

 यदि  इस

 केन्द्र  के  काम
 की

 feats  संतोषजनक  रही  तो  आयोग ने  २१  माथ  ERR  तक  अनुदान  देना

 मंजूर कर  दिया  है  ।

 जानकारी इस  प्रकार  है

 देवा का  नाम  उप

 feyy—Xs  PEYG—NE  LEXE—Ko

 &  Ro

 बर्मा  ॥  g  ग

 फ़िलिपीन्स

 वीयत  नाम

 थाइलैंड

 |  गैल  कया  ा  का  चका

 १२  3.0  xt
 ee ees  a  re

 १मूल  अंग्रेजी  में



 Xs  {ack  लिखित  उत्तर  पम  थ

 सरकारी  फ्मंचारियों के  सिये  छट टी

 "1३४७८  श्री  बचो  fag  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि

 कया  ag  सच  है  कि  केन्द्रीय  गृह  मंत्रालय  ने  सरकारी  कर्मचारियों को  नियमित  रूप से

 अ्रधिकतर  सालाना  छट्टी  लेने  के  लिये  एक  परिपत्र  जारी  किया  है  ;  शौर

 यदि  तो  उस  का  क्या  प्रत्युत्तर  दिया  ?

 जगह-काय  वस्त्रालय  में  राज्य  ait  प्रशासनिक  अधिकारियों को
 aren  दिया  गया  है  कि  सरकारी  कर्म  जातियों  को  नियमित  झाड़कर  १९,  afer

 छड़ी  लेन  लिए  प्रोत् सा  दिया  ।

 (%)  इस  दशा  में  प्रतिक्रिया  का  अनमन  नहीं  लगाया  जा  सकता

 wea  लोहे  का  निर्यात

 ३४७८  शी  हरविन्द  घोषाल  न्या  सान  शौर  इंजन  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि

 (#)  क्या  कच्चे  लोहे  की  निर्यात  बन्द  करने  का  सरकार का  विचार है  ;  श्र

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण हैं  ?

 खान  श्र  इंधन  मन्त्री  स्वर्ण  :  (®)  अर  सरकारी  क्षेत्र

 में  इस्पात  कारखानों  में  इस्पात  बनाने  कौर  तैयार  करने  की  क्षमता  चालू  में  कुछ  देर
 डोनेन  कच्चे  लोहे  की  काफी  मात्ना  अतिरिक्त  थी  जिसका  निर्यात  किया  जा  सकता  था

 कब  इस्पात  बनाने  वाले  कारखाने  चालू  किये  जाने  पर  इतनी  अतिरिक्त  मात्रा  नहीं  है  जिसका
 निर्वात  किया  जा  सके  फिर  भी  कच्चे  लोहे

 का
 निर्वात  पूरी  तरह  बन्द  नदीं  किया  जा  रहा

 यदि  को ई  अतिरिक्त  मात्रा  रहीं  तो  उसका  नियति  किया  जायेगा  ।

 साहित्य  अकादमी

 थी  गाड़ी ४
 Pete:

 हि

 क्या  बे  मानिक  भ्रनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक  काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (¥)  क्या  यह सच  है  कि  प्रादेशिक  भाषाओं  की  मंत्रणा  समितियों  के  सदस्यों  द्वारा

 लिखित  पुस्तकों  का  अरन्य  भारतीय  भाषाओं  में  अनुवाद  साहित्य  अकादमी  ने  मंजूर  कर  लिया

 है  ;

 यदि  तो  भ्रनुवाद  के  लिए  ऐसी  कितनी  पुस्तकें  चुनी गयी  हैं

 किन  किन  मूल  भाषियों  से  ये  पुस्तकों  चुनी  गयी  हैं  ;

 मंत्रणा  समिति  के  सदस्य-लेखकों  में  से  प्रत्येक  लेखक  को  प्रारम्भ से  लेकर

 तक  प्रत्येक  ad  कितना  पारिश्रमिक  दिया  गया

 सभी  भाषाओं की  मंत्रणा  समितियों के  aia  सदस्यों को
 कितने  अकादमी

 पुरस्कार fet  गये
 a  ि  te:  oy  ear

 aa  में



 लिखित  छतर  १८  teat ह

 चिरकालिक  अनुसन्धान  कौर  सालिक  wrt  मंत्री  :

 जी  हां 3

 ६

 भर
 a

 क्रम  पुस्तक को  नाम  लेखक  लेखकों को  दिया  गया पुरस्कार

 ं

 कल
 भोर  हि  कक

 साल  भावा
 क  हु  १४  ह

 ध क  45  YRKE  KE-fe  क

 क ि  य  ि  य  य  ि

 ०  लेप  रु०  न.प०  रु०  नप े०
 द्

 1.  बाण मटकी  आत्म  कथा  डा०  हजारी  ROE FR  €८.र४  XY. इ  ३४४,  oo

 )
 wee  feet

 mat  ware  श्री  कालिन्दी चरण  २१३.६७  F.e  KLE  av

 )  पाणि वही

 वेदिक  सांस्कृतिक  सरकती  गर्मी  प्रा स्त्री  gee  ३४  £5.20  ०५  द  VER,  Xo

 विकाल  )  जोशी

 झमृतार  सम्मान  श्री  गोपी  नाम  महन्त  &R  RZ.VR  oo ६, रप
 ३१.०५

 ३७७८

 )

 श्री  सरकारी  feast  े  ७,  देख  दिखने  १७.८  २०,५८६  गर्द  २४
 व

 कर

 )
 ,  tie  निकला  श्री  मावलंकर  बनर्जी  SRRRe १०  ६१५२०  ५२८००  सेे  १  है  ०

 )

 Lego  के  war  तक  २३  ३



 रे  १८८३  लिखित  उत्तर  ५५६

 fate  का  विस्तार

 46 .4.0  श्रीमती  सं मुना  सुल्तान :  या  गुह नकाम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  प्रशासन  के  श्रीवास  विभाग  के  विस्तार की  योजना कभी  हाल
 में

 मंजूर  की  जा  चुकी  है  ;  शौर

 थि  हां  तो  उस  योजना  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 मह-काम  सम् ता लय  में  राज्य  wat
 :  (@)  दिल्लीमें में  भूमि  के

 facia  और  अजन  सम्बन्धी  योजना  जो  २३  १९६१  को  सभा  पटल  फर  रखें  मथ

 विवरण  में  बताई  गई  कार्यान्वित  करने  में  चीफ  कमिश्नर  की  सहायता  करने  करने  fag

 दिल्ली  प्रशासन  में  एक  हाउसिंग  कमिश्नर
 के

 साथ  साथ  निम्नलिखित  कर्मचारी  बढ़ाये  गये  हैं :

 १.  डिप्टी  हाउसिंग  कमिशनर  a

 जन्य  प्रफेसर

 जुडिशियल  अफसर

 %,  अकाउंट्स

 wired se
 =

 तहसीलदार

 ७.  नायब  तहसीलदार

 + a.  गो

 पटवारी  .  ्  सध

 te.  are  डिविजन  aaa  ्र

 रै  असिस्टेंट  *

 न  स्टेनोग्राफर  +

 १३.  dada  एण्ड  मेजरमेंट  स्टाफ  *  *

 दिल्ली  में  साइकिलों के  चालान

 श्री  सुग्रीव  कया  सुख  काम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 वर्ष  PEL o—KP  में
 दिल्ली  की  जनता

 ने  साइकिलों  के  चालानों के  कारण  दिल्ली

 पुलिस  के  पास  कुल  कितना  धन  जमानत  के  रूप में  जमा  किया  ;

 कयों  दि ली  पुलिस  के  कर्मचारियों  द्वारा  इस  धन  राशि  के  गबन  का  कोई  साझा

 पकड़ा war  2  ;  शौर

 (a)  यदि  तो  फ़ितना  धन  गबन  किया  गया  ?

 मुह-कायम  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  (#)  ४,  १८,४९१  रुपये  ।

 और  १६,४२५  साये  के  गबन  का  एक  मामला  हृ  ।
 लना  नग  कलावा

 |
 as

 rr  x
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 सरकारी  कर्मचारियों के  कार्यकाल  का  विस्तार

 शद  भी  राम  गरीब :  पया  गु हन् काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  नें  सरकारी  कर्मचारियों  के  कार्यकाल  के  बढ़ाने  पर  रोक

 लगाने  को  प्रदेश  प्रश्न  कार्यालयों  को  जारी  किया  हैं

 यदि  तो  क्य  सरकार  को  मालूम हे  कि  जनक  सरकारी  विभागों  में  जिन्हें

 एक्स्लूढेड  अाफिस  कहा  जाता  अनेक  अफसरों  का  कार्यकाल  बढ़ाया  जा  रहा  है  ;  पौर

 गृह  मंत्रालय  के  wa  अनेक  विभागों  और  एक्स्लूडेड  aifnat  में  कितने

 चोरियों  का  कार्यकाल  १६६०-६१  में  बढ़ाया  रोया

 Steerer  मन्त्रालय  में  राज्य  मात्र  जी  नहीं  ॥

 शौर  सरकार के  सभी  विभागों में  जिन  am  १  और  २  के

 शिकारियों  का  कार्यकाल  REXLE—Ko  में  बढ़ाया  गया  था  उनकी  संख्या  RRe  से  भ्रमित  नहीं

 थी  ।  गह  नहीं  दिखायी  पड़ता कि  किसी  खास  श्रेणी  में  wafer  संख्या  में  qatfantai  का

 करवमकाल  बढ़ाया  गया  |

 तीसरी  योजना  के  लिये  भारत  सर्वेक्षण  विभाग  ais  की  परियोजनाएं

 1३४८४.  भी  स०  सो०  बनों  कया

 पैनिक  शरदवान  se  mire  res  करी  भतरी

 रह

 बताने  की  कृपा  सकेंगे कि  :

 (¥)  भारत  सर्वक्षण  विभाग  श्राफ  तीसरी  योजना  के  दौरा/स  कितनी

 are  किन  किन  परियोजनाओं में  सर्वेक्षण  कार्य  array  करने  वाला  है  ;

 इस  प्रयोजन  के  लिये  कितनी  रकम  रखी  गयी  है

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  परियोजना  सर्वेक्षण  कार्य  के  लिये  सब  as

 इंडिया  को  कितनी  रकम  दी  गयी  थी  :  ate

 भारत  सर्वक्षण  विभाग  श्राफ  नें  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  wale  मैं
 किम  feat  परियोजनाओं  में  सर्वक्षण  कार्य  किया  कौर  उस  पर  कु  ल  कितनी  रकम  खर्चे  की  /

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  att  सांस्कृतिक  काय  उप सन् त्री  म०  सो०  (7)
 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  वह  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 भारत
 मकान

 विभाग  आफ  द्वारा  सर्वेक्षण  साथ  का  सुघार

 1४८५.  स०  सो०  बनर्जी  :  नया  बेमानी  श्रनुसन्थान  भर  सांस्कृतिक  काले  मंत्री

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 कडा
 भारत  सक्षम  विभाग  श्राफ  ने  हमारे  देस  के  सर्वेक्षण  कायें

 कोई  सुबीर  प्रारम्भ  किया है  ;

 ata  तक  कुल कि  +नी  भूमि  का
 फिर  सर्वेक्षण  किया  गया  ;  कौर

 arf तीसरी  पंचवर्षीय  खोजता  अवधि  में  कुल  कितनी भ कि  थम  पुलस्सवक्षण  किया

 जाने  बाला  है  ;

 a)  सामान्य्तण्य  कितने  वर्षों  के  बाद  greedy  कार्य  किया  जाता  है  ?

 fae  अंग्रेजी  में
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 fants  sma झोर  सॉस्क्तिक-कार्य  उपमंत्री  स०  tito  :

 हां
 ।

 gk  १६४७  TH  Be FRR  वर्ग  मील  ।

 लगभग  ४४,०००  वर्ग  मील  |

 (3)  ५  हर्ष  ।

 हायीवरकला म  क्वाटर

 1३४८६.  at  स०  मो०  बनर्जी  :  कया  वैज्ञानिक  ale  सास्कृतिक-काय  मंत्री

 डे०  PEXE  के झतारांनि  प्रश्न  संख्या  २४८८९  के  उत्तर के  संबंध  में  यहं  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  हाथीबरकला  भारत  सर्वेक्षण  विभाग  राज  इंडिया )  देहरादून  के

 नवा टेर ों  की  छातों  के  पुर्ननिर्माण  के  सम्बन्ध  में  क्या  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  ale  सांस्कृतिक-कार्य  उप मन्त्री  स०  सो०  :  शौर

 भ्रमित  विचार  करने पर  wed की  छतों  के  पुननिर्माण  के  विचार
 की

 छोड़  दिया  गया  है  कौर

 उन्हें  गिरा  कर  फिर  से  बनाने  का  विभिन्न
 प्रावस्थाम्षों

 में  कार्यक्रम
 बनाया

 जा  रहा  है  |

 सर्वेक्षण  काय  के  लिये  क्षेत्र-काय  दल

 Fave.  श्री  स०  मो०  बुर्जों  :  क्या  वैज्ञानिक  झनुसन्वान  कौर  सास्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 PEYL—Fo WIT PETO—EP me  १९६०-६१  में  सर्वेक्षण  कार्य  में  कितने  क्षेत्र कार्य  लगे

 हुए

 पौर  LEGO—|R  में  प्रत्येक  कार्य-दल  के  हैडक्वार्टर  कहीं  कहीँ

 q
 ~

 झ्र

 प्रत्सेक  दल  के  कार्य-स्थान कहां  कहां  है ँ?

 वैज्ञानिक  ween  ate  सात्तिक-कार्य उप मन्त्री  स०  मो०  :
 से

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  शौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 भारत  सर्वेक्षण  विभाग  के  आकस्मिक  संस्थापन  के  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारी

 भी  स०  मो०  बीजों  :  कया  वैज्ञानिक  श्रनुसत्थान  कौर  सांस्कृतिक-कार्थ  मंत्री

 ag  बताते की  करेंगेकि  :

 १  rue a से  १  PER  तक  भारत  सर्वेक्षण  विभाग  के

 आकस्मिक  संस्थापन  में  कितने  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  नियमित  संस्थापन  में  लाया  गया

 में आकस्मिक  संस्थापन  के  कुल  कितने  कर्मचारियों को  नियमित

 संस्थापन  में  लाने  का  विचार  है  ?

 चिज्ञासिक  श्रनुसन्धात शोर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  म  सौ  :
 att  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है

 AAC  सभा  पटल
 पर  रख  दी  जायगी ।

 मूल  की  में
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 हायोबरकला  लियो  देहरादून  में  कर्मचारी

 PIese.  शी  स०  सो०  बनर्जी  :  कया  वैज्ञानिक

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  हाथी बर कला  लिखो  फोटो  fara  देहरादून

 फोटो  लिखो  कलकत्ता  में  कितने  तृतीय  ate  aque  श्रेणी  के  संचारी  काम  कर

 रहे

 गबिज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कांमे  to  :

 तृतीय मथी  wat

 हाथी  बर कला  आफिस  श्श्  र  १७

 फोटो  निको  देहरादून  ११६  ध

 फोटो  लिखो  झाफिस  कलकता  १३१  Ge

 भारत  संस्करण  विभाग  दारा  क्षेत्र  काम

 शी  स०  Ato  बनी  :  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान शर  सांस्कृतिक-काम  मंत्री यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  के  के-कार्य  मौसम  में  भारत  सर्वेक्षण  विभाग  के

 पार्टियों और  अफसरों  द्वारा  कितने  और  किस  किस  स्थान  का  किस  किस  तिथि  को  निरीक्षण

 किया  गया

 पुंबेज्ञानिक  अनुसन्धान  भोर  सांस्कृतिक-कार्य उप मन्त्री
 स०  सो०

 :
 जानकारी

 wae  करने  में  अत्यघिक  परिश्रम  करना  पड़ेगा  ।

 १९६२  के  सामान्य  निर्वाचनों  के  लिये  vara

 Rwee  श्री  प०  लाठ  बारूपाल  कया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  आगामी
 FESR  के  सामान्य  निर्वाचनों के  लिए  प्रकाशित की  जाने  वाली  मतदान  केन्द्रों  सूचियों

 में  सम्बन्धित  गांवों  के  पास  स्थित  डाकघरों  के  नाम  भी  सम्मिलित  किये  जायेंगे  ताकि

 निर्वाचन  में  खड़े  होने  वाले  उम्मीदवारों को  डाक  तथा  तार  की  सुविधाएं दी  ना  सकें

 सीधी  उप मन्त्री  :  नहीं  ।  निर्वाचन  arte  केन्द्रों

 की  सूची  में  डाक-घरों के  बारे  में  सम्मिलित  करना  झावइ्यक  नहीं  समझता  है  :

 प्रत्येक  मतदान  केन्द्र  की  स्थिति  बहुत  साफ  साफ  दिखाई  गई  है  alt  जनता  को  उसका

 पता  लगाते में  किसी  प्रकार की  कठिनाई  नहीं  होगी  ।

 कावेरी  के  लेकिन  में  तस  की  खोज

 1३४४३.  श्री  इलयापेलमाल :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  जताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  मद्रास  में  कावेरी के  बेसिन  में  तेल  संसाधनों की  खोल  के  लिये  भू-छिद्रक

 कें  लिये  कोई  राशि  मंजूर  की  गयी  है  ;

 यदि  तो  कितनी राशि  मंजूर  की  नयी  é |  ak

 ह
 यदि

 तो  उस  के  क्या  कारण
 a  +  क  क वि

 +मूल  अंग्रेजी  में
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 सान  site  तेल
 मन्त्री

 शे  दे०
 से  खोज  सम्बन्धी

 जो काय  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  के  कार्यक्रम  के  भाग  के  रूप  में  होते

 उन  के  लिये  कोई  अलग  राशि  मंजूर  नहीं  कीजाती  ॥

 मद्रास  राज्य  में  कावेरी  बेसिन  में  इस  समय  yea  तथा  भू-भौतिकीय  सर्वेक्षण
 कार्य  हो  रहे  सर्वेक्षणों  के  उचित  परिणाम  प्राप्त  होने  पर  भू-छेदन  का  कार्य  किया  जायेगा ।

 कावेरी  बेसिन  में  तेल  की  खोज  के  सम्बन्ध  रिपोर्ट

 Favex.  श्री  इलयापेरमाल  क्या  खान  इंधन  मंत्री  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 ()  क्या  सरकार  को  उन  विशेषज्ञों से  कोई  भ्रन्तरिम  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  है  जो  कि  मद्रास

 राज्य  में  कावेरी  बेसिन  मेंतेल  खोज  का  कार्य कर  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  हैं  ?

 para  श्र  तेल  मंत्री  शक्  दे०  :  स्थिति  यह  है  कि

 कावेरी  बेसिन  में  भू-तस्वीर  तथा  भू-भौतिकीय  सर्वेक्षण  किये  जा  रहे  हैं  जिनके  परिणाम

 बड़ी  रूचि  के  कभी  तक  किये  गये  भू-तस्वीर  कार्य  से  यह  ज्ञात  होता  है  कि  वहां  पर

 समुद्रीय  चट्टानें  हैं  ;  किसी  भी  निश्चित  परिणाम  पर  पहुंचने  से  पहले  कावेरी  बेसिन  में  और

 भूतत्वीय  भू-भौतिकीय कार्य  करने  पड़ेंगे
 ।

 यदि  सर्वेक्षणों से  अनुकूल  परिणाम
 निकले

 तो  उस  बेसिन  में  भू-छिद्रक  का  कार्य  प्रारम्भ

 कर  जायेगा ।

 waite  साहित्य  परिचालन

 राम  कृष्ण  गुप्त  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि

 क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  आकृष्ट  किया  गया  है  fr

 राजधानी  में  अ्रवलील  साहित्य  की  fast  तथा  परिचालन  निरन्तर  बढ़ता  जाता  है  ;

 यदि  af,  तो  इसकी  रोकथाम  करने  के  लिये  क्या  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 कौर  sf,  नहीं 1

 इसकी  वृद्धि  नहीं  हो  रही है  ।

 विकास ऋण  निधि  से  ऋण

 श्री  प्र०  do  :  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  /  कृपा  करेंगे

 क्या  हाल  ही  में  भारत  के  औद्योगिक  वित्त  निगम  ने  विकास  ऋण  निधि  से

 २००  लाख  डालर  प्राप्त  किये  हैं  ;

 मूल  अंग्रेजी
 §28  (Ai)



 XY  ६४  लिखित  उत्तर  १८  REKQ ह

 यदि  तो  किस  किस ध  कि  ||  |  जने  qd  परलोक

 इस  कर्ण  का  किस  प्रकार  से  उपयोग  किया  जायेगा
 ?

 मंत्री  सोरारजी  नहीं  ;  कभी  बातचीत चल

 रही

 ax  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होत े1

 waa  में  त्रिवर्षीय fet  कालेज

 गे  BEY  श्री  इसयापेरमाल  :  नया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 मद्रास  के  किस  किस  स्थान  पर  त्रि-वर्षीय  डिग्री  कालेज  स्थापित  किय  गये

 FEYE—Ko  में  इन  कालेजों  को  कितनी  सहायता  दी  गयी  है  ;  ak

 जिम  कालेजों  में  विज्ञान  पढ़ाने  की  व्यवस्था  उन  कालेजों  को  उक्त  water

 में  क्या  विशेष  सहायता  दी  गयी  है
 ?

 +  fare  मंत्री  च्हाठ  लाए  श्रीमाली  )  we  सभा  पटल  पर

 एक  विवरण  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ५,  संख्या  90]

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  ait  वैज्ञानिक  उपकरणों  के  लिये  सहायता  दे

 गयी  है  ।  अतः  कोई  विशेष  सहायता  नहीं  दी  गयी  हैं  ।

 मद्रास  राज्य  क॑  नगरपालिका के  सेहतरों  को  सुविधायें

 F2¥ea  श्री  इलयापेरसाल  :  कय  गहना  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगें

 क्या  नगर  पालिका  के  मेहतरों  को  सुविधाएं
 देने  के  लिये  मद्रास  राज्य को  कोई

 राशि दी  गयी  ?

 यदि  तो  कितनी  राशि  दी  गयी  थी  ;

 कया  उस  राशि  का  पूरा  उपयोग  किया  गया  है

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 गह-काय  उपमंत्री  :  हां  ।  aa  रेहड़ियों  की  खरीद

 के  लिये  राज्य  सरकार  को  श्रमदान  दिये  गये
 थे  |

 से
 सभा  पहल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ५,

 ग्रनुबस्ध  संख्या
 ग  ७१

 1]

 गमत  अंग्रेजी  में
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 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  पदाधिकारियों का  स्थायीकरण

 श्री  गोरे  :  क्या  श्रीराम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  स्टोर  विभाग  के  बहुत  से  प्री-स्थायी

 पदाधिकारियों  को  ait  तक  स्थायी  नहीं  बनाया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  विभाग  के  tear  पदाधिकारियों  को  बनाने के  लिये

 क्या  आधार  निर्धारित  feat  गया  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (ett  कृष्ण  प्रतिरक्षा मंत्रालय  में  स्टोर  विभाग

 नाम  का  कोई  विभाग  नहीं  है  ।  परन्तु  यह  प्रश्न  सेनिक  आयुध  कारखाना  कोर

 के  चक  पदाधिकारी  सैनिक  के  कैडर  के  सम्बन्ध  में  पूछा  जा  रहा  है  ।  यदि
 तो  इसका  उत्तर  सकारात्मक  है  ।

 पदाधिकारियों में  से  १२१  पदाधिकारी इस  saa  अर्ध-स्थायी  हैं  ।  इन  में से

 ६४  पदाधिकारी  प्रति  नियुक्ति  पर  हें  ate  शेष  पदाधिकारी  aq  कारखाना  कोर

 सैनिक  greet  में  हैं
 ।

 इस  केडर  के  लिये  ७२  स्थायी  स्थान  मंजूर  किये  गये  हैं  जिनमें  ५४  पदाधिकारी

 पहले  ही  नियुक्त  किये  जा  चुके  हैं  ।  ्  रिक्त  स्थानों  में  से  चार  के  लिये  चार  wet

 पदाधिकारियों  को  स्थायीकरण  के  लिये  अस्थायी  रूप  से  मंजूर  कर  दिया  गया  है  ।  शेष

 रिक्त  स्थानों  को  भी  शीघ्र  ही  भर  दिया  जायेगा  |

 भ्रमण-स्थायी  पदाधिकारियों  का  स्थायीकरण  इन  बातों  पर  निर्भर  करता

 (१)  विभागीय  पदोन्नति  समिति  दारा  निर्धारित  स्थायीकरण की  (२)

 स्थायीकरण  की  बारी  a  पर  स्थायी  रिक्त  स्थानों  की  उपलब्धि  (३)  अपनी  पिछली

 से  ज़ाहिर  के  स्थानों  पर  काम  करते  वाले  अर्ध-स्थायी  व्यक्तियों  को  तब  स्थायी  बनाया  जाता

 जब  वे  झपने  स्थान  पर  वापिस  am  के  लिये  राजी  हों  ।

 वर्तमान  आदेशों  के  भ्रनुसार  स्थायीकरण  वरिष्ठता  के  आधार  पर  ही  किया  जाता

 परन्तु  अयोग्य  होने  पर  वरिष्ठता  को  छोड़ा  भी  जा  सकता  है

 कोलम्बो  योजना  के  श्रीमान  कनाडा  की  से  सहायता

 1३५००.  श्री  जीत  fag  सरहदी
 :

 क्या  fea  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  PEK O~FQ  में  कोलम्बो  योजना  के  welts  कनाडा  से  प्राप्त  २४५०  लाख  पौंड  की  qsit-

 गत  सहायता  को  किन  किन  मदों  पर  इस्तेमाल  किया  गया  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  १४६०-६१  से  कोलम्बो  योजना  के

 कनाडा  से  प्राप्त  २५०  लाख  डालरों  में  से  २२८  लाख  डालर  निम्नलिखित मदों  के  लिये
 a नएटएएच

 नल  संप्रेषण  में
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 ~
 किये  गये  हैं

 (१)  गेहूं
 90  लाख  डालर

 (2)  अलौह mg  S4)  लाख  डालर

 (3)  कुंडा  परियोजना  (atta  WTAE)  रे५  लाख  डालर

 (¥)  कनाडा  भारत  रिएक्टर  ६  लाख  डालर
 ro

 २२८  लाख  STAT

 कदम  22  लाख  डालरों  को  जिन  परियोजनाश्रों  में  उपयोग  करना  उनके  सम्बन्ध

 में  कनाड़ा  सरकार  से  बातचीत  की  जा  रही  है  ।

 मिलाई  इस्पात  कारखाना

 FRAO  at  अजित  सिह  सरहदी  :  कया  खान  ate  इंधन  मंत्री  ag  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  भिलाई  के  कारखाने  में  उत्पादन  की  लागत  देश  के  सरकारी  तथा

 गर-सरकारी  इस्पात  कारखानों  की  उत्पादन  लागत  की  तुलना  में  कसी  हू
 |

 खान  और  इंघन  मंत्री  स्वरण  सरकारी क्षेत्र  के  तीनों

 इस्पात  कारखाने  at  प्रारम्भिक  अवस्था  में  हैं  ।  इसलिये  उस  समय  उन  कारखानों  के

 उत्पादन  की  लागत  के  सम्बन्ध  में  वास्तविक  अनुमान  नहीं  लगाया  जा  सकता  उनकी

 लागत  का  तुलनात्मक  अध्ययन  भी  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 लड़कियों के  होस्टल

 1३५०२.  श्रीमती  मेमना  सुल्तान  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  ae  बताने  कृपा  करेंगे

 क्या  हाल  ही  में  राज्य  सरकारों  और  संघ  दोनों  से  यह  कहा  गया  है  कि  वे

 qa  के  होस्टलों  के  निर्माण  के  लिये  कुछ  एक  मिडल  या  उच्च माध्यमिक स्कूलों  से  प्राप्त
 आवेदन पन्न  भज  ;

 यदि  क्या  उन्होंने  aoa  आवेदन  पत्र  भेज  दिये  हैं  att

 क्या  sat  बारे  में  कोई  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 परीक्षा  मंत्री  काठ  ला०
 :  से  सभा  पटल  एक

 विवरण  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 (=)  हां
 ।  १९६० में  राज्य  सरकारों से  यह  कहा  गया  था  कि

 पयोज  Feeears  aes  प्रबन्ध की

 &

 mtr
 पांच  स्कूलों  के  आवेदन  पत्र

 यह  योजना  संघ  क्षेत्र  पर  लागू  नहीं  की  गयी  क्योंकि  वे  उस  पर  शाने  वाले
 भज । सम्पूण  ad  को  बम  सही  कर सकरा

 ह
 नो  ते  आवेदन  पन  आप्त  हुए  हैं

 ।
 ह

 तल  अंग्रेज  म
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 कुल
 ४४  होस्टलों  की

 मंजरी
 दी  गयी  है

 जिनका  विवरण  निम्नलिखित
 है  —

 राज्य  का  नाम  होस्टलों की  मंजूर  की  गयी  राशि

 are  प्रदेश  १,  Xi9,000

 श  248,555 ६
 शग

 ¥  RRIRVRV ३

 है  के

 केरल  2,%o,vi90

 महाराष्ट्र  LER  ५०

 म  प्रदेश  ७,990

 Ko, 2 Gy

 20  द  Yo,000

 (५  2, ¥%,200

 र  2,48, Ce¥

 रे  0,000

 थी क  उत्तर  प्रदेश  ५२,०६८

 १५,  पदिचमी वर बं  र  Yo,oo0
 a  a  लाना  मना  नला

 है  है  अ
 ७०,५५४

 लड़कियों ate  स्त्रियों  की  शिक्षा

 1३५०४.  भी सती  मैमूना  सुल्तान :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि ः

 विभिन्न  राज्यों/संघ राज्य  क्षेत्रों
 में

 प्राइमरी  मिडल  कौर  माध्यमिक  शिक्षा

 श्रेणियों  में  कुल  कितनी  लड़कियों  के  नाम  दर्ज  हैं  ;

 इस  सम्बन्ध  में  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  क्या  लक्ष्य  निर्धारित fae  गया

 है  ;  पौर

 तृतीय  पंचवर्षीय योजना  में  इस  लक्ष्य  की  पूति  के  लिये  लड़कियों  atc  स्त्रियों

 की  शिक्षा  के  लिये  कितनी  राशि  निर्धारित  की  गयी  है  ?

 शिका  मंत्री  काए  सा०  :  से  विवरण  संलग्न

 है  ।  [afert  परिशिष्ट  ५,  भ्रनुअन्ध  संख्या
 ७३  ।  |

 उड़ीसा में  गतीश्वर  मन्दिर

 1३५०५. oft  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :.  कया  वैज्ञानिक  भनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  के  शिक्षा  विभाग  ने  eegr—ee H sé F Ga में  उड़ीसा  के  पुरी

 जिले  में  गतीश्वर  मन्दिर  में  मरम्मत  कराने  के  लिये  भारत  सरकार  से  कोई  वित्तीय  सहायता

 मांगी है  ;  ak

 मूल  प्रंग्रेजी  सें
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 यदि  तो  उस  प्रार्थना  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  है

 !

 लिक  धक  कौर  साॉस्कृतिक-कार्य उपमंत्री  (Sto  मठ  मो०
 :

 site  नहीं  ।  परन्तु  १६६०-६१  में  राज्य  सरकार  ने  वित्तीय  सहायता  के

 लिये  प्रार्थना  की  थी  कौर  भारत  सरकार  द्वारा  इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 उड़ीसा में  गति स्वर  मन्दिर

 1३५०६.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  बया  वैज्ञानिक  श्नसंधान  शौर  सांस्कृतिक-साथ

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  १६६१-६२  में  उड़ीसा के  पुरी  जिले  के  गरीदार  मन्दिर  की  मरम्मत

 करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  धन  व्यवस्था  की  गयी  कौर

 यदि  होता  कितनी

 वैज्ञानिक  Waa  कौर  सांस्कुतिक-कार्य उपमंत्री  स०  सो ८  )  शर

 नहीं  ।
 वह  मन्दिर  केन्द्रीय  सुरक्षा  के

 sate  नहीं  है
 ।

 भारतीय  watts  सेवा  क  पेंशन  पान  वाले  अफ़सर

 1३५०७.  श्री  free  सिह :  क्या  गह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करण

 फि

 भारतीय  safe  सेवा के  कुल  कितने  faa  पाने  वाले  भारतीय  तथा  अभारतीय

 पदाधिकारी  और

 उन  भारतीय  तथा  marcia  पदाधिकारियों  द्वारा  PERF?  तक  गत  पांच

 वषों  में  कुल  कितनी  प्राप्त  की  थी  ?

 संचालक  में  राज्य  मंत्री  :
 ate  जानकारी  एकत्रित

 की  जा  रही  fat  सभा-पटेल पर  रख  दी

 भारतीय  श्रसेमिक  सेवा  क  पदाधिकारी

 1३४०८  सिह  क्या  गृहकार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  सरकार  में  कुल  कितने  भारतीय  wdfae  सेवा  पदाधिकारी  कर  रहे

 Gs

 फिरते
 पदाधिकारी  निवत्ति

 की
 ara  तक  जा  पहुंचे  परन्तु  उनको  सेवा  अवधि

 में  बिसवार  दिया  wat  श्र

 भारतीय  मेनिक
 सेवा

 का  अन्तिम  अधिकारी  कब  तक  सेवा
 से  निवृत्ति  प्राप्त  कर लेगा ?

 गृह-काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  205  |

 एक 1

 Peeks  में

 थी
 अंग्रेजी
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 हिन्दू  विवाह  श्वधघिनियम

 श्री  कुम्हार  :  करा  विधि  मंत्री  १२  Reo  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या

 Regs
 के

 उत्तर
 को

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  सभी  राज्य  सरकारों  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रों ने  हिंदू  विवाह  PEYY

 की  बास  र  की  उपधारा  8,2, ३,  ४और  ५  के  परबीन  नियम  बना  लिये  है  ;

 यदि  तो  उक्त  नियम  बनाने  में
 फिन  कठिनाइयों  का  अनुभव  किया  गया

 ;  झर

 कया  उड़ीसा  सरकार ने
 उक्त  नियम  बना  लिये  है ं?

 विधि  उपमंत्री  :  से  ११  १९६०  के  बद

 उड़ीसा  मौर  पंजाब  सरकार  ने  उक्त  नियम  बना  लिये  हैं  ।  अन्ध  मैसूर

 मौर  उत्तर  प्रदेश  ने  कभी  तक  कोई  नियम  नहीं  बनाया  महाराष्ट्र  कौर  गुजरात

 सेवी  कोई  उतर  नहीं  aa  क्षेत्र  मिनिकाय  ate  अ  मीनह्ीवी  नामक

 द्वीपों  में  अधिकांश  जनता  मुसलमान  है  इसलिये  वहां पर  इस  बारे  में  नियम  बनाने  का  कोई

 है  ।

 सरकार  को  ज्ञात  नहीं है  कि  राज्य  सरकारों  को  इस  सम्बन्ध  में  किसी  कठिनाई

 का  करना  पड़  रहा है  ?

 झा साम के  लिये  इस्पात

 + ३५१०.  शी  . (१  क्या  खात  कौर  इंधन  wat  यहं  की

 करेंगे  कि

 (*)  क्या  उद्योगतंगर  तिनसुखिया  श्रीराम  के  छीटे  उद्योगों के  लिये  जारी  किये  गये

 कोड़ा  वाश  पत्रों  पर  गत  चार  लाइसेंसिंग  अवधियों  से  आवंटित  इस्पात  कोटा  सें भर रित

 नहीं  गया

 यदि  तो  उसके  क्य  कारण  ak

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  कौर  श्रीकृष्ण  किया  गया  हैकि  इसके

 BT  इन  उद्योगों  को  संग्रह  का  साधनों  करना  पड़  रहा  है  .?

 खान  घौर  इंधन  मंत्री  स्वर  :
 से

 विभिन्न  वास्तविक
 उपभोक्ताओं  को  इस्पात  के  क्रि  किये  गये  संभरण  के  सम्बन्ध  में  न  नहीं  जाते ं।

 ara  को  नियमित  रूप  से  इस्पात  का  संभरण  क्य  जाता  रहा  परन्तु
 पर्याप्त  मात्रा  में

 उसका  संभरण  नहीं  किया  गया  इसका  मुख्य  कारण  परिवहन  सम्बन्धी

 कठिनाइयों  कंट्रोलर  द्वारा  की  गयी  गयी  fate  कार्यवाहियों  के  परिणाम  परि

 स्वीप  ZR Go  से  geeo aH at तक  की  अवधि  में  झा साम को  १६,०००  टन  इस्पात

 सामग्री  का  संप्रग  किया  गया  था  ।  इस  इनयात  कॉ  उपयोग  करने  के  सम्बन्ध

 में  CIFA-ALH TT  को  स्वेच्छा  का  अधिकार

 लघु  उद्योग  तिनसुखिया  असाम  एक  ऐसा  उद्योग  है  जिसे  आसाम

 न a  श्श्
 चन के  उद्योग  निदेशक

 ने  प्रारम्भ  उसे  REXE—Fo  क
 ि

 प्रमाण  पत्र  प्राप्त
 क  क  tg  य

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 १९६१ में  स्वात  क्रोली  को  यह  लिखा  था कि  उसे  कोटा
 at

 प्रमाणपत्र  पर  इस्पात  सामग्री  नहीं  मिली  है  ।  १६६०-६१  के  वर्ष  के  gad  की  मांग

 को  पुर  करने  की  व्यवस्था  नहीं  की  जा  सकी  क्योंकि  उस  सूची  में  कुछ  खराबियां  थीं

 उनके साथ  प्रम/णपत्र  नहीं भेज  गये  थे  ।  इस  बारे में  उसे  सूचित
 कर  दिया  गया  थां  ।

 उससे यह  कहा  गया  है  कि  वह  उक्त  अवधि  के  लिये  दूसरी  सूची  भेजे  |  उस  वर्ष  के  उत्तरार्ध

 सम्बन्धी  मांग  सूची  के  बा  में  प्रभी-ग्राम  व्यवस्था  की  गयी है  ।  १६५४-६०  के  लिये  प्रथम

 बुक  कराया  गया  था दो  मांग
 सूचियों

 को  उत्पादन  क  रों  के  पास  १९६०  के  प्रारम्भ

 और
 वे

 aE  लगभग  €  महीनों  से
 भ्र निर्णीत  अवस्था  में  हैं  और  इतना  समय  तो  लग

 ही
 जाता

 परन्तु  पाटों  से  यह  कहा  है
 कि  वह  कंट्रोलर  के  पास  अपने  कार्य

 ब्योरे  भेजे  ak  कंट्रोलर  शीघ्रता से  संभरण  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करेगा

 हिमालय  के  क्षेत्र  का  वनस्पति  सर्वेक्षण

 1३५११  भी  woo  बरुआ  व्या  वैज्ञानिक aaa  शौर  सांस्कृतिक-कायम मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कपा  रूसी  बानियों  का  एक  दल  हिमालय  के  क्षेत्र  का  वानस्पतिक  स्वर्ण

 कर  रहा है

 यदि  तो  उस  सर्वेक्षण  का  प्रयोजन  क्या  है

 (7)  क्य  उस  संरक्षण  के  आधार  पर  कोई  निष्कर्ष  निकाले  कौर

 यदि  तो  उनका  ब्योरा

 वैज्ञानिक  भ्रनुसंघान तथा  सास्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  (sto
 मो०

 ati

 बीजों  तथा  अन्य  पौधा-सामग्री  को  एकत्रित  करने  के  लि  भारत  के

 क्षेत्रों  की  खोज  करना  ।

 श्रमी  नहीं

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 हिरासत  प्रदेश  में  नाराज  की  दुकानें

 ३५१९.  थी  पद्म  देव  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  stan क  मे  कि

 वर्ष  eras  से  १६६०  तक  प्रति  वर्ष  हिमाचलਂ  प्रदेश  शे ग्न  हिसाब  की  कितनी

 दुकानें थीं

 उनमें  विदेशी  शराब  की  कितनी  दुकानें  शौर

 उपरोक्त  अवधि  शराब  की  कितनी  नई  दुकानें  खोली  गई  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  से  सूचना  एकत्रित  की  जा

 रही  है  कौर  सभा  पटल पर  रख  दी  जाएगी  ।

 अमूल  sist  में



 sda,  १८८३  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  RRL

 के  सी  it  क्षेत्रों  a
 ~

 ५१३.  भी  प्रकाशकों  झा स्त्री
 :

 कया  agate  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि :

 कया  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  से  लगे  हुए  जोधपुर  के  पास  के  सीमावर्ती  क्षेत्रों
 में  डकैती  कौर  लड़कियों  के  अपहरण  तथा  wal  के  उठाये  जाने  की  घटनायें  बढ़  रही

 ह  |
 +

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  समय  पहले  इसके  में  लड़की  पकड़ी  गई  थी

 जिसके  पास  बहुत  अधिक  गहने  थे  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  राजस्थान  सरकार  को  यह  सूचना  मिली  है  कि  पाकिस्तानी

 एजेंटों  का  एक  शिरोह  इस  क्षेत्र  से  लड़कियों  का  अपहरण  करने  कौर  उन्हें  पाकिस्तान  में  बेचने

 काम  कर  रहा  है  ;

 क्या यह  भी  सच  है  कि
 '
 इसमें कुछ  पुलिस  अधिकारियों  का  भी  हाथ  है  ?

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  से  सुचना  एकत्रित  की

 जा  रही  है  ae  उपलब्ध  होने  पर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ,।

 स्थगन-प्रस्ताव के  बारें  मे

 शक्ति  रेणु  चक्रवर्ती
 :  मेरे  स्थान-प्रस्ताव  का  प्रयोजन  सरकार  के  विरुद्ध

 श्विदवास  का  प्रस्ताव  रखना  नहीं  बल्कि  अमरीकी  साठगांठ  से  क्यूबा  पर  किये  जाने  वाले

 झाकमण  के  फलस्वरूप  विश्व  की  शांति  के  लिये  होन  वाले  खतरे  के  बारे  में  चर्चा  करना

 है  ।

 जिसका  महोदय  पीठासीन हुए  ।]  ॥

 इस  अवस्था  पर  क्यूबा  की  परिस्थिति  के  बारे  में  चर्चा  करना

 लोकहित  में  नहीं  है  ।  हमें  भ्र भी  कुछ  ठहरकर  देखना  चाहिये  ।  इसलिये  मैं  न  स्थगन  प्रस्ताव

 की  ante  नहीं  दी  है

 सभा-पटल पर  रखे  गये  पत्र

 उड़ीसा  खनन  निगम  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  कौर  सरकार  द्वारा  उसका  पुनरीक्षण

 खान  site  ईंधन  मंत्री  के  सभा-सचिव  गजेन्द्र  प्रताप  श्री
 के०  दे०  मालवीय  की  से  निम्नलिखित  पत्रों ककी  एक-एक  प्रति  पर  रखता  हूं  :  —

 समवाय  १९५६  की  घारा  RE  की  उप-घारा  (१)  के  ह

 वर्ष  PEXE—Fo  के  लिये  उड़ीसा  खनन  निगम  भुवनेश्वर  का

 वार्षिक  लेखा  परीक्षित  लेखें  बौर  उस  पर  नियंत्रक  महालेखा

 परीक्षक  की  टिप्पणियों सहित  ।
 क

 उपरोक्त  निगम
 के

 कार्य  के  बारे  में  सरकार  की  समीक्षा  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०
 दो

 रच५५/६१)

 अंग्रेजी  में
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 भारत  के  औद्योगिक  वित्त  निगम  के  सामान्य  विनियमों  स  eater

 चित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  :

 में  औद्योगिक  वित्त  निगम  geese  की  धारा  ४३.  उप-धारा

 (३) के  भ्रन्तगंत  भारत  के  औद्योगिक  वित्त  निगम  के  सामान्य  विनियमों  में

 कुछ  संजो
 धन  करने  वाली  दिनांक  ११  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या

 १/६१  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता हूं  ।

 पुस्तकालय में  रखी गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ato  Bug /EL]

 pat  त०  घ०  विपुल राव
 :  इस  अधिसूचना को

 फरवरी
 में  पटल  पर  रखा

 जाना  था  ।  इसमें  लगभग  दो  महीने  का  विलम्ब  हुआ  है  ।

 गधी  ब०  राठ  भगत
 :
 में  विलम्ब  का  कारण  पता  लगाऊंगा  ।

 poco महोदय  :  माननीय  मंत्री को  इसके  कारणों का  पता  लगा  सभा
 करना  चाहिये  ।

 हिन्दू  विवाह  अधिनियम  क  ote  श्रधिसूचनायें

 बिधि  उपमंत्री  |  :  मैं  हिन्दू  विवाह  अधिनियम  2EXX DT को  थारा  ८

 की  उप-धारा  (३)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं की  एक-एक  प्रति  तथा-पटल

 पर  रखता हूं

 दिनांक २७  PERE  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित  अधिसूचना

 संख्या  एफ  22(X)  [Aka  एस  जी  जिसमें  दिल्ली  हिन्दू  विवाह  पंजीयन

 PERG  दिये  हुए  हैं
 ।

 दिनांक १६  १९६१  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित  दिल्ली हिन्द विवाह fag  विवाह
 पंजीयन  exe  में  कुछ  संशोधन करन  वाली  अधिसूचना  संख्या  एफ०

 २०  (4) /§o—apfefarerer  ।

 में  रखो  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०-र८४५७/६१]

 श्रमदान हं  की  माँगें--जारी

 खास  तथा  कृषि  मंत्रालय--रारी

 महोदय
 :

 श्री  सभा  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  श्रमुदानों  की  मांगों

 पर  चर्चा  और  मतदान  करेगी  ।  माननीय  मंत्री  ।

 तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :  जिन  माननीय  सदस्यों  ने  खाद्य  तथा

 कृषि
 कार्य

 के  बारे  में  जो  प्रशंसात्मक शब्द  कहे  में  उनका  कृतज्ञ हूं

 अब  we  वर्षों  हुम  एक  आत्म-विश्वासपूर्ण  वातावरण बना  पाये  में  यह  नहीं

 कहता  कि  हमन  खाद्य  की  समस्या  बिलकुल  हल  करली  है  ।  लेकिन
 eat

 बिगड़ती  हुई

 +मूल  अंग्रेजी में
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 परिस्थिति  पर  काबू  श्रात्म-निर्भरता  की  कृषि  अर्थ-व्यवस्था
 की  बढ़ना  शुरू  कर

 दिया है

 हमारी  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  यह  एक  बड़ा  शुभ  लक्षण  है  ate  मत्रालय  को

 पर  ग  है  कि  उसने  तृतीय  योजना  के  लिय  yes  आधार  तैयार  कर  दिया  है  ।  मैं

 कोई  डींग  नहीं  मार  रहा  gi  सभी  जानते  हैं  कि  यदि  मूल्यों  में  भारी  उतार-चढ़ाव  होता  रहता
 तो  तृतीय  योजना  का  पूरा  ढांचा  गड़  बड़ा  मुझे  तो  यह  लगता  है  कि  श्रबन  अगले

 चार  at  तक  हमारी  कृषि  श्री-व्यवस्था  को  किसी  भी  कठिनाई  का  सामना  नहीं  करना

 पड़ेगी ॥

 हमारी  प्राय  का  भाग  कृषि  से  मिलता  है  ।  केवल  खाद्यान्नों  से  हमें

 प्रतिवर्ष  3,000  करोड़  रुपये  की  झाय  होती  है  ।  यदि  इसमें  व्यावसायिक  फसलों  से

 होने  बाली  झाय  भी  जोड़  &  तो  वह  ६,०००  करोड़  रुपये  प्रतिवर्ष  हो  जाती  जो  कुल

 राष्ट्रीय  झाय  के  क  से  भी  झ्र धिक  बैठती  है  ।  इससे  कृषि  अर्थ-व्यवस्था  की  सुदृढ़ता का

 महत्व  स्पष्ट  है  ।  मंत्रालय  उस  दिशा  में  सदा  प्रयत्नशील  बना  रहेगा

 एक  माननीय  सदस्य  ने  सुझाव  रखा  था  कि  कृषि  को  उद्योग  बना  दिया  जाये  ।  उद्योग

 तो वह  है  ही  ।  वह  तो  एक  बुनियादी  उद्योग  atk  सभी  संस्कृतियों  की  जननी  है  ।  इसलिये

 उसके  सुधार  के  लिये  प्रयत्न  करना  ही  पड़ता  है  ।

 मेरे  श्री  थामस  ने  कल  कुछ  भ्रांकड़े  क  सामने  रखे  मैं  उनका  महत्व

 स्पष्ट  करने  के  लिये  उनको  एक  क्रम  से  ्  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  इस  वर्ष  बड़ी-बड़ी

 सुखे  ate  दल  के  आक्रमणों  के  बावजूद  हमारा  कृषि  उत्पादन  ७६०  से  ८००

 लाख  टन  तक  पहुंच  गया  है  ।  यह  बताता  है  कि  हमारे  प्रयत्न  सही  दिशा  में  किय  wt  हैं  ।

 इस  वर्ष  गेहूं  का  उत्पादन  १००  लाख  टन  अधिक  हुआ  है  ।  हम  यह  भी  नहीं  चाहतें
 कि  ag  के  उत्पादन  में  कोई  सामान्य  वृद्धि  क्योंकि  उससे  कई  नई  समस्यायें  dat  हो
 जायेंगी  ।  ने  झपना  weer  पूरा  कर  दिया  है  ।  चावल  शर  गेहूं  दोनों  के  प्रति  एकड़

 में  वृद्धि  हो  गई  है  ।  चावल  के  प्रति  एकड़  उत्पादन  के  अंकड़े  इस  वर्ष  हैं  ।

 वर्ष  चावल  का  उत्पादन  ३३७  लाख  टन  हुम  जो  पिछले  वर्ष  से  २४५  लाख टन  अधिक

 लेकिन  इतनी  वृद्धि  होने  पर  चावल  की  के  लिये  केवल  ०.६  प्रतिशत  अधिक

 भूमि  ही  उपयोग  में  लौ  गई  है

 ।

 जबकि  वृद्धि  प्रतिशत  से  श्रमिक  रही  है
 सामान्यतया  चावल का  उत्पादन  हुर  वर्ष  ३००  लाख  टन  के झासपास  होता  था  ।

 अब  सवाल  है  कि  उत्पादन  २५  लाख  मत  की  यह  वृद्धि  गई  कहां  ?  बह  सब  उपभोग  में  खप

 गया  है  ।  इसलिये  कि  हमारे  देश  की  जनता  की  खान-पान  की  चक  विकसित  होती  रहती

 प्रभी  स्थिर  नहीं  हुई  aa  अधिकाधिक  लोग  मोटा  want  छोड़कर  बढ़िया  अनाज  अपनाते
 जा  रहे  जनता  की  खान-पान  की  शरारतें  बदलती  रहने  के  हम  १४-१५

 वर्ष  बाद  ही  कह  सकेंगे  कि  हमारी  जनता  की  बुनियादी  उसकी  खाद्यान्नों
 की

 मांग  कया है  tart खुद  देख  चुके  हैं  कि  हमारी  जनता ने  ६५०  लाख  टन  के  उत्पादन से  भी
 काम  चला ही  लिया  कौर  ७७०  लाख  टन  भी  खपा  लिया  है  ।  लेकिन  मुझे  विश्वास  है

 कि

 हम इस  वर्ष  कुछ  खाद्यान्न  संचित रख  चेकिंग  ।  किसानों  ने  कृषि  प्रगति  का  wh  हृदयंगम कर
 लिय  3 @  a  यही  ae  से  बड़ी  बात  है  ।
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 संसार  के  अरन्य  सभी  देगों  के  भारत  ने  ही  कृषि  लिय  सब  से  धिक

 भूमि  का  उपयोग  किया  है  ।  देश  के  ४१  प्रतिशत  क्षेत्र  में  खेती  होती  है  ।  इसमें  वनों  ak

 नदियों  का  क्षेत्र  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  इस  दृष्टि  से  हमारे  देश  के  बाद  दूसरा  नम्बर

 जाता  है  इण्डोनेशिया  जहां  केवल  २९  प्रतिशतਂ  भू-क्षेत्र  में  खेती  होती  है  ।  अमरीका  भ्र

 कनाड़ा  में  उन  देशों  के  कुल  क्षेत्र  के  १४  श्र  २  प्रतिश्त  क्षेत्र  में  खेती  होती  है  ।

 इतने  बड़े-बड़े  भू-प्रसार  देशों  के  लिये  इससे  अधिक  क्षेत्र  में  खेती  का  प्रसार  करना  जरूरी  भी

 नहीं  है  ।  आज  हमारे  देश  में  ३,५५०  लाख  एकड़  भूमि  में  खेती  होती  हूँ  ।  यदि  सभी  ऊसर

 aft  पर  खेती  की  तो  भी  उससे  ५००  लाख  एकड़  से  अधिक  भूमि  हमें  नहीं  मिल
 पायेगी  ।

 हमारे  किसान  ऊसर  भूमियों  पर  खेती  इसलिये  नहीं  करते  कि  मौजूदा  भूमि  पर  भ्रमित

 मेहनत  करने  से  उनको  जितना  लाभ  हो  सकता  है  उतना  लाभ  नयी  ऊसर  भूमि  पर  ज्यादा

 मेहनत  से  कृषि  करने  पर  भी  नहीं  होगा  ।  इसलिये  ऊसर  भूमि  पर  की  जाने  वाली  कृषि  की

 उपयोगिता  बड़ी  सीमित  है  ।  इसका  मतलब  यह  नहीं  कि  हम  ऊसर  भूमियों  पर  खेती  नहीं
 करेंगे  ।

 पिछले  कुछ  वर्षों  में  कई  राज्यों  ने  कई  लाख  एकड़  ऊसर  भूमि  पर  खेती  शुरू  की  है  ।

 कई  ea  परीक्षण  किये  जा  रहे  हैं  ;  लखनऊ  से  १४  मील  दूर  बसेरा  में  ऐसे  परीक्षण  मैं  ने

 स्वयं  देखें  हैं  ।  पहले  जहां  कंकरीले  जंगल  राज  वहां  खेती  लहलहा  रही  लेकिन  साधारण

 किसान  ऐसे  परीक्षण  नहीं  कर  इसलिये  राज्य  सरकारों  को  उनकी  सहायता

 चाहिए ।

 आप  जानते  हैं  कि  हम  ने  कभी  कुछ  दिन  पहले  गेहूं  पर  लगे  सभी  प्रतिबन्ध हटा  दिये  हैं  ।  गेहूं के

 थलग-अलग जोन  भी  हटा  दिये  गये  हैं  ।  यदि  वैसी  परिस्थितियां फिर  पैदा  डी  तो  हमें  प्रतिबन्ध

 फिर  से  लगाने  पड़ेंगे  ।  ऐसी  चीजों  में  हमारा  दृष्टिकोण  व्यावहारिक  होना  ।  जोनों  को  शौर
 विस्तारित  कर  देने  से  हम  ने  देखा है  कि  गेहूं  ak  चावल  के  संचरण में  काफी  सुधार हुआ  था  ।

 इसी  से  हम  ने  निष्कर्ष  निकाला  कि  जोनों  का  बने  रहना  आवश्यक  था  |  उससे  किसानों  को  कठिनाई

 महसूस  होती  थी  ।  इस  लिये  हम  ने  जोन  हटा  ate  केवल  mer  मिलों  पर  ही  कुछ  प्रतिबन्ध

 tet  दिया  कि  उस के  बिना  दशहरी  जनता  को  कठिनाई  पड़ती  ।  वादा है  कृषि

 व्यवस्था  में  प्रतियोगिता का  तत्व  att  बढ़ने  पर  यह  प्रतिबन्ध  भी  श्रलावद्यक  हो  जायेंगी ।

 प्रतिबन्ध  हटा  देने  अधिकांश  क्षेत्रों  में  सामान्यतया  मूल्यों  में  चार  से  एक  रुपये  तक
 गिरावट  चावल

 के
 बारे

 में  हमें  पहले  एक  बार  कटु  भ्रनुभव  हो  चुका  इसलिये  उस

 का  उत्पादन  इस  ३३७  लाख  टन  होने  पर  भी  हम  ने  उस  के  जोन  बिलकूल  ही  नहीं  हटाये

 हां  उन  को  कुछ  विस्तारित  कर  दिया  हम  कुछ  समय  तक  इस  का  देखेंगे ।  चावल  की

 सुलभता  संसार  भर  में  इतनी  whew  नहीं  जितनी  कि  गेहूं  की  है  ।  इसलिये चावल  के  वारे  में

 हमें  सावधानी  के  साथ  पाग  बढ़ना  पड़ेगा  ।

 खाद्यान्नों के  मूल्य  चढ़ने  के  काल  में  भी  ,  इस  वर्ष  गेहूं  का  मूल्य  स्थिर  रहा  है  ;  हां  थोड़ी
 गिरावट  अवश्य  भाई  थी  ।  पिछले  वर्ष  के  इसी  काल  में  गेहूं  का  मूल्य-देशांकी  €  २  जब  कि  इस
 वर्ष  वह  €  0,  ही  बना  रहा  ।  उस  में  १.  ३  प्रतिदिन  की  गिरावट  wi  गई  थी  ।  अगस्त  Rage  में
 चावल  का  मूल्य-देशांकी  ११५.३  जो  १६६१ में  2oo.8 ae Frz TAT I तक  गिर  गया  ।  मेरा
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 विश्वास है  कि  मूल्यों  की  गतिविधि काफी  दिनों  तक  यहीं  बनी  यदि  इस  से  भी  अच्छी  न

 हो  पाई  तो  ।  १९६  ०
 में  अनाजों  का  मूल्य-देशांकी  १०६. ५  जो  FERN  में  €

 we  गिर  कर  ६  €  तक  हो  गया  ।  इस  से  गिरावट  भाभा  किसानों  के  लिये  खतरनाक  सिद्ध

 होता  ।  उपभोक्ता  और  उत्पादकों  दोनों  ही  के  हित  देखना  चाहिये  ।  हमारे देश  के  ७०  प्रतिशत

 उपभोक्ता  उत्पादक  हैं  ।  इसलिये  उत्पादकों  का  ही  पलड़ा  भारी  है  ।  मूल्यों  में  इस  से  अधिक  गिरावट
 भी  ठीक  यदि  वह  प्रति  एकड़  उत्पादन  बढ़ने  के  फलस्वरूप राय  ।  तब  उस  से  उत्पादकों को

 हानि  नहीं  होगी  ।

 श्री  नायर  ने  पूछा  है  कि  खाद्यान्नों  का  यह  सभी  आयात  पीਂ
 ०

 एल
 ०

 We
 ०

 के  ही  क्यों

 हुमा है  ।  यदि उन  को  कम्यूनिस्ट होने  के  नाते  हर  शारीरिक  चीज से  चिढ़  न  तो  वह  इसे  बड़ी

 से  समझ  सकते  हैं  ।  इसलिये  कि  सभा  में  कई  बार  इस  विषय  पर  चर्चा  हो  चुकी  है  ।  सभा

 पकी  राय  थी  कि  देश  में  खाद्यान्नों का  संचित  भंडार होना  चाहियें  ।  इसी के  लिये  यह  करार  किया

 गया  था  ।  उस  पर  सभा  में  चर्चा  हुई  थी  ।  अब  माननीय  सदस्य  जैसे  सोते  से  जाग  कर  पूछते  हैं  कि

 यह सब  क्यों  !  उस  से  देश  के  वातावरण  में  झालम-विश्वास  sar  है  ।  इसलिये  उस  करार  में

 इन  आयातों  में  कोई  गलत  बात  नहीं  ।  हम  चरागे  भी  करना  जारी  रखेंगे  ।  हम  चाहते

 है ंकि  मूल्यों  को  अपने  काबू  में  रखने  के  लिये हम  झपने  देश  के  उत्पादन का  ५०  लाख  टन  गेहूं भी
 संचित  कर  सकें  ।

 अज  हमारे पास  उपभोग  की  जरूरत के  लिये  पर्याप्त  मात्रा  पर  संचित  भंडार  बनाने

 के
 लिये  पर्याप्त नहीं  है  ।  हो  सकता  है  कि  झागे  किसी  वर्ष  इतनी  edt  फसल  न  इसलिये

 भंडार रखना  wearer  है  ।

 साननीय  सदस्य ने  कभी-प्रभी  पूछा है  कि  ४०  वर्ष  में  इग  ऋण  पर  हमें  कितनी  राशि

 के  रूप में  करदा  करनी  पड़ेगी  ।  लेकिन  are  चाहें  तो  अगले  ही  उसकी  अदायगी  कर  दें  |  पक्षों

 कौन  है  ?  यदि  अदायगी की  प्रिय  हम  में  न  तो  उस  के  सिये  की

 करना  कहां  तक  उचित  है  ?  हम  ने  करार तो  अपनी  इच्छा  से  किया  झमरीका  के

 कहने पर  तो  नहीं  ।  प्राय  ऋणदाता  देश  तो  हमारी  सहायता  ही  कर  रहे  हैं  ।

 ar  की  जनसंख्या  की  वृद्धि  देखते  करते  रहना  झावइ्यक है  ।  हमारी  जनसंख्या
 ३६  करोड़  से  बढ़  दस  वर्ष  में  ४३  करोड़  ८०  लाख  हो  गई  उस में  प्रति  वर्ष  ८०  लाख  की

 वृद्धि हुई  है  ।  जनसंख्या में  २१  प्रतिदिन  कौर  खाद्यान्नों  के  उत्पादन  में  ३  ०
 प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  ।

 जनसंख्या  की  वृद्धि की  तो  कोई  सीमा  नहीं  पर  खाद्य  उत्पादन  की  वृद्धि  की  तो  एक  सीमा

 होती है  ।  इसलिये हमें  भावी  श्रावश्यकताश्रों  को  सामने  रखना  ही  पड़ेगा  ।  इस  दृष्टि  से  रायात

 जरूरी है  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  कहा  था  कि  मुझे  निश्चयात्मक  रूप से  यह  कहू  सकना  चाहिये

 कि  तीन-चार वर्ष  बाद  खाद्यान्नों  के  रायात  की  आवश्यकता नहीं  रह  जायेगी  ।  यदि  मेरी  नीति

 सफल  तो  यही  होगा  ।  होना भी  यहीं  चाहिये  ।  यदि  तीन  योजनायें के  बाद  भी  हमारे

 जैसे  कृषि-प्रधान  देग  को  खाद्यान्नों  का  आयात  करना  तो  योजनाओं  को  सफल  नहीं  कहा

 जा  सकेगा

 राज  सोवियत  परिश्रमी जमनी  जापान  जैसे  देश  झ्ौद्योगिके  रूप  से

 इसीलिये समृद्ध  हैं  कि  उन  की  कृषि  का  आघार  ठोस  ake  वैज्ञानिक  है  ।  अपनी  कृषि  समस्याओं

 को  ही  उन्होंने सब  से  पहले  हल  किया था  ।  उस  के  बाद ही  वे  श्रौद्योगिक दिशा  में  ara  बढ़े थे  ।
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 यदि  ऐसा  न  होता  तो  उन  देशों  में  प्रति  वर्ष  ३,  ०००  करोड़  रुपये  तक  की  राशि  मूल्य-समर्थन  के  लिये
 ~ कैसे  जुटाई  जा  सकती

 ?

 हम  पश्चिमी  जर्मनी  की  औद्योगिक  क्षमता  ही  देखते  हैं  ।  लेकिन  उस  की
 कृषि  भ्रम-व्यवस्था

 भी  बड़े  ठोस  प्राकार  पर  खड़ी  है  ।  हमें  यह  भी  देखना  चाहिये  ।  कृषि  की  उन्नति  के  बिना

 प्रगति संभव  नहीं  ।

 हमारी  जनता  की  क्रय-झक्की में  उत्तरोत्तर  सुधार  हुआ है  |  कल  किसी  माननीय  सदस्य ने

 इस  से  असहमति  प्रकट  की  थी  ।  मैं  मातता  हुं  कि  क्रय-दावती  की  वृद्धि कभी-कभी मूल्यों  की  वृद्धि

 के  कारण  निष्प्रभावी हो  जाती  |  |  लेकिन यह  भी  उतना  ही  सही  है  कि  क्रय-दफ़्ती  में  इस  के  अतिरिक्त
 भी  कुछ  ठोस  वृद्धि  हुई  मेरे  श्री  विभूति  मिश्र  ने  आप  को  बताया  ही  है  कि  गांवों  में  पहले  जहां

 मिट्टी के  कच्चे  मकान  सब  वहां  पक्के  मकान  बन  गये  लोगों  के  पहनाने  में  भी  प्रस्तर  शाया  है  ।

 भ्र  हमारी  सभी  योजनाओं  का  उद्देश्य  भी  यही  है  कि  जनता  के  खान-पान पहनावे

 का  स्तर  ऊँचा उठे  ।  हमारी  विमान  पहले  से  ज्यादा  खुशहाल  यही तो

 उद्देश्य है  |

 जनता  ने  मोटे  छोड़  कर  गेहूं  ौर  चावल  को  पता  लिया है  ।  केरल  में  as  से  सौत

 बर्ष  पहले  ७  लाख  टन  चावल की  कमी  पड़ती  थी  ।  वह  पुरे  वर्ष  में  भी  ७  लाख  टन  चावल  को

 नहीं  करती  थी  ।  arr  वहां  व्यावसायिक फसलें  भी  होने  लगी  हैं  वहां  प्रति  व्यक्ति राय  भी

 कम  नहीं  इसलिये  उन  के  खान-पान  की  झावद्यकतायें भी  बदल  रही  हैं  ।  अब  वह  बढ़िया

 किस्म का  चावल  चाहती  हम  तो  चाहते हैं  कि  उन  को  हर  चीज  बढ़िया  किस्म  कीं

 मछली  भी  शर  चावल  भी  |

 भी  तीन  वर्ष  तक  करते  रहना  जरूरी  होगा  ।  तब  तक  हमें  अमरीका से  १७०  लाख

 टम  गेहूं  मिल  aaa  ।  वह  हमारे  संचित  भंडार  के  काम  जाता  रहेगा  ।  sq  के  बंद  हमें  झियांन  करने

 की  आवश्यकता नहीं  पड़ेगी  |  खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय  का  यही  उद्देश्य है  ।

 गेहूं  की  स्थिति  काफी  अच्छी  है  att  वर्गीय  व्यवधानों  को  हम  हटा  चुके  हैं  ।  चावल  के  लियें

 हमने  जो  at  बनाये  हैं  उन्हें  हटाने  के  लिये  हमें  धीरे  धीरे  काम  शुरू  करना  जैसा कि  बंगाल

 शौर  उड़ीसा  के  मामले  में  fear  ।  यद्यपि  कब  भीਂ  ang  तथापि  हम  चावल  की  श्रनुज्ञप्तियां

 दे  रहे  परिवहन  सम्बन्धी  कठिनाइयां भी  हैं  ।  इस  कारण हमें  wt  परिवहन पर  कौर  बोझ  नहीं

 डालना  चाहिये  |  अब  समय  श्री  गया  है  कि  किसानों  को  कुछ  ज्यादा  मिलना  चाहिये

 इस  के  लिये  किसी  को  भी  कष्ट  नहीं  होना  चाहिये  ।  परन्तु  विगत  अनुभव  के  आधार पर  हमें
 सावधान  रहना  होगा  ।

 इस  के  बाद  बफर  स्टारों  का  सम्बन्ध है  ।  पब्लिक  ला  ४८  ०
 का  करार  PEG o ०  में  हुआ

 था  ।  इस  थोड़े समय  में  बफर  स्टाक  के  बन  जाने  से  हमें  प्रसन्नता  होनी  चाहिये  ।  १

 RRGo  को
 ८

 लाख  टन  के  स्टाक  से  अब  २२  लाखे  टन  का  स्टाक हो  गया  है  १४  लाख टन

 की  वृद्धि  हुई  है  ।  राज्यों  के  पास  भी  १  ०
 लाख  टन  का  स्टाक  है  ।  आयात  कार्यक्रम  निर्धारित  करते

 समय  आंतरिक  उत्पादन  कौर  मूल्यों  की  बात  पर  भी  विचार  करना  पड़ता  है  ।  आयात  का
 करम  हम  संतुलित  ढंग  से  बनाते  हैं  क्योंकि  गेहूं  ऐसी  चीज  है  जो  ज्यादा  नहीं  ठहर  सकती  ।

 हापुड़  की  प्रशिक्षण  संस्था  में  इस  दिशा  में  काफी  उपयोगी  काम  हो  रहा  है  ।
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 जहां  तक  भांडागार  व्यवस्था  का  सम्बन्ध  है  हम  ने  पहले  तनिक  कम  प्रयास  किया  था  क्योंकि

 माल  अमेरिका से  रहा  था  इधर  यहां  पर  थोक  व्यापारी  से  ले  कर  हर  एक  व्यक्ति  तक  अनाज

 भरने  लगा  था  |  के  करार  से  साठेबाजी  की  प्रवृत्ति  रुकी  ।  किसान  भी  अनाज  का  संग्रह  करने

 लगे  थे  ।  किन्तु जब  इस  करार  से  लोगों  में  भरोसा  पैदा  हुआ  तो  उस  समय  ताज  भी  मंडियों  में

 जाने  लगा  ।  इस  से  मंडी  में  २०  से  ३०  लाख  टन  प्रदान  झा  गया  ग्रोवर  स्थिति  काफी  गंभीर  हो  गयी  ।

 इस  कारण  अमरीकी  अनाज  से  यह  समस्या  उत्पन्न  नहीं  हुई  बल्कि  हमारे  अपने  गोदामों  शौर  घरों

 में  पड़े  हुए  श्रनाज  के  मंडी  में  श्री  जाने  के  कारण  यह  स्थिति  पेदा  हुई  ।  इसी  कारण  हमें  थोड़ी  कठिनाई

 रही ।

 मार्च  eho  में  संग्रहण  क्षमता  १५.  ८८  लाख  टन  तक  की  थी  ॥  PERE  के अस्त  तक  संग्रहण

 ६  लाखे  टन  अनाज  रखने  के  भांडागार  बनायें क्षमता  २४.  ३०  लाख टन  तक  की  थी  ।

 ना  रहे  ५.६६  लाख  टन  रखने  के  लिए  भंडार  बनाये  जायेंगे  ।  LER YI=ER

 में  २५.६६  लाख  टन  अतिरिक्त अनाज  रखने  की  क्षमता  बन  जायगी ।  निर्माण  के  काम  को

 शीघ्र करने  के  उद्देश्य  से  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  एक  पूरक  इंजीनियरिंग
 प्रशाखा  खोली  जा  रही  है  जो खाद्य  मंत्रालय  के  अधीन  होगी  ॥

 आयात  निर्वात  बैक  के  १०  लाख  डालर के  ऋण  में  से  ग्रेन  कस् वे यिंग

 साजसामान  खरीदा जा  रहा  है  ।

 सिलो  के  काम के  लिए  कलकत्ता  जहाजधघाट पर  एक  लेगਂ  की  स्थापना

 की  जा  रही  है  सी०  एम०  ने  हाल  ही  में  $0,000  डालरों  की  सहायता देना  स्वीकार
 किया  है  ।  हम  सिलों  एलीवेटर  प्राप्त  करने  का  विचार  भी  रखते  हैं  ।  वह  बम्बई  ,

 aaa  पौर  कलकत्ता  के  क्षेत्र  में  होंगे  ।  वह  न  केवल  आयात के  कारण  आवश्यक  हैं  बल्कि

 सामान्य  समयों  में  भी  हमें  प्रसाद  का  परिवहन  समुद्र  मार्ग  से  करना  पड़ता  है  ।  भ्र नाज के  बारे

 में  ज्यादा  संकट  नगरों  में  है  ।  इसलिए  ज्यादा  स्टाक  नगरों  की  जनता के  लिए  है

 कई  नगरों में  २०  लाख टन  अनाज  से  भी  ज्यादा खं  हो  जाता  है  ।  इसलिए इन  नगरों  में
 "

 कार्य  पद्धति  झावइ्यक  है  ।  हम  इस  के  लिए  बातचीत कर

 रहे  हैं प्र  atte  ही  यह  काम  कर  लिया  जायगा

 इस  के  बाद  हमें  स्टोर  खंडों  में  भी  बढ़ाने  होंगे  ।  किसानों  को  भी  तो  इन  से  पूर्ण  परिचय

 चाहिए  |  यदि  rarer  ठीक  तरह  से  रखा  जाय  तो  ज्यादा  अच्छा  रहता  है  ।  इस  कारण  अनाज

 के
 परिरक्षण

 की  बात  feat  जरूरी  है  ।  किसान फिर  श्रालुग्ों तथा  ्य  चीजों

 को  भी  ठीक तरह  से  रख  सकते  हैं  ।  उन्हें  इस  प्रयोजन  के  लिए  सहकारी  संस्थाओं से  ऋण  भी

 प्राप्त हो  सकते  हैं  ।

 हाल  में  चीजें  रखने  का  एक  पौर  तरीका  निकला  है  जिसे  सिस्टमਂ कहते  हैं  ।

 बड़े  बड़ें  टक  बनाये  जाते  हैं  प्रौढ़  उन  में  हवा  ग्राही  की  पुरी  व्यवस्था  की  जाती  है  ॥

 १००  टन  से  ले  कर  १०,०००  टन  तक  चीजें रखने  के  टेक  भी  एक  स्थान  से  दूसरे
 स्थान

 पर  ले  जाये  जाने  वाले  टैंक  भी  बनाए  गए  हैं  ।

 हमारे  हर  खंड  में
 ४००

 मत  की  क्षमता
 वाले  टैंकों  की  विद्यमानता  बड़ी  श्रादश चीज  होगी ।

 तीसरी  योजना  में  भाण्डागारों के  लिए  हम  ने  जो  व्यवस्था  की  वह  चाहे  पर्याप्त न

 हो  परन्तु  हमें  कुछ  तो  a  बढना  ही  है  ।

 हैम  जब  दस  रकम  को

 धूरी  ए तरह  से  ख़र्चे  कर  लेंगे  तब

 हमारे  वित्त  मंत्री  शायद  हमारी  सहायता  कर  ही  दें
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 इधर  कृषि  उत्पादन  भी  तो  बढ़ता  ही  रहा है  मंत्रालय ने  तत्संबंधी  जो

 शी  कार्यक्रम  तैयार  किए  हैं  उनका  उल्लेख  मैं  संक्षेप में  करूंगा  |

 ६०-६१  में  सिचाई  की  छोटी  योजनाओं  के  लिए  ae  ६  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था

 a  ।  दूसरी  योजना  में  छोटी  सिचाई  योजनाओं पर  कुल  व्यय  १००  करोड़  रुपया  होगा  |

 ge  लाख  एकड़  भूमि  के  लिए  सिंचाई  की  सुविधाएं  प्राप्त  हो  जायंगी  ।  २.  लाख

 ्  कप  और  ३०००  फ़िल्टर  प्वायंट  ट्यूब  बेल  भी  बनाये  गये  Yo,oo0  च्

 को  शर  गहरा  किया  गया  कौर  ¥o0,000  पम्पिंग  सेट  लगाए गए

 प्रयोगात्मक  नलकूप  संगठन  ने  नये  जल  क्षेत्रों की  खोज  लगाने  का  सराहनीय काम  किया

 मध्य  रान्ना  उत्तर  पश्चिमी  बंगाल
 शर  क़सम  में  ऐसे  क्षेत्र  खोज  निकाले  गये  हैं  ।  एक  सदस्य  ने  कहा  कि  हम  गुजरात  में  इन  की

 ध्यान  नहीं  दे  रहे  हैं  ।  में  इस  बात  को  समझता  हूं  और  हम  इस  संबंध  में  पूर्णतया  जागरूक  हैं  ।

 हम  इस  संबंध में  अवस्य  कुछ  कुछ  करेंगे  |

 ae  बीजों  के  वितरण  में  हम  ने  काफी प्रगति की  है  ।  ४,०००  खेत  स्थापित  किए  गए

 हैं  शर  उन  में  से  go  %  ने  अच्छे  बीज  का  उत्पादन  शुरू  कर  दिया  है  ।

 संकर  मकई  के  लिए  बीजों  का  उत्पादन  करने  के  लिए  एक  संगठन  स्थापित  करने  का  विचार

 है  ।  इस  से  मक्के  की  उपज  बढ़ेगी  |  कुछ  लोग  कहते  हैं  कि  हम  बड़े  फारम  कयों  नहीं  बना  लेत े।

 बड़ें  फोरम  बना लेने  में  भी  कोई  हरज  नहीं  है  ।  इस  के  परिवहन की  दृष्टि  से

 भी  हमें  इस  बात  पर  विचार  करना  है  ।

 पंडित  ठाकुरदास  भार्गव  ने  चरागाहों  का  जिक्र  किया  ।  उन्होंने  कहा  कि  चरागाहों  का

 क्षेत्र  बढ़ाया जाना  |  यह  बढ़ना  संकर  मकई  से  झनक  लाभ
 अमरीका  ate  afar ita  ने  देखा  कि  इसका  उत्पादन  बहुत  ज्यादा  होता  है  |  वहां

 पशु भी  मकई  ही  खाते  हमें  भी  यहां  इसका  विकास  करना  क्योंकि संकट  के  समय  में

 यहां  लोग भी  इसका  प्रयोग  कर  सकते  हैं  ।  संकर  मकई  के  विशेषज्ञों के  बारे  में  हम  राकर्फलर

 फांउडेशन  बालों से  बात  कर  रहे  हैं

 विदेशी  मुद्रा  सम्बंधी  कठिनाई  के  कारण  हम  आवश्यकतानुसार उर्वरकों  का  आयात

 नहीं  कर  पाये  ।  हम  इनका  उत्पादन  बढ़ाने का  यत्त  कर  रहे  RRKo—|t AaTECAT में  नाइट्रोजेनस
 उर्वरकों  की  मांग  २३  लाख टन  की  थी  ।  उपलब्धि  थी  ९  ८  लाख  टन  की ।  इसलिए  ज्यादा
 उबर कों का  करना  पड़ा  आशा

 है  कि  १९६१-६२ में  हम  29.9

 लाख  टन
 की  प्राप्ति

 यह  श्रावस्यकता का  ६६  प्रतिशत  होगी  ।  रबड़

 इरादी  की  पुरी  आवश्यकताओं  हम  पूरा  करेंगे  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  शिकायत  की  कि  हम  बैरकों  से  लाभ  उठा  रहें  हैं  ।  यदि
 किसान

 को  ज्यादा  मूल्य  चुकाना  पड़े  तो  प्राकृतिक रूप  से  उसकी  लागत  भी  बढ़ेगी  ।  इसलिए
 उर्वरकों

 मंहगा  करना  अवांछनीय है  ।  wa  सिंदरी  के  उर्वरकों का  संधारण  मूल्य  कम
 कर

 के  ३००  रुपयें  कर
 दिया

 गया  है  ।
 इस  कारण  ज्यादा  लाभोपाजैन  नहीं  किया  जा  र

 जो  कुछ  थोड़ा  बहुत  हो  भी  रहा  वह  भी  आयातित  दस्तों  पर  wie  उसे  भी  बड़े  अच्छे
 प्रयोजन  लगाया जा  रहा  ्

 सकता  t

 ।
 इस

 स्थिति
 में  मैं

 माननीय
 वित्त  मंत्री  से  भी  सहायता  मांग

 g



 न्य  १८८३  अनुदानों की  मांग  शट

 उर्वरकों का  यह  मूल्य  किसानों  के  लिए  श्रमिक  नहीं हो  सकता  ।  इस  क्षेत्र  में
 कम  लाभ  प्राप्त  कियागया  2  ।  तब  भी  उवंरक  वितरण  जांच  समिति  की  सिफारिशों  के

 पर  सारे  पर  दुबारा  विचार  हो  रहा  है  मूल्यों  के संबंध  में  भी  पक्का

 किया  जायगा  ।  यदि  मूल्य  बढ़े तब  भी  हम  किसानों  को  पूरी  मदद  देनें  की  कोशिश
 करेंगे

 खादों  के  संभरण  के  अलावा  wer  खादों  के  विकास  की  योजनाएं  भी  चली  हैं  ।

 मतलब  पोटाश  या  नाइट्रोजेनस  खादों  से  नहीं  है  ।  नगरीय  कम्पोस्ट  योजना  के  अधीन  स्थानीय

 निकायों  को  as  काट  को  खाद  में  बदलना  होता  है  ।  स्थानीय  निकायों को  ट्रकों  की  खरीद

 कके  लिए  ऋण  शादी  भी  दे  रही  ge¥WAY  में  ऐसे  खाद  केन्द्रों  की  संख्या  २६०  थी  किन्तु

 "४९-६०  में  उनकी  संख्या roRg  थी  ।  खाद  की  मात्रा  भी  बढ़कर  २३.६७ लाख  टन  हो

 गयी है

 तीसरी  योजना  के  श्रन्तगंत  १,००९  नगरीय  केन्द्र  स्थापित  करने  का  विचार  है  ताकि  ५०

 ara  टन  योजना  की  समाप्ति  तक  तैयार  होने  लगे  |

 हुरी  खाद  को  बढ़ावा  देने  का  भी  यत्न  किया  गया  है  ।  हरी  खाद  बड़ी  जरूरी  चीज़

 शै  ।  हरी  खाद  को  प्रोत्साहन  देनें  की  खातिर  राज्य  सरकारों  ने  कदम  उठाये  हैं  ।  पौध दा लायें

 बनायी  गयी  हैं  शर  भी  कई  चीजें  की  गयी  हैं  ।

 भी  हरी  खाद  को  ज्यादा  पसन्द  करने  लगे  हैं  ।  प्रथम  योजना  के  नम्त  तक  9.0

 area  एकड़  भूमि  में  हरी  खाद  उगी  थी  ।  दूसरी  योजना  के  पन्त  तक  १०५  लाख  एकड़  भूमि  में

 हरी  खाद  उगेगी  ।  तीसरी  योजना  के  wear  तक  यह  क्षेत्र  पौर  बढ़  कर  Reo  लाख  एकड़  हो
 जायगा

 हम  खेती  के  यंत्रीकरण  की  भी  धीरे  धीरे  कोशिश  कर  रहे  हमारे  देश  में  ३५,०००

 रेक्टर  हैं  ौर  नय  किसान  यंत्रों  को  पसंद  करने  लगे  हैं  ।  हाल  ही  में  बैलों  और  ट्रैक्टरों  से  १५०

 की  खेती  का  एक  तुलनात्मक  wer  किया  गया  था  ।  उससे  यह  ज्ञात  हुआ  कि  यद्यपि

 में  ट्रेक्टर  खरीदने पर  ज्यादा  रकम  लगानी  पड़ती  है  तथापि  अन्ततोगत्वा  ट्रक्टर  ही  से

 त  करना  लाभदायक रहता  है  |

 पंजाब  में  एक  ट्रेक्टर  प्रशिक्षण  केन्द्र  की  स्थापना  के  प्रदान  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 यह  बुकनी  के  केन्द्र  के  समान  होगा  ।  यह  प्रयोग  पंजाब  में  ही  होगा  क्योंकि  पंजाबी  बिजली  से

 पूरा  फायदा  उठाने  के  लिए  उद्यम  करते  हैं  ।  उन्हें  शक्ति  का  प्रयोग करना  माता  है  ।  इन  सब

 बातों  पर  विचार  करने  के  बाद  ही  हमने  पंजाब  को  चुना  है  ।

 यदि  फसल  को  समय  पर  काट  लिया  जाय  तो  उपज  २०  प्रतिशत  होती  है  यदि

 पकी  फसल  खड़ी  रहे  तो  दाने  झड़  जाते  हैं  ।  यदि  तूफान  श्री  जाय  तो  ate  भी  हानि  हो  जाती

 अब  यह  जो  ट्रेक्टर  है  वह  बहु-प्रयोजनीय है  ।  इन्हीं  से  पिटाई  कौर  सब  चीजें  होती  हैं
 ।

 यदि इन सब इन  सब  चीजों  को  वैज्ञानिक  प्राकार  पर  किया  जाय  तो  कृषि  का  उत्पादन  निश्चित रूप  से

 बढ़ेगा  a  हमारा  विचार  है  कि  पंजाब  सरकार  भी  इस  काम  में  सहायता  देगी  ।  बाद  में  हम

 यहां  भी  ट्रेक्टर  बनवा  रहे  हैं  ।

 फालतू  पुर्जों  की  कमी  के  कारण  भी  हमें  कठिनाई  है  ।  विदेशी  मुद्रा  के  प्रभाव  के  कारण

 हमें  ag  सारी  कठिनाइयां  हैं  ।  फालतू  पुर्जों  की  कमी  के  कारण  ate  कठिनाइयां  हैं
 ।

 (ai)  1.50--6
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 स०  eto

 अब  में  गहन  कृषि  जिले  सम्बन्धी  कार्यक्रम  के  बारे  में  कुछ  कहूंगा  ।  सात  ज़िलों  में  यह

 योजना  शुरू  हो  चुकी  है  ।  उत्पादन  की  वृद्धि  के  लिए  इसे  शुरू  किया  गया  है  ।  यह  कार्यक्रम

 उत्तर  मध्य  प्रदेश  कौर  मद्रास  में  कुछ  जगहों  पर  शुरू  किया  जा

 रहा  है  ।  केन्द्रीय  प्रशासित  क्षेत्रों  में  भी  यह  काम  शुरू  किया  जायगा  ।  मद्रास  के  तंजौर
 ie  प्रदेश  के  पश्चिम  गोदावरी  बिहार के  साहिबाबाद  जिले  शौर  राजस्थान  के  पाली  जिले

 में  यह  काम  शुरू  कर  दिया  गया  है  ।  अन्य  स्थानों  पर  यहं  कार्यक्रम  रबी  की  फसल  झ्शा  पर  शुरू

 किया  जायगा  ।  विलम्ब  का  कारण  यह  है  कि  प्रबन्ध  राज्य  सरकारों  को  करना  होता  है  ।

 कार्यक्रम  उत्साह  से  शुरू  किया  जा  रहा  है  ।  प्रारम्भिक  कार्य  झ्रतिरिकत  कर्मचारियों  की

 प्रशिक्षण  तथा  योजनाओं  की  तैयारी  आदि  के  सर्वेक्षण  सम्बन्धी  कायें  के  बारे  में  हैं  ताकि

 उनकी  सहायता से  किसान  आत्मनिर्भर होने  लगे  ।  उत्पादन  सम्बन्धी  योजनाओं  का  पहला  दौर

 सभी  राज्यों  में  पूरा  हो  चुका  है  ।  जिन  जिलों  में  कार्यक्रम  चालू  है  उनमें  लगभग  ५५,७१५ यो  जनायें

 बनतीं  जिनके  अंतमें  VRE Lowe WHS BT AT AATF | एकड़  का  क्षेत्र  आता  है  |  पैकेज  का  कार्यक्रम  ठीक  तरह  से  चल

 रहा  है  |

 कृषि  सम्बन्धी  शिक्षा  के  लिए  रुद्रपुर  विश्वविद्यालय  बन  चुका है  ।  यह  विशेष  विश्वविद्यालय

 हैं  उस  का  हर  विद्यार्थी  खेतिहर  ही  होता  है  पौर  वह  उत्पादन  का  काम  करता  है  ।  इसी  तरह  से

 भविष्य  में  उसका  खर्चा  भी  निकलेगा  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  कि  कया  ये  स्नातक  वास्तविक  कृषि  में  भाग  लेते  हैं  ।  मेंने  जितने  भी

 कृषि  कालेज  देखे  हैँ  उनके  विद्यार्थी  खुद  मेहनत  करते  हैं  ।  विश्वविद्यालयों  से  ही  हमें  खेती  सम्बन्धी

 नेतृत्व  की  प्राप्ति होती  है  ।

 बहुत  से  अरन्य  राज्यों  से  भी  इस  प्रकार  के  कृषि  कालेज  चालू  करने  के  लिए  प्रार्थनापत्र हैं

 तराई  फार्म  के  अतिरिक्त  प्राचीन  प्रदेश  और  राजस्थान  उनको  चालू  करने  के  लिए

 तेयार हैं  ।  उन्हें  हमारी  भ्र नुम ति  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  वे  अपने  अधिनियमों के  aes

 ऐसे  विश्वविद्यालय चालू  कर  सकते  हैं  ।  परन्तु  हम  भी  उनकी  सहायता  करने  की  योजना  बना

 रहे  हैं  ताकि  इस  प्रकार  के  विश्वविद्यालयों  की  स्थापना  की  जा  सके  ।  कोयम्बट्र  )  और

 आनन्द
 (

 )  में  जो  प्रयोग  किये  जा  रहे  हैं  वे  बहुत  हैं  तथा  उनको  विश्वविद्यालय  का  स्तर

 प्राप्त होना  चाहिए  ।  मूझे  साशा  है  कि  समस्त  कृषि  विश्वविद्यालय  आगामी  दो  चार  वर्षों  में  स्थापित

 हो  जायेंगे  ।  उनमें  अन्य  विभाग  खोलने  के  प्रदान  पर  बाद  में  विचार  किया  जायेगा  ।  ait तक  तो

 हमारा  प्रयोजन  इतना  दही  है  कि  कृषि  की  जो  उपेक्षा  की  जाती  रही  है  उसे  दूर  करके  किसानों  को
 सम्मानित स्थान  दिलाया  जायें

 श्री  ब्रज राज  fag  विश्वविद्यालय अनुदान  झ्रायोग  कहता  है  कि

 विद्यालय  इस  प्रकार  नहीं  खोले  जा  सकते  हैं  ।

 स०  का०  पाटिल  :  सरकार  के  ऊपर  है  यदि  आयोग  ऐसा  कहता  भी  है

 तब  भी  उसमें  कोई  अड़चन  नहीं  होगी  ।

 इसके  बाद  में  गवेषणा  संस्थानों  पर  भ्राता  हूं  ।  यह  कहा  गया  कि  भारतीय  कृषि  गवेषणा

 संस्था  में  कुछ  वैज्ञानिक  अधिकारियों  का  कार्यकाल  बढ़ा  दिया  गया  है  ।
 मैं  यह  बता  देना  चाहता  हूँ

 toa  अंग्रेजी  में



 २  चैत्र  १८७३  अनुदानों की  मांग  इथर

 कि  सरकार  की  नीति  वैज्ञानिक  कर्मचारियों  की  सेवा  अवधि  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  उदारता  बरतने

 की  है  ।  इसी  नीति  के  aq  उनके  कार्यकाल  बढ़ाये  गये  हैं  ।  उद्देश्य  यह  है  कि  उपलब्ध  प्रमथ

 वैज्ञानिक  कर्मचारियों  की  सेवाओं  का  उपयोग  किया  जां  सके  ।

 फिर  भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद्  की  गैर-टेक्निकल  faa  के  सम्बन्ध  में  सवाल

 उठाया  गया  ।  परिषद्  के  संगठन  के  अनुसार  परिषद्  के  प्रधान  को  प्रसिद्ध  प्रविधिक  विशेषज्ञ  सलाह

 भर  देते हैं  ।  वैज्ञानिक  उपक्रमों  में  भी  जिम्मेदारी  न्रन्तत  गैर-टेक्नीकल  व्यक्तियों  पर  होती  है  ।

 प्रशासकीय  नियंत्रण  विषयों  कां  न  होकर  सामान्य  अधिकारियों  का  होता  है  ।  मेरा  विचार है  कि

 भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद्  शौर  भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था  दोनों  का  कार्य  बहुत  अच्छा  रहा

 है  परन्तु  चूंकि  ग्रह  आलोचना  हुई  है  इसलिए  में  यही  कहूंगा  कि  उनके  सुधार  का  प्रयत्न  किया  जायेगा ।

 इसके  बाद  में  पद-चिकित्सा  पर  जाता  हूं  जिसके  सम्बन्ध  में  पंडित  ठाकुर दास  भार्गव  सेठ

 गोविन्द  दास  ने  निर्देश  किया  था  ।  उन्होंने  जो  कुछ  कहा  उसके  लिए  मैं  उनका  बहुत  आभारी हूं

 परन्तु  मेरा  निवेदन  है  कि  में  इस  सम्बन्ध  में  भरसक  प्रयत्न  कर  रहा  हुं  ।  भूतकाल  में  उसकी  उपेक्षा

 होती  रही  है  परन्तु  अरब  उसकी  प्रो  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।  मैँने  गोसंवर्धन परिषद  को

 रूप  देने  का  प्रयत्न  किया  है  ताकि  जनता  उसमें  पहल  करे  उसे  करोड़ों  रुपये  दिये

 हैं--  करोड़  पशु-चिकित्सा के
 ४०

 करोड़  दुग्धशालाओं  के  लिए  तथा  कुछ  करोड़  प्राय  चीजों

 के  लिए ।  प्रारम्भ  में  कुछ  कठिनाई  हुई  थी  ।  परिषद्  योजनायें  बनाती  थीं  कौर  उनको  क्रियान्वित

 भी  करती  थीं  ।  इस  पर  हमारे  मंत्रालय  ने  झ्रापत्ति  की  क्योंकि  इसे  क्रियान्वित  करना  भी  सरकार

 का  कार्य है  ।  जब  वह  मामला  मेरे  सामने  लाया  गया  तो  मेंने  कहा  कि  परिषद्  योजनाओं  का

 कर  सकती  है पौर  उसे  पूर्ण  शक्तियां  प्रदान  की  जानी  चाहिएं  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  पूछा  कि  क्या  चराई  की  भूमि  बढ़ाई  जायेगी  ।  मेरा  निवेदन  है

 कि  एसा  करना  हमारा  कर्त्तव्य  है  ।  मैँ  श्री  वें०  To  नायर  के  इस  विचार  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  चूंकि

 हमारे  यहां  अधिक  हैं  इसलिए  कुछ  को  खत्म  कर  दिया  जाना  चाहिए  ।  हमें  अपनी  श्रेय-व्यवस्था

 ऐसी  बनानी  चाहिए  कि  गाय  उसका  केन्द्र  बिन्दु  बन  जाये  ।  मैँ  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  को  यह

 आश्वासन  देता  हूँ  कि  मैँ  इसके  लिए  भरसक  प्रयत्न  करूंगा  ।  मेँ  जानता  हूं  कि  हमारे  देश  में  गाय  का

 बहुत  महत्व  रहा  है  इसलिए  वेद  तथा  उपनिषदों  से  उद्धरण  देने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  थी  ।

 बेल  गायों  से  ही  पैदा  होते  हैं  जो  खेती  के  काम  जाते  हैं  ।  गायों  का  स्वस्थ  होना  भी  बहुत  भ्रावश्यक  है

 ताकि  वे  अधिक  दूध  दे  सकें  ।  हमारे  यहां  ऐसी  गायें  हैं  जो  ८०  से  १००  पौंड  तक  gu  देती  हैं  ।  यदि

 कुछ  गायें  ऐसी  हैं  तो  प्रयत्न  करके  अन्य  गायों  का  दूध  भी  बढ़ाया  ज़ा  सकता  है  ।  गो संवर्धन के  क्षेत्र  में

 हम  ये  कदम  उठा  रहे  हैं  ।  कुक्कुट  पालन  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  भी  बहुत  कार्य  किया  गया  है  ।

 इस  के  बाद  मैँ  चीनी  पर  ara  हूं
 ।

 कुछ  समय  से  यह  विवाद  का  विषय  बन  गई  है  ।

 बहुत  से  लोगों  ने  कहा  कि  चीनी  उद्योग  में  संकट  की  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  है  ।  मैं  इस  बात  को  पसंद

 नहीं  करता  हूं  ।  जब  उत्पादन  कम  हो  तब  तो  संकट  कहना  ठीक  है  परन्तु  उत्पादन  भ्रमित हो  जाने

 पर  भी  संकट  कहना  विचित्र  बात  है  ।  हमारी  मनोवृत्ति  ही  ऐसी  बन  गई  है  कि  थोड़ी सी

 कठिनाई  में  भी  हम  संकट  देखने  लगते  हैं  ।

 सभा  को  याद  होगा  कि  लगभग  पुर्व  जेब  मैंने  यह  विभाग  सम्भाल  था  तो  चीनी  के

 सम्बन्ध  में  प्रत्येक  सत्र  में  चर्चा  say  करती  थी  कौर  मानवीय  सदस्य  कहा  करते  थे  कि  भाव  चेक  रहे

 हैं  प्रौढ़ यह  हो  रहा  वह  हो  रहा है  |  तब  मैने  सभा  की  aaa  से  मने  का  भाव  १  रुपए  ७  जाने
 से

 बड़ा  कर  १  रुपए  १०  खाने  कर  दिया  जिससे  किसानों  को  अधिक  गन्ना  उगाने  व  स्थली  ।

 इसका  परिणाम यह  हुमा  कि  नीति  का  उत्पादन एक  टी  वर्ष  में  १९  लाख  टन  से  बढ़  कर  लगभग  २४८२ रे
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 स०  का ०

 लाव  उत  डो  गया  तथा  इस  वर्ज  २६.  भ  लाख  दन  ।  तई  समस्या  अतिरिकत  यात्रा  की  है  ।  मेरा  निवेदन

 है  कि  फिन  से  एक  गणित  को  तरह  उतना  ही  उत्पादन  करते  को  आदा  नहीं  की  जाती  चा हिए

 ज़ो  बिल्कुल  पर्याप्त  हो  ।  यदि  उत्पान  अधि क  हुमा है  तो  स्थिति  का  सामना  किया  जाता  चाहिए  ।

 कुछ  वर्ज  हमें  झपने  देश  की  मांग  की  पति  के  लिव  १४०  लाख टन  चीनी  का  रायात  करना

 पड़ता था  जिस  पर  लगभग  Yoo  करोड़  रुपए  की  विदेशी  मुद्रा  खर्च  होती  थी  ।  में  विदेशों से  चीनी

 के  प्रख्यात  के  पक्ष  में  नहीं  हूं  कयोंकि  हमा रे  यहां  इतना  गन्ना  होता  है  कि  हम  समस्त  संसार को  सम्भरण

 कर  सकते  हैं  ।  यदि  कुछ  अधिक  उत्पादन  हो  गया हैं  तो  यह  कोई  चिन्ता  की  बात  नहीं  है  तथा  उसका

 हल  निकालने  का  प्रयत्न  करना  चाहिए  ।  जब  मै  झेमरीका  गया  था  तो  वहां  के  कृषि  सन्तरी  ने  भी  इस

 स्थिति  का  उल्लेख  किया  था  ।  वहां  भी  उत्पादन  इतना  अधिक  है  कि  वहू  उसक  उपयोग  नहीं  कर  पाति

 परन्तु  मेरा  विचार  है  कि  अधिक  उत्पादन  कीः  स्थिति  कम  उत्पादन  से  फिर  भी  अच्छी  है  शौर

 उसको  हल  किया  जा  सकता है  ।

 हमारे  यहा  गन्ने  का  अविका  उत्पादन  १४,  श  टन  है  जबकि  हवाई  दीप  में  ८०  जावा  में

 श्र  फांसी  में  २८  टन  शौर  फिलीपीन  में  २५  टन  है  |  इसलिये  हमें  गन्ने  का  उत्पादन  बढ़ाने  का

 req  करना चा  जिन  दे  at  में  उत्पादन  अधिक  है  उन्होंने  भी  प्रयत्त  करके  ही  वह  स्थिति  प्राप्त  की
 रे  डाल  में  महाराष्ट्र  का  एक  देखा  था  ।  उसक  उत्पादन  बहुत  अच्छा  था--  टन

 aha  एकड़  |  यड़  मैंने  shay  के  एक  कारखाने  को  उत्पादन  बताया  वें  से  वहां  के  सभी  कारखानों  का

 उत्पादन  उत्तर  प्रदेश  से  कहीं  alae  है  क्योंकि  वह  क्षेत्र  गन्ने  की  पट्टी  में  है  ।

 ATH  मुझे  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मन्त्री  द्वारा  राज्य  विधान-सभा  में  दिय  गया  यह  उत्तर  पढ़  कर

 बहुत  दुख  हुमा  कि  सारी  गलती  केन्द्रीय  सरकार  की  है  जिसने  दक्षिण  के  राज्यों  को  इतने  लाइसेंस

 मेरा  निवेदन  है  कि  उत्तर  प्रदेश  कौर  बिहार  चीनी  की  पट्टी  में  नहीं  जाते  हैं  इसलिये  उन्हें  चीनी

 क्षत्र  नहीं  बताना  चाहिये  था  ।  वहां  झप  कुछ  भी  करें  उत्पादन  भ्रमित  नहीं  होगा
 क्योंकि  भूमि  उपयुक्त  नहीं है  ।  बम्बई  शर  महाराष्ट्र  की  भूमि  अधिक  nest  है  शौर  यदि  श्राप

 दक्षिण  में  जायें  at  वहां  की  भूमि  बहुत  अधिक  उपयुक्त  है  र  वहां  सत  उत्पादन  ५०  टन  प्रति

 एकड़  इन  विभिन्नता यों  के  कारण  एकरूपता  झेसंभव  है  |  इसलिए  कहना  कि  जो  काम

 राष्ट्र  में  किया  लात  है  वह  उत्तर  प्रदेश  में  भी  क्यों  ai  fear  जाता  व्यर्थ  है  क्यों कि  वैसे  करना

 rez है  |  दोनों  भागों  को  परिस्थितियां  इजी  भिन्न हैं  कि  जो चीज  एक  के  लिये  खाद्य  है  वहीं

 दूसरे  के  लियु  बिक  इ  लिये  कोई  ऐ  दा  उपाय  निकाला  जाना  चाहिये  जिससे  ऐसी  बातें  की  जा

 ae i  यही  किया  भी  जाता  है  ।

 हम  देखते  हैं  कि  हमारा  चीनी  का  उत्पादन  र्  लाख  टन  से  बढ़  कर  २९.५  लाख  टन  हो
 गया  है  और  कुछ  हमारे  पास  रक्षित  स्टाक  भी  है  ।  इस  प्रकार  हमारे  पास  २०  लाख  टन  चीनी  जमा

 हो  गई  है  जिसमें  से  कम  से  कम  ५  लाख  टन  तुरन्त  बाहर  जाती  चाहिए  ।  हमारी  चीनी  बाहर  जाती
 क्यों  नहीं  कारण  स्पष्ट  है  कि  हमा  रे  देश  में  उत्पादन  लागत  धिक  होने  से  चीनी  बा  भाव  अधिक

 है  ।  हमारे  देश  की  लागत  ७००  रुपए  हैं  जबकि  अन्तर्राष्ट्रीय  लागत  लगभग  Yoo  रुपय ेहं  ।  इस
 लिए  अंतर्राष्ट्रीय  बाजार

 में  चोरी  बेचने  के  लिए  हमें  ३००  रुपए  प्रति  टन  राज-सहायता
 देनी  होगी  ।

 मैं  यह  बता  देना  चाहता हूं
 कि  अन्तर्राष्ट्रीय  बा  जार  भ्रत्यन्त  श्ररुपष्ट  वस्तु  है  ।  वास्तव  में

 राष्ट्रीय  ब।ज  नामक  कोई  वस्तु  नहीं  है  ।  प्रत्येक  देश  जो  चीनी  का  उत्पादन  करता  है  मूल्य  भारी  के
 लिये  feat  न्य  देश  पर  पराश्रित  है  ।  परन्तु  भारत  अन्तर्राष्ट्रीय  चीनी  करार  का  सदस्य  नहीं  है  ।



 रथ  १८८३  झमुदानों की  मांगें  ५६ के

 चूंकि  हम  निर्यात  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  थे  इसलिये  tt  तक  हमारा  कोई  कोटा  नहीं  है  ।  कुछ  लोग

 कहते  हैं  कि  निर्वात किये  जाने  के  लिये  हम  उत्पादन  क्यों  करें  ?  मैं  इसे  ठीक  नहीं  समझता  हूं  |  जब  हम

 श्रायात करते हैं तो करते  हैं  ती  आवश्यकता  पड़ने  पर  निर्यात  करने  के  लिये  भी  रहना  चाहिये  ।  परतु  यहां

 प्रतियोगी  मूल्य  का  प्रदन  झाला है  ।  जब  तक  हमारे  मूर  थ  प्रतियोगी  नहीं हो  सकेगें  तब  त्व  हम

 ट्रीय  बाजार  में  अपनी  चीनी  नहीं  बेच  सकेंगे  |  हमारे  कृषि  उत्पाद  ही  महंगे  नहीं  हैं बरन  उद्योगों के
 सम्बन्ध में  भी  यही  स्थिति  array  चीनी  का  प्रदन  है  परन्तु यदि  हमें  गेहूं  भी  भेजना पड़े  तो  उसे

 कोई  नहीं  लेगा  क्योंकि  भ्रमरी का  में  उसका  भाव
 ८

 रुपए  है  जबकि हमें  झपने  किसान  को  १२  थी  १  हे

 रुपए  देने  पड़ते 11.0  हमारे  यहां  मूल्य  fers  होने  का  कारण यह  है  कि  हमरा  प्रति  एकड़  उत्पादन
 उनसे

 बहुत कम  है  ।  यदि  हम  श्रन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  प्रतियोगिता  नहीं  करेंगे  तो  हमा  री  समस्त  भ्रम
 व्यवस्था

 असफल  रहेगी  ।  इसी  लिए  मैं  हमेश  से  यह  चेतातनी  देता  पाया हं  कि  हमें  अपने  मूल्य  ठीक  करने  का

 प्रयत्न करना  चाहिए  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  गन्ने  का  मूल्य  थोड़ा  सा  और  क्यों  नहीं  बढ़ा  दिया  जाता  ?*

 मेरा  निवदन है  किਂ  जब  इतना  बढ़ाने  के  परिणामस्वरूप  जो  उत्पादन  हुआ  है  उसी  से  हम  परेशान  हैं
 तो  मूल्य  श्र  बढ़ा  देने  पर  क्या  हाल  होगा  ।  यदि  मिज़ाज  समस्त  नियन्त्रण  हटा  दूं  तो  मूत्य  इतने

 गिर  जायेंगे कि  समस्त  उद्योग  नष्ट  हो  जाएगा  |  मुझ  से  कोई  यह  नहीं  कहू  सकता  कि  मुझे  नियन्त्रण

 प्रिय हैं  ।  मैँ  नियन्त्रण के  पक्ष  में  नहीं  हूं  जब  तक  कि  वह  झावइयक  न  हो  ।  इसके  बावजूद यदि  ये  नियन्त्रण

 झर  प्रतिबन्ध रखे  गए  हैं  तो  वें  केवल  मिलों  के  हित  में  नहीं हैं  ।  वास्तव  में  वे  इस  लिये  गये  हैं  कि

 गन्ना  उत्पादकों  को  बे  मूल्य  सकें  ।

 श्री
 चन्द्रभान  गुप्त  ने  भी  राज्य  विधान  सभा  में  यही  कहा था  उसे  ढीला  करना  चाहता  हूं

 परन्तु वसा  सम्भव  नहीं  है  क्योंकि  समस्या  यह  है  कि  गन्ना  इतना  gar है  कि  मिलों के  लिये  उ  नका

 परना  सम्भव  होगा  |  श्रापको यंह जान यह  जान  कर  श्राइचर्य होगा  कि  मई  के  महीने में  भी  ५८  मिलें

 चेंगी  ।  इतिहास में  ऐसा  पहले  कभी  नहीं  सुना  गया  है  ।  इसलिए  यदि  मैँ  इस  समय  जल्दी  में  मूल्य

 कम  कर  दूं  जो  मूल्य  एकदम  गिर  जायेंगे  बैंक  मिलों  का  गला  पकड़  लेंगे  कौर  उत्पादकों

 भी
 उचित  मूल्य  नहीं  मिल  इसलिए  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  सावधानी  बरतनी  चाहिए  ।

 परन्तु  इसका  मतलब  यह  नहीं  है  कि  कोई  भी  कार्यवाही  नहीं  की  जायेगी  ।  हम  इसके  बारे  में

 विचार  कर  रहे  हैं  प्रौर  वित्त  मन्त्री  की  सहायता  से  हमने  एक  योजन  बनाई  है  ।  चीनी  सरकर  के

 लिए  एक  राय
 का

 साधन  है  शौर  वित्त  मन्त्री  जानते  होंगे  पिछले
 दस

 में  उससे  केवल  उत्पादन  शुल्क

 के  रूप में  २५०  करोड़ रुपए  प्राप्त  हुए  हैं  लगभग  १००  करोड़  स्थानीय  सरकारों  को  भीਂ  मिलें

 होंगे  ate  दुवार  गाय  कभी  लात  भी  मार  देती  है  तो  वहू  सहन  करनी  पड़ती  है  ।  इस  कठिनाई  के

 समय  प्रत्येक  व्यक्ति  की  चीनी  का  निजात  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  सहायता  करनी  चाहिए  ।  मे  प्रक्रिया

 को  निर्यात  का  प्रयत्न  कर
 रहा  हूं

 क्योंकि  वे  हमें  aia मूल्य  से  पचप्रस  sire  अधिक  मूल्य

 दे  रहे  हैं  ।

 परन्तु  उसके  पूर्व  हमें  अन्तर्राष्ट्रीय  चीनी  करार  का  सदस्य  बन  जाना  चाहिये  ।  वह  भी  हम  बन

 जायेंगे  श्र
 र
 कोटे  के  लिये  लड़ेंगे  ।  यदि  हमें  ५  लाख  टन  चीनी  का  कोटा  मिल  नए तो  हमा री  क्षतिपूर्ति

 हो  जाएगी
 ।

 एक  मानवीय  सदस्य  ने  कल  पूछा था  कि  क्यूबा  में  क्या  हो  रहा  है  ?  मेरा  निवेदन  है  कि

 क्यूबा  का  कोटा  ३  लाख  टन  है
 घर

 अमरीका
 की

 खपत  में  प्रतिवर्ष  १,  २५,०००  टन  की  वृद्धि  होती

 है  ।  क्यूबा  के  रहते  हुए  अमरीका हमें  ३  या  वर्षों में  ५  लाख टन  का  कोट  दे  सकेगा  ।  यह  बात

 मैंने  यह  बताने  के  लिये  समझाई  है
 कि  हम  रा  जनैतिक  आवश्यकताओं  का  लाभ  कहीं  भी  नहीं  उठ  ते  हैं  ।



 क ेद
 अनुदानों की  मांगें  !  १४  ER?

 स०  का
 ०

 फिर  प्रश्न  उत्पन्न  होगी किं
 चीनी  कें  मूल्य  कम  कसे  किये  जा  सकते  हैं  ।  गन्ने  का  भाव  १  रुपए

 १०  आने  रहते  हुए  चीनी  केंप  मुल्य  कम  नहीं
 |
 किया  जा  सकता  है  क्योंकि  चीनी  की  दो  रिहाई  लागत

 गन्ने  का  मूल्य  हीं  होती  परन्तु गन्ने  को  मुल्य में  कम  नहीं  करना  चाहता  क्योंकि  वैसा
 करने

 से  किसानों

 को  नुक़सान  पहुंचेगा  |  इसलिये  में  एक  AYHAT  बना  रही  हूं  जिसमें  किसानों  से  यह  कहा  जाएगा  कि

 तुम्हारे  पास  कितनी  भूमि है  तथा  उसमें  कितना
 गन्ना  होती है

 शौर  यदि  उस  दीवारों  हम  सिंचाई

 की  सुविधायें  art  134.0  देकर  बढ़ा  देते  हैं  तो  उस  अतिरिक्त  राय  में
 aq  भी  कुछ  पाने  का  हकदार

 हं  ताकि  चीनी  का  मूल्य  प्रतियोगी  बनया  जा  सके
 ।

 अभी  इंस  योजना  को
 shar  रूप  देने  में  कृ

 समय  लदेगा  ।  परन्तु  मैं  समा  को  यद  rea  देता हूं  कि  इससे  किसी  का  नुकसान  नहीं  हीगा

 ऐसा  हो  जाने  पर  कोई  भो  कठिनाई  उत्पन्न  नहीं  होगी  ।

 परन्तु  फिनाल  भी  तो  कुछ  किया  जान  चाहिए  क्योंकि  उपरोक्त  योजना  तो  दी  घं काली ने

 है  ।  हम  निर्वात  बढ़ाने का  प्रदत्त  कर  रहे  हैं  are  यदि  उसमें  कुछ  हानिਂ  भी  होगी  ती  इस  वह

 उसका  भुगतान  सरकार  करेगी  ताकि  जब  चीनी  बाहर  जाएंगी  भर  उसके  वितरण  पर  से  प्रतिबन्ध

 हटा  दिया  जा  एगा  तो  २००,०००  थन  चोरी  तुरन्त ले  लिए  जाने की  सम्भावना  रहेगी  ।  इससे  वित्त

 मन्त्री को  भी  ४  से  ६  करोड़  रुपए  उत्पादन  शल्क  के  रूप  में  मिल  जायेंगे  शर  हमारी राशि  ales

 नहीं  होगी  ।

 उदारीकरण के  ea  तरीके  जो  उत्तर  प्रदेश  प्रौढ़  पंजाब  की  सरकारों  ने  asa  हैं

 हम  स्वीकार  कर  चुके  हैं  श्र  हमनें  उन्हें  वै  सा  करने  के  लिए  प्रोत्साहित  किया  है  ।  शर्त  मैं  यह  बता

 देना  चाहता  हुं  कि  सें  नियंत्रण  खत्म  करके  किसानों  को  मुसीबत  में  नहीं  डालना  चाहता  ।  अभी  हमने

 जो
 a0.000  धन  चीनी  बाहर  भेजी  हैं  उसमें  ३  करोड़  रुपये  के  लगभग  हानि  हुई  हैं  ।  अब  तक  तो

 उसका  वहन  उद्योग  करता  परन्तु  अरब  उसने  अपनी  समांता  व्यक्त  की  है  ।  इसीलिए

 मजूरी  पंचाट  के  क्रियान्वयन में  विलम्ब  किया  जा  रहा  है  ।  wa:  हमने  उनसे  कह  दिया  हैं  कि

 आगे  से  उस  भ् [वसा  का  भुगतान  हम  कर  देंगे  परन्तु  मंजूरी  पंचाट  को  अवश्य  न्ियान्वित  किया
 जाना  चाहिएं  ।

 यह  भी  पुछा  गया  कि  वितरण  पर  नियंत्रण  कयों  नहीं  हटा  दिया  जाता  हैं  ।  में  बंता  चुका हूं

 कि  उसे  हुडा  दिया  जौाधेगा  परन्तु  वह  में  अपनी  समझ के  भ्रनसार  करूंगा  |  में  उसमें इस  प्रकार

 परिवहन  करूंगा  कि  बाजार  में  अविक  चोरी  जा  सक  शरीर  मिलो  और  उत्पादकों  पर  जो  भार  है  वह

 कम  हो  सके ं।  इसी
 प्रकार  अन्य  बातीं  के  बारे  में  भी  विचार  किया  जा  रहा  है  जिंस  से  हम॑  चीनी

 उद्योग  की  सहा सहायता  नर  सकें  ॥

 में  सभा  की  देना  चाहता हूं  कि  चाहे  चीनी  गेहूं  चावल  सरकार  का

 gear है  कि  सभी  zeqat  में  va “IQu be Wea a aT  होनी  चाहिए  |  हमें  कमी  तथा  वृद्धि  दोनों  के  लिए
 dart

 सहना  चाहिए  |  वृद्धि  हो  जाने  पर  उसका  t faata  करना  होगा  ।  निर्यात  करने  में  ध्यान  रखना
 होगा  कि  उपायों  हमें  उचित  arr  हो  ।  मेरा  मानती  समस्या  &  भ्रनुरोध  है  कि  दह  छपा  कर

 उत्पादन  करन  वाले  मजदूरों  फर  यह  प्रभाव  डाल  ग्राम  उन्हें  बतायें  फि  उनके  उत्पाद  बाज़ार  में

 बिके  तो  ऐसा  करना  ke  vat  भाषी  उत्पादनों  के
 हिस  में  होंगा  ।

 सी
 बिभूति  न  की

 प्राइस  देने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कहा  ।

 बहुत  से  मिल  वाले  नहीं  दे  रहे  हैं  ।



 न्द्प  १द८३  की  मांगें  ५५

 श्री  स०  काफ  मैंने  कहा  कि  ate  भी  दस-बीस  चीजें  हैं  जिसके  बारे  में  में  कुछ  नहीं

 कह  सका
 क्योंकि

 समय  कस  लेकिन  उनके  बारे  में  काम  हो  रहा  है  ।  उनमें  ग्रोस  को  mee

 का  सवाल  भी  at  जाता हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  दारा  सभी  कटोती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिए  रखे  गय  तथा  श्राविका हुए

 महो  बय  द्वारा  लाच  तथा  कृषि  मंत्रालय  की
 निम्नलिखित

 मांगें
 मतदान  के  लिए

 _  रखी  गईं  तथा
 स्वीकृत हुई

 :--
 es

 =  शोषक  राशि

 संख्या
 ee

 रुपए

 दे७  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  ६५,  १1७,०  oo

 ई  tt  .  55,235,000

 क़षि  .  ४०  ७००

 Wo
 gle-raa  घो  ¥,193,  CE  ,o00

 ef  पशु-पालन  g&,  900

 रे  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  रवीन  विविध  विभाग  तथा  ्य

 भग्य  20,46,  द  000

 १२१  वनों  पर  पंजी  व्यय  दे श, 90००

 २९  खाद्यान्न  FT  8,89,  देख  of 000

 शररे  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  का  अन्य  पूंजी  व्यय  ¥5,e¥ ¥,¥Y,0  oo

 वित्त  मंत्रालय

 पाध्या  महोदय :  अत्र  सभा  में  वित्त  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  होगी  ।

 ae  १९६१-६२  के  लिए  वित्त  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  निम्नलिखित  मांगें  प्रस्तुत  at

 TW];

 माग  शौक  रानी

 संख्या

 रुप

 रेह  वितत म॑  go,  V¥,000

 RR  ६५,  KR, 000 सीमा-शुल्क

 दे  संघ  उत्पादन  129,  ०  oo

 २४  निगम कर झ्ादि कर  are  हित ars  पर  ¥, 83  १  ०9०

 मूल  wat  में



 LHEE  अनुदानों  की मांगें  १८  VERT

 शीर्षक  राशि

 सख्या

 रुप ये

 २५  अ्रकीम  ¥5,63,008

 २६  मारकर  द  ४,  29,000

 २७  लेखा-परीक्षा  च्  %o,8x,a  9,04  क

 २८  RATS £,8%,0  oe तल-मुद्रा

 Re  टकसाल  द  दे  ty  कर

 नि  प्रादेशिक  तथा  राजनैतिक  थि  मत्त  चेतन  क  1.0  coe

 | ह
 भत्ता  तथा  निवृति-वेतन  ६५,६१०  oo

 वित्त  मंत्रालय  के  अधीन  विविध  विभाग  व्यय डे२  रै  २  क क 9@

 देदे  योजना  आयोग  द्०  १३,७०७

 दढ  राज्यों  को  सहायता यें  ग्र तु दान  १,१८६  ood

 ३५  संघ  तथा  राज्य  सरकारों  के  बीच  विविध  समायोजन  २०,  ४७,09७

 वे  विभाजन-पुर्व  के  भुगतान  gy,  a¥ 608

 Rey  २६,५७,००० सिक्यूरिटी  प्रेस  पर  पूंजी  व्यथ

 १११५,  चल-मना  झर  बड़ा  पर  पंजी  व्यय  8X  ४,०००

 ११६  टकसालों  पर  पूंजी  व्यय  नल

 शश  सेवा  * ic bal AT  वेतन  का  राशि कृत  मुल्य  ३६,  29,000:

 fat  मंत्रालय  का  अरन्य  पूंजी  व्यय ११८  oy  च्७  4E,000

 gee  विकास  के  लिये  राज्यों  को  fee  जाने  वाले  अनुदानों  पर  पूंजी
 व्यय  १४,  ३,०  ooo

 -
 Ryo  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  ऋण  कौर  स्रम्चिम  घन  2,%.8,25,R0,000

 श्री  प्रभात  कार  :  अध्यक्ष  बीते  मंत्रालय  की  मांगों  में  योजना  झा योंग  की

 मांग  इस  वब
 रखना  उचित  नहीं  था  क्योंकि  योजना  की  दृष्टि  से  यह  वर्ष  बड़ा  महत्वपूर्ण है  ।  योजना

 अयोग  पर  मेरे मेरे  विचार  से  war  से  चर्चा  होनी  चाहिए  ।

 फर  रो पणों को  देखने  पर  पता  लगता  है  कि  हमारे  वित्त  मंत्री  अप्रत्यक्ष  करारोपण  पर

 विश्वास करते  हैं  ।

 [at  मूलचन्द  दुबे  पीठासीन

 झ्रत्पक्ष  करों  को  देखने  पर  तीं  लगता हैं  कि  ee¥a—ve F में  Yo  प्  करोड़  रुपये

 JEXE—Ko  में  ३६०  .६५  करोड़  रुपये  के  तथा  में  2a  €  ८  करोड़  रुपये  के  थे

 अब  अनुमान  लगाया  गया है  कि  LERL-ER  में  इनको  ४३५.  ८४  करोड़  रुपयों  का  कर  दिया  जायेगा  ४

 प्रत्यक्ष  कर  केवल  १८०  से  २००  करोड़  रुपये  के  हैं  |  प्रत्यक्ष  करों  की  उगाही  देखने  पर  भी  पता  लगता

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 ५८७ १८८३  ते  की  मांगें

 है  कि  इनकी  वसूली  प्रत्येक  वर्ष  कम  होती  जा  रही  LELE—Ko  में  १४८.  ८५  करोड़
 तथा  १६६०-६१  में  १.५  करोड़  रुपया  मिला  ।  श्राद्ध  की  जा  रही  है  कि  LER L-TX  में  £g2

 करोड़  रुपया  इनसे  मिलेगा  |  इससे  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  प्रत्यक्ष  करों  को  उगाहने  की  व्यवस्था  में  कुछ

 गड़बड़ी  है  शर  इसीलिये  प्रति  ad  बकाया  बढ़ते  जा  रहे  हैं  ।

 बड़ा  ्राचरर्य है कि इस बात को है  कि  इस  बात  को  समझते हुए  भी  कि  प्रत्यक्ष  कर  भ  एक  सीमा  तक  ही  बढ़ायें

 जा  सकते  इस  वर्ष  भी  उनको  ag  दिया  है  ।  मिट्टी के  तेल  TAT  साधारण  जनता

 काम  में  are  वाली  चीजों  पर  भी  कर  लगा  दिये  गये  हैं  ।

 बड़े  बिजली  के  करघों  मिल  मालिकों  पर  कोई  कर  न  लगा  कर  छोटे  बिजली  के  करे

 बालों  पर  क्र  लगाये  गये  हैं  ।  प्लास्टिक उद्योग  में  भी  ऐसा  gar  है  ।  चार  उद्योग  को  लीजिय े।

 पैकेट  चाय  पर  दो  तीन  उद्योगपतियों  का  कब्जा  हैं  ।  उन  पर  कर  नै  लगा  कर  खुली  जिसकी

 बिक्री  छोटे-छोटे  व्यापारी  करते  पर  कर  लगा  दिया  गय
 है

 पिछली  बार  माननीय  मंत्री  ने  बताया  था  कि  इतना  बकाया  बद  खाते  क्यों  डाल  दिया  गया  हैं  ।

 मे  उनके  स्पष्ट करण  से  संतुष्ट नहीं  हुं  कयोंकि ae  राशि  १५०  was  रुपये  अथवा  १६०  करोड़  रुपये  के

 लगभग  है  ।  में  चाहता g
 कि  माननीय  मंत्री  सभा  को  उचित  तथा  बनायेंगे  कि  ऐसा  किस

 कारण  से  किया  गया  है  ।

 हाल  में  ही  श्री  त्यागी  बता  रहे  थे  कि  हमारे  देश  ने  ५१२३  करोड़  रुपये  का  ऋण  ले  लिया  है

 जिस
 पर  १४३  करोड़  रुपया  सूद  प्रति  वर्ष  दिया  जायेगा

 ।  विदेशी  ऋण  €३४  करोड़  रुपये  है  जिस
 प्

 २०
 करोड़  रुपये  सूद  दिया  जायेगा  ।  हमारी  प्रति  व्यक्ति राय  २६०  रुपये  है  तथा  प्रति  ब्यवित  जिम्मे

 दारियां  लगभग  १६६  रुपये है  ।  इन  करोड़  को  देखकर  हम  उनकी  सराहना  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 HU  करके  हमें  बताय  कि  वह  इस  बढ़ते  हुए  ऋण  की  wait  किस  प्रकार  करेंगे
 ।

 मूल्य  वृद्धि  को  रोकने  के  लिए भी  पर्याप्त  प्रयत्न  नहीं  किये  गये  हैं  ।  हाल  में  ही  १२  मार्च  को

 वित्त  मंत्री  बैंकिंग  व्यापारियों  से  मिले  ।  उस  सम्मेलन  में  दह  तय  किया  गया  कि  निक्षेपों  पर  सूद  की  दर

 दे श  प्रतिशत  से  बढ़ाकर  ५  प्रतिशत  कर दी  जाये  ।  उस  सम्मेलन  में  मंत्री  महोदय  के  होने  के  कारण

 इन  बेक पतियों
 ने

 झपने  घन  पर  ga  ८  प्रतिशत  तक  बढ़ा  दिये  जिसके  फलस्वरूप  उद्योगपतियों  ने

 वस् तुझ ों  के
 मुल्य  बढ़ा  दिये  ।  इसलिए  मेरा  sgt  कहना  है  कि  माननीय  मंत्री  की  बढ़ोतरी यों

 की  स्वीकृति  सहीं  देनी  चाहिए  थी  ।

 मं  समझता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  को  इन  बैक  पत्तियों  के  साथ  निक्षेप  बीमा  योजना  के  बार  में

 बातचीत  करनी  चाहिए  थी  जिससे
 बेक

 निवेशकों  के  हितों  की  सुरक्षा  के  लिए  इस  योजना
 को

 लागू

 कर  देते  |  मुझे  इसका  बड़ा  गेंद  है  ।

 ट्रकों
 के  दिवालिया  होने  के  बारें  में  मेरा  यही  अनुरोध  है  कि  ऐसी  व्यवस्था  बनाई  जानी  चा  हिए

 जिससे  निक्षेपों  को  उचित  धन  सिल  जाये  ।

 दिसम्बर  १९६०  में  रिज  बैक  के  pate  ने  बकरों  के  प्रतिनिधियों  की  एक  बैठक  बुलाई  थी  जिस
 में  उन्होंने  कहा  था  कि  बंकरों  को  कुछ  गुप्त  रिजर्व  भी  बनाकर  रखना  चाहिए  तथा  झपना  कुल  लाभ

 संतुलन  पंत्र  पर  नहीं  दिखाना  चाहिए  ।  मै  समझता हं  कि  उनको  ऐसी  सलाह  बैंकरों  को  नहीं  देनी

 चाहिए  |
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 श्री  प्रभात

 महोदय  पीठासीन

 वित्त  मंत्री  का  वक्तव्य  सुनने  के  बाद  सामान्य  बीमे  की  हालत  हमें  बड़ी  नाजुक  लगी  ।  उन्होंनें

 बताया  कि  सामान्य  बीमे  में  बड़ा  भ्रष्टाचार  परन्तु  किताब  बात  यह  है  fe  इतनी  जानकारीਂ  होने

 के  बाद  भी  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  है  ।  मेरा  अनुरोध  है  कि  इसका  राष्ट्रीयकरण  कर

 देनों

 जीवन  बीमा  निगम  ने  भी  गैर  सरकारी  सेवायों  द्वारा  की  जाने  वाली  कायंवाही  को  चालू

 रखा  है  कि  वर्ष  समाप्त  हो  जाने  पर  भी  व्यापार  दिखाने  के  लिये  लेखा  पुस्तकें  खुली  रखी  जायें  |  सरकार

 को  इस  पर  नियन्त्रण  करना  चाहिएं  ।  पुरानी  समवांयों  में  यह  भी  प्रथा  थी  कि  पालिसी  की  पहली

 किश्त  दिखायी  जाती  थी  तथा  उसके  बाद  की  किस्त  नहीं  दी  जाती  थी  जसके  परिणामस्वरूप

 सियां  व्यतीत  हो  जाती  थीं  ।  जीवन  बीमा  निगम  को  ऐसा  wey  आंकड़े  बढ़ें  चढ़े  नहीं  दिखाने  चाहियें  ।

 क्षेत्रीय  कर्मचारियों के  बारे  में  बनाई  गई  संयुक्त  समिति  की  सिफारिशें  अब  तक  लागू  नहीं की

 गई  है  ।  इनको  लागू  किया  जाना  चाहिये

 करों  की  उगाही  कम  होती  जा  रही  है  ।  कर  वसुल  करने  वाले  कर्मचारियों  को  श्रमिक  कायन

 कुशल  बनाया  जाना  चाहिये  जिससे  करों  की  उगाही  ठीक  तरह  से  हो  सके  ।

 अन्त  में  मै  समझता  हूं  कि  वित्त  मे  जो  बजट  पेश  किया  है  वह  हमारे  उद्देश्यों  के  विपरीत

 हूँ  शौर  उन्हें  इस  कौर  ध्यान  देना  चाहिये  |

 fort  oats  gat
 :

 उपाध्यक्ष  महोदय  कल  ब्रिटिश  हाउस  में

 ब्रिटेन  के  वित्त  मन्त्री  ने  झपना  आय-व्यस्क  पेश  किया  ।  जो  सूचना  हमें  मिली  है  उसके  भ्राता  पर  पता

 लगता  है  कि  उन्होंने  दो  परिवर्तन  किये  हैं  ।  एक  तो  यह  है  कि  उन्होंने  उत्पादन  शुल्कों  में  कमी  बेशी

 करने  की  व्यवस्था  की  है  तथा  दूसरे  उन्होंने  उद्योगपतियों  के  लिये  व्यवस्था  की  हैं  कि  मजदूरों  का

 योग  अन्न-उत्पादन  में  करने  से  उनको  दण्ड  दिया  जायगा  ।  में  वित्त  मंत्री  का  ध्यान  इन  परिवर्तनों  की

 झोर  दिलाता  हूं  करता  हूं  कि  वह  इन  सुझावों  को  भारत  में  भी  कार्यान्वित करने  का  प्रयत्न

 मेरा  यह  भी  सुझाव  है  कि  हमारी  योजनायें  am  चुनावों  तथा  देवा  की  जनगणना

 के  साथ  साथ  प्रारम्  की  जानी  चाहियें  ।  ऐसा  करने  से  योजनायें  बनाते  समय  हमारे  पास  जनगणना

 के  आंक  होंगे  और  उनके  अनुसार  हमारी  योजनायें  बन  सकेंगी  |  मैँ  समझता  हूं  कि  इसीलिए  हमें

 अपनी  योजनायें  छः  की  बनानी  चाहियें  ता  कि  अगले  १०  वर्षों  में  जनगणना  होने  पर  वह  कठिनाइयां

 सामने  न  भाएं  जो
 प्र्

 झा  रही  हैं  ।  मैं  प्राया  करता  हू  कि  सरकार  इसे  बात  पर  ध्यान  देगी  |

 श्रीमान  जानते  हैं  कि  १६०१  तथा  PRRs  के  बीच  देश  की  जनसंख्या  बहुत  कम  बढ़ी  |

 अपितु ०.४  तथा  ०.  ३  प्रतिशत  कम  हो  गई  |  बाकी  इससे  पहले  Ye  प्रतिश्त  बढ़ी  थी  ।  इस  प्रकार

 इन  तीस  वर्षों  में जनसंख्या  ५.  १  प्रतिशत बढ़ी  ।  परन्तु  १९३१ से  १९५१  के  २०  वर्षों में  यह  वृद्धि  १३

 प्रतिशत तक  हो  गई  है  ।  इस  प्रकार  हो  जाता  है  कि  प्रतिशत  १.८  प्रतिशत  के  हिसाब  से जनसंख्या

 बढ़  रही  है  जबकि  योजनायें  हम  १.  २  प्रतिशत  प्रतिवर्ष  के  आघार  पर  बना  रहे  हैं  |

 मूल  अंग्रेजी
 में



 YXSE ह रेष  १८५८३  अनुदानों की  मांगें

 अब  यह  धारणा  बना  ली  गई  ह  कि  हमारी  जनसंख्या  १९६१--६६  में  २१.  ४  प्रतिशत

 बढ़ेगी  |  में  १६  प्रतिशत  बढ़ेगी  ।  १६७१  से  १९७६  में  rey  प्रतिशत  बढ़ेगी  ।

 पता  लगता  है  कि  हमारी  सरकार  ने  यह  समझ  लिया  है  कि  हमारी  जनसंख्या  २१.  ४  प्रतिशत

 से  श्रमिक  नहों  बढ़  सकती  है  ।

 यह  बताया  जांता  है  किं  देवा  में  rag  tne  में  मृत्यु  संख्या  WS.R २  प्रतिशत हौ  जायेगी  ।
 में  १३.  ६  प्रतिदिन  तथा  PEs %—-19§  में  १२  .  ६  प्रतिशत हों  जायेगी  ।  जनसंख्या भी

 SEG Y— 9F  में  २७, ३  प्रतिदिन हो  जायेंगी  जबकि  १६४१-५०  में  te  ६  प्रतिष्ठित  थी  ।  यह

 तथा  ग्राम्य  के  सम्मिलित  झांकड़  हैं  ।  यदि  हम  इनको  अलग  पलंग  देखें  तो  पता  लगता  है  कि

 ग्राहकों में  जन्म  के  आंकड़े  नगरों  की  अधिक  हैं  ।  इस  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  तथा

 भावना  गाँवों  में  पैदा  करनी  चाहिये  जिससे  वहां  पर  जन्म  के  झांकने  कम  हों  जायें  ।  केवल

 are  नियोजन  का  प्रचार  करना  ही  पर्याप्त  नहीं  है  ।  इसके  लिये  ग्रामवासियों  की  आधिक

 तथा  राजनीतिक ददा  की  आ्रांवस्यकता  अन्यथा  परिणाम  वही  होंगे  जो  हुए  हैं  कि

 जनसंख्या  हमारे  आंकड़ों  से  अधिक  बढ़  गई  है  जबकि  हमने  योजना  झपने  प्रांतों  के  भ्रनुसार  बनाई

 है  ।  इसलिये  हमें  अपनी  धारणायें  ठोस  श्राघारों  पर  बनानी  चाहियें  ।

 हमें  बताया  गया  था  कि  हमारे  खाद्यान्नों  के  उत्पादन  ७५०  लाख टन  से  १०००  लाख टन  हो

 जायेंगे  ।  पिछले  पांच  वर्षों  में  केवल  १००  लाख  टन  हम  बढ़ा  पाये  हैं  और  आगामी  ५  वर्षों में  २५०

 लाख  टन  बढ़ी  पायेंगे  ऐसी  ara  है  ।  मुझे  एसी  aa  नहीं  इसलिए  मेरा  कहना  है  कि  जनगणना

 के  साथ  साथ  योजनायें  बनाई  जानी  चाहियें  जिससे  ठीक  झ्रांकड़ों  के  arse  पर  वह  बत  |

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  aren  है  कि  १००  लाख  व्यक्तियों  के  लिये  काम  की  व्यवस्था

 दी  जायेगी  |  मेँ  समझता  हूं  कि  उद्योग  are  में  देहातों  के  निवासियों  को  रोजगार

 नहीं  मिलेगा  |  इंस  प्रकार  केवल  मत्स्य  पालन  में  ही  इनको  रोजगार  मिल  पायगा  जो  १००

 लाख  में  से  केवल  एक  अथवा  २  लाख  लोगों  के  लिये  ही  होगा  ।  इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  हमें  देहातों
 के  निवासियों  के  लिये  और  अधिक  रोजगार  की  व्यवस्था  करनी  चाहिए  |

 हमें  बताया  गया  है  कि  देश  में  ३४  प्रारम्भिक  परियोजनाओं  चालू  की  जायेंगी  ।  मेरा  सुझाव  है

 कि  इन  परियोजनाओं  के  श्रंगार  पर  प्राप्त  अनुभवों  से  देश  के  अन्य  भागों  में  यह  परियोजनायें  चालू
 की

 जानी  चाहियें
 ।

 जब  हम  लोकतन्त्रात्मक  विकास  की  बात  करते  हैं  तो  यही  प्रश्न  सामने  भ्राता  है  कि  क्या  हम

 जनता  की  मनोवैज्ञानिक  स्थिति  को  विकास  के  कठिन  कायें  के  अनुरूप  बनाने  में  सफल  हुए  हैं  ।  मेरा

 अपना  विचार  है  कि  इस  कार्य  में  हमें  प्र सफलता  ही  हाथ  लगी  है  ।  इसलिये  अनावश्यक  है  कि  हम  जनता

 का  मनोवैज्ञानिक विकास  करें  ।

 झाज  भारत  में  एसी  मनोवृत्ति  बढ़ती  जा  रही  है  कि  मजदूरों  के  स्थान  पर  पन्नों  से  काम  लिया

 जाय॑
 ।

 यह  बड़ी  खतरनाक  बात  है  ।  ब्रिटेन  के  वित  मन्त्री  ने  ब्रिटन  में  हो  रही  इस  बात  को  समझा  कौर

 यह  व्यवस्था  की  कि  मजदूरों  को  अन्न-उत्पादन  के  काम  पर  लगाने  पर  दण्ड  दिया  जाय  ।  मेरा  सुझाव

 है  कि  सरकार  को  भी  इसी  प्रकार  की  योजनायें  बनानी  चाहियें  ।  are  देश  में  श्रावश्यफता है  कि  लोगों

 की  सुधरे  हुए  sites  दिये  जायें  तथा
 ट

 कनी ला जी  का  स्तर  ऊंचा  किया  जाय  ।  मुझे  यह  सुन  कर  बड़ा

 दुख  होता  है  कि  हमारे  लोगों  को  वैकण्डहैंड  श्नौजार  दिए  गये  ।  में  तो  यट  चाहत  हूं
 कि

 देश
 के  लोगों

 को
 झ्राधुनिक  श्रौजार  दिये  जाने  चाहियें  |
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 बहुत  से  देवा  चाहते  हैं  कि  भारत  का  विकास  हो  ।  बारबरा  |  ने  इण्डिया  एण्ड  बेस्ट  पुस्तक

 में  बताया  है  कि  आगामी  १०  से  ३०  वर्षों  में  भारत  की  स्थिति  इतनी  aaa  हो  जायेंगी  कि  विश्व

 aia  स्थापना  के  लिये  भारत  की  ae  ही  देखेगा  ।

 हमारे  देश  में  लघु  उद्योग  बड़ी  संख्या  में  हैं  ।  क्या  यह  सम्भव नहीं  है  कि  सरकार  विदेशों  शादी

 से  सस्ते  खरीद  कर  लघ  उद्योगों  को  दे  दे  ।  मेरा  यह  भी  सुझाव  है  कि  प  डि चिमी  योरप  में

 लिजी  विकास  के  लिये  जो  एम  «०  कराई  टी०  संस्था  बनाई  गई  है  उससे  कम  पूंजी  विनियोजन तथा
 अ्रधघिक  मजदूरों  के  प्रयोग  की  विधियां  पूंजी  जायें  जिससे  देना  में  उनके  rears  विकास  हो  सके  ।

 इस्पात  निर्माणों  इस  प्रकार  की  प्रक्रिया  का  विकास  हो  चका  है  कि  उनमें  सामान्य  स्तर  की

 वयस्क  का  उपयोग  किया  जायमा  कौर  एक  संयंत्र  में  e/.  टन  का  उत्पादन  हो  सकेगा  |  इन  संयंत्रों की

 लागत  ६  करोड़  रुपये  होगी  ।  se  की  बात  है  कि  भारत  इस  प्रकार  की  बातों  में  दिलचस्पी  ले  रहा  है  ।

 हमें  इस  बात  पर  श्रनसम्घान  करना  चाहिये  कि  किस  अंश  तक  इस्पात  सीमेंट  र  उकेरा

 संपंत्र  अधिक  उपयोगी  सिद्ध  हो  सकते  हैं  ।

 न्यूजीलैण्ड  में  मैंने  उर्वरक  के  छोटे  छोटे  संयंत्र  देखे  हैं  ।  हम  चाहते  हैं  कि  हमारे  देश  में  भी  इसी

 प्रकार  के  संयंत्रों  की  स्थापना  की  जाय  जिससे  कि  औद्योगीकरण  कौर  प्राथमिक  विकास  का  प्रभाव

 हमारे  गांवों  में  भी  पहुंच  सके  ।  हमें  चाहिये  कि  हम  ए  से  छोटे  संयंत्रों का  विकास  करें  जिनमें  अपेक्षाकृत

 सरल  टैक्नीक  से  काम  चल  जाये  ।

 जनसंख्या  के  झरोकों  से  ज्ञात  हुमा  हूं  कि  हमें  अपनी  बचत  विनियोजन  की  दरों  में  वृद्धि

 करनी  होगी  ।  तथापि  ag  तभी  सम्भव  है  जबकि  हम  जनता  में  संयंत्र  झर  त्याग  की  भावना  का  विकास

 कर  सकें  ।  ऐसा  करने  के  हमें  समाजवाद  के  सिद्धान्त  को  श्रमिक  गम्भी  रता  से  ग्रहण  करना  होगा  ।

 मैंने  बार  बार  झा धिक  विषमताओं  की  सरकार  का  ध्यान  आकर्षित  किया  है  ।

 करण  का  यह  झ्रमिवायं  परिणाम  होता  है  कि  धनी  अधिक  धनी  हो  जाते  हैं  गरीब  अपेक्षाकृत

 अधिक  गरीब  हो  जाते  हैं  ।  इससे  विभिन्न  व्यक्तियों  तथा  वर्गों  के  बीच  विषमता  बढ़ती  है  ।

 यदि  हमने  देश  में  श्रम  की  प्रतिष्ठा  नहीं  बढ़ाई  तो  इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  हम  जनता  से

 अधिकाधिक  मांग  करते  तथापि  जनता  को  यह  ware  होगा  कि  उनके  त्याग  का  लाभ  उन्हें

 नहीं  प्राप्त  हो  रहा  है  ।  इसका  भ्रस्ततोगत्वा  राजनीतिक  तथा  सामाजिक  क्षेत्र  में  अच्छा  परिणाम

 नहीं  होगा  ।

 तीसरी  योजना  के  पूर्व  यह  आवश्यक  है  कि  हम  झपने  दृष्टिकोण  मानदडों  तथा  विचारों

 में  परिवहन  जब  तक  हम  ऐसा  नहीं  करेंगे  तब  तक  हमें  सफलता  नहीं  मिल  सकती  है  ।

 समाजवाद  केवल  एक  हरीश  नहीं  रह  गया  है  अपितु  यह  एक  व्यावहारिक सिद्धान्त  है  जिसके  हारा

 हम  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।  में  नहीं  जानता  कि  समाजवाद के  इस  व्यावहारिक पक्ष

 कितना  ध्यान  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  दिया  गया  है  ।  हमें  चाहिये  कि  हम  समाजवांद की

 art  विशेष  घ्यान  देवें  इससे  हमें  प्राग  बढ़ने  में  मदद  मिलेगी  ।

 निर्यात  का  हमारे  लिये  बहुत  महत्वपूर्ण  है
 ।

 यदि  हमारे  निर्यात
 की

 मात्रा  में  वृद्धि  नहीं
 होती  है  तो  हमें  भविष्य  में  इस  मात्रा  में  विदेशी  सहायता  नहीं  मिल  सकेगी  जिस  मात्रा  में  प्रभी  मिल

 देश  में  यह  भावना  पेदा  करें  कि  हम  प्रतीक  से  भारिक  निर्यात  कर  सकें  ।

 ही
 हमें  चाहिये  कि  हम

 न
 केवल  निर्यात  कर्ताओं

 न
 केवल  उत्पादन  was  में  अपितु
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 अगला  जो  इससे  घनिष्ट  रूप  से  सम्बन्धित  है  वह  लागत  मूल्य  का  है  ।  लागत  मूल्य  कम

 करने  के  लिये  यह  arrears  है  कि  प्रबन्धक  उच्च  श्रेणी  के  हों  तथा  अनुसंधान  की  कौर  अधिक  से  अधिक
 ध्यान  दिया  जाय  ।  वर्तमान  समय  में  बिना  श्रनुसंघानों की  कौर  पर्याप्त  ध्यान  दिये  हुए  हम

 किसी  भी  उद्योग  में  विकास  नहीं  कर  संकते  संगठन  में  परिवहन  करने  का  oe  कृषि

 aa  में  भी  महत्वपूर्ण हैं  ।  विद्यापति  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  जहां  गन्ने  का  उत्पादन  पश्चिम  उत्तर  प्रदेश

 से  बहुत  क्रम  होता  है  वहां  खेतों  को  सहकारिता  के  प्रधान  लाना  आवश्यक  है  उनका  व्यक्तित्व

 ही  खतरे  में  पड़  जायेगा  ।

 औद्योगिक  क्षेत्र  में  उत्पादन  की  वुद्धि  करने  के  लिये  हमें  चाहिये  कि  अनुसंधान  तथा

 लोक  शिक्षा  की  ग्रोवर  ध्यान  देवें  ।  जब  तक  हम  देश  में  इस  प्रकार  की  भावना  पैदा  महीं  कर  सकते

 हैं  तब  TH  हमारे  प्रयत्न  सफल  नहीं  हो  संकते  हैं  ।

 fait  हरिश्चन्द्र  :  निसंदेह  पिछले  दस  वर्षों  में  कृषि  उद्योग  तथा  टेक्नीकल

 दिक्षा  के  क्षेत्र  में  बहुत  प्रगति  हुई  है  तथापि  वास्तविक  नरन  यह  है  कि  हमारे  देश  में  जो  समृद्धि  आई

 है  शौर  राष्ट्रीय  प्राय  में  जो  वृद्धि  हुई  है  वह  हमारी  जनता  तक  पहुंची  है  या  नहीं  ?  इस  सम्बन्ध में

 सभा  में  यह  झ्राइवासन  दिया  गया  था  कि  शीघ्र  ही  इस  विषय  पर  जांच  की  जायेगी  ।  हमें यह

 बतलाया  जाना  चाहिये  कि  यह  जांच  समाप्त  हो  गयी  हें  या  नहीं  तथा  उस  जांच  के  क्या  वया  परिणाम

 निकले हैं  ?

 Poo Bo VooBo qh से  ४००  रु०  तक  मासिक  वेतन  पाने  वाले  मध्यम  वर्गीय  व्यक्तियों  की

 खराब  है  ।  वे  अवस्था  से  aga  wager  हैं  ।  सरकार  को  मध्य  वित्त  के  लोगों  की

 पर  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 यद्यपि  दूसरी  योजना  समाप्त  हो  चुकी  है  ate  हम  तीसरी  योजना  के  द्वार  पर  खड़े  हैं  तथापि

 को  अभी  तक  दूसरी  योजना  के  दौरान  हुई  प्रगति  के  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 मैने  इस  सम्बन्ध  में  एक  प्रदान  पूछा था  जिसका  श्राशय  यह  था  कि  क्या  रसरी  योजना की  अवधि

 के  बीच  पिछड़े  क्षेत्रों  तथा  अपेक्षाकृत  अधिक  विकसित  इलाकों  के  बीच  arias  विषमता  में  कितनी

 हुई  है  ?  तथापि  इसका  कोई  उत्तर  नहीं  दिया  गया  था  ।

 किसी  देग  का  विकास  वहां  होने  वाली  विद्युत  की  खपत  से  ज्ञात  होता  है  ।  यदि हम  भारत

 के
 विभिन्न  राज्यों  में  उत्पादित  होने  वाली  बिजली  के  आंकड़ों  की  तुलना  करें  तो  ज्ञात  होगा  कि

 राजस्थान में  सब  से  कम  विद्युत  का  उत्पादन  होता  है  ।  समझ  में  नहीं  सात  कि  जब  देना  के

 अन्य  राज्यों में  कहीं  कहीं  १३,  ०००
 गांवों  को  बिजली  दी  जा  रही  है  तो  राजस्थान  में  केवल  ५००

 गांवों  को  ही  बिजली  क्यों  दी  गयी  है  ।  हमने  नद  ooo  गाँवों  को  बिजली  देने  की  मांग  की  थी ।  इससे

 राजस्थान की  जनता  में  बहुत  wars पदा  हो  गया है  ।  सरकार  से  मेरा  अनुरोध  है  कि

 वे  इस  मामले  में  गम्भीरता  से  विचार  करें  ।

 देश  के  विकास  के  लिये  सरकारी  क्षेत्र  का  विकास  किया  जाना  भ्रावच्यक  है  ।  तथापि  हमें

 इस  बात  का  भी  ध्यान  रखना  चाहियें  कि  सरकारी  क्षेत्र  से  उचित  परिणाम  भी  निकलने  ।

 सरकारी  क्षेत्र  संचालन  प्रवेश  होना  चाहिये
 तथा

 उससे
 कम

 से
 कम

 १०  प्रतिशत  मुनाफा  प्राप्त  होना  च/हिंपे ।  इस  मुनाफे  का  पुनः  उत्पादक  कार्यों  में

 विनियोजन किया  जा  सकता है  ।  सरकार  को  उनके  संचालन  के  सम्बन्ध  में  स्पष्ट

 अंग्रेजी  मैं
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 कारी  देनी  ।  सरकारी  क्षेत्र  तथा  गैर-सरकारी क्षेत्र  के  सम्बन्धों  का  स्पष्टीकरण किया  जाय  ।

 हमें  चाहिये  fae  हम  सरकारी  क्षेत्र  में  देश  की  सर्वोत्तम  sei  को  आकर्षित  कर  सकें  ।  सरकारी

 उपक्रमों  में  पद निवृत्त  अधिकारियों  का  एकाधिपत्य
 न

 होने  पावे
 ।

 सरकार  को  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  झनावद्यक  प्रोत्साहन  देने  की  नीति  में  परिवर्तन  करना

 चाहिये  ।  यह  ज्ञात  gaz  fe  सरकारी  क्षेत्र  में  जिस  fray  का  उत्पादन  किया  जा  रहा  है  वह

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  बहुत  कम  दर  में  दी  जा  रही  है  ।  वस्तुतः  हमें  इस  सम्बन्ध में  जांच  करनी

 चाहिये  कि  कया  उन्हें  इतने  कम  दर  में  विद्युत  देना  उचित  है
 ।

 सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  अपनी  नीति  स्पष्ट  करनी  गयी  कि  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  तथा

 कृषि  क्षेत्र  को  विद्युत  देने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  नीति  है  ।  सरकार को  उक्त  क्षेत्रों  को

 उचित  दरों  में  विद्युत  को  संभरण  करना  ।  हमने  a  तक  इस  दिशा  में  कोई  कार्य  नहीं

 किया है  ।

 प्रशासन  के  सम्बन्ध  में  हमारा  स्तर  बहुत  नीचे  गिर  गया  है  हम  यह  अनुभव  करने  लगे

 हैं  कि  सरकारी  कामों  में  ढील  होती  ही  है  are  थोड़ी  बहुत  घूस  भी  चलती  है  ।  तथापि यह  अ्रत्यन्त

 निराशाजनक  है  ।  हमें  चाहिये  कि  हम  अकुशलता  तथा  ste  स्तर  के  विरुद्ध  संघर्ष  करें  ।

 योजना  की  समस्त  असफलता  प्रशासन  की  पर  निर्भर है  ।  अतः  सरकार को  इस  झोर

 पर्याप्त  ध्यान  देना  चाहिये  |

 में  माननीय  वित्त  झर  योजना  मंत्री  से  यह  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  इस  बात  पर  प्रकाश  डालें

 कि  छोटी  बचत  तथा  ऋणों  का  लक्ष्य  किस  प्रकार  पूरा  किया  क्योंकि  उक्त  बचतों  में

 केवल  ५  प्रतिशत  ऋण  दिया  जा  रहा  है  जब  कि  देश  में  धन  पर  कम  से  कम  १  ०  से  १२  प्रतिशत  तक

 ब्याज़ मिल  रहा  है  ।

 wa  में  मद्य  निषेध  के  सम्बन्ध  में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हुं  ।  मद्य  निषेध  को  लागू  करने

 के  लिये  सुदृढ़  प्रशासनिक व्यवस्था  की  झावव्यकता है  ।  हमें  केवल  ऐसे  लोगों  को  यह  काम  सौंपना

 चाहिये  जो  fr  मद्य  निषेध  सम्बन्धी  नीति  में  विश्वास  करते  हों  ।  तीसरे  इस  नीति  को  सफल  बनाने

 के  लिये  यह  भी  श्रावक  है  कि  इसे  सारे  देवा  में  एक  साथ  लागू  किया  जाय  ।  सद्य  निषेध को  सारे

 देश  में  एक  साथ  लागू  करने  में  सरकार  को  ४  ०  करोड़  रुपये  के  राजस्व  की  हानि  सरकार  को

 चाहिये  कि  ag  राशि  की  व्यवस्था  करे  तथा  सभा  को  इस  माग  में  बाली  wey  कठिनाइयों  से

 अवगत  करे  ॥

 श्री  सुमत  प्रसाद  :  उपाध्यक्ष  देस  साल  के  न्य  में  वह  समय

 झरा  गया  जब  इस  बात  का  लगाया  जाना  चाहिये  किं  मुल्क  में  प्लानिंग के  ज़रिये

 से  कितनी  प्रगति हुई  है  ।  बजट  के  दौरान  में  भिन्न  भिन्न  मिनिस्ट्री  की  रिपोर्ट्स देखने  को  मिलीं  ।

 जहां  तक  कल-कारखानों का  ताल्लुक  वहां  तक  तो  बहुत  तरक़्की  हुई  है  ।  इसके  अतिरिक्त

 वॉल्टाज  स्थापित  कीਂ  गई  ae  कालेज  खोले  गये  झर  जिन  चीजों  के  बारे  में  यह  खयाल  भी  नहीं

 हो  सकता  था  कि  वे  मुल्क  में  पदा  वे  we  मुल्क  में  पैदा  होने  लगी  हैं  ।  लेकिन इस  बारे

 में  एक  दूसरा  दृष्टिकोण  भी  है  ate  वह  यह  है  कि  इन  सब  कामों  से  सोसाइटीਂ  के  किस  सेक्शन

 फ़ायदा  द्झो
 ।  इस  प्रगति  का  पूरा  पुरा  फ़ायदा  इंडस्ट्रियलिस्ट्स ने  उठाया  है  शौर  वह

 स्वाभाविक भी  है
 ।

 उनके  पास  पेसा  भी  था  फिर  नो-हाऊ  भी  था  ate  गवर्नमेंट  से  उनको
 सहायता  मिली--पैसे  की  भी  सहायता  मिली  कौर  दूसरी  तरह  की  भी  सहायता  मिली  ।  तो  उन्होंने
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 इसका  पूरा  पुरा  क़ायदा  उठाया ।  लेकिन  दूसरी तरफ  ant  श्राप  देखें  तो  कुछ  फंसे  सैकदान्ज़

 जिनका  ट्रेड  से  कोई  ताल्लुक  नहीं  att  जो  इंडस्  में  भी  नहीं  उन  की  हालत  खराब  हुई

 है  ।  मेरा  मतलब यह  नहीं  कि  प्लानिंग  के  कारण  उनकी  हालत  ख़राब  लेकिन  प्लानिंग  के

 ज़रिये  से  चीजों  की  कीमतें  बढ़ीं  ate  उस  वजह  से  उनके  लिये  निर्वाह  करना  मुश्किल  हो  गया

 अन-एम्प्लॉयमेंट में  भी  काफ़ी  इज़ाफ़ा  शहरों  में  भीਂ  ate  देहातों में  भी  ।  राज  ऐसी

 हालत  हो  गयी  है  कि  कोई  बी  ०  ए  ०  या  एम
 ०  ए  ०  भी  लेकिन  वहू  १  ००

 रुपये  महीने  के  रोजगार

 के  लिये  भटकता  फिरता  है  ।  जो  आदमी  सर्विसिज़ में  वे  बड़ी  मुश्किल  से  अपना  गुजारा  कर

 पाते हैं  कौर  करप्शन  भी  इस  कारण  बढ़ा  झाज  देहात  में  काफी  आदमी

 गार  हैं  ।  इस  देश में  छः  करोड़  के  करीब  फैमिली  ऐसी  जो  देहात  की  रहने  वाली  हैं  अर  उनमें

 से  ७५  फी  सदी  के  करीब  ऐसी  जिनके  पास  भूमि  नहीं  है  या  है  तो  पर्याप्त  मात्रा  में  नहीं  वे

 बड़ी  मुश्किल  से  ae  निर्वाह  कर  पाते  हैं  ।  इतनी  उपज  नहीं  है  कि  वे  उससे  भ्र पनी  mise  दशा

 को  ।

 शहरों  की  झा वादी  १८  फ़ीसदी  है  पौर  बाकी  देहात  की  है  लेकिन  जितने  भी  कल-कारखाने

 उन  सब  का  फ़ायदा  उसा  ज्यादातर  शहरों  के  रहने  वालों  उन  लोगों  जो  फि  इंडस्ट्रीज़

 में  थे  ।  देहातों  के  रहने  वालों  को  इस  प्लान  से  क्यात  फ़ायदा  हुऋ  है
 ?

 उत  के  पास  भूमि  भी  नहीं है
 शर  विद्या  भी  महीं  है  ।  जो  तरीका  जो  प्लान  की  हालत  अगर  उसको  उसी  तरह  से  चलने

 दिया  जाये  कौर  वे  लोग  शहरों  में
 जा

 कर  कल-कारखानों  में  मज़दूरी
 तो  इस  से  मुझे  देश

 का

 भला  होता  नजर  नहीं  भ्राता  ।  देश  में  जो  बड़े  कल-कारखाने  उनके  लिये  बहुत  कैपिटल  चाहिए

 कौर  लेबर  के  एुम्पलायमेंट  की  इतनी  कंपे  सिटी
 उन  में  नहीं  ।  गांधी  जी  ने  इस  बारे  में  एक  तरीका

 रखा  था  कौर  वहां  चाहते  थे  कि  रूरल  एरियाज  को  सैत्फ़-सफ़िशेन्ट  बनाया  जाये  भभोर  वहां  एक  दूसरे
 तरीके  के  ret  जारी  किये  जायें  |  लेकिन  राज  तो  उन  की  ऐसी  हालत  है  कि  न  उन  को  कोई  दस्तकारी

 नहीं  कराती  है  कौर  न  उन  के  पास  पैसा  है  |  जब  तक  कोई डेफ़िनेट छोटे  छोटे  प्लान  उन  के  लिये  नहीं

 बनाये  जिस  से  हर  देहात  वाले  की  हालत  सुभरे  ATT  वह  भ्रपने  पैरों  पर  खड़ा  तबर  तक

 इस  देवा  को  प्लानिंग  से  कोई  फ़ायदा  नहीं  हो  है  ।  साज़  ग्रामीण  जनता की  आमदनी  Le  रुपये

 सालाना  के  करीब  है  ।  जरगर  एक  थोड़े  से  सैक्शन  को  फ़ायदा  पहुंचे  शौर  इतना  ऐसा

 जिस  को  उस  से  कोई  फ़ायदा  न  तो  यह  तरक्की  कोई  ठीक  तरक्की  नहीं  होगी  शौर  न  इस

 मुल्के  का  बैलेंस्ड  डवलपमेंट  लोगा  |

 जहां  TH  हमारे  प्लानिंग  कप  सम्बन्ध  उस  में  यह  देखने में  पाया है  कि  भिन्न  भिन्न  चीज़ों के

 बारे  में  सही  wars  पता  नहीं  चलता  है  ।  जो  हमारे  wines  वे  बड़े  डिटेक्टिव  हैं  ।  एस्टीमेट्स

 कमेटी  में  फूड  प्रॉडक्शन  के  बारे  में  मिनिस्ट्री  के  रिप्रेजेंटेटिव  से  पूछा  गया  कि  इस  देश  में  भिन्न  भिन्न

 अन्न की  कितनी  आवश्यकता  है  कौर  कितनी  यहां  की  पत्राचार  है  ।  उन्होंने  कहा कि  हम  तो  यह  बदला
 सकते  हैं  कि  गव्भेमेंट  के  गोदाम  से  कितना  asta  है  ।  उन्होंने  कहा  कि  कितनी  हमारी  झा  आवश्यकता

 है  ate  कितनी  हमारी  पैदावार  इस  का  हम  कोई  अन्दाज़ा  नहीं  बता  सकते  हैं  ।  जब  यह  हालत

 तो  प्लानिंग
 किस  तरह  से  ठीक  हो  सकता है

 ?  लोककथा  ने  भी  कह ूहै  कि  इस  बात
 के  सही

 अंकड़े  नहीं  हैं कि कितनी इस  देश  की  +ँदालार है  श्र  कितनी  जरूरत  है  झ्र इस
 बारे  में  हम  कुछ

 कह  सकते हैं  ।  नव  तक  सही  झांकने
 न

 तब
 तक

 कोई  अन्दाज़ा  ठीक  तौर  से  नहीं  लगाया
 जा

 सकता है  ।

 अज  मुल्क  में  गल्ले  के  बारे  में  प्रीतो-हवा  अ्रच्छी  है  कौर  वह  इस  कारण  है
 कि  एक  लम्बे  अरसे

 के
 चार  साल के  काफ़ी  मात्रा  १७  मिलियन टन  गल्ले  का  ,  गेहूं  मौर

 चावल  का
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 सुमत

 बाउर ये  किया  गया  लेकिन  पिते  पांच  साल  के  eas  से  यह  बात  निकलती है  कि  चार  मिलियन

 द्ग  हो  कमीं  तो  साधारणतया एक  साल  में  हो  जाती  पिछली  राल  चार  मिलियन टन  की  कमी  हुई ।

 ag  इस  देश  में  ऐ  े  साल  गुजरे  जिन  में  नाठ  लिलियन  cea  की  कमी  हुई  ।  आज  जितनी

 तरक्की  मालूम  पड़ती  वह  इसलिये है  कि  बा  रिश  ठीक  समय पर  हुई  और  प्लानिंग से  भी  वृद्धि  हुई  ।

 लेकिन  देखने में  यह  भ्राता हैकि कि  जब  हम  प्लान  करते  तो  जितना  उसका  खर्च  उसको  कम  दिखलाते

 हैं  उस  की  जितनी  उपज  उस  को  ज्यादा  दिखलाते  हैं  ।  मेरे  पोस  सूरतगढ़  के  फ़ाम  के  बारे  में

 एक  रिपोर्ट है  ।  मैंने  देखा  कि  जितनी  उपज  क  अनुमान  दिखाया  गया  वहू  उपज  किसी  साल  में  पूरी

 नहीं  १९५६-५७  में  ६०,०००  मत  गल्ले  का  उपज  का  अनुमान  दिखाया गया  प्रौढ़  वास्तव  में

 हुई  २०,७६०  मन  ।  TEK—Na  में  उपज  नग  अंदाजा  दिलाया  TAT  %,o¥, G&S  मन  शौर

 प्रदा  क्या  Ws,054 |  PERS AUE  में  देखते  हैं  २,३  ५,२७१  का  रिदा  FAT  B89, PRE  1

 REXE~Fo  में  प्रदान  है  ४,  ३०,४३५ गौर  रौंदा  हुआ  २,११,४६७  |  ठीक  यही  हालत  चारे  की  भी  है  ।

 पानों  के  बारे  में  जितना  उन्होंने  प्रदाता  लगाया  था  उससे  पानी  भी  बहुत  कस  मिला है
 ।  मै  समझता

 हूं  कीजो  sat  अपने  किया  शर  उसको  करने  के  बाद  जो  श्राभिदनी  HT  झंदा जा  लगाया

 ag  marth  नहीं  हुई  ।  खर्चा  तो  पूरा  हो  गया  लेकिन  आमदनी  कम  हुई  ।  यही  हालत  लिस  किसी

 at  चीज़  को  श्राप  उसमें  भी  ope  ।  श्रमी  कल  ही  स्टील  प्लॉट्स  की  बातचीत  चल  रही

 उस  पर  डिबेट  चल  रही  थी  ।  जितना  तरु मीना  था  उससे  ज्यादा  खर्चा  किया  गया  ।  मेरा  नुकतेनजर

 यह  नहीं  है  शरीर  मेँ  नहीं  समझता  कि  रुपया  वेस्ट  हो  रहा है  |  लेकिन  आपके  रिसोर्सिस  कम  हैं  शरर

 ग्राहको  जाहर  से  मांगना  पड़  रहा  है  ।  इसलिए  जब  तक  अप  Ys  से  मीना  नहीं  तंक

 आपका  प्लान  कश्मीर न  नहीं  हो  सकता  |  मेरे  पास  समय  नहीं है  कि  हर  चीज  के  बारे  में  मैं  आपको  बता

 लेकिन  अगर  झप  देखें  तो  आपकों  जनरल  टें  हेंसी  देखने  को  यह  मिलेगी  कि  जिस  प्लान

 fear  जाता  है  उस  saa  तो  खर्चा  कम  दिखाया  जाता  है  ate  आ  मदनी  ज्यादा  दिखाई  जाती  है  लेकिन

 बाद  में  जो  रिजल्ट  निकलती  है  बहु  fae  ही  उलटा  निकलता  है  |  खर्चा  ज्यादा  होता  है  are  प्रा
 दनी  कम  होनी  इस  तरह  से  प्लानिंग  करके  पाप  ठीक  नतीजे  पर  नहीं  पहुंच  सकते  हैं  ।

 सवाल  झा  जाता है  इम्प्लेमेंटेशन  का  ।  जितने भी  eas  प्लान  बने  वे  बड़ी  मेहनते  के  साथ

 बने  हैं  पौर  कई  लोगों  से  cepa  करके  उतकों  बनाया  गया है  ।  पार्लीमैंट  ने  भी  उसको  मंजूर  किया

 लेकिन  सवाल  यह  है  कि  इम्प्लेमेंेशन  में  कितनी  प्रगति  हो  रही  हैं  तरफ  झगर  हम  प्राइवेट

 कठिन  को  देखें  प्रो र  दूसरी  तरफ  पब्लिक  कंसर्न  को  देखें  बौर  दोनों  के  उत्पादन  का  मुकाबला  HL  तो

 पता  चलेगा  कि  जो  नतीजे  हैं  वे  faa  भिन्न  निकल  रहे  हैं  ।  बात  बहुत  छोटी  है  लेकिन  उसे  मैं  कहे  बर्गर

 नहीं  te  सकता हूं  ।  मेरे  जिले  में  खंड सारी  की  कोग्नोप्रे टिव  फैक्ट्री  लगी  ।  इसको  लगे  तीन  चार  साल

 राज  तक  एक  प्रता  भी  डिविडेंड  के  तौर  पर  तक्सीम  नहीं  किया  गया  है  ।  इसको  सरकारी
 ATT  चिढ़ाते  पब्लिक  का  कोई  आदमी  नहीं  चलाता  है  ।  वही  इसको  कर  रहे  हैं  ।  खंड सारी

 के  जो  प्राइवेट  कारवाने  उनमें  कोई  भी  ऐसा  नहीं  आपको  दिखाई  पड़ेगा  जिस  ने  ३०,०००  से

 Yo,ooo  पपर  साल  FT  मुनाफ़ा  न  कमाया  हो  |

 मेरे  ही  जिले  में  गवर्नमेंट  ने  एक  फार्म  हसिल  किया  सीड  प्रोडक्शन  के  लिए  ।  जिन

 जापों  घरों  से  उन  कौंसिल  किया  गया  है  उतकों  उस  फार्म  से  जो  मुनाफा  होता  उसका  तीन  चौथाई

 आज  इससे  सरकार  को  नहीं  हो  रहा  उत्तरों  भी  नहीं  हो  रहा  है  अनाज  दुनिया में  एक  हवा

 श्रम  का  और  दूसरे  देशों  में  हिन्दुस्तान  की  मदद  करने  की  अर  वे  देश  हर  तरह  से  हिन्दुस्तान की
 करना  चाहते  हैं  ।  सहायता  वे  इस  दृष्टिकोण  से  देना  चाहते  हैं  कि  डेमोक्रेटिक  बेसिस  पर

 एक  नया  ALA  यहां  हो  रहीं है  te
 देखा  जा  रहा  है

 कि  किस  तरह  से  हम  झपना  विकास  करते



 qs  R553  (  )  अनुदानों कीਂ  मांगें  हुँह

 किस  तरह  से  इंडस्ट्रिलाइजेशन करते  किस  तरह  से  लोगों  के  जीवन  स्तर  को  ऊंचा  उठाते  हैं  ।

 यदि यह  तजुर्बा  कामयाब  हो  गया  तो  डैमो  क्रेजी  की  यह  विजय  होगी  ।  लेकिन म  समझता  हूँ  कि  जब  तक

 जो  भी  स्कीम  हम  उसका  पूरी  तरह्  से  इम्प्लेमेंटेशन न  जो  सहायता  भी  हमें  मिलती  है

 उसको लाभ  नਂ  तब  तक  कुछ  नहीं  हो  सकता  है  हम  नहीं  कह  सकते  हैं  कि  परिणाम

 क्या  निकलेगा  ।  हा  मन  भी  एक  है  जिस  पर  हमको  विचार  करना  है  ।  हर  चीज़  का प्लानिंग

 इन् तान  का  प्लानिंग  यहां  पर  नहीं  इन्सान  की  कैपेसिटी  नहीं  बढ़ाई  जा  रही  है  ।  जिस
 तक  यह  मालूम  नहीं  होगा  कि  इम्प्लेमेंट्सन ठीक  तरह से  हो  रहा  है  उस  तक  कोई  कामयाबी

 इस  प्लान  के  wert  नहीं  हो  सकती  है  ।

 तालीम  के  विषय को  ही  श्राप ले  लीजिये  ।  पिछले दस  सालों  के  भ्रमर  बहुत  से  तजुर्बे  किये

 गये  बहुत  ती  cart  बनाई  गई  हैं
 ।

 लेकिन  राज  भी  हम  देखने  हैं
 कि

 अंग्रेजों  के  जमाने  में  तालीम  का
 जो  डंग  पद  ढंग  चल  रहा  है  ।  कल  यहां  पर  रुद्रपुर  यूनिवर्सिटी  की  बातचीत  चल  रही  थी  शर  कहा

 गया  था  कि  वहां  विया रवी  हल  era  हाथ  से  चलायेंगे  शौर  उनको  प्रेक्टिकल  ट्रेनिंग  दी  जायगी  ।

 यहं बहुत  अच्छी  चीज़  रिक  चीज़  है  ।  लेकिन  कितनी  यू  निवर्स्टीज़  ऐसी  हैं  जिन  में  से  निकल  कर
 लोग  किसी  छोडे  छोटे  बंत्रेमें लगते में  tra  कोई  इंडस्ट्री  खोलते  हैं  या  कोई  इस  तरह  का  काम  करते

 हैं  ।  जितने  भी  मरा  स  मौर  साइंस  कालेज  हैं  उन  सब  में  टेंडेंसी  यह  है  कि  किसी  तरह  से  डिग्री  हासिल
 कर  ली  नापे  ताकि  नोकरी  मिल  सके  ।  डिग्री  stacy यह  हैं  कि  उनको  नौकरी  दिलाने  में  बह  सहायक

 होती है  ।  जिस  वक्त  तक  यह  मैं  ‘farey  यह  जहनीयत  उस  aaa तक  काम  नहीं
 सकता  है  ।  यह  जो  ज़हनीयत  इस  में  ज्यादा  जिम्मेवारी  उन  नौजवानों  की  नहीं  है  जो  यूनिवर्सिटी
 या  कालेज  में  पढ़त ेहैं  ।  एक  बार  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  की  जबान  से  निकल  था  कि  हमें

 गऊ  चाहियें  ।  उस  के  बाद  जगह  जगह  इतने  श्रोवयंसीयर  कालेज  खुल  गये  हैं  कि  कोई  हिसाब  ही  नहीं

 Yo  पी ०  के  बैस्ट नें  डिस्ट्रिक्ट  में  तो  यह  जिले  में  एक  एक  झोवरसीयर  कालेज  खुल  गया है  ।

 डिस्ट्रिक्ट में  भी  बहत  खुल  गये  लोगों  ने  पांच  पांच  शौर  छः  सौ  रुपयें  एक  साल  में  पेशगी  दिये

 श्री  att  साये  से  ये  सब्र  सुने  gate  चल  रहे  में  यह  सब  इसलिए  कह  रहा  हूं  कि  एक  भावना
 लोगों  के  अन्दर  है  कि  उनको  किसी  किस्म  की  ट्रेनिंग  मिले  जिसको  पा  कर  उनमें  काम  करने  की  शक्ति

 सन  र  उनको  शिकार  मिले  ।  लेकिन  ate  तक  जीतती  इमदाद  सिलती  वह  सब  उस  सेक्शन

 को  tat  मिलनी  है  जिस  सेक्शन  को  मिलनी  मैँ  चाहता  हुं  झपका  ध्यान  इस  जोर  भी  ज  '  ।

 इस  गिरे  हुए  घौर  पिछड़े  हुए  मुल्क  में  जहां  पर  की  नगर  फसल  अच्छी  हो  गई  तो  लोगों  को

 दो  वक्त  खाने  को  मीडिया  और  अगर  खराब  हो  गई  तो  एक  शक्त  लोग  मरने  लग  जाते  यह

 जरूरी  है  कि  ऐसा  प्लानिंग  किया  जाय  जिस  में  हर  जैक्सन  प्रोवाइडिड  कुछ  न  कुछ  काम  वह  करे

 किसी  न  किसी  काम  को  करने  की  योग्यता  उसके  अन्दर  प्राय  |

 खादी को  ले  लीजिये  ।  गांधी  जी  ने  इंस  स्कीम  को  सन  १९२०  में  चलाया  |  उस  वक्त  जो  मलक

 में  कांग्रेस  में  बारीक  उनको  काफी  मोटी  खादी  पहनने  को  सिलती  लेकिन दस  बरस  में  उसमें

 कितनी  प्रगति  लेकिन  खादी  एक  मिल  से  कम्पीटीशन  नहीं  कर  सकती  ।  are  खादी  को  जी  वित

 रखना  है  कौर  इस  स्कीम  के  छोटे  धन्धों  को  खोलना  है  तो  प्रतीकों  उसके  लिए  कुछ  खास  स्टेप  लेने

 होंगे
 जिससे  कि  उनको  सहायता  मिले

 ।
 मसलन  खादी  को

 लीजिये
 ।  तो  कुछ  चीजें  जैसे  बंड  किन्नो काना  हैं

 धोती  हैं  या  स्टैंड  साइज  का  कुरते  या  कमीजों  का  कपड़ा  है  उसको  मिलें  निदा  करें  ।  उन  पर

 fared  लगा  दीजिये  ।  मिलें  दूसरा  हसरत  किस्म  का  कपड़ा  तैयार  करें  जो  कि  एक्सपोर्ट  हो  सके  |

 शाप  ऐसा  करेंगे  तो  खादी  की  तरक्की  होगी  ।  इसी  तरह  से  भी  छोटे  धन्धों  की  तरक्की  हो

 सकती है  ।

 528  (ai)  120...
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 सुमत

 मुझे  एक  मरतबा  मेरठ  डिवीजन  में  स्माल  इंडस्ट्रीज  के  सिलसिले  में  जाने  का  मौका  मिला 1.

 मेंने  देखा  कि  वहां  छोटे  उद्योगों में  खादी  ग्रामोद्योग के  सिवा  ake  कोई  चीजਂ  नहीं  थी  जिसमें वहां  की
 ग्रामीण जनता  लग  सके  1

 आजकल  लोगों  की  पर चेजिंग पावर  कम  हो  रही  है  ।  मेरा  मतलब  पर  कैपिटा  इनकम  से  नहीं

 उसमें  तो  area  एक  औसत  निकाल  लिया  हैं  ।  मेरा  मतलब  हैं  कि  झगर  एक  साधारण  गांव  के  कठिन

 वाले या  शहर  के  रहने  वाले  या  fess  इनकम  की  कैपेसिटी  नहीं  बढ़ेगी  तो  गह  हालत

 होगी  कि  माल  आपके  पास  मौजूद  है  लेकिन  उसके  लिये  बाजार  नहीं  उसके  खरीदने  वाले  नहीं  हैं  १

 तो  आपका  प्लानिंग  तभी  कामयाब  होगा  जब  जाप  वी कर  सेक्शन  की  श्रमिक  दशा  को  नहीं

 तो  श्रीलंका  प्लानिंग  सकसेसफुल  होने  बाला  नहीं  है  ।

 एफ  बात  और  भी  वह  यह  फि  श्राप  कर्ज  बेशुमार ले  रहे  हैं  ।  प्रा पं  बाहर  से  यह  कर्जा ले  रहे

 हैं  ।  में समझता हूं  कि  कर्जा  लेना  कोई  बुरी  बात  नहीं है  ।  एक  आदमी  कल  ध  चलाना

 हैरानी  उसके  पास  पूंजी  नहीं  होती  तो  बहू  दूसरी  जगह  से  रुपया  लेता  है  बशर्तें  कि  उसके  पास

 इतनी  कैपेसिटी  हो  कि  ae  उस  पूंजी  से  कुछ  बचा  भी  सके  ।  राज  अपके  सामने  समस्या  एक्सपोर्ट  की

 है  ।  एक्सपोर्ट  साप  ज्यादा  कर  नहीं  पा  रहे  हैं  ।  मगर  में  गलती  नहीं  करता  तो  तीसरी  योजना  के  लिये

 आपने  १४००  करोड़  का  एक्सपोर्ट का  लक्ष्य  रखा  है  |  हम  इतना  एक्सपोर्ट  कर  पायेंगे  या  महीं  दूसरा '

 सवाल है  ।  यह  निर्भर  करता है  इनपुट  शौर  आउटपुट  रेशियो  पर  शौर  हमारी  प्रोडक्टिविटी  पर  ।.

 अगर  हम  इकनामिर्कली  चीजों  को  तेयार  कर  सके  तभी  हम  एक्सपोर्ट  कर  सकते  हैं  ।

 राज  हालत  यह  है  कि  शूगर  के  मामले  में  चिन्ता  हो  रही  बहु  चिन्ता  यह  है  फि  हमारा  शुगर
 का  कास्ट  प्रोडक्शन  बहुत  बढ़ा  हुआ  है  ।  शुगर  की  तरह  से  ही  हम  ौर  दण्डस्ट्रीज़  को  भी  लें  ।

 हम  अपनी  चीजों  को  कम्पनी टिव  प्राइस  पर  दुसरे  मुल्कों  को  नहीं  मेज  सकते  ।  राज  यूरोप  में  वाम  न

 मार केंट  का  सवाल  है  ।  हम  श्रीपद  चीज कं  से  बाहर  भेज  सकते  हैं  ।  शौर  झगर  हम  अपनी  चीजें  बाहर

 नहीं  भेज  सकेंगे  तो  जो  साया  हमने  उधार  लिया  हैं  उसकी  अदायगी  का  क्या  सिलसिला  gan  तो

 इसमें  फिर  रफी  शेंसी  का  सवाल  प्रा  जाता  है  ।  जितनी  भी  veers  सैक्टर  की  चीजें  हैं  उनमें
 की  are  पर्याप्त  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदर  :  पत  मानती  सदस्य  को  खत्म  करना  चाहिए  ।

 श्री  सुमत  प्रसाद  :  जो  aad  प्राइवेट  खोलता  है  उसके  सामने  हमेशा  यह  बरात  रहती

 है  कि  इसमें  इतनी  पूंजी  लगी  उस  पूंजी  का  उसको  fred  मिलता  चाहिये  ।  रात  दिन  बहु  इस  चिन्ता

 में  रहता है  ।  ha  पब्लिक  सेक्टर  में  गह  बात  नही  शौर  पब्लिक  सैक्टर  के  संचालक  म  तो

 देशभक्ति  दिखायी  देनी  चाहिए  बह  अभी  सहीं  दिखायी  देती  ।  पब्लिक  सेक्टर  में  भी  अगर  यह  चिन्ता

 रहे  कि  इतना  TAT  लगा  है  हमको  इतना  रिटन  होना  और  इस  वात  की  हर  साल  जांच

 की  जाए  और  जो  रिपोर्ट  जाती  हैं  उनमें  यह  दिया  जाए  कि  जो  इस  सेक्टर  में  पैसा  लगा  है  उस  पर  हमको

 इतना  रिटन  वो  हमारी  प्रोडक्टिविटी  बढ़ेगी  शौर  तब  हम  कम्पनी टिव  प्राइस  पर  अपनी  चीजों

 को  बाहर  भेज  सकेंगें  शौर  तभी  हमारे  पास  रिसोर्सेज  इकट्ठे  हो  सकेंगे  are  हमारी  सेल्फ  जनरेटिंग

 इकॉनमी  हो  सकेगी  अर  यह  देश  तरक्की  करता  रहेगा  ।  लेकि  सवाल  यह  है  fir  जहां  कल  कारख़ाने
 के  द्वारा  देश  की

 इं
 कामिक  कैपेसिटी  बढ़ायी  श्रामदनी  बढ़ायी  जाए  वहां  इस  बात  की  तरफ

 ध्यान  दिया  जाएं  कि  उस  आमदनी  का  उचित  वितरण  हो  ate  कहीं  इ  ईव वालिटी  न  रहे  ।

 mea  में  जो  झपने  मुझे  समय  दिया  उसके  लिये  आपका  शुक्रगुजार  हूं  ।



 क Res २८  चैन  , Sar  अनुदानों की  मांगें

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कुछ  में  ने  दिया  कुछ  आपने  पने  बाप  ले  लिया  ।

 शी  wo  दो०  मिश्र  :
 उपाध्यक्ष  स्वतन्त्रता के  बाद  देश  का  निर्माण

 करने के  लिये  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  are  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  चलायी  गई  ।  भ्र इन

 नातों  के  जरिए  देश  दरिद्रता  देश  की  निरक्षरता  ate  देश  का  जो  झ्र स्वास्थ्य  जो  तन्दुरुस्ती

 की  कमी  हैं  उसको  दूर  करनें  प्रयास  किया  गया  ।

 देश  के  निर्माण  के  सिलसिले  में  हमको  यह  विचार  कानों  होगा  कि  जनता  का  oy  प्रतिश्त  तो

 देहातों में  रहता  है  ale  २५  प्रतिशत  शहरो  में  ।  इसलिये  सब  से  पहले  मिर्माणकर्ताग्रों  को  यह  सोचना

 होगा  कि  जब  तक  94.0  प्रत्शित  की  अवस्था  का  सुधार  हम  नहीं  कर  सकेंगे  तब  तक  वास्तव  में  भूरी  तरह

 से  देश  का  निर्माण  नवदीं हो  सकता  |  इन  ot  प्रतिशत की  प्रस्थ  क्या  है  उसके  सम्बन्ध  में  ग्रुप  के  सामने
 बजट  के  सभी  श्रमदान पेश  हो  चुके  हैं  प्र  उनसे  हम  को  मालूम  होता  है

 कि
 देश  में  सभी  दिशाओं

 में  कुछ  न  कुछ  उन्नति हुई  परन्तु  वह  उन्नति  कहां  हुई  किस  के  पास  उससे  कौन  बढ़ा  इस  पर

 जब  हम  गौर  करते  हम  समझते  हैं  कि  इस  उन्नति  का  प्रभाव  यह  कहना  ती  गलत  होगा  कि  उनਂ  9¥,

 प्रतिशत पर  कुछ  भी  नहीं  लेकिन  उन  पर  जो  प्रभाव  पड़ा  है  वह  नगण्य है

 हमारी  योजनाओं  में  बराबर  यह  कहा  जाता  है  कि  हमें  उत्पादन  बढ़ाना  हमें  झन्नोत्पादन

 बढ़ाना  है  कौर  अन्नो त्या दन  के  लिये  हमने  बहुत  से  साधन  भी  बताए  हैं  जैसे  सिंचाई  का  प्रयोग

 अच्छे  बीज  देना  प्रौढ़  खाद  देना  जिससे  कि  हम  उन्नति  कर  सके  |  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  रिपोर्ट  में
 तो  श्रापना  काफी  खाद  भी  तैयार  की  है  झर  पानी  भी  ज्यादा  देने  की  चेष्टा  की  है  प्री  उन्नत  बीज़  भी

 देने  का  प्रयत्न  किया  हैं  ।  लेकिन  जहां  तक  उन्नत  बीज  देने  का  सवाल  है  श्राप  सपने  सीने  पर  हाथ  रख

 कर  देखें कि  उसकी  क्या  अवस्था है  |  झाज भी  बरच्छा  बीज  सवाई  पर  fear  जाता  है  जसा  कि  पहले  दिया
 जाता  |  इसको  देखते  हुए  हम  केसे  कह  सकते  हैं  कि  ara  किसान  का  उत्पादन  बढ़ाने के  लिए  पहली

 आर  दूसरी  योजनाओं  में  कोई  Sit  कदम  उठाया  हैं  |

 कहा  जाता  हैं  कि  किसानी  के  साधनों  को  बढ़ाने  की  चेष्टा  ही  जाएगी  ।  इन  साधनों में  तकावी

 का  भी  नाम  अता है हैं  ।  प्यार  किसी  किसान के  पास  ब  ल  नहीं  होते  तो  उसको  तकावी दी  जाती  हैं  ।  लेकिन

 तकावी  के  लिए  दकियानूसी  नियम  मौजूद  हैं  ।  जरगर  राज  किसान  तकावी  के  लिए  दर  वास्त  देता

 है ंतो  उसको  या  नौ  महीने  के  बाद  रकम  मिलती  है  ।  उसका  उदाहरण  कल  हमारे एक
 मित्र  ने  में  उसको  दुहराना  नहीं  चाहता  |  उस  रकम को  देने  के  लिए  पहले  कानूनगो की  रिपो

 मांगी  जाती  फिर  पटवारी  की  रिपोर्ट  मांगी  जाती  हें  कौर  फिर  तहसील  की  रिपोर्ट  मांगी  जाती  हैं  ।

 शौर  किसान  को  मिलते  मिलते  ag  रकम  met  या  तिहाई  रह  जाती  है  कौर  बहुत  देर  सै  मिलती  है

 शौर  वहू  उसको  खा  पीकर  खत्म  कर  देता  हैं  कौर  वह  उससे  कोई  किसानी  का  साधन  उपलब्ध  नहीं
 करता  ।  झ्र भी  तक  वहीं  पुराना  कायदा  बना  हुआ  है  उसमें  कोई  संशोधन  नहीं  डु स थ्रा है  ।  नाप  उसको

 तकावी  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  देते  हैं  तो  फिर  श्राप  तहसील  ate  कानूनगो  से  क्या  परुद्धते  हैं  ?

 श्राप  केवल  यही  पूछते  हैं  कि  ag  खेती  करता  है  या  नहीं  शौर  लगान  देता  है  था  नहीं  ।  यह  आरोप  उसके

 पास जो  रसीद  है  उससे  देख  कर  जान  सकते  हैं  ौर  उसको  देख  कर  उसको  रुपया  दे  सकते  हैं  ।  लेकिन

 जो  कायदा  है  उससे  रुपया  उसके  पास  जाते  आते  घिसता  जाता  हैं  कौर  श्रद्धा  रह  जाता  है  ।  झगर

 को  से  रुपया  मिल  जाए  तो  इसकी  सही  मानों  में  फायदा  हो  सकता  है  ।  लेकिन उस  दिशा  में  भी

 हमने कुछ  नहीं  किया है
 ।  अरब  हम  जो  किसान

 को  पानी  दे  रहे  हैं  तो  उस  पानी  पर  हमने  सारा  हिसाब
 लगाया  gar  है  कि  कितने  पुर्जे  घिसते  कितना  श्रौपरेटर  पर  खर्च  होता  है  ake  कितना  मशीन  पर



 44eS  अनुदानों  की
 मांगें  १८  १८६१

 to  दी०

 खर्चे  ete  है  Whe  वह  सारा  हिसाब॑  लगा  कर  हम  किसान  को  पानी  सप्लाई  करते  जब  ऐसी  हालत

 हो  तो  में  के  से  समझ  सकता हूं  कि  बाप  किसान की  ठोस  सहायता  करते  हैं  शौर  बाप  चाहते हैं  किं  किसान

 अन्न  का  उत्पादन  बढ़ायें  |  किसान  के  पास  सन्न  उत्पादन  बढ़ाने  के  वास्ते  साधन  सुलभ  नहीं  हैं
 शौर  जो  साधन  उन  को  देते  भी  हैं  तो  उसी  पुराने  तरीके  पर  देते  हैं  प्रस़्तुत  उससे  ड्योढ़ा  वसूल

 किया  जायगा  या  सवाया  रसूल  जायगा  ।  इस  तरीके  से  हमारे  किसानों  की  पैदावार  केसे  बढ़

 सकती है  ।

 इसमें  कोई  TH  नहीं  है  कि  हमारे  देश  ने  साक्षरता  की  दिला  में  कुछ  उन्नति  की  है  कौर  कुछ

 शिक्षा  का  प्रसार  हमारे  यहां  हो  चला  है  लेकिन  आपको  यह  नहीं  भूल  जाना  चाहिए  कि  सबसे  पहली

 आवश्यकता  इस  देश  की  खाने  are  कपड़े  की  है  te  महात्मा  जी  ने  भी  यही  कहा  था  कि  देश  की

 सबसे  पहली  आवश्यकता  खुराक  भर  कपड़ा  है  |  मुझे  यह  दुःख  के  साथ  स्वीकार  करना  पड़ता  है  कि

 और  वस्त्र  के  सम्बन्ध  में  हम  भी  परावलम्बी  हैं  ।

 झरी  इस  सदन  में  हमारे  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  महोदय  UH  मंत्रालय  के  अनुदानों  पर

 हुई  बहस  का  उत्तर  दे  चुके  हैं  श्र  स्वयं  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  झांकड़ों  के  अनुसार  सन्  gexe-

 ६०में  ERG—ZE  की  भ्र पे क्षा  कम  खाद्य  उत्पादन  SM  न च  जहां सन्  Yo—Ve FoXYY ATS TA में  ७५५  लाख  टन

 खाद्यान्न  का  उत्पादन  हुआ  वहां
 ०

 में  ७१८  लाख  टन  पैदा  इसमें  कोई  सन्देह

 नहीं  हैं  कि  हमारे  कृषि  मंत्रालय  ने  बाहर  के  देशों  से  गल्ला  मंगाने  का  जो  समझौता  किया

 उस  गल्ले  को  भंडारों  में  सुरक्षित  रखने  की  जो  व्यवस्था  की  है  बह  एक  सराहनीय  बात  है  ।  ऐसा

 होने  से  जों  हमारे  देश  में  महाजनों  vie  बड़े  किसानों  में  अनाज  को  जमा  करने  कौर  कोडिंग  करने
 की  एक  मनोवृत्ति  चला  करती  थी  कौर  अनाज  जमा  वह  इस  नीयत  से  करते  थे  कि  गरानी
 पर

 वह  उसका  फायदा  इस  भ्रनुचित  मुनाफाखोरी  की  मनोवृत्ति  की  इससे  रोकथाम

 हुई  प्रौढ़  उसकी  वजह  से  देश  में  जो  एक  बेचनी  कौर  हलचल  पैदा  हो  गई  थी  उसमें जरूर  कुछ  कमी

 झा  गई  है
 ।

 लेकिन  अभी  भी  हम  खाद्यान्न  की  दृष्टि  से  स्वावलम्बी  नहीं  बन  सके  हैं  ।  मैं  प्यार  यह

 कहूं  कि  हमारी  पैदावार  का  बढ़ना  या  न  बढ़ना  श्राम  तौर  पर  ऋतु  की  अनुकूलता  प्रतिकूलता

 पर  निर्भर  करता  है  तो  कुछ  गलत  त  होगा  ।  देखने  में  यह  जाता  है  कि  झगर  ऋतु  भ्रनुकूल  मिली  हैं

 तो  हमारी  पैदावार  way  बढ़  गई  है  लेकिन  जब  कभी  क्रतु  ने  हमारा  साथ  नहीं  दिया  है  कौर  बाढ़

 या  सूखे  का  प्रकोप  हुआ  है  तो  हमारी  पैदावार  गिर  गई  मैं  यह  चीज  ass  दिये  हुए  आंकड़ों

 के  श्राघार पर  कहू  रहा  हूं  ।

 हमारी
 जो

 योजनायें  चल  रही  हैं  उनकी  प्रगति  कैसी  है  किस  दिशा  की  ate  उसके  बारे  में

 भी  हमें  प्राकार  देखने  तौल  करने  की  झ्रावश्यकता  है  ।

 शौ  ब्रज राज  सिंह
 :

 इन्होंने  तो  गौर  करना  बन्द  कर  दिया  है  श्राप  ही  कुछ  कीजिये  ?

 श्री  दी ०  मिश्र  :
 मैं  समझता  हुं  कि  श्राप  बेकारी  दूर  करने  में  लगे  हुए  हैं  aa  भी  उसकी

 वहीं  हालत  है  जैसे  कि  पहले  थी  aire  उस  की  आपके  वचन  में  ही  पुष्टि  हो  जाती  है  ।

 इस  देगा  की  आबादी  का  ७५  प्रतिशत  जो  कि  खेती  बाड़ी  पर  निर्भर  करता  उन  किसानों

 की  अधिक  अवस्था  सुधारने  के  लिये  हमने  जो  सुविधाएं  दी  हमें  यह  देखने  की  आवश्यकता  है  कि

 उनका  सही  सही  प्रयोग  होता  भी  है  था  नहीं  ।  इसके  बारे  में  भी  हमें  देखरेख  करने  a  श्रावव्यकता



 २८  १८५८३  (a)  अनुदानों की  मांगें  शटर

 ऐसी  अवस्था  में  जो  दो  प्र  कार  की  योजनाएं  एक  उद्योग  कौर  वाणिज्य  जिसको कि  अधिकतर

 सम्बन्ध  दायरों  से  है  र  दूसरी  भ्रन्नोत्पादन  जिसका  कि  सम्बन्ध  देहातों  से  इन  दोनों में  जहां

 तक  शहरों  का  सम्बन्ध  है  वास्तव  में  हमारे  यहां  कुछ  उद्योग  घंटे  बढ़े  हैं  पौर  उन  उद्योग  धंधों  की

 बजह  से  कुछ  उनकी  श्नामदनी  भी  बढ़ी  है  ।  उस  का  arses  उन  लोगों  के  पास  गया  है

 जो  कि  शहरों  में  रहते  हैं  लेकिन  हमारा  वह  देहाती  तबका  जो  कि  ait  भी  भूखा  ate  नंगा  है  उसके

 लिए  पर्याप्त  रूप  में  हम  कोई  चीज  नहीं  कर  सके  हैं  ।

 जहां  तक  देश  में  गल्ले  कपड़े  की  समस्या  का  संभाल  है  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  मोटे

 से  मोटा  कपड़ा  मोट  से  मोटा  जो  हो  वहू  श्राप  पर्याप्त  मात्रा  में  बौर  सही  मूल्य  पर  देश  में
 देने  की  योजना  बनायें  कौर  जितना  भी  फाइन  से  अच्छा  कपड़ा  श्राप  तेयार  करते  हैं  मा

 बढ़िया  से  बढ़िया  चावल  अथवा  गेहूं  झाप  जहां  भी  चाहें  उसको  भेज  सकते  हैं  ।  लेकि  झगर

 हमें  तंगा  भूखा  रख  कर  इस  देवा  को  समृद्धशाली बनाना  चाहते  हैं  या  देश  में  खुद दाहा लीं  लौना

 चाहते हूँ  तो  वह  हमारा  स्वप्न  विफल हो  जायेगा  ।

 जहां  तक  शासन  का  सम्बन्ध  में  यह  निवेदन  करूंगा  कि  वास्तव  में  हमारी  Hera  काफी

 बढ़ गई  हैं  ।  उनके  अधिकार  भी  काफी  बढ़  गये  हैं  ।  लेकिन  मुझे  यह  दुःख  के  साथ  कहना  पड़  रहा

 है  कि  अभी  भी  एक  गरीब  के  लिए  न्याय  मिलना  करीब  करीब  सा  बना  हुआ  है  ।  इसमें

 कोई  सन्देह  नहीं  कि  उस  चीज  का  हल  हमने  निकाला  कौर  हमारी  सरकार  ने  निकाला  ।  उसने

 गांव  सभाओं की  स्थापना  पंचायतों  की  स्थापना  की  उन  पंचायतों  के  जरिये  जितने  भी

 साधारण  मामले  होते  हैं  उनको  बगैर  किसी  खर्चे  के  तय  करने  की  चेष्टा  की  लेकिन  राज  उन  पर  भी

 सह  छाप  पड़ी  है  कि  अगर  कोई  गरीब  जाकर  नके  यह  ।  दावा  करता  है  एक  बड़े  आदमी  के  खिलाफ

 कि  फलां  आदमी  की  भेस  ने  मेरे  खेत  में  चरा  पौर  जब  मैंने  उसको  हांका  तो  उस  आदमी  ने  मझे  थारा

 तो  सब  पंच/यत  वाले  भी  उस  गरीब  किसान  से  कहते  हैं  कि  इसके  सबूत  में  वह  गवाही  पेश  करे  ।  oe

 वह  रा  गरीब  किसन  उस  बड़े  आदमी  के  मुक़बले  में  गांव  में  कोई  गवाह  नहीं  पाता  है  कौर

 होता  यह  है  कि  एक  गव  पेशी  के  पड़ने  पर  उसका  दावा  खारिज  हो  जाता  है  ।  जरूरत

 इस  बात  की  है  कि  हम  उन  पंचायतों  की  ट्रेनिंग  इस  आधार  पर  करें  कि  यह  जो  दाहरों  में  भ्रदालतों
 में गव  पेश  करने  की  पुरानी  प्रथा  चलती  थी  कौर  गवाहियों  के  उधार  पर  श्रादालतें  अपना  फ़ैसला

 देती  इन  पंचायतों  में  वह  पुरानी  गवाहियों  की  प्रथा  न  चले  ।  पंचायतें  तो  इस  झा घार  पर  स्थापित

 की  गई  थीं  कि  वह  मौके  पर  मौजूद  रहती  हैं  र  उनको  सब  चीजों  की  सही  सही  जानकारी  प्राप्त

 रहती  है  तौर  उसके  are  पर  बह  अपना  निर्णय  दे  सकती  हैं  ।  जब  उस  गरीब  किसान को  उस

 बड़े  आदमी  के  खिलाफ  शहादत  मिलना  कठिन  है  धौर  प्यार  ae  गवाहियों  की  प्रथा  पंचायतों  में

 भी  चलेगी  तो  उसके  साथ  त्याय  नहीं  हो  सकेगा  ।  मैं  चाहुंगा  कि  पंचायतों  को  निजी  इनक्वायरी

 करने  के  बाद  फैसला  दे  देना  चाहिए  are  तभी  वास्तव  में  उस  गरीब  किसान  को  इंसाफ  मिल

 सकता  हैं  कौर  उसका  उपकार हो  सकता  है

 हमारे  यहां  कोन्नापरेटिव्स  की  बात  बहुत  कुछ  चुकी  है  ।  सीलिंग at  भी  चली
 लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  हमारी  योजनाकारों  के  सम्बन्ध  में  साल  साल  भर  दो  दो  साल  पहले
 से

 अच्छे  तरीके  से  उनकी  घोषणा  तो  हो  ही  जाती  है  लेकिन  क्रियात्मक रूप  में  कुछ  नहीं  होता

 है  शर  में  समझता  हूं  कि  सीलिंग  जिस  बाप  करेंग  तो  ares  हाथ  में  निल  झायेंगा  ।  हमारी
 सर्विस  कोऑ्नापरेटिव्स  का  भी  वही  हाल है  ।  योजनाएं  हमारी  weet  से  भ्रमणी  होतीਂ  हैं  लेकिन

 इन  योजनाओं को  ठीक  से  कार्यान्वित करने  के  लिए  हमारा  अधिक  से  अधिक  ध्यान  होना  चाहिए  ।

 प्राफिदिएल  sik  नौन  झ्राफिदिएल  सरकारी  दोनों  तौर  से  इसके  ऊपर  ध्यान

 देने  की  जरूरत  है  कौर  तभी  हम  इन  यौनांगों  से  वास्तव  में  लाभ  उठा  सकेंगे  ।
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 भी  भ  दो

 जहां  तक  इस  बात  का  सम्बंध  है  कि  हमने  शर  आपने  देश  में  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के

 च्  कौर  संविधान  में  यह  व्यवस्था  हो  जाने  के  बाद  भी  कि  इस  देश  की  राष्ट्र भाषा  हिन्दी

 होगी  शौर  उसको  होना  ही  यह  इस  देता  का  दुर्भाग्य  है  कि  are  भी  उसका  एक  क्षेत्र

 ऐसा है  जो  यह  कहता  है  कि  नहीं  साहब  अंग्रेजी  भाषा  होनी  चाहिए  हिन्दी  नहीं  होनी  चाहिए  ।

 हमने  अपनी  वेदी-भूषा  को  भी  पनाह  शुरू  नहीं  किया  है  न  ही  सरकार  ने  यहां  के  रहने  वालों

 को  अपनी  वेश-भूषा  के  लिये  बाध्य  किया  है  ।  भ्रमर  हमारे  यहां  डेमोक्रेसी  जनतंत्र  है

 कौर  यदि  यहां  की  जल-वायु  के  कारण  कपड़े  पहनने  की  जरूरत  नहीं  तो  कोई  वजह

 मांलूम  नहीं  होती  कि  यहां  पर  कम  खर्चे  बाली  वे  झा-भूषा  को  न  अपनाया  जिससे  इस  देश  के

 लोगों को  लाभ  पहुंच  सके  ।

 हमारे  गांवों  में  काम  करने  के  लिये  ग्राम  सेवक  are  ग्राम  सैनिकों  भेजी  जाती  जिनकी
 क्वालिफिकेशन  होती  है  बी० Uo  या  एम०  ए०  |  एक  ग्राम  बहन

 गांव  में  गई  ।  वह  छोटी  लड़की  थी  ।  कहने  लगी  कि  यहां  तो  बिजली  नहीं  मैं

 यहां  कैसे  रहूंगी  ।  में  ने  दहा  कि  तुम  sat  ग्राम-सेविका  नियु  त  हो  भाई  देहातों  में  तो

 कहीं  कहीं  ढिबरी  भी  जलती  हुई  नहीं  मिलेगी  ate  तुम  बिजली  का  स्वप्न  देखती  हो  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  s  आपने  कहना  था  कि  आपको  बिजली  साथ  लेकर  जाना  चाहिए  था  ।

 श्री  to  दो ०  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हमारे  झासन  शौर  अधिकारियों  का

 ध्यान  इंस  झोर  जाना  चाहिए  कि  हमारी  योजनाओं  की  शक्ल  शौर  स्वरूप  इस  प्रकार  का  होना  चा  हिए

 कि  जिनसे  देहात  का  विकास  हो  इस  देश  की  जनसंख्या  का  ७५  देहातों में  रहने  वाले

 सुखी  ak  समृद्ध  जिससे  हमारे  देश  को  वास्तविक  wal  में  उन्नत  सम्पन्न  कहा  जा

 सके  |

 इन  शब्दों  के  साथ  में  चाहूंगा  कि  इस  बात  का  अधिक  से  अधिक  प्रयत्न  किया  जाय  कि  हम  सब

 लोग  मिल-जुल  कर  देश  के  विकास  a  उक्त  के  लिये  काम  करें  ।  हमारे  बहुत  से  भाई  कहते  हैं

 कि  यह  काम  सरकार  का  है  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  देश  के  बनाने  में  उनका  भी  उतना  ही  हिस्सा

 होना  जितना  कि  सरकार  का  हमारा  है  ।

 एक  माननीय सदस्य सदस्य  :  हम  ज्यादा  काम  करते  हैं  ।

 थ्री  wo  alo  मिश्र  :  वे  जितना  करते  में  जानता  हुं  ।

 हम  समझते  हैं  कि  जिन  बातों  के  विषय  में  मतभेद  उनको  परस्पर  विचार-विमर्श  से  सुलझाया

 जाय  और  इस  देना  के  सब  गण्यमान्य  इस  सदन  के  सब  माननीय  देश  के  सब  लोग

 पूरा  पूरा  सहयोग  करके  देश  को  ८.  बढ़ायें  |

 वास्तव  में  जब  तक  किसानों  की  अवस्था  ऊंची  नहीं  हो  जब  तक  उनको  भर  पेट  खाना

 कौर  पर्याप्त  कपड़ा  नहीं  दिया  जा  जब  तक  उनको  साक्षर  नहीं  बनाया  जा  उन  को

 स्वस्थ  महीं  इनामो  जा  सकेगा  तब  तक  यह  देश  सम्पन्न  और  समृद्ध  नहीं  हो  सकेगा  |

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :
 इस  वर्ष  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  कर  बहुत

 व्यापक  रूप  से  लगाये  हूँ  इसका  यह  प्रभाव  हुआ  है  कि  बड़ा  या  छोटा  कोई
 भी

 इसके  प्रभाव  से  नहीं

 —
 बच  सका है  ।  इस  सम्बन्ध  में  पथिक  ard  विभाग  में  एक  कर  गवेषणा

 एकक  कार्य  कर
 हे

 fare  अंग्रेजी  में
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 तथापि मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  ae  एकक  किसਂ  प्रकार  का  कार्य  करता  है  क्योंकि  मदि  इन  करों
 के  सम्बन्ध  में  कोई  गवेषणा  की  जाती  तो  शायद  इस  प्रकार  के  कर  नहीं  लगाये  जाते  ।  जिस  प्रकार
 के  कर  लगाये  गये  हैं  उनका  छोटे  उपक्रमों  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ा  है  |

 उदाहरणार्थ  तांबे  तथा  तांबे  के  एलाय  में  जो  कर  लगाया  गया  है  उससे  तांबे  के  बरतन

 बनाने  वाले  छोटे  छोटे  कारखानों  पर  अवांछनीय  प्रभाव  होगा  इससे  उनके  वाणिज्य  को  भी  बहुत
 लगेगा  |

 इसी  प्रकार  रेडियो  कौर  बेतार  के  तार  यंत्रों  के  निर्माताश्नों  पर  जो  उत्पादन  शुल्क  लगाया
 गया  है  उससे  छोटे  छोटे  निर्माताश्नों  पर  बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  क्योंकि  नये  नियमों  के

 अधीन  उन्हें  इतने  औपचारिक  कार्य  करने  होंगे  कि  sah  लिये  अपना  कार्य  जारी  रखना  बहुत  कठिन

 हो  जायेगा |  बजट  पर  सामान्य  चर्चा  का  क्त्र  देते  हुए  वित्त  मंत्री  ने  यह  था  कि  यदि  कोई

 soar  बिना  किसी  शक्ति  की  सहायता  या  बिना  किसी  eared  की  सहायता  से  यह  कार्य  करता

 ती  उसके  लिये  छूट  दी  जायेगी  ।  इसਂ  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  की  जा  रहीਂ  है  ।  तथापि  अभी  तक

 यह  स्पष्ट  नहीं  गया  है  कि  क्या  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 मंत्रालय  के  भ्रान्त रिक  वित्त  विभाग  को  कई  काम  करने  होते  हैं  उनका  एक  कार्य  यह  भी  है

 कि  पूंजी  निगम  पर  नियंत्रण  रखा  जाय  ।  समवाय  विधि  प्रशासन  विभाग को  इसके  नियंत्रण से

 दिया  गया  हैं  तथापि  यह  समझ  में  नहीं  arr  कि  ऐसा  fea  कारण  से  किया  गया  हैं  ।  इस

 मंत्रालय  के  विकास  विभाग  तथा  राष्ट्रीय  औद्योगिक  विकास  निगम  को  एक  हीं  मंत्री  के  अधीन  रहना

 चाहियें  ।

 [  श्रध्दा  महोदय  पीठासीन  हुए  |]

 aa  में  पूंजी  का  केन्द्रीकरण  इस  सीमा  तक  बढ़  गया  है  कि  प्रत्येक  बड़ी  फर्म  के  पासਂ  अपना

 बैंक है  |  इसका  यह  फल  होता  है  कि  wifes  शक्ति  कुछ  थोड़े  से  व्यक्तियों  के  हाथों  में  केन्द्रित

 हो  जाती है  ।  इसका  यहं  फल  हुआ  कि  ऋण  पर  नियंत्रण  करना  कठिन  हो  गया  है  ।  भारत  रक्षित
 जव  द्वारा  दिये  गये  आंकड़ों  से  सिद्ध  होता  है  कि  भारत  के  अनुसूचित  बैंकों  हारा  व्यापार  के  प्रयोजन
 के  लिये  जो  राशि  पेशगी  दी  गयी  वहू  ३७६. ६  करोड़  है  ।  यह  राशि  उनकी  श्रावदयकता
 से  अ्रधिक है  ।  इसका  तात्पर्य  यह  है  कि  यह  राशि  अवांछनीय  प्रकार  की  सट्टेबाज  के  लिये  दी  जाती

 रही है  भारत  रक्षित  बैंक  को  चाहिये  कि  वह  इनके  ऊपर  नियंत्रण  रखे  भ्र न्य था  इस  प्रकार

 श्रमिक  शाक्ति  के  कुछ  ही  हाथों  में  केन्द्रित  होने  का  यह  परिणाम  होगा  कि  देश  के  झा थिक  क्षेत्र  में

 तबाही at  जायेगी  ।

 श्री  wise  )  :  माननीय  स्पीकर  सब  से  पहले  तो  मैं  अपने  ae  मंत्री

 जी  को  इसलिए  बधाई  देना  हूं  कि  उन्होंने  जो  इस  साल  बजट  हमारे  सामने  रखा  है  उसमें

 बजट  प्रोसीज्योर  we  एकाउंट  को  बहुत  सिम्पलीफाई  करके  रखा  है  ।  पहले  बजट  को  समझना

 बड़ा  मुश्किल  हो  जाता  था  लेकिन  इस  बार  जो  सुधार  किया  गया  है  उससे  वह  आसानी  से  समझ  में
 आ  जाता है  ।  यद्यपि  उतना  सुधार  नहीं  हुआ  है  जितना  होना  चाहिए  था  लेकिन  फिर  भी  बहुत

 सुधार  डम  है  और  समझने  में  श्रासानीਂ  हो  गयी  है  ।  इसके  लिए  में  उन्हें  बधाई  देना  चाहता  हुं  पर
 ae  इसके  लिए  सब  के  बधाई  के  पात्र  हैं  ।

 राज  दो  पंचवर्षीय  योजनाओं  को  समाप्त  करने  के  बाद  जब  हम  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में

 प्रवेश  कर  रहे  हैं  तो  यह  बजट  हमारे  सामने  श्राया  दो  साल  पहले  ऐसी  परिस्थिति  पैदा  हो

 अयी
 थी  कि

 हम  सोचते  थे  कि  हम  अपनी  द्वितीय  योजना  के  लक्ष्यों  को  किस  प्रकार  पूरा  करेंगे
 ।
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 इसके  लिए  साधन  हटाने  में  हमारे  et  मंत्री  जी  ने  बड़ा  परिश्रम  किया  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना

 को  सफल  बनाने  के  मार्ग  में  जो  कठिनाई  थी  उसको  दूर  कर  दिया  श्र  श्राज  हम  यदि  इन  दो

 वर्षीय  योजनाओं  का  गणित  निकालें  तो  हम  देखते  हैं  कि  उद्योग  कौर  कृषि  दोनों  क्षेत्रों में  सारे

 देवा  में  उन्नति हुई  है  ।  शकर  शादी  हर  चीज  का  उत्पादन  बढ़ा  है  प्र  इसी  तरह

 से  खेती  के  उत्पादन  में  भी  वृद्धि  हुई  है  ।

 oat  कुछ  समय  पहले  इसी  हाउस  में  फूड  कौर  एग्रीकल्चर  मिनिस्ट्री  की  डिमांड  चल  रही
 भी  कप  समय  wa  की  वर्तमान  अवस्था  पर  संतोष  प्रकट  किया  गया  ।  इसके  पहले  WA  की

 समस्या  वित्त  मंत्रालय  के  लिए  भी  एक  बड़ा  बनी  हुई  थी  कौर  बार  बार  अन्न  की  कमी  की  बत

 सुनायी  पड़तीਂ  थी  जिससे  मालूम  होता  था  कि  लोग  भूखों  मरने  वाले  हैं  कौर  की  बहुत

 लेकिन  हमारे  फूड  मिनिस्टर  ने  बताया  है  कि  अब  अन्न  की  स्थिति  संभल  गयी  है  कुछ  तो  उस

 अन्न  के  कारण  जो  बाहर  से  पी०  एल०  ae  के  mits  मंगाया  गया  कुछ  frat ने  हमारी

 मदद  की  है  कुछ  हमारी  योजनाओं  का  फल  है  कि  इस  साल  फसल  अच्छी  हुई  है  ।  इसलिए

 अन्न  की  स्थिति  देश  में  भ्रमणी  है  कौर  जो  बाहर  से  झन  पाया  है  उससे  हमने  बफर  स्टाक  बना  लिया

 तो  राज  wa  के  मामले  में  स्टेबल  स्थिति  दिखायी  देती  है  पर  इस  कारण  जो  अर्थ  मंत्री  जी

 को  एक  बड़ा  सिर  दर्द  था  वह  कम  खन्ना  कौर  इसके  लिए  फूड  मंत्री  कौर  अरथ  मंत्री  दोनों  बधाई

 के  पात्र हैं  ।

 लेकिन  इस  सम्बन्ध  में  कल  गौर  बहुत  से  मित्रों  ने  चिन्ता  व्यक्त  की  है  ।  उन्होंने यह

 चिन्ता  व्यक्त  की  है  कि  आज  जो  हम  को  सेल्फ  सफी थें सी  या  स्कारसिटी  की  कमी  दिखायी  देती  है

 इसका  यह  परिणाम  न  हो  कि  हम  अपने  देश  का  उत्पादन  बढ़ाने  में  दुशील  हो  जायें  at  निश्चित

 हो  जायें  प्रौढ़  हमारे  प्रयत्नों  में  ढीली  ar  जाये  ।  इस  बारे  में  बहुत  से  मित्रों  ने  वीरान  दी  है

 site  मैं  भी  यही  कहूंगा  किं  नगर  हमारा  अन्न  का  उत्पादन  अधिक  से  safer  नहीं  बढ़ा  तो  हम  यह
 नहीं  कह  सकेंगे  कि  हमारी  तृतीय  योजना  सफल  हुई  ।

 खेती  उत्पादन  बढ़ाने  की  दुष्टि  से  प्रयत्न  जरूर  हो  रहे  हैं  ।  में  ने  गत  वर्ष  aa  बजट

 स्पीच  में  कहा  था  कि  हम  को  छोटी  योजनाओं  की  ध्यान  देना  चाहिए  कौर  वही  में  इस  वर्ष  भी

 कटना  चाहता  हूं  ।  यह  ठीक  है  किਂ  झ्रापने  बड़ी  बड़ी  योजनाएं  बनायी  हैं  और  के  क्षेत्र  की

 अधिक  ध्यान  दिया  गया  है  ।  लेकिन  मेरा  खयाल  है  कि  चाहे  सिंचाई  की  दृष्टि  से

 पावर  की  दृष्टि  से  चाहे  क्रेडिट  की  दृष्टि  से  पहली  योजना  में  बहुत  ध्यान

 कृषि  की  झोर  नहीं  दिया  गया  ।  दूसरी  योजना  में  इस  भ्रोर  ध्यान  दिया  गया  |  यह  बात  सही है

 ara  बड़ी  बड़ी  योजनायें  बनायी  हैं  लेकिन  आपको  पन्त  में  इस  बरात  को  मानना पड़ा  कि  छोटी

 योजनाओं  से  जल्दी  फायदा  मिल  सकता  है  श्र  उस  फायदे  को  लोगों  तक  जल्दी  से  जल्दी  पहुंचाया

 जा  सकता है  ।  खेती  का  उत्पादन  तब  तक  नहीं  बढ़  सकता  है  जब  तक  कि  पानी न  प्रिया  बीज
 न  भरपूर  खाद

 न
 हो  कौर  बिजली  न  हो  ag  सब  चीजें  एक  साथ  आवश्यक  हैं  श्र  यह  नहीं

 होंगी  तो  खेती  वा  उत्पादन  जिस  परिमाण  में  हम  चाहते  हैं  वह  नहीं  हो  पायेगा  ।  राज  हमारे  अन्न

 मंत्री  जी  ने  बहुत  कुछ  उसका  वर्णन  किया  कौर  दूसरे  मुल्कों  के  अंक  वगैरह  उन्होंने पेशा  किये  ।

 यह  बात  सही  है  कि  इस  मुल्क  में  खाद्य  का  उत्पादन बढ़  पर  एकड़  पैदावार  की

 जा  सकती  बरतेंगी  किसानों  को  वहू  तमाम  भ्रावव्यक  साधन  जुटाने  का  श्राप  प्रयत्  करें  ।  rar

 इससे  तो  इंकार  नहीं  किया  जा  सकती कि  उनको  ages  साधन  जटाने  की  eat  दिया

 जा  रहा  है  लेकिन  जितना  ध्यान  देना  चाहिए  कौर  जिस  परिमाण  में  देना  चाहिए  वह  नहीं  किया

 जा  रहा है  ।



 २८  १८८३  की  मांगें  श्ठ् डे

 दो  रोज  पहले  यहां  पर  कम्युनिटी  डेवलपमेंट  धौर  नेशनल  एक्सटेंशन  स्कीम्स  की गे चर्चा

 थी  शौर  उनके  सम्बन्ध  में  बहुत  लोगों  ने  सरकार  को  बधाई  भी  दी  ।  काम  चल  रहा  है  यह  बात

 सही  है  लेकिन  जहां  तक  मेरा  भ्र तू भव  है  काम  जितना  जिस  परिमाण  में  होना  चाहिए  था  वह

 नहीं  हुआ  है  ।  यह  बात  सच  है  कि  सोशल  वेलफेयर  की  तौर  पर  कुछ  सड़कें  बनी  हैं  प्रौढ़  कुछ

 वेलफेयर का  काम  हुआ  है  ।  लेकिन  खेती  के  उत्पादन  की  झोर  जो  आपने  ध्यान  रखा  था  कि  हम

 इस  योजना  के  जरिये  रूरल  इंडिया  का  देहातों  का  नकदी  बदल  उसका  चित्र  बदल  देंगे
 are  उनका  दिमाग  प्लान  मांइंडेड  बना  उस  दिवा  में  हमें  जो  सफलता  मिलनी  चहिए  थी

 वह  कामयाबी नहीं  मिल  सकी  है  ।  हम  जस  दिशा  में  जो  करना  चाहते  थे  वह  नहीं  कर  सके  हैं  ।

 इस  योजना  के  जरिये  खाद्य  उत्पादन  की  दौर  ध्यान  fear  गया  है  भैंसे  देखा  जाय  तो  वास्तव  में

 समें  ड्प्लीकेटिंग काफी  हुई  है  ।  यह  जो  छोटे  छोटे  काम  हुए  हैं  मेरे  खयाल  में  इतना  काम  तो

 यह  रेवेन्यू  आफिसर्स  भी  कर  सकते  थे  ।  इसके  लिए  एक  बहुत  बड़े  संगठन  की  श्रावइ्यकत  ft  ऐसा

 मैं  नहीं  मानता हूं  ।  लेकिन  इसके  लिए  एक  अलग  से  व्यापक  संगठन  कायम  किया  गया  लेकिन  परिणाम

 बही  रहा  कि  खोदा  पहाड़  निकली  चुहिया  ।  इसी  तरह  से  उसका  असर  हुआ  |  एग्रीकल्चर  मिनिस्ट्री

 a  दूसरी  मिनिस्ट्रियों  ने  मिल  कर  कुछ  काम  किया  है  प्रौर  कुछ  हो  रहा  है  ।  मैं  श्राप  से  यह  कहना

 wie  कि  इस  योजना  को  हमें  सफल  बनाना  है  ।

 खाद्य  मंत्री  मे  अपने  जवाबी  भाषण  में  ठीक  ही  कहा  है  कि  यह  एग्रीकल्चर  सब  की

 मां  है  र  जननी  है  कौर  यह  एग्रीकल्चर  सब  साइंसों की  साइंस  है  ।  जब  ऐसी  चीज  है  तो  खेती  कौर

 कृष  की  शर  सबसे  अधिक  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ।  श्राप  देहातों  में  चल  कर  देखिए  कि  वहां  पर  क्या

 हालत है  ?  यह  ठीक  है  कि  हमारी  पैदावार  में  कुछ  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  है  लेकिन  में  पुछना  चाहता

 हैं  कि  इससे  क्या  किसानों  में  खुशहाली  भाई  हैਂ  sere  श्राप  इसके  बारे  में  सही  जानकारी  लेना  चाहते

 हैं  तो  यहां  से  चल  कर  देहातों  में  देखिए  मैं  तो  देहातों  में  घूमता  हूं  पौर  काम  करता  हूं  कौर मैं  पाता

 हूं  कि  राज  भी  सकड़ों  मकान  पहलें  की  हालत  में  पड़े  हुए  कुछ  शायद  सौ  में  एक  साध  मकान

 व्  बन  गय  हैं  बाकी  सब  के  सब  वैसे  ही  पुरानी  हालत  में  पड़े  हुए  हैं  ।  राज  भी  गांवों  में  हमारे

 किसान  लोग  उसी  तरह  खाते  पीते  फिर  रहते  हैं  ।  हां  थोड़ा  सा  उनकी  रुचि  में  जरूर  परिवर्त्तन  हुआ

 है  लेकिन  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  वास्तव  में  उनमें  कोई  बड़ी  तबदीली  भाई  हम  यह  नहीं

 कह  सकते  हैं  कि  हमने  देहातों  का  बदल  दिया  है  कौर  हमने  कृषक  मजदूर  लोग  जो  कि

 देहातों  में  रहते  हैं  उनकी  हालत  को  बदल  दिया  यह  चीज  अच्छी  तरह  समझ  लीਂ  जानी  चाहिए  कि

 हमारी  जनसंख्या  का  ७५  या  ७८  प्रतिदिन  जोकि  देहातों  में  बसता  है  जिनका  कि  मुख्य  उद्यम

 कृषि  जब  तक  उनकी  हालत  में  सुधार  नहीं  उनकी  afer  स्थिति  नहीं  सुधरेगी  तब  तक

 हमारा  जो  इस  देश  में  सोशलिस्टिक  पैट्रन  सोसाइटी  कायम  करने  का  ध्येय  वह  पुरा  नहीं

 होगा  ।  हमें  इस  पर  ध्यान  देना  चाहिए  कि  किस  तरह  से  उनकी  शभ्रामदनी  बढ़े  कृषि  में  तरक्की

 के  लिए  आपको  छोटे  छोट  जो  इर्रीगिदान  के  प्रोजेक्ट्स  हैं  उनकी  तरफ  आपको  ध्यान  देना  चाहिए  ।

 पावर  देहातों  में  पहुंचानी  चाहिए  |

 आपको  उनके  वास्ते  चीप  क्रेडिट  की  भी  व्यवस्था  करनी  चाहिए  i  किस  तरीके  से  उनको

 आवश्यक  सामग्री  साद  वगेरह  सस्ते  मूल्य  पर  मिले  इसकी  कौर  ध्यान  दिया  जाना  बहुत
 आवश्यक

 है  ।  खाद  के  बारे  में  पिछले  वर्ष  की  जो  श्रापकी  फीगर्स  हैं  उनसे  यह  अनुमान  लगता  है  कि  हमारी

 ख़ुद  शौर  फर्टिलाइजर्स  की  जितनी  डिमांड  है  उसका  | ३  परसेंट  हम  शायद  पुरा  कर  सकेंगे
 ।  अब

 हम  कहते  हैं  कि  फर्ट्लाइजस  के  बगर  कृषि  का  उत्पादन  नहीं  बढ़  सकता  है  भ्र ौर  हमारे  यहां  पर

 इजस्सं की की  कमी है  ।  ga  are  आपको  अपना  उत्पादन  बढ़ाना  है  तो  हर  एक  प्रदेश  में  आपको



 YR ov  अनुदानों की  मांगें  १८  १९६१

 एक  एक  फर्टिलाइजर  फैक्टरी  कायम  करनी  चाहिए  क्योंकि  जब  तक  खाद  पानी  का  उत्तम  प्रबन्ध

 म  किया  जायगा  हमारी  खाद्यान्न  की  पैदावार  बढ़  नहीं  सकती  है  ।  जब  के  हालात  में  किसान

 फर्टिलाइजर्स  ले  भी  नहीं  सकता  खरीद  भी  नहीं  सकता  ।  श्री  में  इस  सम्बन्ध  में  आपको  बतलाना

 चाहता  हूं  कि  सल्फेट  एमोनिया  जो  दूसरे  देशों  से  २३४५  रुपया  पर  टन  है
 ।

 वह  किसान
 को  ३८०  रुपये  पर  टन  के  हिसाब  से  दी  जाती  है  ।  यूरिया जो  दूसरे  देशों  से  ५४०  रुपये पर  टन  है

 उसको  हम  किसानों  को  ovo  रुपये  पर  टन  के  हिसाब  से  देते  अमोनियम  सल्फेट  नाइट्रेट  जो  कि

 दूसरे  देशों  से  २७५  रुपये  पर  टन  आती  है  उसको  हम  किसानों  को  ४५०  रुपये  पर  टन  के  हिसाब  से

 देते  कैलशियम  अमोनियम  नाइट्रेट  जो  दूसरे  देशों  से  २२४  रुपये  टन  जाती  है  उसको  हम  किसानों

 को  ३६०  रुपय  पर  टन  देते  हैं  ।  इन  शमसे  से  श्राप  लगा  सकते  हैं  कि  कितनी  डिपो  रिटी  है

 श्र  कितनी  मंहगी  खाद  हम  wat  किसानों  को  देते  हैं  ।  क्या  हम  सिंदरी  फर्ट्लाइजर्स में  जो  जाद

 पैदा  करते  हैं  उसका  भाव  घटा  नहीं  सकते  हैं  ?  मैं  प्रार्थना  करूंगा  कि  हमारे  फाइनेंस  मिनिस्टर  साइन

 इस  श्र  भी  ध्यान  देने  की  कृपा  करें ।

 मैंने  झभी  कहा  कि  चीप  क्रेडिट  की  समस्या  भी  एक  बहुत  बड़ी  समस्या  है  ।  में  देखता  हूं

 कि  यह  मटीरियल  क्रेडिट  ऐंड  लौंग  टर्म  श्रौपरेशन  फंड  जो  कायम  gar  है  उसमें  रिजर्व  बैंक  अपने

 मुनाफे  में  से केवल  १०  करोड़  रुपया  इस  वर्ष  देने  है  शर  उस  फंड  में  इस  तरह
 ४०

 करोड़  रुपया

 हो  जायगा ।  में  यह  पूछ॑ना  चाहता  हूं  कि  एग्रीकल्चर  जो  कि  सब  से  बड़ी  इंडस्ट्री  है  ak  जब  कि

 आधी से  ज्यादा  नेपाल  इनकम  खेती  से  मिलती  है  तो  इस  छोटे  से  फंड  से  श्राप  कसे  उम्मीद  करतें

 हैं  कि  वह  झपने  मकसद  में  कामयाब  होगा  ।  शान  यह  ६००  या  ७००  करोड़  रुपया  जो  कि  इस  पी
 ०

 एल०  '४८०  से  मिलने  वाला  है  उसको  झाप  इस  फंड  में  नहीं  देते  ?  श्राप  इस  फंड  के  दायरे  को

 व्यापक  बनायें  इसे  ज्यादा  मजबूत  साउंड  बनायें  ताकि  किसानों  को  वास्तव  में  चीप  क्रेडिट

 की  सुविधा मिल  सके  ।  तब  मैं  आपको  बतलाऊँ  कि  यह  श्रापका  fora  बैंक  वेसे  तो  एक  परसेंट

 था  डेढ़  परसेंट  पर  रुपया  देता  है  लेकिन  किसानों  को  १०  था  १२  परसेंट  पर  रुपया  मिलता  किसानों

 को  रुपया  देने  के  बारे  में  यह  इस  तरह  का  डिस्क्रिमनेशन क्यों  किया  जाता  है  ?  आपको  इस  चीज

 को  भ्रातृ  को  मिटना  यह  बड़ी  जरूरी बत  है  कि  किसानों को  चीप  क्रेडिट  मिले

 और  उनको  समय  पर  मिले  तौर  जरूरत  के  मिले  ।  इसकी  श्रमिको  व्यवस्था करनी  चाहिए

 एक  साहब  बोल  रहे  थे  |  उन्होंने  बतलाया  कि  तकावी  की  दरख्वास्त  दी  जाती  हैं  और  उसके

 ६  या  ८  महीने  के  बाद  कहीं  जाकर  उनको  रुपया  मिलता  है  ।  तकावी  उनको  मिलती  है  लेकिन  जिस

 परिमाण  में  ate  जिस  काम  के  लिए  उनको  तकावी  चाहिए  वह  नहीं  मिलती  है  शौर  मिलती  भी  है

 तो  समय  पर  नहीं  मिलती  है  ग्रोवर  ६,  ६  कौर  ८,  ८  महीने  में  मिलती  है  ।  जब  कि  जरूरत  उसको

 फौरन  होती  है  ।  श्रमिकों  किसानों  को  चीप  क्रेडिट  दिलवाने  की  उचित  व्यवस्था  करनी  चाहिए

 झाज  किसानों की  क्या  हालत  झ्रोपन  मार्केट  में  कोई  उसकी  इज्जत  नहीं  है  कोई  उसकी

 पूछ  नहीं है  ।  सेवायें  सरकारी  तालियों  के  बाजार  में  उस  की  पांच  पेसे भी  नहीं  मिल

 सकते  इसलिये  नहीं  मिल  सकते  कि  वह  कई  प्रकार  से  जकड़  दिया  गया  है  ake  वह  किसी  प्रकार
 की  स्वतंत्रता  अनुभव  नहीं  करता  है

 ।
 उसकी  कठिनाइयों  को  दूर  करने  सब  से  बड़ा  साधन  यह  है

 कि  उस  को  चीप  क्रेडिट  उपलब्ध  कराया  जाना  उस  को  सस्ते  ब्याज  की  दर  से  रुपया  देवें  की

 व्यवस्था की  जानी  चाहिए  ।

 एक  छोटी  सी  बात  की  ate  मैं  माननीय  मंत्री  जी  प्  ध्यान  दिलाना  चाहता हूं  ।  हम  छोटे
 छोट  देहातों  में  झ्र  में  बाजारों  में  जाते  तो  व्यापारियों  और  छोटे  दुकानदारों की  एक
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 शिकायत  सुनने को  मिलती  है  ।  मैं  ने  पिछले  बजट  के  wage  पर  कहा  पार  उस  पहले  में

 ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  नोट  भी  दिया  था  कि  सेल्ज़  टैक्स  के  सम्बन्ध  में  लोग  कहत  हैं  कि  प्राय  सेल्ज़

 टैक्स  लेकिन  हैरासमेंट  न  करिये  ।  उन  का  कहना  है  कि  सब  से  बड़ी  हैरासमेंट  यह  है  कि

 एक  प्रान्त  में  एक  प्रकार  का  सेल्ज़  टेक्स  है  कौर  दूसरे  प्रान्त  में  दूसरे  प्रकार  का  सेल्ज़  कस

 aa  पर  एक  प्रदेश  में  दो  पैसा  सेल्ज़  टेक्स  है  उसी  चीज़  पर  दूसरे  प्रदेश  में  चार  पता  है  ।

 इस  के  बार्डर  एरियाज  पर  तो  यह  सवाल  पैदा  होता  है  कि  एक  चीज़  पर  एक  प्रदेश  में  सेल्ज़

 टैक्स  है  ग्रोवर  दूसरे  प्रदेश  में  नहीं  है  ।  इस  प्रकार  के  कई  मसल  हैं  ।  जिस  प्रकार  कपड़ा

 इत्यादि  वस्तुओं  जो  कि  एसेंदयल  समझी  जाती  एक्साइज  ड्यूटी  लगा  कर  सेल्ज  टैक्स
 कम  कर

 दिया  गया  उसी  प्रकार  जीवन  की  जो  अन्य  आवश्यक  वस्तुयें  उन  पर  एक्साइज ड्यूटी  लगा

 कर  सेल्ज़  टैक्स  को  हटा  दिया  तो  छोटे  छोटे  कास  करने  वालों को  सुभीता  हो  सकता

 है  ।  कम  से  कम  सेल्ज़  टैक्स  यूनिटों  हो  ate  सेंटर  की  तरफ़  से  इस  प्रकार  का  कानून  तो

 लोगों  की  दिक्कतें  दूर  हो  सकती  हैं  ।

 fat  areca  अभी  तक  ag  बात  स्पष्ट  नहीं  हो  पाई  कि  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना के  अन्तर्गत  १६५०  रूपये  के  अतिरिक्त कर  का  बिस्तर  हमारी  बर्थ-व्यवस्था  के

 क्षेत्रों  में  किस  प्रकार  किया  जायेगा  ।  एक  बात  बड़ी  स्पष्ट  है  ag  यह  कि  यदि  करापबंबन  को  रोका

 जा  सके  सरकारी  उपक्रमों  की  व्यवस्था  में  सुधार  किया  जा  तो  हमारे  राजस्व  में
 प्र साधारण

 हो  सकती  है  ।

 सही  मूल्य  नीति  का  होना  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  हमें  इस  fear  में आः्मतु
 ट

 नहीं  होना  चाहिए

 शर  ag  नहीं  कहना  चाहिए  कि  मूल्य  स्थिर  हो  गये  हैं  |  विभिन्न  का  मूल्य  निर्धारित

 करने  के  मामले  में  उपभोक्ताओं  तथा  उत्पादकों  के  हितों  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिए ।

 जीवन  बीमा  निगम  की  विनियोजन  नीति  की  बड़ी  आलोचना होती  रही  है  सरकार
 को

 डस  ota  पर  विचार  करना  चाहिए  कि  कया  निगम  के  धन  के  विनियोजन  को  सरकार  को  अपने  हाथों

 में  नहीं  लेना  चाहिए  ।  निगम  को  इस  बात  पर  बिचार  करना  चाहिए  कि  क्या  झपना  काम  बढ़ाने

 के  लिए  उसे  दरें  कम  नहीं  कर  देनी  चाहिएं  ।  निगम को  इस  बात  पर  बिचार  करना  चाहिए कि

 कया  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  के  लिए  भ्र निवार्य  जोवन  बीमा  योजना  लागू  नहीं  की  जानी

 चाहिए  |  सरकार  को  इस  बात  पर  विचार  करना  चाहिए  कि  क्या  अधिक  कार्य  के  लिए  स्वस्थ  प्रतिस्पर्द्धा

 के  बढ़ावा  देने  हेतु  जीवन  बीमा  निगम  के  क्षेत्रीय  मैनेजरों  को  काम  करने  की  अधिक  छट  देना  उचित
 न  होगा ।

 में  यह  भी  निवेदन करना  चाहता हूं  कि  कर  लगाते  समय  कराधान  के  प्रभावों  पर  सावधानी

 चुबंक  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।  हथकरघा  उद्योग  को  और  सहायता दी  जानी  चाहिए  ।  मिट्टी

 के  तेल  की  बढ़िया  किस्म  पर  जो  शुल्क  लगाया  गया  है  वह  भी  कम  किया  जाना  चाहिए ।  काफी

 से  काफी  पर  शुल्क  लगान  से  पुर्व  परामर्श  कर  लेना  चाहिए  |  ऐसा न  हो  कि  इस  बात  के  कारण

 काफी  के  उत्पादन  में  कमी  AT  जायें  1

 att  freer  सिंह  झाज  सदन  के  अन्दर  वित्त  मंत्रालय

 की  मांगों  पर  बहस  हो  रही  है  ।  देश  के  हर  विभाग  का  वित्त  मंत्रालय  से  कुछ  न  कुछ  सम्बन्ध  है  ।

 देश  में
 प्रगति

 हुई  है  श्र
 हो  रही

 है
 उसकी  काफी

 चर्चा  हुई  जो  प्र
 प्रगति हुई  है

 प्रंग्रेजी  में
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 सिंहासन

 ag  चारों  दिखाई  पड़  रही  कम  से  कम  रेल  गाड़ियों  में  तो  काफी  दिखाई  पड़  रही  उनमें

 भीड़  बहुत  होती  है  ।  बिजली  भी  कहीं  कहीं  चमकती  दिखाई  पड़ती  है  ।  लेकिन  जैसा  दृष्टिकोण

 हमारा  देहातों  की  तरफ  उसको  देख  कर  कुछ  थोड़ी  बहुत  तकलीफ  जरूर  होती  है
 ।

 भ्र भी
 जो

 नन गणना हुई हुई  है  उसको  देखने  से  मालूम  gar  है  कि  शहरों  की  आबादी  प्रतीक  बढ़ी  है
 ।

 देहातों  से  लोग  शहरों  की  तरफ  रहे  हैं  ।  हमारे  राष्ट्रपिता  ने  कहा  था  कि  लोग  देहातों  में

 देहातों  के  जीवन  को  पवित्र  करें  ।  लेकिन  राज  १३  बरस  स्वराज्य  के  बीत  जाने  के  बाद  भी  देहातों
 की  तरफ  न  जा  करके  शहरों  की  तरफ  लोगों  की  बरामद  है  ।  इस  प्रदान  पर  हम  को  कुछ  थोड़ा

 बहुत  विचार  करना  होगा  ।  देहातों में  लोगों  को  सुख-सुविधायें मिलतीं  atk  वें  सब  मिलतीं

 जो  ध  में  प्राप्त  हैं  तो  ata  लोग  देहातों  से  बहरों  की  तरफ  न  दौड़ते  बल्कि  दायरों  से  देहातों

 की  झ्र  जात े॥

 देहात  के  जीवन  में  दो  प्रकार  की  चीजें  थीं  ।  एक  तो  ज़मींदारी  प्रथा  थी  कौर  दूसरे  बे  लोग

 थे  जो  रुपये  का  लेन  देन  करते  थे  ।  जमींदारी  प्रथा  समाप्त  हुई  ae  लोगों  को  कुछ  राहत  सिली
 1

 era  के  लेन  देन  में  पहले  जो  २५  प्रतिशत  ब्याज  लिया  जाता  था  उसमें  भी  कुछ  कभी  हुई  है  ।

 कहीं  कहीं  तो  अब  भी  वह  लिया  जाता  है  लेकिन  श्राम  तौर  पर  उसमें  कमी  हुई  है  ।  सरकार  चूंकि

 प्रापर्टी  को  देख  करके  कर्जा  दे  देती  इस  वास्ते  उस  ब्याज  की  नौबत  नौ  दस  परसेंट  पर  श्री  गई

 लेकिन  जब  हम  देहातों  शहरों  की  तुलना  करते  हैं  तो  उन  दोनों  के  स्तर  में  महान  भ्रातृ

 पाति हैं  ।  rat  कहा  गया  है  कि  देश  की  आमदनी  बढ़ी है  ।  wie  यह  सही है  तो  वह  कहाँ

 गई ?  इसका  पता  लगाने के  लिये  सरकार  ने  एक  +  गेटी  बिठाई  है  जो  इसकी जांच  करेगी

 कौर  पता  लगायेगी  कि  वह  झामदनी कहां  गई  ।  अभी  एक  माननीय  सदस्य  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर

 ने  बताया कि  उन्होंने  प्लानिंग  मिनिस्टर  से  सवाल  किया  था  कि  पहली  भर  दूसरी  योजना  के

 कार्यान्वित  हो  जाने  के  बाद  किस  भाग  को  अधिक  लाभ  पहुंचा  है  और  किस  भाग  को  कम  पहुंचा  है

 या  नहीं  पहुंचा है  ।  इसके  उत्तर  में  बताया  war  कि  अभी  इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है

 इसको  देखा  जा  रहा  है  ।  जो  उन्होंने  कहा  कि  दुसरी  योजना  खत्म  हो  चुकी  है  तीसरी  शुरू

 हो  चुकी  है  तक  सरकार  इस  बात  से  अवगत  नहीं  है  कि  देश  के  किस  भाग  को  कितना  मिला

 और  किस  को  नहीं  तो  झाप  आगे  कैसे  चल  सकते  कैसे  प्लानिंग  कर  सकते  हैं  वहू  ae  था  ।

 तीसरी  योजना  में  जो  भाग  पिछड़े  हुए  रह  गये  उनमें  क्या  उन्नति के  कार्य  करने  जा

 रहे  हैं
 a

 जो  बढ़  गये  उन  के  लिये  क्या  करने  जा  रहे  क्या  देने  जा  रहे  इसका

 स्पष्ट  ज्ञान  होना  चाहिये  |  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  जहां  जो  कुछ  भी  हमारे  दिमाग  में

 रा  जाता  उसके  भ्रनुसार  ही  हम  कार्य  करना  शुरू  कर  देते  कोई  नियोजित  योजना  हमारे
 सामने  नहीं  है  ।

 तो  में  कह  रहा  था  कि  देहातों  के  बीच  are  एक  प्रकार  का  संघर्ष  है  ।  इस

 संघर्ष  की  सरकार  को  ध्यान  देना  होगा  ।  राज  इस  बात  का  संघर्ष  है  कि  घन  किधर  है  ।

 देहातों  के  धन  की  तो  आपने  सीमा  बांध  जमीन  की  सीमा  बांध  खेती  की  सीमा  बांध

 लेकिन  शहरों  के  धन  की  कोई  सीमा  नहीं  है  ।  पूंजीपतियों  के  धन  की  कोई  सीमा  नहीं  है  ।  इस

 लंदन  के  सामने  किसी  किसी  भाई  का  प्रस्ताव  खाने  वाला  है  कि  भ्रामरी  में  एक  दस  से  श्रमिक

 फरक  नहीं  होना  चाहिये  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  सर्विसेज  में  art  भी  एक  कौर  ५०  का  फर्क  है  ।

 लेकिन  उन  में
 तो

 करोड़ों  गुने  का  फर्क  है  ।  एक  ऐसे  हूं  जो  राह  के  भिखारी  हैं  कौर  एक  व्यक्ति

 ऐसा  है  जो  कि
 इतना

 धनी  है  कि  उसके  घन  का  वारापार  नहीं  है  ।  कभी  कहा  गया  कि  जो  धन
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 उनके  बेक  हैं  गौर  उनके  पास  रोजगार  भी  है  ।  श्राम  जनता  जो  रुपया  जमा  करती  है  उसका

 लाभ  ag  उठाते  हैं  ।  तो  उनके  धन  की  कोई  सीमा  नहीं है  ।  शायद  यह  विचार  a

 ही  कि  जिस  तरह  से  देहातों  में  धन  की  सीमा  बांधी  है  वैसी  बहरों  में  भी  बांधी  जाये  लेकिन  अभी

 उस  दिशा  में  कुछ  किया  नहीं  गया  है  ।

 जहां  तक  टैक्स  का  सवाल  है  मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  था  कि  टैक्स  ब्रॉडबैंड  होना  चाहिये  |

 चूंकि  ag  जनता  की  योजना  है  इसलिये  इसके  लिये  पैसा  जुटाने  में  से  लोगों  को

 भाग  लेगा  चाहिये  ak  इसलिये  टैक्स  श्ञाडबेस्ड  होना  चाहियें  ।  लेकिन  यह  देखा  कि

 जो  ऊपर  का  तबका  है  जो  अधिक  फायदा  उठाता  है  नह  क्या  देता  है  |  उसके  टैक्स  में

 कोई  बढ़ोतरी  नहीं  की  आपने  एण्टरटनमेंट  टेक्स  में  बढ़ोतरी  न  एक्सपेंडीचर eta  में

 बढ़ोतरी  न  हेल्थ  टैक्स  में  बढ़ोतरी  न  एस्टेट  ड्यूटी  में  या  डैथ  ड्यूटी  में  बढ़ोतरी  की  |

 जो  बड़े  बड़े  पूंजीपति  हैं  उनके  टैक्सों  में  कोई  बढ़ोतरी  नहीं  हुई  है  लेकिन  उनके  मुकाबले  में  छोटे

 लोगों  के  टैक्सों  में  बहुत  बढ़ोतरी  हो  गयी  है  |

 मिट्टी  के  तेल  के  बारे  में  कहा  गया  कि  हमने  लाल  तेल  पर  टैक्स  कम  कर  दिया  है  ।

 मालूम  होगा  कि  लाल  तेल  ढाणियों  में  जलाया  जाता  है  सफेद  तेल  लाल देन  में  जलाया  जाता

 देहात  के  लोग  लालटेन  इसलिए  इस्तेमाल  करते  हैं  कि  ढिबरी  से  उनके  छप्पर  में  भाग  लगने

 का  अन्देशा रहता  है  ।  लेकिन  जब  भ्रापने  सफेद  तेल  पर  टैक्स  लगा  दिया  है  तो  उनको  लालटेन

 की  जगह  फिर  से  ढिबरी  इस्तेमाल  करनी  होगी  ।  तो  उनको  पीछे  ar  पड़ेगा  ।  इसके  लिये  हमें

 इस  बजट  को  प्रगति  का  बजट  कसे  कह  सकते  हैं  ।  हां  जरगर  लालटैन  से  उनको  बिजली  मिलती

 तब  तो  हम  इसको  प्रगति  का  बजट  कह  सकते  लेकिन  यहां  तो  उलटा  हो  रहा  है  ।

 अपने ये  टैक्स  केवल  OY  करोड़  रुपया  प्राप्त  करने  के  लिये  लगाये  हैं  ।  इतना  रुपया  तो

 ary  किसी  भी  ate  रास्ते  से  हासिल  कर  सकते  थे  ।  यह  तो  कुछ  अधिक  नहीं  है  ।  इतना  रुपया  तो

 श्राप  अपने  खर्चे  में  कमी  करके  बचा  सकते  थे  |  राज  जो  बड़ी  बड़ी  अट्टालिकाएं  स्तर  कंडीशनर

 भवन  सरकार  बनवा  रही  हैं  उनमें  से  कुछ  कमी  इतना  रुपया  बचाया  जा  सकता  था  a  दिल्ली

 में  एक  नाट्यशाला  बन  रही  उसमें  करोड़ों  रुपया  लग  रहा  हैं  ।  उसकी  ah  उतनी  जरूरत  नहीं

 थी  |  तो  बाप  कई  तरह  से  इतने  रुपये  की  बचत  कर  सकते  हैं  लेकिन  आपने  की  नहीं  ।

 देखेंगे  कि  हर  साल  जो  योजना  के  लिये  रुपया  बजट  में  रखा  जाता  है  वह  पूरा  खर्च  नहीं  हो  पाता  ।

 कई  मिनिस्ट्री  के  आंकड़े  बतलाते  हैं  कि  उनके  लिये  जो  रुपया  रखा  गया  था  उसको  वे  खच  नहीं
 कर  पायीं  ।  तो  उसमें  भी  बचत  हो  सकती  थी  पिछले  बजट  में  भी  कुछ  बचत  हुई  है  ।  तो  हम

 इतना  रुपया  तरह  से  प्राप्त  कर  सकते  थे  इस  टैक्स  को  लगाने  की  आवश्यकता  न

 लेकिन  ऐसा  नहीं  किया  गया  ।

 दूसरे  श्रापने  डीजल  पर  टैक्स  लगाया  है  ।  पिछले  साल  तो  झपने  यह  कहू  कर  सुपीरियर

 डीजल  पर  टेक्स  लगाया  कि  डीजल  शौर  पैट्रोल  का  मुकाबला  हो  रहा  लेकिन  तो

 हर  तरह  के  डीजल  तेल  पर  टैक्स  लगा  दिया  है  ।  मैं  आपको  बतलाना  चाहता  हूं  कि  केवल  मोटर

 वाले  ही  डीजल  को  इस्तैमाल  नहीं  करते  यह  श्राज  खेती  के  कामों  में  भी  कराता  है  ।  जहां  बिजली

 नहीं  हैं  वहां  लोग  श्रपनी  मशीनों  को  डीजल  से  चलाते  हैं  ।  इस  टैक्स  के  कारण  उनका  खर्चा

 हो  गया  है  |  इसके  अतिरिक्त  काश्तकारों  को  जो
 पानी  दिया  जाता  है  उसकी  दर  भी

 बढ़ा दी  गयी  है  ।  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  दर  बढ़ा  दी  पहले एक  रुपये  में  १६,०००  गैलन

 फानी  मिलता  था  लेकिन  wa  पांच  हजार  गैलन  घटा  दिया  है  कौर अरब  रुपये  में  ११,०००  गैलन  पानी

 ही  दिया  जाता  है  फिर  भी  बड़े  गर्व  के  साथ  हमारे  फूड  मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  था  कि  हमारी जो
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 सिंहासन

 १२,०००  करोड़  की  आमदनी  है  उसमें  से  आधी  यानी  ६०००  करोड़  की  आमदनी  हमें  खेती  के

 उद्योग  से  होती  लेकिन  म  पूछता  हूं  कि  सरकार  इस  उद्योग  के  लिये  क्या  करती  है
 ।

 उसने

 देहात  के  लिये  क्या  किया  सरकार  ने  तो  उनके  जीवन  को  महंगा  कर  दिया  है  ।

 मैंने  एक  बार  सदन  में  सुद  की  दर  के  बारे  में  सवाल  किया  था  जो  कि  किसानों  से  ली  जाती  है  1'

 आपने  कहा  था  कि  सूद  की  दर  बहुत  कम  है  ।  जो  खेती  का  उद्योग  आपको  ६०००  करोड़

 की  श्रामदनी  दे  रहा  है  उसको  किस  दर  पर  रुपया  कर्जा  मिलता  है  इसका  भी  लगाना

 चाहिए  |  कीश्ापरेटिव  सोसाइटी  भले  ही  १  या  डेढ़  परसेंट  पर  देती  हो  लेकिन  जब  वह  किसान  के

 हाथ  में  आता  है  तो  सात  से  नौ  परसेंट  तक  हो  जाता  है  ।  जो  उद्योग  आपको  ६०००  करोड़  रुपया

 देता  है  उसको  सरकार  की  से  जो  कर्जा  दिया  जाता  है  उस  पर  सात  से  नौ  परसेंट  तक  ब्याज
 लिया  जाता  साहुकार  तो  भ्र भी  भी  २५  कौर  ३०  परसेंट  ब्याज  लेते  तो  जो  सब  से

 बड़ी  इंडस्ट्री  है  उसको  श्राप  इतनी  बड़ी  दर  पर  रुपया  देते  हैं  ।  यह  इंडस्ट्री  देश  को  अन्न  देती  चीनी

 देती  कपास  देती  इसको  इतनी  ऊंची  दर  पर  रुपया  दिया  जाता  है  ।  लेकिन  जो  इंडस्ट्री कल  पुर्जे

 बनाती  जो  आपको  कपड़ा  देती  है  उसको  श्राप  तीन  परसेंट  से  पांच  परसेंट  पर  रुपया  उधार  देते

 मेरा  मंत्री  जी  से  है  कि  अगर  वह  खेती  करने  वालों  देहात  में  रहने  वालों

 शौर  कोई  अधिक  सुविधा  न  दे  सकें  तो  कम  से  कम  इतना  तो  अवश्य  करें  कि  उनकी  दिये  जाने  वाले

 रुपये  पर  ब्याज  की  दर  न  हो  ।  श्राप  जो  रुपया  उद्योगों  को  देते  हैं  उसमें  दो  तरीके  क्यों

 तो  सब  को  बराबर  दर  पर  रुपया  देना  चाहिए  ।  wet  देहात  वालों  को  यह  ख्याल  है  कि

 उनको  अधिक  ब्याज  पर  रुपया  दिया  जाता  है  ।  वह  कहते  हैं  कि  हम  भी  तो  सरकार  को  धन

 देते  फिर  कपड़ा  बनाने  वालों  को  कौर  बनाने  वालों  को  कम  सूद  पर  क्यों  रुपया  दिया

 जाता है  ।  सब  के  लिए  समान  व्यवस्था  होनी  चाहिए  ।  मैं  समझता  हूं  कि  जो  रुपया  सरकार  की

 तरफ  से  जनता  को  दिया  चाहे  वह  किसी  व्यवसाय  को  दिया  उसकी  एक  दर  होनी  चाहिए  ।

 जब  TH  बप  नहीं  होता  तब  तक  जनता  में  आपकी  योजनाओं  के  लिए  उत्साह  नहीं  पैदा  हो  सकता  ।

 श्राप  कहते  हैं  कि  यह  योजना  जनता  की  है  झर  जनता  को  सहयोग  करना  चाहिए  ।  जनता  सहयोग

 करना  चाहती  है  लेकिन  जब  देखती  है  कि  देहात  की  जनता  के  साथ  समान  व्यवहार  नहीं  किया  जाता

 at  जनता  घबरा  उठती  है  ।

 शाप  देहातों  में  भी  छोटे  छोटे  रोजगार  ले  जाना  चाहते  हैं  ।  देहातों  में  उद्योग  लगाने  के  लिए
 लोगों को  कर्जा  लेकिन  कर्जा  लेने  में  देहात  बालों  को  बड़ी  दिक्कत  जाती  है  ।  उनको  अपनी

 जमानत  की  तसदीक  कराने  में  महीनों  लग  जाते  हैं  ौर  तसदीक  कराने  में  उनको  at  रुपया  मिलना

 होता  है  उसका  कम  से  कम  दस  प्रतिश्त  खर्च  हो  जाता  है  ।  बहुत  बार  ऐसा  होता  है  कि  कुछ

 लोग  गलत  तसदीक  करा  के  रुपया  ले  लेते  हैं  ।  ate  उद्योग  में  नहीं  लगाते  कौर  जो  सही  मानों  में

 उद्योग में  रुपया  लगाना  चाहता  हैं  उसको  रुपया  नहीं  मिल  पाता  ।  राज  हमारे  देश  में  बहुत से
 आदमी  हैं  जिनके  पास  कोई  घर  नहीं  जमीन  नहीं  है  जिसके  ऊपर  वे  कर्ज  ले  सकें  ।  उनके  लिए

 क्या  व्यवस्था  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  उनके  लिए  भी  कोई  व्यवस्था  होनी  चाहिए  ।  में  उम्मीद  करता

 हूं  किड्स  बारे  सें  व्यवस्था  माननीय  मंत्री जी  करेंगे  ।  सरकार  की  शर  से  कहा  जाता  है  कि

 कोआपरेटिव  बनाओ  vile  उसके  लिए  सुविधाएं  दी  जाती  हैं  ।  लेकिन  कोआपरेटिव  मूवमेंट  का

 यह  दुर्भाग्य  है  कि  are  लोगों  में  यह  प्रवृत्ति  नहीं  जिससे  कोआपरेशन  को  प्रोत्साहन  मिले  कौर
 उसकी  vate  हो  ।  लोगों  में  इसके  भ्रनुकूल  प्रवृत्ति  तब  पैदा  जब  मौजूदा  कोआपरेटिव

 कानून  में  संशोधन  किया  जायेगा  |  यह  कितने  श्राइचयें  की  बात  हैं  कि  आज  तक  किसी  भी  राज्य
 ने  १९१२  के  कानून  में  संशोधन  नहीं  किया  है  वह  कानन  तो  इसलिये  बनाया  गया  था  कि  कोआपरेटिव
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 की  प्रगति  नहीं  प्रौढ़  राज  उसी  कानून  के  अधीन  सरकार  कोआपरेटिव  बनास  चाहती  है

 और  उसको  प्रोत्साहन  देना  चाहती  है  ।  इस  कानून  के  मुत्ताबियः  जब  कोई  की-श्रापरेटिवਂ  बनती

 तो  नतीजा  यह  होता  हैं  कि  वह  अफसरों  की  सम्पत्ति  बन  जाती  है  झोर  उस  पर  प्रकार  ही  होती हो

 जाते हैं  ।  श्रमी  माननीय  श्री  सुमत  प्रसाद  ने  कि  उनके  यहां  जो  खंड सारी
 आपरेटिव  फैक्ट्री  जिस  पर  सरकारी  श्रधिषारियों  कंट्रोल  वह  तो  घाटे  पर  चखती

 है  ौर  उसके  मुकाबले  में  प्राइवेट  फैक्ट्री  को  चालीस  हजार  रुपये  ६ ६  मुनाफा  होता  है  |

 कोई  वजह  नहीं  है  कि  कोआपरेटिव  को  घाटा  हो  ।  में  समझता हूं  कि  इसका  कारण

 यह  है  कि  कोआपरेटिव  फैक्ट्रियों  पर  सरकारी  अधिकारियों  ्  बहुत  अधिक  कंट्रोल  होता  हैं  झर

 wad  जिन  लोगों  ard  लगता  वे  सुचारू  रूप  से  काम  नहीं  कर  पाते  ।  श्रावश्यकतता  इस  बात

 की  है  कि  जिस  प्रकार  कोई  फर्म  बनती है  गौर  कोई  भी  श्रादमी  चार  oe  देकर  फर्म  बना

 उसी  प्रकार  कोआपरेटिव  बचाने  को  अधिकार  भी  होना  चाहिए  ।  लेकि  पुराने  नियमों  के

 अधीन  ऐसा  नहींहो  सकता  है  ।  पहले  तो  रजिस्ट्रेशन  करवानी  पड़ती  है  ate  sat  काफी  दिक्कत

 पेश  जाती है  ।  जब  रजिस्ट्रेशन हो  जाती  तो  तुरन्त  सुपरवाइज़र  भी  नियुक्त  हो  जाते  हैं  ।  काम

 हो  न  लेकिन  पुरी  संस्था  पर  उनका  कंट्रोल  हो  जाता है  कौर  इस  प्रकार  संस्था  की  प्रगति  में

 बड़ी  रुकावट  जाती है  ।  मुझे  ara  है  कि  माननीय  मंत्री  जी  इस  पर  विचार  करेंगे  और  इन

 कठिनाइयों को  दूर  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।

 काटेज  हैंडलूम  इंडस्ट्री  की  तरफ  कुछ  ध्याम  दिलाना  चाहता  हूं  ।  इस

 विषय  में  कानूनगो  रिपो  निकली  थी  ।  यह  तथ्य  है  कि  जितना  कपड़ा  पावरलूम  पर  एक  maa

 तैयार  करता  उतना  कपड़ा  हैंडलूम  पर  बीस  आदमी  तैयार  करते  हैं  ।  धमकी  इस  बात  का

 BIT  करना  हैं  कि  वह  काम  हम  एक  आदमी  के  द्वारा  यय  बीस  आदमियों  के  द्वारा  करवा

 कर  उनकी  रोज़ो  की  व्यवस्था  करें  हमें  यह  देखना  चाहिए  कि  पावरलूम  fers  श्रादम्यों  को

 काम  देਂ  रहे हैं  ate  हैंडलूम  इंडस्ट्री  feat  आदमियों  को  ary  दे  रही  है  झर  इसको  दुष्टि  में  रख

 कर  हर  प्रकार  से  हैंडसम  को  प्रोत्साहन  देना  चाहिए  यह  ठीक  है  कि  उसके  पास  पूरानी  मशीनें

 क  नहीं  लेकिन  उनसे  भी  हमारे  उद्देश्य  की  पूरी  हो  रही  है  ।  राज  श्री  अशोक  मेहता  ने

 दलील  दी  कि  यूरोप  के  नये  नये  आविष्कारों  और  areary  यंत्रों  का  मुकाबला  न॑  किया

 बल्कि  उनके  पुराने  यंत्रों  से  ही  हमको  काफी  सहायता  मिल  सकती  है  ।  माननीय  मंत्री  कीਂ

 में  करघा  उद्योग  ने  मिलों  के  द्वारा  बेकार  करार  दे  कर  फेंके  गये  पाव  रुग्ण  से

 बहुत  उठाया  प्रौढ़  वहां  पर  १८  हजार  पावरलूम  काम  कर  रहे  हैं  ।

 सरकार  हैंडलूम  को  प्रोत्साहन  देना  चाहती  है  कौर  उसको  सुविधायें  दे  रही  लेनी  फिर

 भी  उसका  पर्याप्त  विकास  नहीं  हो  रहा  है  ।  इसमें  दोष  किसको  दिया  जाये  ?  माननीय  मंत्री  को

 तो  दोष  नहीं  दिया  जा  सकता  है  ।  को  ही  दोष  देना  है  ।  डेढ़  कराने  की  जो  छूट
 मिली  हुई  वह  स्वय  काम  करने  दले  जुलाहे  तक  नहीं  पहुंच  पाती  हैं  ।  कोई  दूसरा  ही  उसको  ले

 लेता  उन  लोगों  को  कुछ  age  दी  जानी  चाहिए  ।  सरकार  जितना  ates  से  अधिक

 रुपया  इस  उद्योग  को  दे  सके  प्रौढ़  जितनी  भी  सुविधाएं दे  उतनी  ही  उसकी  प्रगति  होगी  ।

 मिल  वाले  हल्ला  करते  हैं  कि  हैंडलूम  न  बढ़े  ।  वे  शिकायत करते  हैं  कि  हैंडलूम  की  ae  सहायता
 दी

 जा  रही  वह  सुविधा  दी  जा  रही  उसको  सबसिड़ी दी  जा  रही  है  ।  लेनी  वे  झपना  सयाल

 नहीं  करते  कि  करोड़ों  पये  का  टैरिफ  शौर  टैक्स  लगा  कर  मिलें  कायम  हुई  अर  अरब  भी  वे  चाहते

 हैं  कि  उनको  बढ़ाया  जाये  ।  हैंडलूम  को  जो  मेमोरेंडम  श्राया  उसमें  उन्होंने  कहा  था  कि  मिल



 ६१०  दानों  की  मांगें  १६  १९६१

 सिंहासन

 बालों  की  ज्यादा  कपड़ा  न  पैदा  करने  दिया  बल्कि  उसको  ज्यादा  कपड़ा  दा  करने  का  मौका

 दिया  नाथे  पौर  मिल  वाले  कर  भी  नहीं  सकते  हैं  are  gat  हमको  अवसर  दिया  तो  प्रतीक

 लोगों  को  रोजगार मिलेगा  ।

 इस  सम्बन्ध  में  हमको  यह  स्मरण  रखना  चाहिए  कि  देश  की  ३६  करोड़ से  ४३  करोड़

 कुछ  लाख  तक  पहुंच गई  उस  भ्राबादी  को  काम  देने  के  लिये  हाथ-करघे झर  हाथ  के  औजार ही

 उपयुक्त हैं  ।  ।  मशीनों से  इस  देश  के  रोजगार  की  समस्या  हल  नहीं  हो  सकती  है  ।  arg  का

 कहना  था  कि  हमारे  यहां  दो  तरह  की  इंडस्ट्रीज़  हैं--एक  पैदा  करने  वाली  ae  दूसरी  उपभोक्ता

 वस्तुओं  की  ।  जो  इंडस्ट्रीज़ पैदा  करने  बाली  जिनसे  मशीन  dare  की  जाती  उनके  लिये  तो

 बड़े-बड़े  कारखाने  स्थापित  किये  लेकिन  जहां  तक  लोगों  की  रात-दिन  की  जरूरत  की
 जैसे  wa,  फेल  का  नरन  उनके  लिये  बड़े-बड़े  कारखानों  की  जरूरत  नहीं

 उसके  लिये  हम  छोटे  स्तर  पर  काम  कर  सकते  छोटे-छोटे  उद्योग  घंटे  चला  सकते  हैं  र

 उनमें  अधिक  से  अधिक  आदमियों  को  काम  दे  सकते  हैं  ।  अगर  सरकर  2.0  तरफ  ध्यान  तो

 ज्यादा  अच्छा  होगा  |  राज  हमारे  देश  में  कितने  ग्रेजुएट  नौजवान  बेकार  हैं  ।  एक  माननीय  सदस्य  ने

 कहा
 कि  हमारे देश  के  बेकार  घूमते  फिरते  हैं  ।  उनमें जलन  तपन  लेकिन वे  किसी  कारण  से

 ate हैं  ।  पता  नहीं कि  वे  कब  तक  मौन  कारण  रखेंगे  ।  राज  वे  बेकार  हैं  शौर  दर-दर घूम  रहे  हैं  ।

 सरिस  स्टेज  में  एक  फार्म  बनाया  हुमा  है  जिसके  श्राखिर  में  लिखा  हुमा  हैं  कि  किसी

 एम०  पी०  एल०  पु  या  गजेटेड  श्राफिपर  से  इस  श्राद्ध की  तस्दीक  कराई  जाये  कि  में  अमुक
 व्यक्ति  को  इतने  वर्षों  से  जानता  और  श्नावेदन  पत्र की  सभी  बातें  ठीक  हैं  ।  |  मेरा  कहना यह  है
 कि  ae  फार्म  झायद  पुराने  ब्रिटिश  टाइम  का  बना  हुआ  वहू  aA  निर्थक  है  शौर  उसको

 निकाल  दिया  जाना  चाहिए  ।  इसका  परिणाम  यह  है  कि  देहात  के  रहने  वाले  इस  प्रकार  की  तस्दीक
 प्राप्त  महीं  कर  सकते  हैं  कौर  उनकी  दरख्वास्त  नहीं  पहुंच  पाती  हैं  ।  शहर  वालों  के  लिये  तो  विशेष

 कठिनाई  नहीं  है
 ।

 सब  को  गोपन  कम्पीटीशन  खुले  मुकाबले  में  हिस्सा  लेने  का  मौका  देना  चाहिए  ।

 अराज
 स्थिति  यह  है

 कि
 यह  तस्दीक  कराने  के  लिये  बहुत  से  आदमियों  को  सारे  मारे  फिरना  पड़ता  हैं  |

 मजिस्ट्रेट  तो  तस्दीक  करते  नहीं  हैं  ।  यह  रिज्यूम  किया  जाता  है  कि  एम०  पी  og  कौर  एम०  एल०

 एज  सब  को  जानते हैं  ग्रोवर  उन्हे ंही  सबकी  तस्दीक करनी  पड़ती  है  ।  वे  करें  ती  बुरा  भ्र ौर  न

 तो  बुरा  ।  में  समझता हूं  कि  कोई  उस  sara  को  पढ़ता  भी  नहीं  होगा  ।  इस  कलाज की वजह की  वजह
 से

 लोगों  को  झूठ  बोलने  पर  मजबूर  होना  पड़ता  है  ।  भ्रमर  इस  क्लास  की  निकाल  दिया  छपे

 बहुतों  को  राहत  मिलेगी  शर  वे  माननीय  मंत्री  को  आशीर्वाद  देंगे  कि  हमको  ae  ares  सिला  ।

 डा०  सुशीला  नायर  :  श्री  हरिश्चद्र  माथुर  कह  रहे  थे  कि  मद्य  निबंध  करने  में
 देश  को  ५०  करोड़  रुपया  खच  तरना  होगा  ।  हम  शराब  से  अथवा  समझ  कर  की  चालू

 करके  राजस्व  प्राप्त  करने  की  जो  बातें  करते  हैं  वे  गलत  हैं  ।  आखिर  राजस्व  भी  तो  इसलिये ही

 लिपा  जाता  है  कि  सरकार  इसे  प्राप्त  कर  इसका  उपयोग  सामूहिक  सुख  की  वुद्धि  करने  की  दिशा  में
 करे  ।  लोगों  के  कल्याण  के  लिये  मद्य  निषेध  बड़ी  झ्रावश्यक  इसकी  सफल  बनाने  का  एक  मात्र

 उपाय
 श्वे

 देश  भर  में  लागू  करना  है  ।  यहं  सोचना  बड़ी  भारी  भूल  है  कि  पूर्ण  मध्य  निषेध  हो  जाने

 पर  हमारा  राजस्व  कम  हो  जायेगा  ।  हमें यह  बात  महीं  भूल  जानी  चाहिए  कि  शराब  पीने  की |

 wre
 से  हमारे  देशवासियों  की  कितनी  भारी  हानि  हो  रही  है  ।

 ह

 मूल  अंग्रेजी  में



 २८  १  ण  दे  अनुदानों  की  मां  श्र

 इस  प्रकार  हमें  देश  में  नमक  कर  लागू  करने  की  बात  हीं  सोचनी  चाहिए  ।  हमें  बात

 हमेशा  याद  रखनी  कि  ag  हमारे  स्वतंत्रता  संग्राम  का  एक  मुख्य  राजनीतिक  कार्यक्रम  रहा

 इसी  प्रकार  मं  इस  बात  पर  भी  ज़ोर  देना  चाहती  हूं  कि  खादी  को  जो  सरकारी  सहायता दी  जा

 रही  है  वह  जारी  रखी  जानी  चाहिए  ।  स्मरण  रहे  कि  यह  सरकारी  सहायता  एक  खुली  सरकारी

 सहायता हैं  ;  जब  कि  wer  उद्योगों  के  मामले  में  यह  सस्ती  बिजली  तथा  अन्य  ghar  के  रूप  में

 मेरा  यह  भी  निवेदन  हैं  किਂ  वित्त  मंत्रालय  को  यह  भी  सुनिश्चित  करना  चाहिए कि  राशियां

 व्य पंगत  न  होने  पायें  शी  घनता  से  उनका  उपयोग  किया  जाय  ।  साथ  ही  हमें  यह  बात  भी  समझ
 लेती  चाहिए  किਂ  झा योजना की  सफलता  की  कसौटी  यह  महीं  है  कि  उस  पर  कितना घन  खर्चे  किया

 गया  है  |  इसकी  कसौटी  ae  हैं  कि  विभिन्न  योजनाओं  में  हमें  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई  हैं  ।  विभिन्न

 योजनाओं  के  लिए  प्राथमिकता  का  निर्णय  करते  हुए  वित्त  मंत्रालय  को  काफी  जागरूक  रहना  चाहिए  |

 UH  बात  कौर  जो  मे  कहना  चाहती  हूं  वह  यह  है  कि  हम  देश  से  हैजे  के  रोग  को  समाप्त करने

 HATHA रहे  इस  पर  हमें  काफी  खेद  है  ।  करों की  वसूली  के  बारे  मेरा  निवेदन  कि  अधिक
 सावधानी  का  प्रयोग  किया  जाना  चाहिए  ।  करापबंचन  को  रोकने  के  लिए  जोरदार  saree  किये

 जाने  चाहिए  ।  यह  व्यवस्था  भी  की  जानी  चाहिए  कि  जिन  समाज  कल्याण  संस्थानों ने  पलाई

 सेंट्रल बैंक  जैसे  बकोटें में  goat  धन  जमा  करा  रखा  उन्हें  उनका  पुरा  धन  वापिस  दिलाया जा  सके  |

 सरकार  को  इस  बात  पर  भी  गम्भी  रता  से  विचार  करना  चाहिए  कि  करों  को  एकत्रित करने

 के  मामले  में  गैर  सरकारी  संस्थानों  की  सहायता  हम  कहां  तक  कर  सकते  चित्ति  मंत्री  महोदय
 को  इस  बात  पर  काफी  ध्यान  देना  चाहिए  ।  इन  शब्दों  से  में  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  का
 का  समन  करती  हूँ  ।

 श्रीधर  :  sewer  एक  महीने  पहले  ford  बैंक  ने  महाराष्ट्र  के

 पांच  बैंकों  के  व्यवहार  स्थगन  की  आज्ञा  दी  थी  ake  उस  आज्ञा  के  कारण  उन  बैकों  का  व्यवहार

 स्थगन हो  गया  ।  लेकिन  जब  THT  का  व्यवहार  स्थित  किया  है  तो  बातों  पर  भी  ध्यान

 देना  झावदयक  हे  ।  परब  श्राप  इन  छोटे  बैकों  के  व्यवहार  स्थगन  की  देते  हैं  तो  जो  छोटे  से

 डिपाजिटर  होते  उनको  पता  नहीं  लगता  कि  उनका  डिपाजिट  कब  मिलने  बाला  है  कौर  इस  कारण

 उनको  बड़ी  परेशानी  होती  है  ।  का  व्यवहार  स्थगित  करने  पर  उन  डिपाजिट र्स  को  यह  नहीं  मालूम

 होता  है  कि
 उनके  डिपाजिट  निकालने  की  कया  व्यवस्था  की  गयी  है  ।  इससे  उनको  बड़ी  परेशानी

 होती
 है  ।  हमारे  पास  बहुत  से  स्थानों  से  पत्र  जाए  हैं  कि  इन  बैंकों  के  व्यवहार  के  स्थगित  होन

 के  छोटे  डिपाजिट को  बड़ी  परेशानी हो  रही  तो  इस  बारे  में  इनकी  व्यवस्था करने  की

 शोर  ध्यान  देना  श्रावक हैं  |

 दूसरी  ata  यह  है  कि  ये  छोटे  बेक  छोटे  उद्योग  धंदेवाला  को  सहायता  देते  हैं  ।  बड़े  बैंक  छोटे

 उद्योगों  की  डिमांड  पर  उतना  ध्यान  नहीं  देते  क्योंकि  छोटे  उद्योग  होते  छोटे  उद्योगों  की  छोटे

 बक  बन्द  होने  से  कठिनाई  हो  जाती  तो  इन  उद्योगों  को  सहायता  देने  के  लिए  विचार  करना

 श्रावक  है
 ।

 महाराष्ट्र  में  दो  चार  महीनों  में  ६-७  बैंक  बन्द  हो  गए  हैं  कौर  उसका  परिणाम

 यह  eat  है  कि  वहां  का  व्यवहार  चलन  बन्द  हो  रहा  हे  कौर  वहां  के  मार्केट  में  बड़ी  परेशानी  हो  रही

 है  ।  इस  झोर  ध्यान  देने  की  श्रावव्यकता  है  ।

 528  (Ai)
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 एक  महत्वपूर्ण  है  कि  जबਂ  श्राप  इन  छोट  बैंकों  को  विलीन  करेंगे  तो  जो  उनके  कर्मचारी

 हैं  उनकी  क्या  स्थिति  उनको  सर्विस  में  लिया  जाएगा  या  नहीं  कौर  उनकी  सर्विस  कं टी न्यू

 होगी या  नहीं  ।  इसके  बारे  में  उनको  बड़ी  परेशानी  है  ।  इस  बारे  में  में  मंत्री  जी  का  जवाब  चाहूंगा  ।

 लक्ष्मी  न्यू  सिटीजन  बैंक  atte  बैंक  श्राफ  नागपुर  का  व्यवहार  स्थगित  किया  गया  है  ।  लक्ष्मी

 बैक  aire  अन्य  बैंकों  के  डिंपाजिट्स  को  पता  नहीं  कि  उनका  डिपाजिट  कब  मिलेगा  ।  तो  उनको

 उनका  डिपाजिट  जल्द  से  जल्द  मिल  जाए  इस  बारे  में  ध्यान  दिया  जाए  ।

 प्राइस  पालिसी  के  बारे  में  हम  टोटल  फ़ेदयोर  रहे  हैं  जैसा  कि  सब  लोगों  ने  बताया  हैं
 ।

 as प्लान  शुरू  होने  के  बाद  से  होलसेल  प्राइस  में  ey  पर  सैंट  वृद्धि  हो  गयी  है  ।  are  इंडिया  किंग

 क्लास  कंज्यूमर  इंडेक्स  जो  सन्  Revs  में  था  उससे  श्राज  २५  परसेंट  बड़ा  है  ।  इसका  कारण  यह

 है  कि  हमने  पिछले  साढ़े  चार  वर्षों  में  fERY  करोड़  का  इम्पोर्ट  किया  है  लेकिन  उसके  बदले  में

 केवल  २७२८  करोड़  का  एक्सपोर्ट  किया  है  |  सैकंड  फाइव  इयर  प्लान  में  हमने  १०४१  करोड़  रुपये

 का  टेक्स  लगाया  ।  उसके  साथ  हमरा  पब्लिक  एक्सपैंडीचर  भी  काफी  बढ़ा  है  ।  ray  R-RR

 में  केन्द्र  श्र  राज्य  सरकारों  का  टोटल  एक्सपैंडीचर  ger  करोड़  रुपये  था  जब  कि  सन्  LEK O—ZZ है

 में  वह  २५८७
 करोड़  रुपय  हो  गया

 है  ।
 दिन  प्रतिदिन  बढ़ता  जा  रहा  है

 cate  सेविंग्स के  वास्ते  ५००  करोड़  रुपया  इकट्ठा  करने  का  लक्ष्य  रक्खा  था  लेकिन

 मुझे  पता  लगा  है  कि  हम  तक  केवल  Reo  करोड़  रुपये  इकट्ठे  कर  सके  हैं
 ।

 इसके  बारे  में  हमें

 जितनी  प्रगति  करनी  चाहिए  थी  उतनी  प्रगति  हम  नहीं  कर  सके  हैं  ।  इस  सब  घाटे  की  पूरा  करनें

 के  लिए  हमने  १२००  करोड़  रुपये  की  फाइनेंसिंग  की  है  ।  हमारी  प्राइस  पालिसी

 की  वजह  से  मंहगाई  बढ़ती  जा  रही  है  कौर  इस  मंहगाई  के  कारण  गरीब  मध्यम  वर्ग  बहुत  परेशान

 हो  रहा है  ।  हमारी  प्राइस  पालिसी  फ़ेदयोर  साबित  हुई  है  ।  कब  मिडिल  क्लास  जिसकी  कि  मासिक

 फिनलैड  है  उस  पर  इस  मंहगाई  के  बढ़ने  का  बड़ा  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  है  ।  इस  दृष्टि  से  हमें

 यह  प्रयत्न  करना  झावइयक  है  कि  यह  मंहगाई  न  बढ़े  झाज  सामान्य  मनुष्य  का  जीवन  जो

 व्यस्त  हो  गया  है  उसको  ठोक  करने  का  प्रयत्न  करें  |

 हमारा  जो  टैक्स  स्ट्रक्चर  है  उसके  बारे  में  कुछ  विचार  करना  आवश्यक  है  ।  उसके  श्रन्तगंत

 हम  डाइरेक्ट  और  इ  नडाइरैंक्ट  टैक्स  लगाते  हैं  ।  इस  साल  के  बजट  को  देखने  से  मालूम  होता  है  कि

 हमारी  नीति  इनडाइरक्ट  टैक्सेज  लगाने  की  बढ़ती  जा  रही  है  ।  gg  Lom?  में  केन्द्रीय

 सरकार  का  टोटल  रेवेन्यू  ४०४  करोड़  रुपये  का  था  |  उसमें  1...  टैक्सेशन  १७६  ५८  करोड़ का
 थां  |  उसका  प्र पोर्शन  ४४  परसैंट  था  जब  कि  इन डाइरेक्ट  टैक्सेज  का  ५६  परसैंट  था  ।  सन्  १९  XX—

 ५६  में  टोटल  टैक्स  रेवन्यू  voy  करोड़  रुपये  का  |  उसमें  डाइरेक्ट  टैक्सेशन  १७३  करोड़

 रुपये  का  हुआ  झ्र  हमने  देखा  कि  उसका  प्रयोजन  ४४  परसेंट  से  कम  होकर  ३५.७  परसेंट  रह

 गया  जब  कि  इन  डाइरेक्ट  टैक्सेशन  हमने  ५६  परसेंट से  ६४  परसेंट कर  दिया  ।  इसी  तरह  हम  देखते

 हैं  कि  Pe Ro—-h  में  टोटल  टैक्स  रेवन्यू  ८४८  करोड़ रुपये  का  था  ।  उसमें  २७७  करोड़  रुपया

 डाइरेक्ट  ट  कसे दान  का  हुआ  गौर  प्रपोर्शन  घट  कर  देर  ७  परसेंट  रह  गया  जब  कि  इन डाइरेक्ट  टैक्सेशन

 का  प्र पोर्शन  ५७ .  ६  परसेंट से  बढ़  कर  ६७. ३  परसेंट  हो  गया  ।  वैसे  ही  इस  साल  के  में  हम

 ने  देखा कि  कुल  &23  करोड़  रुपय  का  लगाया  |  उसमें  डाइरेक्ट  टैक्सेशन  २८४५. ६  करोड़
 का  है  पोर  उसका  परसेंटेज  ३१,  २  हैं  ।  इनडाइरेंक्ट  टैक्सेशन  से  ६२८  करोड़  रुपया  था

 जिसका  ६८  .७  परसेंट  है  ।  इन  सब  से  यह  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  हमारी

 नीति  डाइरेक्ट  टैक्सेशन  की  कौर
 न

 बढ़  कर  इन डाइरेक्ट  टैक्सेशन  की  कौर  बढ़ती  जा  रही  है  ।



 २८  १८८३  )  अनुदानों  की  मांगें  पदर

 मेरा  निवेदन  ह  कि  यह  नीति  weet  नहीं  है  ।  इन डाइरेक्ट टेनिस  का  असर  हमारी  गरीब  झर

 सामान्य  जनता  पर  पड़ता  है  शर  बहू  इनके  भार  से  पीड़ित  हैं  ।  मेरी  समझ  में  उचित  यह

 था  कि  सरकार  इनडाइरवट  टैक्सेज  के  बदले  डाइरेक्ट  टैक्सेज  लगाने  के  बारे  में  सोचती  ।  अज

 इन डाइ रैकट  एक्सेज  की  वजह  से  हमारी  गरीब  जनता  नाहि  त्नाहि  कर  रही  है  ।  ala  हमारी  ४०

 करोड़  की  आबादी  में  केवल  दस  लाख  लोग  हैं  जो  कि  इनकम  टेक्स  कौर  डाइरेक्ट  टेक्स  दत

 में  पूछना  चाहता  हूं  कि  बया  यह  १०  लाख  की  संख्या  काफी  अब  vo  करोड़ में  से  १०

 लाख  व्यक्ति  ही  |  देते  हैं  ।  यह  संख्या  बढ़नी  आवश्यक  है  उसके  लिए  यहीं  उपाय  हो  सकता

 हैं  कि  हमारी  नीति  बजाय  इन डाइरेक्ट  fata  के  डाइरेक्ट  टैक्सेशन  की  होनी  चाहिए

 डाइरेक्ट  टैक्सेज  लंगा  कर  हम  ज्यादा  से  ज्यादा  पैसा  हासिल  कर  सकते  हैं  ।  में  चाहता  हूं  कि
 सरकार इस  श्र  ध्यान  दें  ।

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  बारे  में  बहुत  चर्चा  हुई  है  ।  तटीय  पंचवर्षीय  योजना  में  हमें  १७००

 करोड़  रुपये  टैक्स  लगा  कर  वसूल  करने  हैं  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  इस  तृतीय  योजना  के  प्रथम  वर्ष

 में  हमने  केवल  ६०  करोड़  रुपये  का  ही  टैक्स  लगाया  है  ।  पता  नहीं  कि  हमने  इन  पांच  वर्षों में
 १७००  करोड़  रुपये  वसूल  करने  का  क्यां  अनुपात  रेखा  है  ।  तृतीय  पंचवर्षीय योजना  के  पहले

 साल  में  केवल  ६०  करोड़  रुपये  के  ही  टैक्स  लगाये  गय  हैं  ।  क्या  टेक्स  इस  साल  इसलिए कम  लगाए

 हैं  कि  झ्र गले  साल  चुनाव  होने  वाला  हू
 ?

 मेँ  मंत्री  जी  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  श्राखिर  इस  १७००

 करोड़  रुपये  को  वसूल  करने  के  लिए  उन्होंने  क्या  कनु पाते  रखा  है
 ?

 चाहता हूं  कि  मंत्री  महोदय

 इसका  जवाब  दें  ।  हम  देखते  हैं  कि  यह  ६०  करोड़  रुपये  का  टेक्स  लगाने  से  देश  में  एक  हलचल

 मच  गयी  है  तो  जब  जनता  का  झरा थिक  स्तर  उन्नत  करने  के  हेतु  हम  Rig00  करोड़  रुपये  का  टैक्स

 लगायेंगे तो  कया  स्थिति  होगी  ?  अब  इसका  कुछ  संकेत  कौर  सबूत  हाल  में  दिल्ली  के  उपचुनाव

 में  मिल  चुका  है  जिसमें  कि  कांग्रेसी  उम्मीदवार  पराजित  हुआ  ।  हमने  देखा  कि  हमने  जो  नये  टैक्सेज

 लगाये  थे  उनको  लेकर  विरोधी  दल  वालों  ने  जनता  में  कांग्रेस  के  विरुद्ध  प्रचार  किया  ate  परिणाम

 यह  gar  कि  लोक  सभा  की  सीट  दिल्ली  के  हाल  के  उपचुनाव  में  कांग्रस  हार  गई  कौर  जनसंघ  का

 उम्मीदवार जीत  गया  i

 पंचवर्षीय  योजना  से  फायदा  धनिकों  को  ae  खास  कर  उद्योगपतियों  को  ज्यादा  gar  |

 देहाती  क्षेत्रों  में  से  कोई  फायदा  मिला  एसा  महसूस  नहीं  होता  है  ।  हमारे  मित्रों  ने  भी  इसको
 बतलाया कि  भ  बेकारी  सौर  छपी  ब  कारी  से  देहाती  झरने-व्यवस्था  अस्त-व्यस्त  हो  गयी

 है  ।  पिछले  दो  सालों  में  इसकी  are  पुरा  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ।  दाहरों में  होने  वाल  बेचारों

 के  पौर  उनका  रजिस्ट्रेशन  श्र  नौकरी  के  वास्ते  तो  कुछ  प्रयत्न हो  भी  रहे  हैं  मगर  देहातों में  तो

 उनकी  गणना  भी  ont  तक  नहीं  हुई  है  ।

 तीसरे  प्लान  में  भी  इसके  लिए  कोई  ठोस  कदम  नहीं  उठाया  गया  है  ।  इसके  लिए  कोई  ठोस

 कदम  उठाया  जाना  बहुत  श्रावक  है  ।  धनराशि  का  लक्ष्य  भी  निश्चित  नहीं  किया  है  ate

 गणना  भी  करन  की  कोशिश  नहीं  की  गई  है  ।  हमारी  योजना  काफी  बड़ी  है  लेकिन  हमने  जो  यह

 योजना  बनाई  है  वह  धन-प्रधान  योजना  है  जब  कि  हमारे  देश  की  विद्या  जनसंख्या  को  देखते  हुए

 श्रम-प्रधान योजना  बनानी  चाहिए  थी  ।  हमारे  देश  के  हालात  को  देखते  हुए  श्रम  प्रधान  योजना  7  ही
 लाभदायक  साबित  होंगी  ।  में  चाहता  हूं  कि  इस  दुष्टि  से  इस  पर  विचार  किया  जाये  ।

 ate
 पर  निर्भर  हमने  वालों की  संख्या  बढ़  रही है  ।  मेरी  संसझ  में  केवल  कृषि  पर  निर्भर  होना

 ग
 =

 उचित a  कृषि  पर  निर्भर  होने  वालों  का  परिणाम  कम  होना  चाहिए  कौर  कुटीर
 प्रा  छोटे  उद्योग  प्राणी  sata  विस्तार करने  से  कृषि  पर  भार  कम  पड़  सकता  3
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 लेकिन  पिछली  दोनों  योजनाओं में  इस  दृष्टि  से  ज्यादा काम  दुआ  नहीं  है  ।  तृतीय  पंचवर्षीय

 योजना  में  भी  इस  are  ज्यादा  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  परिणाम  इसका  यही  रहेगा कि  तृतीय

 data  योजना  कबूद  भी  देहाती  क्षेत्र  को  श्रमिक  स्तर  सुधरेगा  नहीं  कौर  वह

 उन्नत  नहीं  होगा  ।  हमें  देहातों  में  छोटे  छोटे  कुटीर  प्रौढ़  लघु  उद्योग  खोलने  के  बारे  में  श्ावइ्यक

 कदम  उठाना  चाहिए  |

 पंचवर्षीय  योजनायें के  लिए  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  करने  में  सरकार  विफल  रही  है  ।

 जिस  उद्देश्य  सेਂ  भारत  सेवक  समाज  की  स्थापना  की  गई  है  उसको  पुरी  करने  में  वह  श्रीसंथ  रहा

 है  ।  उसका  स्वरूप  स्वेद लीय  न  रह  कर  ,  एक  दलीय  बन  गया  है  ।  हाल  में  दिल्ली  में  हुए  उपचुनाव  में
 भारत  सेवक  समाज  के  लोगों  ने  कांग्रेसी  उम्मीदवार  के  पक्ष  में  खुला  प्रचार  ही  महीं  किया  बहिन

 दूसरों पर  इसके  लिए  दबाव भी  डाला  ।  सरकारी  कर्मचारियों की  बस्तीਂ  में  जो  कम्यूनिटी हाल  बनाए

 गए  हैं वे  बनाये  तो  गए  हैं  क्रेच  रियों  के  लिये  लेकिन  उन  पर  भारत  सेवक  समाज ने  कब्जा  कर

 रखा  है  ।  हाल  में  सभा  करने  के  लिए  भारत  सेवक  समाज  वहां  से  रुपये  वसूल  करता  है  जिसका

 कि  कोई  हिसाव किताब  नहीं  रखा  जाता  है  ।  भारत  सेवक  समा  ज  को  श्री  तक  सरकार  को  तरफ

 से  १  करोड़  रुपया  मिला  है  ।  बह  रुपया किस  तरह  से  खर्च  gare  इसकी  निष्पक्ष
 जाँच  होती  चाहिए  ।

 एक  बात  की
 और  में  घौर  सदन  को  ध्यान  दिलाना चाहता  हूं  शौर  वह  दिल्ली को  णु  बलास

 सिटी वो षित  करने के  बारे  में  अभी  कुछ  दिन  पहले  शौर  यहां  हाउस  में  इस  बारे  में  एक  प्रदान

 गया  था  तो
 उत्तर  में  मंत्री  महोदय  ने  बतलाया था  कि  सरकर  दिल्ली  को  ए०  कलासे  डिक्लेयर

 करने  के  बारे  में  विचार  कर  रही  है  ।  मेरा  कहना  है  कि  दिल्ली  को  To  क्लास  घोषित  करने  के  बारे
 में  देरी

 नहीं  करनी
 न

 हुए  vara  दिल्ली  की  प्रा बादी  २६लाख हो  गई  है  और  यहां  का  कास्ट साफ
 लिविंग

 सब  से  ज्यादा  है  बम्बई  कौर  कलकत्त ेसे  भी  ज्यादा  है  ।  मैं  चाहता हूं  कि  दिल्ली को  ए०
 क्लास  बनाने की  घोषणा  करने  में  सरकार को  देरी  नहीं  करनी  चाहिए  ar  जल्दी  से  जल्दी

 इस  दारे  में  निर्णय  घोषित  कर  दिया  जाय  ।

 दिल्ली  में  को  लो  हाउसिंग  ao  को  मकान  बनाने  के  लिए  सरकर  जो  कर्जा  देती  है  उस  पर

 कम् पाउन्ड  इंटरेस्ट  वसूल  किया  जाता  है  ?  यह  सरासर  अन्यय  हैं  ।  दिल्ली  केन्द्र

 प्रशासित  क्षेत्र  यहां कोई  थड़े  पार्टी  नहीं  है  ।  फिर  कम्पाउंड  grace  वसूल  करने  का  कया
 अर्थ  ?

 सरकार गरीबों  को  सहायता  देना  चाहती  या  मुनाफा  कमाना  चाहती  है  ?  झा

 की  बातं
 यह

 है
 कि  कर्ज

 की
 डीड

 में  यह  बताया नहीं  sag कि  ब्याज
 की  दर  कम्पाउंड

 टम  कम्पाउंड  इन् ट्रस्ट  लेनेवाले  मंत्री  से  कपिल  करूंगा  कि  इस  बारे  में  तुरन्त
 कार्यवाही  की  जाये  t

 लाइफ़  इन्शोरेंस  कार्पोरेशन
 ने

 काफ़ी  प्रगति
 की  है  रोक  उसके  लिये  वह  बधाई  का  पात्र  है  ।

 लेकिन  उसका  काम  बड़ा  ने  के  लिये  जो  फ़ील्ड  श्राफिसज  जिम्मेदार  उन  के  साथ  न्याय नहीं  किया

 गया  है  और  अन्य  कर्मचारियों की  तरह  उन्हें  बोनस  नहीं  दिया  गया  ।  उन्हें  जो  कुछ  दिया

 गया  वह  रोवर  टाइम  बोनस  नहीं  है  ।

 मुझे  बतया  गया
 है  कि

 UaHto  भाई  ato  में  १२  करोड़  रुपया  ऐसा  पड़ा  जिसका
 कोई

 हिसाब  नहीं  है  ।
 रुपया  जसा  हो  गया  है  ,  लेकिन  वह  बीमा  कराने  वालों  के  खातों  में  जमा

 महीं  किया  गया  है  |
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 दिल्ली  में  रुपया  जमा  कराने  की  पद्धति  ठीक  नहीं  है  ।  एक  ही  स्थान  पर  लोगों  को  जाना

 पड़ता  जहां  वे  घंटों  तक  लाइन  में  खड़े  रहते  हैं  ।  इस  लिये  ज्यादा  ब्रांच  रग  फ़िसेज  होना  ज़रूरी है  ।

 पालिसीज़  के  सरेंडर  ग्र  लैप्स  का  परिणाम  बढ़ता जा  रहा  जो  कि  बहुत  चिन्ता  का  विषय

 इस  विषय  में  भी  कार्यवाही  की  जानी  चाहिए  ।

 सरकार  को  अफीम  पेदा  करने  वाले  किसानों की  कठिनाइयों की  झोर  ध्यान  देना  चाहिये

 सरकार  जिस  कीमत  पर  किसानों  से  प्रवीण  खरीदती  है श्रौर जिस पर बेचती जिस  पर  बेचती  उस  में  ज़मीन

 आसमान का  फ़र्क है  ।  किसानों को  दी  जाने  वाली  कीमत  बढ़नी  चाहिए  ।  इस  वर्ष  भ्रमित eet  से

 अफ़ीम  की  फ़सल  को  क्षति  पहुंची  है  ।  उनको  सहायता दी  जाये  कौर  अगले  वर्ष  के  लिये

 उन  के  खेती  के  रकबे  में  कमी न  की  जाये  ।

 थ्री  लच्छी राम  अध्यक्ष  हमारी

 सरकार  ने  पिछले  दस  बारह  वर्षों  सें  जो  कार्य  किये  वे  वास्तव  में  प्रशंसनीय  क्योंकि

 सरकार की  जो  झ्रार्थिक  स्थिति  है  ,  उस  को  देखते  हुए  उस  ने  वास्तव में  बड़े  लम्बे  चौड़े काय  किये

 हैं  ।  देश  की  स्थिति  को  सम्भालने के  लिये  हमारी  सरकर  ने  जो  बड़े  बड़े  कारखाने  पाती

 कौर  बिजली  की  व्यवस्था के  लिये  जो  बड़े  बड़े  बांध  दिक्षा  के  क्षेत्र  में  भी  जो  कार्य
 देवी  बाड़ी को  आगे  बढ़ाने के  भी  जो  काम  उन  सब  को देख कर  बड़ी  खुशी

 होती  है  लेकिन  हमारे  गांवों  में  एक  बहुत बड़ा  चग  ऐसा भी  जिस  पर  हमारी  दस  बारह

 साल  की  आजादी का  कोई  खास  प्रभाव  नहीं  gat  है  शर  पह  वर्ग  है  खेतिहर

 मजदूर  खेतिहर  मजदूरों  की  संख्या  लगभग  ५  करोड़ बताई  जाती  है  ।  feyo HUH aT में  एक  जांच

 कमेटी  नियुक्त  हुई  जिसकी  रिपोर्टे  में  ag  बताया  गया  था  खेतिहर  मजदूरों  की  प्रति

 व्यक्ति  आमदनी  १०४  रुपया  सालाना  हे  कौर  प्रति  परिवार  sg  लेकिन  उनका

 सालानाਂ  खच  प्रति  परिवार  FER  रुपये  के  करीब  बताया गया  है  ।  उन  पर  जो  कज  का

 बोझा  उस  के  कारण  लगभग  SB  प्रतिदिन  लोग  ऐसे  जो कर्जदार  हैं  ।  जो  रिपो

 १९५६  मेंप्रकाशित  उस  में  जो  आंकड़े दिये  गये  वे  ate  भी  दुःखद  उन  में  प्रति

 ब्यक्ति  आमदनी  घट  कर  लगभग  €£६  रुपये  wat  है  सालाना  झा भद नी  भी  घटਂ  कर

 ३७  रुपये  प्रति  परिवार  रह  गई  है  ।  इस  के  साथ ही  उन  के  खर्चे  का  बोझा  भी  बढ़ा  ह ै।

 उस रिपोर्ट में  बताया  गया  है  कि  उनका  सालाना खर्चे  प्रति  परिवार  ६१७  रुपये  हो  गया  है  ।

 इस  तरह  से  उन  लोगों  की  हालत  काफ़ी  बिगड़  wt  जब  कि  हमारे  देश  में  जो  दूसरे  प्रकार  के

 मजदूर  जो  कारखानों में  लगे  हुए  हैं  ,  उनकी  हालत  में  बराबर  सुधार  हो  है  17

 यह  नहीं  कहता  कि  उनकी  शोर  ध्यान  न  दिया  लेकिन  जो  पांच  करोड़ भाई  गांवों

 में
 रहते  जिनका  काम  बहुत  महत्वपूर्ण  हमारी  खेती  का  सब  से  बड़ा  काम  जिन  के  कंधों पर
 उनके  लिये  कुछ  हो  यह दुःख  की  बात  है  ।  मैं  यह  मानता हु  कि  सरकार  ने  उस  दौर  कुछ

 काम  किये  ।  उनको  परती  ज़मीन  दिलाने  के  fad  कुछ  व्यवस्था  की  गई  ।  भूदान  के द्वारा

 कुछ  ज़मीन  उन  को  देने  का  निचय  किया  लेकिन  यह  भी  सही  है  कि  वह  ज़मीन  लिन  लोगों
 के  हारा  भांति  वे  बदनाम  किस्म  के  व्यतीत  थे  ।  ग्राम  पंचायती  के  सभापतियों के  हाथों  में  ज़मीन

 बांटने  का  काम  दिया  जो  अधिकतर  पुराने  ज़मींदार  थे  ।  उन्होंने  उस  ज़मीन  को  उन  लोंगों  के

 हाथों  में  नहीं  जाने  दिया  ।  श्री  श्रीकांत  ने  अपनी  रिपोर्टे में  कहा  है  कि  जमीन  बांटने की

 व्यवस्था  सभा पत् यों के  हाथों  में  होने  के  कारण  उस  में  गड़  बड़ा गई  कौर  में  सिफ़ारिश  करता

 हूं  कि  उन  के द्वारा वह  ज़मीन  न  बांटी  जाये  ।  इसलिये  जहां  तक  ज़मीन  बांटे  जाने  का  प्रदान

 । वह  बात  इस  के  लिये  कोई  खास  महत्व की  नहीं  रही
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 [  श्री  लच्छी राम

 उन  लोगों  के  लिए  दूसरा  कम  यह  किया  गया  कि  यहां  से  प्रदेश  सरकारों  को  न्यूनतम  मजदूरी

 अधिनियम  बनाने  के  आदेश  दिये  गये  कौर  कहीं  कहीं  वे  कानून  लेनी  वें  सब  कानून

 दिखावा  सात  रह  गये  ।  वे  थोड़े  से  बड़े  बड़े  फार्मो  कौर  सरकारी  फ़र्ज़ों  पर  लागू हुए  कौर न  लोगों

 पर  उसका  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ा  ।  आपने  सीलिंग  जमीन  पर  लगाने  का  प्रस्ताव  किया
 आपने  कहा  य  कि  प्रान्तीय  सरकारें  इस  के  बारे  में  कानून  बन यें  ताकि  सीमा  निर्धारित  हो  सके  ।

 परन्तु  इस  में  भी  काफी  बिलम्ब  हुआ  है  ग्रोवर  इस  विलम्ब  के  कारण  जो  जमीन  बची  भी  में

 समझता हूं  कि  उसका  अच्छा  भाग  भूमिहीनों  को
 मिलने  वाला  तहीं  है  ।

 मैँ  वित्त  मंत्री  महोदय का
 ध्यान  इसको  झाक बित  करना  चाहता हूं  fe

 बजट  बनाते  समय  वह  इन  पिछड़े  हुए  तथा

 अभागे  लोगों
 के  लिए  बड़ी

 रखें  ताकि  उनकी
 हालत  में  कुछ  सुधार हो

 सके  ।

 हमारी  केन्द्रीय  सरकार  के  भ्रन्तर्गत  एक  विभाग  है  जो  बाहर  से  भराने  वाले  यात्रियों  को

 यहां के  एतिहासिक  स्थान  दिखलाने  इत्यादि  का  काम  करता  है  ।  उस  के  बारे  में  मुझे  मालूम

 है  कि  जो  गाइड  लोग  हैं  जो  उन  को  ए  ऐतिहासिक  स्थान  दिखाने  के  लिये  ले  जाते  वे  कोशिश  यह  करते

 हैं  कि  एतिहासिक स्थान  देखने में  उन  का  समय  कम  लगे  कौर  खरीदारी  इत्यादि  में  वे  ज्यादा  रुचि

 दिखायें  ।  बाहर  से  आने  वाला  मुसाफिर  जब  कोई  चीज  खरीदता  है  तो  उस  की  कीमत  उसको  बेड़ी

 लम्बी  चौड़ी  बताई  जाती  है  कौर  हमारे  जो  गाइड  लोग  होते  हैं  बे  सब  कीमत  की  स्वीकृति  दे  देते  हैं

 श्र  कहते  हैं  यह  मुनासिब  मूल्य  है  ।  लेकिन  बाद  में  जब  उस  यात्री  को  मालूम  होता  है  कि  उस  से

 जयादा  कीमत  दिलाई  गई  है  तो  उस  को  हमारे  देश  के  प्रति  कोई  अच्छा  प्रभाव  नहीं  पड़ता  अच्छी

 भावना नहीं  बनती  है  ।  सुनने  में  प्राया  है  कि  गाइड  लोगों  और  ड्राइवर  लोगों  की  इन  में  कुछ

 गांठ  सी  होती  है  जिसकी  वजह  से  यह  सब  कुछ  होता  है  ।  यह  सही  है  कि  बाहर  से  आए  हुए  लोग  जो

 सामान  खरीदते  उससे  हमें  फारेन  एक्सचेंज  मिलता  है  लेकिन  जो  यह  बदनामी  होती  उससे  बचा

 जाना  वह  अच्छी  बात  नहीं  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  विभाग  का  ध्यान  इस  प्र  भी  जाये  |

 अब में  इनका-टैक्स विभाग  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  इस  विभाग  में  कुछ

 पुरानी  विचारधारा के  अधिकारीगण  हैं  जो  भ्रंग्रेजो ंके  जमाने  में  धन  इकट्ठा  करने  के  लिये  बड़ी

 बड़ी  सख्तियां  किया  करते  जनता  को  परेशान  किया  करते  थे  ।  उन  की  राज  भी  बैंसी  ही

 afa है  ।  जितना  अधिक  रुपया  बे  इकट्ठा  करके  दिखाते  उतने  ही  मालिक  लोग  उन  से  खुश  होते

 लेकिन wa  स्थिति  बदल गई  है  ।  अब  हमें  जनता  से  पैसा  लेना  है  तो  उस  को  परेशान  कर  के

 नहीं  बल्कि  उस  को  प्रसन्न  करके  लेना  होगा  ।

 आपने जो  इनकम  टैक्स  की  सीमा  निर्धारित की  उस  का  नतीजा  यह  gare  fs  छोटे  छोटे

 दूकानदार  भी  उस  सीमा  के  अंतगर्त  झा  गये  हैं  ।  अनेक  दूकानदार  ए  से  हैं  जो  अनपढ़  होने  की  वजह

 से  हिसाब  किताब नहीं  रख  सकते  हैं  ।  इस  काम को  करने  के  लिये  उन  को  मुनीम  रखना  पड़ता है
 कौर उन  को  काफी  पैसा  देना  पड़ता  ।  इस  काम  के  लिये  anes  मुनीम  रखते  हैं  तो  एक  तिहाई  पैसा

 उन्हें  उस  को  देना  पड़ता  जाता  है  ।  चूंकि  वे  हिसाब  किताब  नहीं  रख  पाते  हैं  इस  वास्ते  इनकम  टैक्स

 आफिसर  उन  को  काफी  रगड़ते  हैं  जिससे  उन  में  बड़ा  ais  पाया  जाता है  ।  उन की  हैसियत से

 अधिक  टेक्स  उन  को  अदा  करने  पर  मजबूर  किया  जाता  है  ।  इन  छोटे  छोट  दूकानदारों  को  राहत  पहुंचाने

 का  आपको  कोई  नत  कोई  तरीका  चाहिये  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  तीन  इजार  से  पांच  हज  तक

 आमदनी  वाले  लोगों  को  श्रगर  किसी  तरह  का  लाइसेंस  ले  दिया  जाय  शौर  यह  निश्चित  कर  दिया

 जाय कि  तीन  हजार  या  चार  हजार  या  पांच  हजार  झामदनी  वालों को  बिना  हिसाब  किताब  रखें

 इतना  इनकम  टेक्स  देना  होगा  तो  जो  हिसाब  किताब  रखने  की  कठिनाई  वह  दूर  हो  सकेगी  कौर  उनको

 राहत  मिल
 सकेगी

 ।
 मगर

 यह
 चीज

 नहीं  हो  सकती  है  तो  कोई  शौर  उपाय
 श्राप  सोच  सकते हैं
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 जिससे  हिसाब  किताब  रखने  पर  उनको  मजबूर  न  किया  जाय  ।  राज  इनकम  टैक्स  आफिसर  उन

 पर  चौबीसों  घंटे  धौंस  जमाये  रखते  उनसे  उनकी  पाना  मुश्किल  हो  जाता  है  यह  जो  चीज

 यह  नहीं  होनी  चाहिये
 ।

 अब  मैं  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।  पिछली  बार  हमारे

 नन्दा  जी  ने  यह  भ्राइवासन दिया  था  कि  पिछड़े हुए  क्षेत्रों  के  लिये  कुछ  विशेष  कार्य  किया  जाएगा
 |

 में  स्वयं  एक  पिछड़े  हुए  क्षेत्र  से  झाता  हुं  ।  बुन्देलखंड का  क्षेत्र  पिछड़ा  gar  क्षेत्र  है  प्रौढ़  हमेशा से  ही

 उपेक्षित रहा  उस  की  शोर  आपका  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  वह  क्षेत्र  नालों

 ate  पहाड़ों से  भरा  पूरा  लेकिन  दुःख  की  बात  है  कि  उस  क्षेत्र  में  नदियों  पर  कोई  पुल  सड़कों

 का  अभाव  रेलवे  लाइन  इत्यादि  नहीं  हैं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  ये  जो  चीजें  हैं  इनकी  झपका  ध्यान
 जाये  ।  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  के  सम्बध  में  विकास  कार्य  करने  के  लिये बार  बार  आपसे  अनुरोध  किये

 जाने  पर  कोई  ऐसे  ठोस  विकास  कार्य  नहीं  किये  गये  हैं  जिनके  बारे  में  हम  अपने  क्षेत्रों  में  जाकर

 यह  के  साथ  कह  सकें  कि  हमारी  सरकार  ने  हमारे  लिये  यह  यह  किया  है  यह  करने  जा  रही  है  ।

 अभी  हाल  ही  में  सुनने  को  मिला  है  कि  माताटीला  बांध  से  बड़ी  मात्रा  में  बिजली  बनने जा  रही  है

 यह  भी  प्रान्तीय  सरकार  से  सुनने  को  मिला  है  कि  सरकार  के  द्वारा  वहां  एक  बिजली  सामान

 तैयार  करने  का  कारखाना  लगाया  जाने  वाला  है  शौर  इस  के  बारे में  चर्चा  चल  रही हैं  ।  लेकिन

 मुझे  लगता  हू  कि  जैसे  आम  तौर  पर  पिछड़  हुए  क्षेत्रों  के  साथ  होता है  कहीं  यह  कारखाना  भी  वहां

 त  लगा  करके  कहीं  किसी  दूसरी  जगह  न  लगा  दिया  जाय  ।  मे  वित्त  मंत्री  जी  से  अनुरोध  करना  चाहता

 हूं कि  वह  इस  और  प्रान्तीय  सरकार का  ध्यान  आकर्षित करें  और  उस  से  कहें  कि  बिजली  का  सामान

 तैयार  करने  का  कारखाना  वहीं  लगे  |

 जहां  तक  हरिजनों  का  सम्बन्ध  है  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  दस  बारह  साल  से  यह  हरिजनोत्थान

 का  काम  बड़  जोरशोर  से  चला  है  ।  यह  झावद्यक था  कि  हरिजनोत्थान  के  लिये  जो  काम  किये  गये
 उन

 का  प्रचार जो  कानू  न  बनाये  गये  उनका  प्रचार  हो
 ।  सरकारी तौर  पर  प्रचार  कार्य

 हुआ है  कौर  इस  के  साथ  ही  साथ  कुछ  गैर  सरकारी  संस्थानों  को  भी  सहायता दे  करके  प्रचार  कार्य
 करवाया गया  लेकिन  मैंने  देखा  कि  कुछ  गैर  सरकारी  dears  जो  इस  कार्य  को  करने

 के  लिये

 सरकार  से  पैसा  लेती  उस  का  बह  ठीक  उपयोग  नहीं  करती  हैं  सनौर  इस  के  नतीजे  के  तौर  पर

 सरकारी की  बदनामी  हुई  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इन  पिछले  दस  बारह  सालों
 में  हमारे  बनाये हुए

 कानूनों  का  काफी  प्रचार  gare  जो  उन्नति  के  काम  किये गये  उन  का  भी  काफी  प्रचार  हुआ

 सब  में  समझता  हूं  कि  प्रचार  कार्य  के  लिये  गैर  सरकारी  संस्थाओं  को  पैसा  न  देकर
 के  उसी

 का  इस्तमाल नगर  इनको  बढ़ाने  के  इन  को  उद्योग-धंधे  सिखाने  के  ऐसे  कामों

 के  लिय  जिनसे इन  की  हालत  शिक्षा  इनको  किया  जाय  तो  होगा  ।  इस  तरह

 के  काम  करना  उन  की  उन्नति  में  सहायक  होगा

 एक  अ्रन्तिम  बात  कह  कर  मैं  समाप्त  करता  हुं
 ।  प्रान्तीय  सरकार

 ने  जो  सेल्ज  टैक्स
 इत्यादि

 लगाये उन  में  काफी  ऐसी  गड़बड़ियां होती  हैं  जिनसे  हमारी  सरकार  की  बदनामी  होती  है
 उस

 को  बदनाम  होना  पड़ता  है
 ।

 मिसाल  के  तौर  पर  ह  पी०  गवर्नमेंट  ने  गल्ले  को  तोलने

 लोगों  पर  सेल्ज  टैक्स  लगाया  है  कौर  एक  रुपया  सकड़ा  लेने  का  फैसला  किया  है  |  वजन कर

 जो  बाहर  से  किसान  गाड़ी  लेकर  जाते  उससे  शौर  खरीदार  से  दोनों  से  मिल  कर  के  लगभग  Vo

 सैकड़ा  लेते  हैं  श्र  प्रान्तीय  सरकार  ने  उन  पर  एक  रुपया  सैकड़ा  टैक्स  बांध  रखा  है  ।  श्राप  सोचें

 कि  बीस  कराना  तो  उसे  मिलता  है  करीब-करीब  ate  एक  रुपया  उससे  वसूल  कर  लिया  जाता  ऐसी

 हालत  में  वह  कर  सकत  हैँ  ।  ऐसी  हालत  में  या  तो  वह  गलत  काम  चोरी  करेगा
 या

 फिर  अपनी  दूकान  पर  बैठ  करके  सरकार को  हम  सब  को  गालियां  देगा  ।  यह  asa  तरीका
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 नहीं है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  वजनकश  लोगों  को  तोलने वाले  लोगों
 को  इस  तरह  से  गलत  काम

 करने  से  रोकने  के  लिय  यह  जरूरी  है  कि  टैक्स  बांधने  के  तरीके  में  सुधार  किया  जाये  और  मैं  2 11:16

 करता  हूं  कि  इस  कौर  आपका  ध्यान  जायेगा

 श्री  mare  :  भ्रध्यक्ष  जो  समय  श्रापने  मुझे  दिया  उसके  लियें

 मैं  आ्रापको  धन्यवाद  देता  हूं  ।  आजादी  के  बाद  से  दो  योजनायें  बनी  हैं  कार्यान्वित  हुई  हैं  ake

 तीसरी  योजना  की  रूपरेखा  हमारे  सामने  है  ।  जितनी  अनाज  की  उत्पति  होनी  उतनी  उत्पति

 कभी  तक  नहीं हो  पाई  है  ।  यह  बहुत  अफसोस की  बात  है  ।  लेकिन  मैं  समझता हं  इसमें  झाश्चयें

 की  कोई  बात  नहीं  है  ।  जिन-जिन  क्षेत्रों  में  जितनी-जितनी  प्रगति  होनी  उतनी नहीं  हुई  है

 इसके  झपने  कुछ  कारण  हमारा  देश  बहुत  ही  गरीब  है  और  इसके  रिसोर्सिस बहुत  कम  हैं  ।

 जितने  रिसोर्सिस हैं  उनका  भी  हम  पुरी  तरह  से  लाभ  नहीं  उठा  पाये  हैं  ।  जितनी  भी  वर्षा  हमारे
 देश में  होती उसकी  एक-एक  बूंद  बांध  करके  रखी  नहीं  जा  सकी  है  ।  राज  फर्टिलाइजजे शौर

 सीड्स  किसानों  तक  आसानी  से  नहीं  पहुंच  पाते  हैं  ।  उनको  चक्कर  लगाने  पड़ते  हैं  दफ्तरों  के

 कचहरियों  के  ।  हमारी  जितनी  ज़रूरियात हैं  उन  को  मीट  करने  के  लिये  हमारे  पास  उतना  पैसा

 नहीं है  जिसके  कारण  हमारे  देश  के  को  ate  खासकर  वित्त  मंत्री  जी  को  देश-विदेश  का

 दौरा  करना  पड़ता  है  श्र  एक्सटनेल  श्रसिस्टेंस  की  मांग  करनी  पड़ती  जो  भी  एक्सटनेंल  भ्रसिस्टेंस

 हमको  मिल  रही  है  वह  भी  हमारी  प्रगति  में  सहायक  सिद्ध  होगी  ।  ar  बाहर  से  हमें  जो

 पता  मिल  रहा  उसकी  जमानत  हमारी  डेमोक्रसी है  ।  जिस  डेमोक्रटिक  ott  को  हमने  अपनाया

 वही  इस  की  जामिन  सभी  देश  डेमोक्रेसी  को  डेवलप  होते  हुए  चाहते  हैं  और  हमारी

 मदद कर  रहे  हैं  ।  हमारे  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  ने  जो  दूसरे  देशों  का  दौरा  किया  है  कौर  उसके

 फलस्वरूप जो  हम  को  काफी  मिल  रहा  उसके  लिये मैं  उनको  बधाई  देता  हूं  ।

 भ्र भी  जो  तीसरी  योजना  शुरू  होने  वाली  है  टू उसमें  हम  झपना  उत्पादन  ३१  परसेंट से  ३८.

 परसेंट  तक  बढ़ाना  चाहते  हैं  लेकिन  राज  प्रोडक्शन  बढ़ाने  के  लिये  जिस  सर  प्रकार  से  काम  होना  चाहिय

 वह  नहीं  हो  रहा  है  ।  are  पंचायत  समिति  से  लेकर  पार्लियामेंट  तक  इसके  लिये  काम  हो  रहा  है  ।

 किसी को  नेतायों  की  नीयत  पर  किसी  किस्म  का  शुबहा  नहीं  लेकिन जिस  तेजी  से  प्रगति  होनी

 चाहिये  वह  नहीं  हो  रही  है  ।

 उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  लैंड  रिफार्म  की  सख्त  जरूरत है  ।  कुछ  प्रान्तों  में  लैंड  रिफात का  काम

 gars t  मेरे  प्रान्त  में  टीनैंसी  रिफार्म  एक्ट  का  नियाज  हश्र  था  लेकिन  किसी  कानूनी  बाधा के  कारण

 वहू  एक्ट  चलन  में  नहीं  है  ।  हैदराबाद  टीनैंसी  एक्ट  के  तहत  जो  काम  होने  वाले  थे  उनका

 क्या हाल  होगा  अज इंस बारे इस  बारे  में  परेशानी है  ।

 साथ  ही  साथ  मैं  ag  कहना  चाहता  हूं  कि  देश  में  वेस्ट  लैंड  काफी  पड़ा  हम्ना  है  ।  एग्रीकल्चर

 रिपोर्ट  को  देखने  से  पता  चलता  है  कि  जुलाई  में  एक  एक्सपेंस  कमेटी  इस  मसले  पर  विचार  करने  के

 लिये  बिठायी  गयी  थी  ।  भ्रान्ति  प्रदेश  कौर  बंगाल  कुछ  दूसर  प्रान्तों  से  प्रोपोजल  झरा  गये  शौर

 कई  प्रान्तों  से  नहीं  हैं
 ।

 मैं  झपके  द्वारा  केन्द्रीय  सरकार  की  तवज्जह  दिलाना  चाहता  हूं  कि

 बेस्ट  लैंड  पड़े  हुए  हैं  उनसे  पुरा  पूरा  फायदा  उठाना  चाहिये  ।  राज  दस-दस  बारह-बारह साल  से

 कुछ  लैंड लस  काइतकार इस  तरह  की  जमीनों  पर  काइत  करते  रहे हैं लेकिन  तक  उनके

 नाम  पट्टा  नहीं  हुआ  है  ।  वह  कभी  पांच  एकड़  की  बात  सुनते  हैं  कभी  सात  एकड़  की  बात  सुनते  हैं  लेकिन

 सीधे  तौर  पर  प्रान्तीय  सरकार  यह  नहीं  कहती  कि  हम  ज्वाइंट  फालिंग  कराना  चाहते  हैं  इसलिये

 इन्डिवीजुप्नल्स को  पट्टा  नहीं  करते  ।  यह  बात  साफ  होनी  चाहिये  क्योंकि  काश्तकारों की  अजीब

 हालत  हो  रही  है  वे  पूरी  तरह  से  मेहनत  नहीं  कर  पाते  ।
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 साथ  ही  साथ  मैं  यह  करता  हुं  कि  मेरी  कांस्टीट्यूएन्सी  में  कंडम  डैम  टूट  चुका  दो  ढाई

 साल  से  उस  पर  काम  हो  रहा  है  लेकिन  तक  वह  बन  नहीं  जिस  तेजी  से  उस  पर  काम  होना

 चाहिये  ag  नहीं  हो  रहा  इरीगेशन  देश  को  अन्न  के  मामले  में  सेल्फ  सफीशेट  बनाने में  बड़ा

 wee  है  साथ  ही  साथ  कम्पलिकेशन्स  का  भी  बड़ा  महत्व  है  ।  मेरी  कांस्टट्यएन्सी  श्रान्ध्र से से क  oy

 महाराष्ट्र को  मिलाने  बाली  हाई  वे  पर  है  ।  लेकिन  उस  सड़क  पर  पान  गंगा का  पुल  टूट  गया

 है  ।  उसको  बनाने  के  लिय  केन्द्रीय  सरकार  पूरी  तवज्जह  नहों  दे  रही  है  ।
 मेरी  प्रार्थना

 है
 कि  उस

 की  तामीर  पर  फौरी  तवज्जह  दी  जाये  ।

 डाइरेक्ट  इन डाइरेक्ट  टैक्सों  के  जरिये  शौर  एक्सटरनल  असिस्टेंट  के  जरिये

 जो  देव  को  आगे  बढ़ाने  का  काम  हो  रहा  है  उसके  लिए  बधाई  देना  चाहता  साथ

 ही  साथ  जो  नेशनल  सेविंग  स्कीम  है  उसके  बारे में  कुछ  अर्ज  करना  चाहता  हूं  ।

 राज  जो  भारत  का  नवनिर्माण  हो  रहा है  उसमें  टेक्स  पेयर  हाथ  बंटा  रहा है

 हिन्दुस्तान  नें  बसने  वाला  कोई  नागरिक  टैक्स  के  खिलाफ  महीं  वह  है  कि

 कुछ  न  कुछ  कंट्रीब्यूशन कर  ।  मं  आपके  द्वारा  यह  बताना  हूं  कि  हिन्दुस्तान  का  गरीब

 meat  भी  कुछ  हाथ  बँटाना  चाहता  नकल  जो  झ्रापकी  नेपाल  सेविंग  स्कीम  है  उसके  बारे  में
 समझता  हंक  उसको  अगर  पंचायतों  के  हाथ  में  दे  दिया  जायें  तो  बहुत  तरक्की  हो  सकती है  |

 जेसे  ores  में  डिसेंट्लाइजेशन  हो  रहा  है  कौर  पंचायत  समितियां are  परिषदें  बन  रही  हैं  ।

 अगर  आप  इस  स्कीम  को  रिश्ारगेनाइज  करके  इन  पंचायतों  परिषदों  को  दे  दें  तो  में

 समझता  हूं  कि  झपको  करोड़ों  रुपया  मिल  जाएगा  लोग  पेसा  देने  के  लिए  मुंतजिर

 झपको  काफी  पैसा  मिलेगा  ।

 साथ  ही  साथ  मैं  एक  बात  गोल्ड  बाइस  के  बारे में  कहना  चाहता  हूं  ।  इसमें  शायद

 प्राकार  कुछ  प्रेक्टिकल  बाधाएं  ऐसा  एस्टीमेट  कमेटी  की  रिपोर्टਂ  से  मालूम  पड़ता

 मगर  जब  से  श्री  मुरारजी  देसाई  ने  फाइनेंस  मंत्रालय  को  संभाला  है  तब  से  लोगों  में

 काफी  विस्वास  पैदा  हों  गया  झगर  अब  मांगेंगे तो  आपको  काफी  सोना  मिलेगा

 अगर  श्राप  दस  बारह  साल  के  गोल्ड  बांड  ड्यूश  करें  झर  लोगों को  कुछ  इंटरेस्ट दें  तो

 प्रतीकों  बहुत  सोना  मिल  जाएगा  जो  कि  हिन्दुस्तान  में  मुंजमिद  पड़ा  gor  झर  उससे

 देश  की  प्रगति  में  काफी  मदद  मिलेंगी |

 मैं  और  ज्यादा  न  कहते  हुए  भ्रष् यक्ष  महोदय  ने  जो  मुझे  बोलने का  मौका  दिया  उसके

 लिए  धन्यवाद देता

 रणबीर  सिह  :  भ्रध्यक्ष  पिछले  दस  साल  से  देव  के  अन्दर

 बहुत  तरक़्की  हुई  इस  बात  से  कोई  इन्कार  नहीं  कर  सकता ।  बाप  किसी  चीज  को  देख

 चाहे  जो  सरकारी मकान  बने  हैं  उनको  देख  था  जो  सरकारी  कारखाने  बने

 हैं  उनकों  देख  या  सड़कों  को
 देख  लीजिए  या

 रेलवे  को  देख  चाहे  दिक्षा  या

 दूसरे  महकमों  को  देख  सब  में  तरक्की  हुई

 जहां  इस  देश  के  भ्रन्दर  जो  कम्पनियां  we  ने  प्राइवेट  थीं  था  पब्लिक  थीं  ar

 गव नें मेंट
 की  उनका  क, पड़ञअप  कैपिटल  सन्  EVE LE  में  २६  करोड़  रुपया  वह

 सन्  १९५६-६०  में  RXR  करोड़  तक  हो  इसी  तरह  से  जो  गवर्नमेंट  की  कम्पनियां

 हैं  उनका  सन्  PEXY-RG  में  कैपिटल  जो  ६६  क  रोस क  ड़े  था  हसन  १९५६-६०



 ६२०  श्रनदानों की  मांगें  १८  eae

 [ate  वीर

 में  ४६८  करोड़  हों  गया  कौर  राज  वह  कोई  ६०५  या  ६०७  करोड़ के  करीब हो  गयां है

 इसी  तरह  से  जहां  रेलवे  में  सन्  EX O-U“F  में  ८२७  सरमाया  लगा
 था  वहां

 सन  , &&  ०-६१  के  अन्दर  उनमें  PKKE  करोड़  का  सरमाया  लगा  हुसना  है  ।  तो  कोई  चीज

 qm  देख  लीजिए  वह  इन  दस  बारह  सालों  में  तकरीबन  दुगुनी  हो  गई

 जहां  तक  नहर  का  सवाल  भ्रंग्रेजी  राज  के  दौरान  में  नहरों  के  ऊपर  अन्दाजन

 ६०  करोड  रुपया  लगा  था  ।  लेकिन  पिछले  १०--१२  सालों  में  न  जाने  sa  में  कितने

 प्रोजेक्ट  बने  केले  भाखरा  नंगल  बांध  के  ऊपर  १५४  करोड़  रुपया  लगा

 प्रिये  प्रदेश  के  इन्दर  इन  १  r= FR  सालों  के  ear  इतना  रुपया  लगा  है  जीतता  किः

 अंग्रेज़ों  के  wart  में  हिन्दुस्तान कौर  पाकिस्तान  जब  एक  थे  तो  सारे  देश  पर  se  सौ  सालों

 में  नहीं  लगा  ari  at  अगर  कोई  कहे  किं  देश  के  अन्दर  तरक्की  नहीं  हुई  है  तो  यह  सही

 बात  नहीं

 wait  मझसे  पहले  माथर  साहब  ने  जिक्र  किया  था  कि  जिन  भाइयों  की  तनख्वाहें

 सौ  रुपए  सेले कर  ४  oo B9T  तक  के  बीच  में  हैं  उन  सरकारी  नौकरों  को  घाटा  हुआ  zi

 जो  उनका  इंडेक्स  श्राफ  लिविंग  हैं  उसको  देखनें  से  मालम  होता  है  कि  उनको  इन  दस

 बारह  सालों  में  नुक्सान हुआ  लेकिन  में  समझता  हूं  कि  यह  बात  सही  नही ंहै  ।  गरज

 अन्दाज़ा  लगाइये कि  सन्  १९४५१  केन्द्र  हमारे  देश  के  इन्दर  कोई  ५.६  लाख के  करीब

 सरकारी  waar  ate  ga  ७.४  लाख  सरकारी  कर्मचारी  हैं  ।  एक  तरह से  ड्योढ़े

 के  करीब
 हो  गए

 हैं
 इन  ६-७

 सालों
 के  met  कौर  ये  सबके  wa  उन्हीं  के  भाई  भतीजे

 है ंजोकि  पहल ेसे  सरकारी  नौकर  तो  इसका  फायदा  तो  उन्हीं  को  पहुंचा  झर  नगर
 सरकारी  की  तनख्वाह  क  हिसाब  लगाया  जाए  तो  आपकों  मालूम  होगा
 दस  साल  पहले  के  मुकाबले  में  wa  उनकी  तनख्वाह  का  बिल  तकरीबन  तिगुना  होता  है  ।

 जो  लोग  फैक्टरियों  में  कम  करते
 ~

 उनकी  तादाद  थी  RE  १  लख  के  करीब
 न  नि

 श्र वहू  AT  जाकर  ३४.१  लाख  के  करीब  हो  गयी  इस  तरीके से  my  देखेंगे  कि

 सरकारी  नौकरियों  में  वृद्धि  हुई  है  भर  दूसरे  जो  fae  भाई  उनकी  नौकरियों  की

 तादाद  बढ़ी  शहे सार  उससे  पढ़े-लिखें  लोगों  को  ही  फायदा  हुआ  यही  अध्यक्ष

 महोदय  मझे  याद  है  कि  एक  व्यक्ति  जो कि  चपड़ासी  पटवारी  था  या  छोटे  दरजे  का

 सरकारी  नौकर  उनकी  तनख्वाहें  जाज  पहले  के  मुकाबले  में  तीन  गनी  हो  गई

 अब  इसके  लिए  उन्होंने  रुपये  की  कीमत  ४  a  बताई  है

 चित्त  मंत्रालय  की  मागों  के  सम्बध  निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये
 का

 कटौती  प्रस्तावक का  नाम  कटौती का  आधार  कठौती  की

 सख्या  प्रस्ताव  राशि

 सख्या
 eg  a

 रहै  $EXR  श्री  प्रभात कार
 mafia व्यय  में  वृद्धि  राशि  घटा

 केर  १

 रुपए  कर

 बी  जाय
 न
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 a  ऑ

 मांग  प्रस्ताव  प्रस्तावक का  नाम  कटौती का  प्राकार

 संख्या
 —

 राशि  घटा २१  2  ज  uy  श्री
 oi

 मूल्य  नीति

 कर

 दी  जाये

 शर  PRE  श्री  मो०  न्र ०  ठाकुर  मुद्रास्फीति  को  रोकने में  १००  रुपये

 फलता

 र्  १२१०  श्री  मो०  चरण  ठाकुर  सोना  तथा  हीरों  के  तस्कर  १००  रुपये

 को  रोकने  में

 असफलता

 प  २११  मो०  ठाकुर  विश्व  मंडी  में  रुपये  की  कीमत  १००

 बनाये  रखने  में  सफलता

 १  श्र१९  श्री  मो०
 ब ०  ठाकुर  कृषि  तथा  पुर्षि  saa  १००  रपये

 में  समुचित
 सन्तुलन  रखने

 में  असमर्थता

 भारतीय  नोटों  की  १००  रुपये रै  १२१३  श्री  मो०  To  ठाकुर

 तस् करता की  रोकने  में
 सफलता

 ्  cee  श्री  मो०  To  ठाकुर  लोगों  की  क्षमता  के  शभ्रनुसार  १०  ०  रुपये

 कराधान करने  में

 असफलता

 २१  BRRy  श्री  मो०
 ब०  ठाकुर  लोगों  को  बैंकों  तथा  डाकखानों  Qoo  रुपये

 के  बचत  खातों में  रुपया

 कराने  के  लिए

 आकर्षित करने  के  हेतु  ब्याज

 दर  बढ़ाने  की  आवश्यकता

 १  PRWE  श्री  पो०  To  ठाकुर  तीसरी  योजना  के  लिए  अपेक्षित  १००  शपथ

 धन  विदेशों से  ऋण  के

 रूप  में  प्राप्त  करने  में

 असफलता

 २१  रांदेर  श्री  Alo  To  ठाकुर  निर्वाह व्यय  को  ae  से  १००  पये

 रोकने  में  सफलता

 न  BARE  श्री  कौडियाल  बेकिंग  उद्योग
 के

 राष्ट्रीयकरण  ad  रुपये

 की  झ्रावश्यकता
 i



 ५६२२  झन दानों की  मांगें  १८  १९६१

 प्रस्ताव  प्रस्तावक का  नाम  कटौती का  झा घार

 सख्या  सख्या

 सेर  १६४०.  श्री  ले०  at  fag  निर्यात  को  बढ़ाने  कौर  foo  रुपय

 को  कम  की

 झावइसकता  |

 २१  Levy  श्री  ले०  wat  सिह  में  स्टाप  १००  रुपये

 अधिनियम का  प्रशासन  |

 प्र  ER  श्री  ले०  सिह  शहरी  भर  देहाती  क्षेत्रों  में  १००  रुपये

 उत्पादिकता कौर  राय  में

 समानता  ।

 २१  १६४ े  श्री  ले०  बचो fag  उच्च  वर्गों  waar  मध्य  वर्गों  too  रपये

 की  श्राय की  वृद्धि  होने पर

 भी  बचत  का

 x  रद  att  ले०  बचो fag  दूसरी  योजना  में  व्यय  का  १००  साये

 गिर  जाना  ।

 ८६1  CE¥s  श्री  ले०  बचो सिह  पी  एल०  Yao  के  अन्तर्गत  १००  रुपये

 विदाई  विकास  निधि  का

 कायें  |

 ग्र  a3. 6)  श्री ले०  बचो  सिंह  जीवन बीमा  निगम  के  विरुद्ध  १००  रुपये

 दावों  श्र  fatal  को

 शीघ्र  निपटाने  की

 भा वद यकता  |

 गह  Rava  श्री  ले  ०  सिह  कर  नीति के  नवीकरण  की  १  ००  रुपयें

 उपकरण

 ह  Eve  श्री  ले  ०  चौ  सिंह  कीमतों को  बढ़ने  से  रोकने  की  2  od  रुपयें

 आवश्यकता  |

 x  EXO ०  श्री  ले  onal सिह  जीवन  बीमा  निगम  के  प्रशासन  १००  रुपये

 को  सुधारने की  झा व्य कता  ।

 ्  TEU  श्री  ले
 ०

 wat  सिंह  १  ०० निर्यात  के  am  पौदे

 की  फसल  को  जारी  रखने  की

 आवश्यकता

 नापाक
 ्  पद  श्री  प्रभात कार

 ह
 जीवन  बीमा  निगम  का  कार्य  |  १  ००  रुपये



 Rs  १८५८३  अनुदानों  की  मांगें  ५६२३

 कटौती

 प्रस्तावक  का  नाम  कटौती  का  की  राशि

 CL...

 २१  १६५६  श्री  प्रभात कार  क्षेत्र  भ्र धि कारियों  सम्बन्धी  बीमा  2  ०  रुपये

 निगम  कीं  सिफारिशों को

 कार्यान्वित  करने  की

 कता

 र  EU  att  प्रभात  कार  बीमा  निगम  ay  विनियोजन नीति  |  2  oo

 रेह  Saks  श्री  प्रभात  कार  क्षेत्र  अघिकारियों  को  लाभांश  दिया  १  ४  रुपय

 जानी  ॥

 44.0  ENE  श्री  प्रभात  कार  क्षेत्र  अधिकारियों की  वेतन  वृद्धि  2  रुपय

 २१  ko  श्री  प्रभात  कार  दीवालिया बैंकों  के  कार्य  को  समाप्त  2  ०  ०  रुपय

 करने में  देरी  ।

 शेर  १६६१  श्री  प्रभात  कार  काम  करनें  वाले  बैंक  #  समय

 देद्यकों के के  विरुद्ध  कार्यवाही की
 श्रावरईयर्कता  |

 नर्री  रद्द  श्री  प्रभात  कार  वित्त  लिंगम  का कार्य  2  ००  रुपय

 श्री  प्रभात कार  औद्योगिक वित्त  निगम  का  कार्य  *  va  रुपय १६६३

 ग्र  १६६४  श्री  प्रभात  कार  नियोजित wet  व्यवस्था  में  ary  र  oo  रुपय

 व्यय  सिद्धांत  |

 र्  १६६५  श्री  प्रभात  कार  राज्यों  कौर  केन्द्र  के  राय  व्यय  १  ००  रुपय

 में  समन्वय  की  आवश्यकता |

 ्  १६६६  श्री  कौडियाल  बैंकों  में  नें  की  वी  2  ०  ०  रुपय

 योजना  चालू  करने  की

 दिखता ॥

 रह  २६६७  श्रीਂ  कौडियाल  रक्षित  बेक  की  वित्तीय  नीति  ।  १  o0RTq

 रश  रद्द  श्री  कौडियाल  कृषि  ऋण  की  व्यवस्था करते  १  ०  oBTT

 में  रक्षित  बैंक  का  हाथ  ।

 २१  ६६६  श्री  कौडियाल  बेकिंग  समवाय  afar का  १  ०  ०  रुपये

 प्रशासन  |

 ह  RRo  श्री  कौडियाल  भारत  के  राज्य  बैंक  का  काम  १  ००  रुपयें

 शश  PK?  श्री  कौडियाल  छोटे  बैंकों को  मिलाने  की  2  ०  ०  रुपये

 य  अ  ए  ह
 कता  |



 AER¥  डिग्री  कालेजों  के  अध्यापकों के  वेतन  मों के  बारे  में  १८  १६१

 ary  घंटे  की  चर्चा

 कठौती  की

 प्रस्तावक को  नाम  कठौती का  आघार

 ग्र  १६७२  श्री  कोडियान  डिपोजिट बीमा  योजना  को  लागू  १  a9  रुपये

 करनें  की  MALAI

 श्र  oo  श्री  कौडियाल  टैक्स  इकट्ठा  करने  की  प्रक्रिया  १  of  रुपये

 में  सुधार  करने
 कता ।

 र्  १६७४  श्री  कौडियाल  मूल्य  नियंत्रण  करने  में  सफलता  अ  oo  रुपये

 गेर  PROX  श्री  कौडियाल  अप्रत्यक्ष कर  नीति  १  oo  रुपये

 ग्र  PRR  श्री  कौडियाल  बकाया  कर  की  वसूल  करने  में  १  ००  रुपये

 असफलता  |

 गऐ  १६७५9  श्री  कौडियाल  बैंकों  में  बोनस  शेयरों के  जारी  १००  रुपये

 करने  at  प्रक्रिया को  रोकने

 की  झ्रावदयकता ।

 र्है  REIS  श्री  कौडियाल  अपत्यक्षक र  नीति  १  ०  ०  रुपयें

 श्री  कोडियान ग्र  PRE  प्लाई  बैंक  की  असफलता के  १  ०  ०  रुपये

 उत्तरदायी  व्यक्तियों  के  विरूद्ध

 कार्यवाही करने  में  भ्र सफलता

 ८1  QRSR हे  श्री  कौडियाल  केरल  में  छोटे  बैंकों  को  मिलाने  की  १०  ०  रुपये

 झावइयकता |

 तीसरी  योजना  में  केन्द्रीय  क्षेत्रों दे  १६४४  श्री  ले
 ०

 wat  सिंह  १  ००  रुपये

 के  औद्योगिक  वक़ास  के  लिये

 अपर्याप्त  व्यवस्था  +

 Wo  TERR  श्री  ले
 ०

 wat  fag  मणिपुर  वी  श्रावश्यकताझों  को  १  oo  रुपये

 पुरा  ने  के  लिये

 वित्तीय  निगम  की  कार्यवाहियों

 को  बढ़ाने  की  श्रावइ्यकता |

 re

 डिग्री  कालेज  are  के  अ्रध्यापकों  का  वेतन क्रम

 pat  त०  ao  धिट्लराव :  टैक्नीकल  deal  के  श्रष्यापकों  के  वेतन क्रम के  बारे  में

 १  reek  को  श्रताशंकित  प्रदान  पूछा गया  उसके  उत्तर  के  कारण  ही  कुछ  बातों

 को  स्पष्ट  करने  के  लिये  यह  wae  घंटे  की  चर्चा  शुरू की  गई

 श्रंग्ेजी  में



 २८  १८८३  डिग्री  कालेजों  के  अध्यापकों  के  वेतन  क्रमों  के  बारे  में  प्रदर

 घंटे  की  चर्चा

 टैक्नीकल  संस्थानों  में  भ्रघ्यापन  कार्य  करने  के  लिये  उपयुक्त  व्यक्ति  पाने  की  झोर

 सरकार का  ध्यान  बहुत  दिनों  से  लगा  हुआ  अखिल  भारतीय  प्राविधिक  शिक्षा

 ते  प्राविधिक  के  शिक्षकों  के  लिये  कुछ  बेतनक्रमों  की  सिफारिश की  केन्द्रीय
 सरकार  ने  इन  सिफारिशों  की  स्वीकार  कर  लिया  है  किन्तु  खेद  की  बात  है  कि  राज्य  सरकारों
 त ेये  बे तन क्रम लागू  नहीं  किये  श्रीमान  प्रदेश  की  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं

 किया  है  ।  कोथागुड्म  स्थित  माइनिंग  इन्स्टीट्यूट  के  कर्मचारियों  के  बे तन क्रम  पुराने  ही  हैं  ।

 योजना  आयोग द्वारा  प्रतिदिन  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  जो  प्रत्यय  दल  नियुक्त  किया

 गया  था  उसने  इस  बात  पर  जोर  दिया  है  कि  परिषद्  दवारा  जिन  बैनामों  की  सिफारिश

 की  गई  है  उन्हें  लागू  किया  जाना  चाहिये  |

 हमारे देश  में  प्रविधिक  कर्मचारियों  की  बहुत  आवश्यकता  है  कौर  इनका  अभाव  होने

 के  कारण  sa  कई  विकास  कार्यक्रम  कार्यान्वित  नहीं  कर  पा  रहे  यह  झ्रावद्यक  है

 कि  प्राविधिक शिक्षा  का  समुचित  विकास  व  विस्तार  हो  जिससे  कि  हमारी  dort  के

 कार्यान्वयन  के  लिये  हमारे  पास  पर्याप्त  प्राविधिक  कर्मचारी  हों  ।

 प्राविधिक  कर्मचारियों  को  गैर-सरकारी  क्षेत्र में  काफी  ava  वेतन  दिया  जाता  है  जिसके

 कारण  पश्रविधिक  शिक्षा  संस्थानों में  भराने  के  लिये  वे  तैयार  नहीं  होते  ।  शिक्षक  को  कुछ

 सुविधाएं  देना  झर  उनकी  सेवा  की  दाँतों  में  सुधार  करना  ways

 सरकार  को  यह  देखना  चाहिये  कि  जिन  बे तन क्रमों  की  सिफारिश  की  गई  है  वे  तुरंत

 लागू  किये  जायें  ।  चूंकि  केन्द्र  ने  अतिरिक्त  व्यय  देना  मंजूर  कर  लिया  है  तो  राज्य  सरकारों

 को  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 fat  dto  म्  शर्मा  (TzarTTz)  1  में  चह  जानना  चाहता  हूं  कि  प्रवि/धक  संस्थानों  में

 कितने  विदेशी  काम  कर  रहे हैं  और  उन्हें  क्या  वेतन  दिया जा  रहा  है

 दूसर ेमैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  मंत्रालय  ने  प्रविधिक  संस्थाओं  शर  पालीट  कनिक
 aera  की  श्रावव्यकताओ्ों  का  काई  सर्वेक्षण  किया है  ।  तीसरे  बया  सरकार  ने  उनकी  मांगों

 को  पूरा  करने  के  लियें  कोई  कदम  उठाया  है  ?

 fet  हरिश्चद्र  क्या  यह  सच  नहीं  हैकि  सभी  देवों  में  प्रविधिक  कर्मचारियों
 और  वैज्ञानिकों  का  वेतन  प्रशासकीय  कर्मचारियों  की  अपेक्षा  अधिक  होता है

 क्या  यह सच  नहीं  है  कि  जिन  राज्यों  ने  वेतन  क्रम  लागू  कर दिये  हें  उनमें  विशेषकर

 राजस्थान  उपयुक्त  कर्मचारी  नहीं  मिलते

 इंजीनियरिंग  शर  भूतत्व  विभाग में  हमारे  पास  कितने  कर्मचारी  कम  हैं
 ।

 डा०  सेलफोन
 क्या  यह  सच  नहीं  fe  नान  प्रदेश में  वेतनक्रमों  को  लागू

 नहीं  किया  है  ।  दूसरे  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  ofa  कर्मचारियों  को  प्रशासकीय

 कर्मचारियों

 autre  वेतन  मिलना  चाहिये  ।

 १मूल  रंगरेजी  में



 MERE  डिग्री  कालेजों  के  अध्यापकों के  वेतन  क्रमों  के  बारे में  १८  PERL

 ard घंटे  की  चर्चा

 fait  बासप्पा  क्या  सरकार  प्राविधिक  कालेजों में  शिक्षा  के  स्तर  को  उन्नत

 करने  के  लिये  कोई  कदम  उठा  रही  क्या  यह  सच  है  किं  इन  संस्थानों  में  काम

 करने  वाल  अलिपक  इसलिये  इन  संस्थानों  कों  छोड़  रहें  हैं  कि  उन्हें यहां  बहुत  कम  वेतन  मिल

 रहा  है
 ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  gama  meant क

 वतन  तथा  उनक  स्तर  बारे  में  जों  रूखी  सभा  म  दिखाई  गई  है  उसका  में  स्वागत  करता  हूं  ।

 जहां तक  शिक्षकों  क  बैअत  का  सम्बन्ध  है  सरकार ने  उन्हें  उचित  बतन  दन  की  पुरी  कोशिश  की

 इस  बात  से  किसी  का  मतभेद  नहीं  हो  सकता  कि  शिक्षकों का  वेतन  बढाया जाय  ।
 मैं  इस  बात  से  भी  सहमत  हुं  कि  इन  gear  ं  के  वेतन  अन्य  व्यवसाय वालों  के  वेतनो ंसे  किसी

 भी  दशा  में  कम  नहीं  होने  चाहियें  बल्कि अधिक  ही  होने  चाहिये ं।
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 are  प्रदेश  की  सभी  safes  संस्थाओं  में  नये  बे तन क्रम  २३  फरवरी  १६६०  से

 कर  दिये  PEK oS  में  झाल  प्रदेश  सरकार  को  केन्द्र  द्वारा  चलाई  गई  सभी  योजनाओं
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 नहीं
 सकती  ।

 हम  उनको  इस  बात
 के

 लियें  मजबूर नहीं  कर  सकते  कि
 dat  वहां इन

 को
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 ०
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 च्
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 पहले
 एक  सर्वेक्षण  किर  गया  था  जिससे  यह  पता  चला  है  कि  प्राविधिक

 कर्मचारियों का
 wae  ४  ०  प्रतिदिन  है

 मूल  रंगरेज़  में
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 सकेंगे ।

 fren  ar  सभा कल  के  ११  बजे  तक के  लिये  स्थगित  होती  है  ।

 इसक  न  लोक-सभा  re  १६६१/२९  १८८३  के  ग्यारह

 बज  तक  क  लिये  स्थगित  हुई  ।

 a

 fart  अंग्रेजी  में
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर--क्रीन

 अतारांकित  विषय  पु

 सरया

 B¥aq  भारत  सर्वेक्षण  विभाग  के  श्रावस्ती  संस्थापक  के  लिखे  चतुर  णी
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 3¥ev  कावेरी  बेसिन  में  तेल  की  खोज  के  सम्बन्ध  में  रिपोर्ट  श्रे

 भले Ree  श्लील  साहित्य  बा  परिचालन

 R¥EE  विकास ऋण  निधि  से  ऋण  ध दै है  इइ

 ER SAC)  मद्रास  में  त्रिपर्णी  डिमरी  कालेज  ५६४
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 Wok  उड़ीसा  में  मंत्रीक्वर  मन्दिर  प्रदीप

 ३४०७  भारतीय  झन  निक  सेना  के  पठान  पाने  ate  THIz  भद्द

 qxos  wits  अवनीत  सेवा  के  पदाधिकारी  प

 ३४०६  हिन्दू  विवाह  अधिनियम  केक हज

 RK  marae  के  लिये  इस्पात  4.0  E96

 ३५११  हिमालय  के  क्षेत्र  का  वानस्पतिक  aTaT  9०

 ३५१२  हिमाचल  प्रदेश  में  दाराब  की  दुकानें  ARG

 देरे  राजस्थान  के  सीमावर्ती  क्षेत्रों  ७३

 सभा  पटल  पर  रक्ख  गय  पन्न  KXK  B18R

 (१)  निम्नलिखित  पत्रों की  एक-ए  :  प्रति  :--

 (a%)  सिवाय  eye  की  घारा  ६३९  की  उप-बारा  (१)  के  anda
 वर्ष  PELERo  के  लिये  उड़ीसा  खनन  निगम  भुवनेश्वर  की  विधिक



 दैनिक  पेड

 सभा  पटल  पर  रखें  गये

 ?  |  qs

 परीक्षित  लेखे  we  उस  पर  चिंतक  महालेखा  परीक्षक  की

 टिप्पणियों  सहित  ।

 उपरोक्त  सिंगल  फे  वाय  के  बारे  में  सरकार  की  समीता  ।

 (२)  औद्योगिक  वित्त  निगम  रै  ४८  की  धारा  ४३  की  yaar  (3)  के

 mata  भारत  के  औद्योगिक  वित्त  निगम  के  सामान्य  विनियमों  कुछ

 atte  करने  वाली  दिनांक  ११  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  १-६१

 की  एक  प्रति  ।

 (३)  हिन्दू  विवाह  PERL  की  धारा  ८  की  उप-धारा  (३)  के  wea

 निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  २७  १६५६  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित  अधिसूचना

 संख्या  एफ०  २२  (X)  /44--TeHo  एस०  जी  जिसमें  दिल्ली  हिन्दू  विवाह  पंजीयन

 PEXR  दिये  हुए  हैं  ।

 (at)  दिनांक  १६  १९६१  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित  facet  हिन्दू  विवाह

 पंजीयन  १९५६  में  कुछ  संशोधन  करने  वाले  अधिसूचना  संख्या  एफ

 २०  ।
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 खाद्य  तथा  कुकी  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  अग्रेतर  चर्चा  समाप्त

 हुई  ।  तथा  मांग  पुरी  पूरी  स्वीकृत  हुईं  ।

 वित्त  मंत्रालय  की  झ्रनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  आरंभ  हुई

 चचा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 ्  घंटे  को  चर्चा  ६  २४-२७

 तन-क्रमों  के  बारे श्री त०  ब  ०  विटुलराव  ने  डिग्री  कालेजों  आदि  के  अ्रध्धापंको  के  में

 में  अतारांकित  प्रशन  संख्या  २६३७  के  १  १९६१  को  दिये  गये  उत्तर

 से  उत्पन्न  होने  वाली  बातों  पर  art  धंटे  की  चर्चा  उठायी  ।

 वैज्ञानिक  aera  और  सॉस्क्ृतिभ-कायं  मंत्री  हुमा यू नू
 ने  वाद-विवाद  का  उत्तर  fear  |

 ge  rege/rze  १८८३  के  लिये  कार्यावलि

 वित्त  ware  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  नन् सपततरਂ  चर्चा  मतदान

 तवा  wafer  संसद  काय  राज्य-सभा

 थर  qq- sofa  के  सचिवालय  की  मांगों  पर  चर्चा  तथा  मतदान  ।
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